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     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )
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     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Propone IECM tres debates para la Jefatura 72
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     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Misael Zavala ( Nota Informativa )
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'Obligan' a 3 debates... y en el aire sanciones 98
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Batres reitera a la oposición no zopilotear con accidente 117
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Diciembre, mes con menor percepción de inseguridad 127
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Congreso CDMX
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Gasto bajará 6 3 este 2024

Ramos autonomos
consumen 1 7 del

presupuesto federal
Por la magnitud de gasto la partida de recursos

presupuestóles más baja correspondió a la Comisión
Federal de Competencia Económica con 688 millones
de pesos 0 8 más que un año antes

José Luis Caballero
luis caballero eleconomista mx

Para 2024 el presupuesto
de gasto autorizado pa
ra los ramos autónomos

fue de 152 376 millones de pe
sos 6 3 en términos reales
por arriba de los autorizados
un años antes y representaron
el 1 7 del presupuesto total
de gasto para ese año porcen
taje similar al de 2023 De los
doce organismos autónomos el
Consejo de la Judicatura Federal
concentró el mayor monto con
68 917 millones de pesos que le
significó una reducción de 3 9
respecto a lo autorizado un año
antes ello de acuerdo con da
tos de la Secretaría de Hacienda

y Crédito Público
Por la magnitud de gasto

la partida de recursos presu
puéstales más baja correspon
dió a la Comisión Federal de

Competencia Económica con
688 millones de pesos 0 8
más que un año antes aunque
cabe destacar que los recursos
asignados para su operación
crecieron en contraste con
la Comisión Nacional de los

Derechos Humanos y el Ins
tituto Federal de Telecomu

nicaciones que registraron
reducciones de 7 9 y 2 8
respectivamente

Los comicios a celebrarse

este año hicieron crecer signi
ficativamente las necesidades

de gasto del Instituto Nacional
Electoral alcanzado los 32 767
millones de pesos 55 8 más
en términos reales que los re
gistrados un años antes mis
ma situación en el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación cuyo gasto pre
visto fue por 3 623 millones de
pesos un aumento de 16 9 en
términos reales fueron únicos
dos organismos que dispararon
su gasto para este año

En general el gasto presu
puestado para los organismos
autónomos se cauterizó no solo

por su austeridad sino por su
reducción toda vez que al
descontar el gasto del INE y del
Tribunal Electoral el presu
puesto de los autónomos que
daría en 115 986 millones de
pesos 2 7 en términos reales
por abajo de lo autorizado un
año antes variación que mues
tra la percepción oficial sobre
este tipo de organismos

El presupuesto de gasto 2024
para el Poder Legislativo que
incluye a la Cámara de Sena
dores la de Diputados y a la
Auditoría Superior de la Fede
ración fue por 16 761 millones

de pesos represento el 11 6
del total de los autónomos y
registró un incremento real de

0 8 respecto al año anterior
dicho porcentaje fue similar
para los tres organismos que lo
integran

Enforma agregada lamayor
partida presupuestal fue para
el Poder Judicial con 78 327
millones de pesos 2 9 más
en términos reales a lo autori
zado un año antes Al interior

de este la Suprema Corte de
Justicia de la Nación recibió

5 787 millones de pesos 1 2
real menos que un año antes
mientras que para el Consejo
de la Judicatura Federal la ci
fra presupuestada fue de 68 917
millones de pesos 3 9 real
menos que un año antes El
Tribunal Electoral por la razón
que se comentó más arria fue el
único que recibió una amplia
ción significativa de recursos

En general el presupuesto
para los organismos autóno
mos se cauterizó no solo por su
austeridad sino por su reduc
ción toda vez que al descon
tar el gasto del INE y del Tribu
nal Electoral el presupuesto de
los autónomos bajaría 2 7 a
115 986 mdp
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1 Cientos de simpatizantes arribaron al cierre de precam-
paña de Sheinbaum en el Mon~mento a la Revolución. 

Traileros y 
automovilistas 
que circulan en la 
autopista México
Ouerétaro han 
padecido en estos 
días atracos a punta 
de pistola. PÁG. 4 

e o R A z n. E M 

CIERRAN FILAS 
CON SHEINBAUM Apunta a órganos que garantizan derechos 

ÉRIKA HERNÁNDEZ 

Y NATALIA VITELA 

Gobernador~s. Alcaldes del 
Valle de México, diputados, 
senadores, sindicatos federa
les y capitalinos, e incluso sus 
ex contendientes al interior 
de Morena, cerraron ayer filas · · 

· con Claudia Sheinbaum, aspi
rante presidencial de la 4T. 

Lo.que tenía que ser un 
cierre de precampaña, se 
convirtió en una concentra
ción masiva cercana a un cie
rre formal de campaña, don
de incluso hubo propuestas 
de Gobierno. 

Desde el mediodía, la 
movilización de simpatizan
tes fue notoria para llenar la 
explanadá del Monumento a 
la Revolución. 

Por primera vez desde 
que arrancó el proceso inter
·no, Marcelo Ebrard reapareció 
y acompañó a la aspirante 
presidencial. También estu
vieron Adán Augusto López y 
Ricardo Monreal. 

"iGanamos lá precam
paña! La distancia entre no-

MAYOLO LÓPEZ /ENVIADO 

ACÁMBARO.- Desde Gua
najuato, el bastión panista 
azotado por la violencia, la 
aspirante presidencial de Opo
sición, Xóchitl Gálvez (PAN
PRl-PRD) dijo que al llegar a 
la Presidencia enfrentará al 
crimen organlzadb y no echa
rá culpas a ex Presidentes ni al 
neoliberalismo ni a la 4T. 

"El Presidente decidió 
darle abrazos a los delincuen
tes y balazos a los ciudada
nos. El actual Presidente no 
quiso enfrentar a la delin-

Retoma a Samuel 
El-emecista Jorge Álvarez 
Máynez cerró ayer 
en Monterrey su 
precamp9ña de 8 días 
asumiendo el discurso 
del Gobernador Samuel 
García contra la "vieja 
política" y enfocando sus 
principales críticas al PAN 
y elPRI. 

1 Marcelo Ebrard reapareció 
.en apoyo a Sheinbaum. 

sotros y el segundo lugar es, 
en el peor de los escenarios, 
de 20 puntos de diferencia", 
arengó Sheinbaum. 

La morenista enlistó 17 
propuestas de gobierno en 
materia de seguridad, edu-

. cación, salud y combate a la 
pobreza, todas con el sello de 
la continuidad de la Adminis
tración que ha encabezado 
el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador .. 

Busca AMLO fin 
de contrapesos 

º Advierte Oposición 
e 

i golpe de.Estado 
~ contra autónomos 
.::: 
<{ con esta iniciativa 

ANTONIO BARANDA. CLAUDIA 

GUERRERO Y CLAUDIA SALAZAR 

A pesar de que garantizan 
contrapesos ciudadanos, el 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador está decidi
do a eliminar a los órganos 
autónomos. 

El M andatario dijo ayer 
que presentará una iniciati
va para desaparecerlos, aun
que no enumeró cuáles pero 
sí definió las funciones de los 
organismos. 

Legisl adores de Opo
sición, especialistas e inte
grantes de esas institudones 
aseguran que los defenderán 
ante esta nueva ofensiva pre
sidencial, porque contribu
yen al acceso a la mfonnación 
pública, a la competitividad 
y a la regulación de activida
des económicas, entre otros 

UN GOLPE A LOS CIUDADANOS 
Éstos son los órganos autónomos que están en la mira 
del Presidente y cuya desaparición tendría un grave impacto: 

ÓRGANO 
• ln.stituto Nacional de Acceso 
a la Información (INAI) 

• Comisión Federal 
de Competencia (Cofece) 

• Comisión Reguladora 
de Energía (CRE) 

• Comisión Nacional 
de ~rechos Humanos (CNDH) 

• ln.stituto Federal de 
Telecomunicaciones (lfetel) 

• Agencia Nacional 
de Seguridad Industrial y de 
Protección al Medio Ambiente 

• Comisión l'Jacional 
de Hidrocarburos (CNH) 

EFECTOS 
• El derecho a la información 
para los ciudadanos y la rendición 
de cuentas se verían negados 

• Pérdida de competitividad 
y protección contra practicas 
monopólicas 

• Desprotección de pers0nas 
y medio ambiente por efectos 
del sector hidrocarburos 

• Pérdidas por descontrol 
en la exploración y extracción 
de hidrocarburos 

. puntos. 
4 ~ Con su iniciativa, que for-
J :f ma parte del paquete de re

. e . formas constitucionales que 

¿Se meten con el mo
nopolio de lqs bancos? 
No", dijo. 

"Todos los organis
mos que crearon del 
sector energético, co
mo seis, si no es que 
más, que antes perte
necían a la Secretaría 

cuencia, por eso Guanajuato 
está sufriendo, pero eso se va 
a acabar, porque yo si voy a 
enfrentar a la delincuencia", 
manifestó Gálvez, acompaña
da por líderes del PAN. 

La plaza ¡:iública donde 
· encabezó su concentración 
fue vigilada por soldados y 
elementos de la Guardia Na
cional, a bordo de vehículos 
descubiertos. 

Alertó a sus simpatizan
tes para dar una "pelea histó
rica" en las elecciones presi
denciales pues, dijo, enfrenta~ 
rá una elección de listado. 

·o presentará el próximo 5 de 
febrero, López Obrador des-
aparecería órgan os como 
el TNAI, la CRE, el Ifetel, la 
CNDH, la Comisión Nacio
nal de H idrocarburos y la 
Cofece. 

Aunque argumentó un 
tema de "ahorro", AMLO 
cuestionó las funciones de 
los organismos que pretende 
desaparecer. 

"¿Se meten con los mono
polios del cemento? No. ¿Se 
meten con los .monopolios 
de las comunicaciones? No. 

''Ahí no hay agen· 
tes, como ellos le lla
man, preponderantes, 
nada más es Mexicana, que 
apenas está emprendiendo el 
vuelo y ya quieren pararla; o 
la Comisión Federal, que es
tamos rescatándola; o Pemex. 

"Pero no nos vamos a de
jar'', señaló. "Lo del Instituto 
de la Comunicación (lfetel), 
¿quién resolvía eso antes? La 
Secretaría de Comunicacio
nes y Tra:nsportes". 

Y focalizó en los órganos 
de vigilancia de la política 
energética. 

Bloquean difundir detalles 
de las alertas eléctricas 
REFORMA/ STAFF 

La Consejería Jurídica del 
Ejecutivo consiguió que la 
Corte frenara una orden para 
transparentar el detalle de las 
fallac;, alertas o emergencias 
del Sistema Eléctrico Nacio
nal (SEN). 

El 29 de noviembre, el 
INAI ordenó al Centro Na

;:: cional de Control de Energía 
u (Cena.ce) dar versiones de
~ talladas de sus informes so

' - ~ bre estados operativos hasta 
~ agosto de 2023. 

Lo que Cenace 
tendría que 
publicar ... 

• Fechade 
publicación 
enel 

Sistema de Mercado 
• Sistema Interconectado 
• Gerencia en la que 

se declaró el Estado 
Operativo 

• Zona involucrada 
• Estado Operativo (alerta, 

emergencia, etc) 
• Causas asociadas 

de Energía o a Pemex o a la 
CFE, y crearon todos estos 
organismos. 

"Imagínense lo que nos 
vamos a ahorrar porque no 
vamos a seguir mantenien
do esos organismos faccio
sos, onerosos, antipopulares", 
insistió. 

El INAT tiene como mi
sión garantizar transparen
cia y que cualquier autoridad 
en el ámbito federal, partidos, 
fideicomisos, fondos públicos 

'Obligan' a 3 debates 
... y ·en el aire sanciones 

Alegando riesgos para la 
seguridad nacional, la Conse
jería pidió anular el fallo. 

Obligada por la Ley Ge
neral de Transparencia, Nor
ma Piña, presidenta de la 
Corte; suspendió la orden del 
INAI mientras se resuelve el 
caso, lo que puede tomar más 
de un año si el expediente se 
discute en el Pleno. 

• Hora de inicio y cierre 

... Y lo que 
publica 

ANDREA AHEDO 

Doña Salud, de 95 años de 
edad, y su hija Aurora, de 63, 
fueron asesinadas en su casa 
de la Colonia Marina Nacional, 
en Tlalnepantla y las dejaron 
dentro de un refrigerador. 

ÉRIKA HERNÁ NDEZ 

La Comisión Temporal de 
Debates de. INE acordó ayer 
que los candidatos a la Pre
sidencia están "obligados" a 
asistir a los tres debates rum
bo a la elección del 2 de junio. 

Sin embargo, la conseje
ra presidenta del organismo 
electoral, Guadalupe Taddei, 
descartó sanciones a las y 
los candidatos presidenciales 
que no se presenten. 

"Se podría iniciar algún 
procedimiento de revisión 
de actuación, una responsa
bilidad de actuación, pem no 
está establecida ninguna san
ción en la ley por no asistir a 
un debate", puntualizó. 

El lunes pasado, el conse
jero electoral Martín Faz h a
bía dicho que era obligatorio 
asistir o podrían ser sancio
nados con una amonestación 
o una multa de 5 mil días de 
salario mínimo. 

El solicitante de la infor
mación expu so, .en su mo
mento, que lo que estaba pu
blicando el Cenace no tiene 
información que permita a 
los usuarios del SEN aplicar 
los criterios de confi.abilid.ad 
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•Sistema 
Interconectado 

• Estado Operativo 
• Fecha y hora de inicio 

y cierre del evento 

de arnerdo con los estados 
operativos que se presenten. 

El Cenace respondió cla
sificando los datos detallados 
como informacion reservada; 
pero el INAI resolvió que sí 
terúa que publicar los detalles. 

Una de sus hijas acudió a 
buscarlas, y aunque viven en 
el mismo predio, no las había 
visto desde el lunes, y lo re
portó a la Policía. 

Los agentes acudieron 
al domicilio e inspeccionaron 
cada uno de los cuartos. 

• • ....... ' • .., ... ... • ' • · 1 
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SIN COMPARACIÓN 
Costo de operación 
de autónomos contra 
otros gastos públicos: 
(En millones de pesos) 

COSTO DE AUTÓNOMOS EN 2024: 

sS,857 
Y DE OTRAS PARTIDAS: 

Asignación a partidos 

$10,510 
cancelar el NAIM 

·s113,327 
Construir el AIFA• 

$88,107 
•cifra oficial. 

Hay estimaciones que ubican 
en $116 mil millones el costo 

Fuentes: PEF 2024, DOF. ASF 

y sindicatos entreguen infor
mación pública que soliciten 
los ciudadanos. 

La CRE, a su vez, tiene 
como fin actuar como re1:,>U
lador en materia energética; 
el Ifetel, regula los sectores 
de telecomunicaciones y ra
diodifusión, y la Cofece tiene 
la misión de vigila.t~ promover 
y garantizar la competencia 

"La desaparición de autó
nomos para nada sirve", aler
tó el priista Rubén Moreira. 

"Si se quieren utilizar re
C.'Ursos en pago de pensiones 
es muy poco el dinero", dijo, 

"a no ser que sea un golpe de 
Estado constitucional, lo que 
se esté planteando". 

En su propósito de des
aparecer los contrapesos y 
con el argumento del "aho
rro", AMLO propuso el miér
coles, por ejemplo, fondear 
con los recursos del INAI la 
refomia al sistema de pensio
nes que enviará al Congreso. 

El presidente de la Co
misión de Puntos Constitu
cionales, el morenista Juan 
Ramiro Robledo, reconoció 
que hay dudas sobre qué ór
ganos autónomos propondrá 
el Ejecutivo desaparecer. 

N 
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En una de las recámaras 
del segundo piso vieron un 
refrigerador blanco de ta
maño indust~ial, lo abri~ron 
y hallaron a las dos mujeres 
muertas. 

Los parientes revisaron 
las grabaciones de las cáma
ras del patio. Así pudieron 
identificar a la última perso
na que estuvo con ellas: Je
sús Efrén, hijo y nieto de las 
mujeres. 

Además, un testigo dijo 
que había visto a Efrén arras
trando el refrigerador. 
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CLAUDIA SHEINBAUM: Afirma que en elección XóCHITL GÁLVEZ: "Cierro al alza y sin acarreos": JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ: "Aplicaré lo mejor del 
va por carro completo 1 NACIÓN 1 A6 llama a defender al lnai 1 NACIÓN 1 A7 modelo del ·nuevo· Nuevo León" 1 NAcroN 1 A6 
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Familias desplazadas 
huyen en Jalisco del 
CJNG y se arman 
Habitantes de Santa María del Oro, limítrofe con Michoacán, tuvieron que 
dejar atrás sus .~asas para salvarse de los continuos ataques del cártel 

Un habitante de Santa Maria del Oro mira a la distancia sus tierras, de las cuales fue desplazado a causa de los ataques del Cá rter 
Jalisco Nueva Generación, que también les ha robado el ganado. "Ya no hay nada. Aqtú está muerto esto", dijo. 

CARLOS ARRIETA Corresponsal 
- estados@eluniversal.com.111x 

santa Maria del Oro, .Jal.- Ha
bitantes de Ja tenencia de Zipoco y 
otras localidades del municipio de 
Santa María del Oro, en Jalisco, fue
ron obligados a abandonar sus ho
gares, sus tierras y sus animales an
te el avance del Cártel .Jalisco Nue
va Generación (CINC) en la zona. 

Autoridades comunales esti
man que cerca de 180 familias se 
desplazaron en los últimos días a 
localidades vecinas_ 

Los pobladores denuncian la 
faltadeapoyoyprotecciónporpar
te de fuerzas de seguridad estatales 
y federales. 

Ante la indefensión en la que se 
encuentran, algunos se están ar
mando con rifles de caza o venden 
lo poco que les queda para comprar 
algo con qué defenderse, por si los 
criminales continúan su avance. 

"Ya no hay nada. Aquí está 
muerto esto y las vacas que se nos 
quedaron por ahí se lac; están lle
vando ellos (los delincuentes). No 
tenernos ni una gallina en los r<m-

chas'', dice Santos con su rifle al 
hombro, mientras ve a lo lejos lo 
que era su propiedad. 

se desptazan también en Chiapas 
En esta semana, decenas de hom
bres y mujeres de varias comuni
dades de los mm1icipios de Socol
tenango, La Concordia y Chicomu
selo, en las márgenes de la presa La 
Angostura, dejaron sus hogares an -
te la violencia generada por los en -
frentamientos entre el CJN G y el 
Cártel de Sinaloa. 

1 ESTADOS 1 A16 

180 
FAMILIAS 
al menos fueron 
desplazadas por 
la violencia en 
esta zona de 
Jalisco, que 
hace frontera 
con Michoacán. 

Apuestan por EVERARDO MARTÍNEZ 
- cartera@eluniversal.co111.111X 

esos trabajos a través del Servicio 
Geológico Mexicano, entre los cua
les se incluye un inventario de mi
nas activas en la región carbonífera 
que se extiende en Coahuila, Nue
vo León y Tamaulipas. 

, 
generar mas 
electricidad 
con carbón 

El gobierno iI1iciará estudios para 
identificar las zonas del territorio 
nacional con reservas de carbón, a 
fin de que esa fuente mineral re
presente 6% de la generación total 
de la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE). que hasta noviembre 
pasado era de 3.3%. 

Un documento de la Secretaría 
de Economía, en poder de EL UNI
VERSAL, plantea la realización de 

Al respecto, Carlos Flores, espe
cialista del sector eléctrico, dijo que 
si el gobierno está buscando ma
neras de propiciar una mayor ge
neración con carbón, que es con
taminante, confim1a "que el pros 
va en la dirección equivocada''. 

I CARTERA I A22 

, IOnline O @El_Universal_Mx $20 

Nuevo streaming 
de cine mexicano 
Videomart se presenta en el 
festival de Sundance como una 
nueva alternativa para ver pro
ducciones nacionales. 1 A25 1 
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IRENE TELLO 
ARISTA 
"Presumir una rerlucción de 
hrnmciclios ctolosos y aducir 
este cílmlJio a una uo11tica de 
scguridml ¡¡ue lrnio un alza en 
la v101enc1a hormc1c1a es una 
aran contrarllccion· 
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Denuncia en 
corte confronta a 
México con Israel 

1 A19 I 

Identifican . 
riesgos en 
Conahcyt 
con becas 
Podrían derivar en actos 
de d iscriminación hacia 
los estudiantes que 
aspiren a los apoyos 

PEDRO VILLA Y CAÑA Y 
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ 
- nacio11@elu11iversal.co1n.mx 

El Conal1cyt identificó riesgos éticos 
en los que podrían incurrir sus co
laboradores, como discriminar a as
pirantes de becas por género, edad, 
raza, religión, estado civil, preferen
cia sexual o inclinación política. 

En el Congreso, opositores anun
ciaron que btLscarán la compare
cencia de la directora María Elena 
Álvarez-Buylla para que explique la 
reducción de becas en el extranjero 
y el favoritismo a Cuba. 

14 
enlista el Conahcyt que podrían 
derivar en conductas anti éticas. 

!NACIÓN I A4 
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Demandan México 
y Chile investigar 
genocidio en Gaza   

Israel lamenta esa postura; argumenta su ‘‘autodefensa’’           

l Piden a la Corte 
de La Haya que 
intervenga ante los 
ataques a civiles     

l Debe imperar  
la justicia sobre 
posibles crímenes 
de guerra: SRE  

l Confía en que  
se abran espacios 
para un alto el 
fuego inmediato    

l ‘‘La creación  
de dos Estados 
allanaría la vía a 
una paz duradera’’         

arturo sánchez jiménez / P 8

Ante miles, Claudia Sheinbaum cierra su precampaña  
● En acto de unidad, la 
arropan ex aspirantes, 
incluido Marcelo Ebrard 

● ‘‘La 4T, única opción para 
el desarrollo con bienestar  
del pueblo’’, manifiesta  

● ‘‘Conservadores defienden 
una falsa libertad; son el 
pasado, nosotros la esperanza’’         

néstor jiménez, georgina 
salDierna y arturo cano / P 4 y 5     

AMLO va por 
eliminar todos 
los organismos 
autónomos   
● ‘‘Fueron creados para 
proteger a particulares y 
afectar el interés público ’’    

e. olivares y a. urrutia / P 3

La reunión 
bilateral sobre 
migración, 
clave para EU   
● Está impregnada  
por la lucha electoral y los 
apoyos para la guerra

● La delegación mexicana 
la encabezan Bárcena  
y Rosa Icela Rodríguez     

j. cason y D. brooks/ P 10   

Notable baja en 
la percepción 
de inseguridad 
en el país: Inegi 
● Registró 59.1% al cierre 
del pasado diciembre; 
alcanzaba 73.7% en 2018

● Los resultados ‘‘son  
muy buenos’’: el Ejecutivo; 
reducción mayor en CDMX     

c. zepeDa, e. olivares,  
a. urrutia, a. cruz  
y r. gonzález / P 13 y 27   

▲ El Monumento a la Revolución fue el escenario del cierre de 
precampaña de Claudia Sheinbaum Pardo, precandidata de la 
coalición de Morena, Partido del Trabajo y Verde Ecologista. La ex jefa 

de Gobierno capitalino expresó: ‘‘¡Ganamos esta fase! La ventaja entre 
nosotros y el segundo lugar, en el peor de los escenarios, es de 20 
puntos’’. Fotos Víctor Camacho y Marco Peláez 
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Alfredo Campos Villeda
“Acarreo, besamanos, 

cargada... la política se 
quedó en el siglo XX” - P. 2

Susana Moscatel
“Madonna y el arte de 

incordiar a sus fans 
por impuntual” - P. 26

Enrique Serna
“Carlos Olmos, seductor 
de la cultura popular y 

las bellas letras” - P. 25

Una ex modelo 
rusa rescata a 
niños ucranianos 
Oksana cruza el río Dnipro en 
una lancha rosa hasta llegar a 
Jersón para ayudar a víctimas
JAVIER ESPINOSA/EL MUNDO - PAGS. 22 Y 23

CIERRES DE PRECAMPAÑA

México y Chile van a La Haya por 
crímenes en Gaza e Israel explota

Medio Oriente. Preocupa a ambas naciones “escalada de violencia contra objetivos civiles”, mientras que 
el Estado judío lamenta esa posición y alega “legítimo derecho a la autodefensa”  ÁNGEL HERNÁNDEZ, CDMX, PAGS. 12 Y 13

· Sheinbaum. “Estoy lista para encabezar una Presidencia 
humanista y austera”; Ebrard cede y aparece en mitin

· Gálvez. “No culparé a AMLO o a la 4T... tampoco habrá 
continuidad a las crisis de inseguridad, salud y educación”

· Álvarez Máynez. “La generación fosfo-fosfo repudia el 
regreso a la era de gobernantes que se cansaron de fallar”
JOSÉ A. BELMONT, ISRAEL NAVARRO Y KEVIN RECIO / CDMX, ACÁMBARO Y MONTERREY - PAGS. 4 A 7

PERFILAN ASPIRANTES 
SUS PROYECTOS DE PAÍS

Hampa. Caen La Kena, 
operador del Golfo, y 
el ex alcalde de Toluca 

P. 8 Y 10

ARACELI LÓPEZ

ESPECIAL

ESPECIAL

ROBERTO VALADEZ, CIUDAD DE MÉXICO

 El secretario Jorge Nuño 
aseguró a MILENIO que están 
por concluir los trabajos en aero-
puerto y autopistas. PAG. 16

Enlaces al puerto 
quedarán al 100% 
en semanas: SICT

Paulina Dávila: más allá 
de la visión de una historia

Inteligencia artesanal
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TROLEBUSES CORREN RIESGO El peso de las unidades, de hasta 30 toneladas, hunde los carriles confinados, 
por lo que las suspensiones se dañan al circular sobre ellos. Comunidad / 18 
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OTROlOGRO 
DESPACEX 
La empresa de Elon 
Musk envió a cuatro 
astronautas a una misión 
e n la Estación Espacial 
Inte rnacional, donde 
realizarán experimentos 
bajo microgravedad. I 21 

ADEUDO CON EL AICM 

Juez 
ordena 
auditar al 
Sitio300 
POR MIRIAM PAREDES 

Un juez de Distrito orde
nó revisar la contabilidad 
y es1ados financieros del 
Si tio 300, asociación de 
taxi stas qu e adeuda 60 
millones de pesos al Ae
ropuerto Internacional de 
l a Ciudad de México por 
rentas. mantenimiento y 
luz. entre otros conceptos. 

En noviembre del año 
pasado. la administración 
del AICM cerró dos puntos 
ele venta que el Sitio 300 
operaba en las puertas 7 
y 8 de la Terminal l. Los 
taxi stas. argumen tó, no 
tenían identificaciones ni 
permisos vigentes. 

D INERO 1 PÁGINA 3 

PRIMERA 

Uruapan está bajo 
fuego del crimen 
Nu(.::v <.? de· caüd diez 
poblciciorf!:5 ti f:i nPn rniecic:: 
ele v ivi r en el municipio 
rnic tioact:.H10. E·n e i q ue 

c1yer fu(: ron i riu:ndiaclo~. 

tr<-;-s lo te·S ele é'uto~, / 14 
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Tengan la certeza que voy a estar a la 
altura de las circunstancias, que no los 

voy a defraudar. Estamos dando un 
ejemplo al mundo y lo vamos a seguir 

haciendo." 

Yo sí voy a enfrentar a la No conocen a la generación que no 
delincuencia. Tengan la certeza se va a conformar con el México de 

de que tengo las agal l~s para que hoy, a la generación que por ningún 
ustedes vivan en paz." motivo va a aceptar que regresemos 

XÓCHITL GÁLVEZ - ...--.--..-- al México del pasado." 
PRECANDIDATA OPOSITORA JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ Pl<ECANDIDMO DE MC CLAUDIA SHEI BAUM PRECANDIDATA DE MORENA 

DESDE HOY Y HASTA el 29 de febrero, los aspirantes a la Presidencia ño podrán aparecer en 
spots ni participar en debates o mesas; la propagan a' de los partidos deberá ser sólo informativa 

POR AURORA ZEPEDA deberá ser general y sólo sus tiempos ele radio y te-
con carác ter informativo. levisión deben utilizarlos 

A parti r de hoy y hasta el "Los p recand idatos n o solamente para campa-
29 ele febrero . los precan- r ueden tener ac1iv idades ña lnstítucional ". detalló a 
didatos a la Presi- hacia ,~ fuera. publici- Excélsior Uuc- Kib Espa-
ci encia n o podrán ea tarias. propagandísti- das. consejero del 1 NE. 
aparecer en sp ots cas relacionaclas con Durante esta e tapa del 
de radio y televi - i:!'-1 su asp irac ión . Pu e- proceso electoral. los parti -
sión. debates y me- den m antener reu- dos deben definir candida-
sas para con frontar DESTINO niones internas com o turas. ya que la legislación 
ideas. 

Además, durante esre 
periodo. l lamado ele inter-
campaña, toci a la pro -
paganda de l os partidos 

parte ele la dinámica establece que las semanas 
del parrido. pero no hacer previas fueron para compe-
llam aclos al voto por ellos, tencia encre precandiclatos. 
haci ~1 afuera. En el caso ele Los tres aspirantes pre-
los partidos. en el uso ele sidenciales cerraron ayer 

141m¡c.n 

Sophie 
llis

extor 
REINA 

DEL BAILE 
La cantautora 

británica cuenta a 
Excélsior cómo aborda 

el regreso de Murder on 
the Dancefloor, 

éxito de 2001 que 
revivió con la cinta 

Saltburn y ahora es la 
nueva obsesión de la 

Generación Z. 

-~---···. · .·· 

:f. ····:.' 

COREOGRAFÍA 
Et video del tema, en YouTube. 

sus precampañas Claud ia 
LAS REGLAS Sheinbaum encabezó un 

acto masivo en la Ciudad 
de México; Xóchitl Gálvez o Los cm•ddotos oo 
estuvo en Acámbaro. Gua- pueden hacer lla-

najuato. y jorge Á lva.rc z modos al voto. 

Máynez cerró en Monte-
rrey. Nuevo León. o lo pmpogo»do de 

Ayer. con se jeros del los partidos debe 
!NE y rep resen tantes ele ser institucional. 
los parti cl os acordaron que 
la asistencia a los tres ele 
bares será obligatoria para - No ocolm OS LOS 

todos los candidatos. mEdi_das implicorío 

PRIMERA 1 PÁGiNAS ,4 Y 6 sa nc1anes 

PASAN INSTALACIONE.S AL I MSS-BIENESTAR 

Gobernadores 
de Morena ceden 
sistema de salud 
POR ISA BEL GONZÁLEZ 

Un to ral ele 23 es tados go 
bernad os por more ni sta s 
acordaron con el presiden te 
Lópcz Obrador que el IMSS
Bienestar en tre en funciones 
en sus entidades feclerativas. 

El encuentro se realizó en 
el Salón Tesorena de Palacio 
Nacional con la participación 
ele mandatarios, los tirulares 
clel IMSS y del l SSSTE. así 
com o los secretarios es tata
les de Salud donde está en 
marcha la federalizac ió n ele 
los servicios ele salud. 

D e acuerdo co n el go
bernador de Sinaloa. Rubén 
Rocha Moya. el convenio im 
plicar devolver instalaciones 

estatales ele salud a la admi
nistración federal. 

" Fi rmamos los convenios 
el e IMSS-Bienestar. Había-· 
rnos firmado antes algunos 
y hoy tuvo que ver con la re
gresión ele instalaciones que 
se ten ían de la Fecleración en 
los estados··, cletalló luego del 
encuentro. 

Por separado. Zoé Roble
do, di rector del IMSS. deta
l ló que en los 23 estados el 
IMSS- Bienestar sign ifica una 
red el e a1ención medica ele 
714 hospirales y 1 :~ mil 968 
centros ele sal ucl, en la que 
se alienclc a 53.2 m illones de 
mexica nos. 80'1{, ele quienes 
no renian seguridad social. 

PRIMERA 1 PÁGll'JA 14 

EXCELSIOR i 
Jorg'?_ ~amargo Zurita 10 1 

José Elías Romero Apis 11 
Yuriria Sierra 12 

.< . 



VaAMLO 
contra los 

• organismos 
IT autonomos; 

• quiere su 
eli1ninación 
1Facciosos·. Propondrá desaparecerlos 
mediante una reforma constitucional 

El gobierno federal revisa con lupa 
los organismos autónomos, tan
to los de competencia económica 
como los reguladores energéticos, 
que propondrá desaparecer me
diante una reforma constitucional, 
reiteró el presidente López Obrador. 

"Estamos revisando con lupa lo 
que hacen estos organismos, al gra
do que voy a proponer en el paquete 
de iniciativas de reforma que des-

aparezcan todos estos organismos 
que crearon para proteger a parti
culares y afectar el interés público". 

Expertos consultados criticaron 
la intención de AMLO y coincidie
ron en que los organismos constitu
cionales autónomos son necesarios, 
porque tutelan de forma técnica y 
especializada derechos fundamen
tales de los mexicanos. -D.Benítez/ 

L. Hernández/H. Usla/ PÁGS.4 Y32 

BUSCARÁ NO COMPROMETER AL PRÓXIMO GOBIERNO 

llES<=~\RT:\ EL PRESll)El\TE 
<:.L\R(;1\ l·'ISC_\L EXTltA 
Pf)R PE~SJ()_\ ES Al . lOOº·o. PÁG.32 

CUARTO TRIM ESTRE DE 2023 PÁG. 38 1 
SIGUE A LA BAJA PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD 
Aunque la percepción de los mexicanos sobre la inseguridad está en niveles 
mínimos. las mujeres siguen declarando sentirse más inseguras en su ciudad 

Ciudades más representativas 
•Porcentaje de población adulta / Diciembre de 2023 

Más inseguras Menos inseguras 
00 1000 O.O 100.0 

Fresnillo 96.4 Los Cabos 23.2 

Naucalpan 91.0 La Paz 22.4 

Uruapan 89.9 Mérida 22.2 

Ecatepec 88.7 Piedras Negras 20.5 

Zacatecas 87.6 Puerto Vallarta 19.4 

Cuernavaca 85.7 Benito Juárez• 

Fuente: ENSU del INEGI. ºAlca ldla en CDMX 

-----------..... [? ELECCIONES t41rJI 

CIERRAN FILAS CON SHEINBAUM 

Pide hacer realidad la primera mujer presidenta de México 
'NO LOS VOY A DEFRAUDAR'. Arropada por miles de personas en la Plaza de la República, 
Claudia Sheinbaum reclamó como suya la defensa de la democracia, la libertad, la dignidad 
humana y los derechos humanos. / PAG. 35 

JORGE ÁLVAR.EZ MÁ.YNEZ 

XócHm GÁLVEZ 
'DEBEAMLO 
INVESTIGAR 
NEGOCIOS QUE 
INVOLUCRAN A 
SUS HIJOS ANTE 
PRESUNTOS 
CASOS DE 
CORRUPCIÓN'. 
PÁG. 34 

OFRECE ARRANCAR EL PAÍS DE LAS MANOS DE DELINCUENTES Y REPLICAR MODELO DE SEGURIDAD DE NL 
PÁG.35 

175 SPOTS EN RADIO Y TV 
GENERARON PARTIDOS 
POLÍTICOS CENTENAR DE 
PROMOCIONALES DURANTE 
PRE CAMPAÑAS. PÁG. 33 

GUTlÉRREZ ORTIZ MENA 

PJ F no está 11ara 
'dar gusto a las 
1navorías o al 
poder en turno'. 
PÁG. 38 

PUBLICIDAD ELECTORAL 
CONVIERTEN PRESIDENCIABLES 
LAS REDES SOCIALES EN CAMPO 
DE BATALLA POLÍTICO SIN 
RESTRICCIONES. PÁG.16 

3 DEBATES OBLIGATORIOS 
NO HABRÁ SANCIÓN PARA LOS 
ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA 
SI NO ASISTEN: CONSEJO 
GENERAL DEL INE. PÁG.33 

ESCRIBEN 

Remé Delgado 
SOBREAVISO / 25 

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 28 

Alejandro Marcos 
LOS VAIVENES DEL PESO / 6 

DESTACA SHCP REGRESO AL EUROMERCADO DESPUÉS DE 3 AÑOS 

Emite México bono sostenible de 2 mil mde vinculado a ODS. PAG. 1 
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Opinión

Es la seguridad, 
estúpido
La gran depresión
Enrique Campos Suárez

 pág. 9

AMLO y la 
intercampaña
Signos vitales
Alberto Aguirre

 pág. 40

Donde ser 
banquero es 
rentable

Howard Davies
 pág. 29

Tendencia a la baja
La popularidad vuelve a disminuir y 
alcanza su nivel más bajo en más de 
dos años y medio.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

20 DICIEMBRE 2023 19 ENERO 2024
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56.8
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32.1

Situación de Economía Situación de Seguridad

46.739.8

28.8

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

 El ángulo fiscal del 
sistema de 
pensiones debe ser 

revisado integralmente, 
incluso sin la necesidad de 
que se avecine una 
reforma”.

Carlos Noriega,   
ex jefe u. de pensiones shcp.

• Los sistemas regresi-
vos absorben cada vez 
más recursos.

 pág. 6

“Reforma de 
pensiones debe 
incluir todos los 
regímenes”

• Representa 75% de 
los bonos en circula-
ción de esa divisa.

 pág. 7

SHCP regresa 
al mercado de 
euros con bono  
sostenible de euros con venci-

miento en el 2032 y 
un bono de 4.49% 
fue la colocación de 
Hacienda.

2,000
MILLONES de los ciudadanos 

consideran inseguro 
vivir en su ciudad, 
revela la encuesta de 
seguridad pública. 

 pág. 41

POR CIENTO
59.1

La iniciativa será presentada el 5 de febrero, confirma 

AMLO revira a Cofece; 
presentará plan para 
eliminar autónomos
• El gobierno revisa con lupa actividad de órganos autónomos, dijo el presidente, 
ante condicionamiento a venta de plantas de Iberdrola al gobierno federal.
•El sector privado advierte que la desaparición de esos organismos es 
violatoria del T-MEC; propone explorar alternativas para fortalecerlos.

A. Rojas, L. González y 
J. L. Caballero

 pág. 4-5

En Primer 
PlanoBitcoin pierde 

11% en su 
primera semana con 
operación de ETFs
• El impulso esperado para la criptomoneda 
con la aprobación de los ETFs no se concre-
tó: “tal vez hubo mucha demanda previa”.

 pág. 14

FUENTE: INVESTING

Precio bitcoin en la semana 
| DÓLARES POR UNIDAD

-10.99%

46,348.2
11-ENE-24

41,746.1 
14-ENE-24 41,255.2 

18-ENE-24

TE
Termometro 
Economico

Aspirantes cierran sus precampañas 
Los abanderados de las alianzas Morena-PT-PVEM, Claudia Sheinbaum; PAN-PRI-PRD, Xóchitl Gálvez, y MC, Jorge 
Álvarez Maynez concluyeron la fase de precampaña presidencial con actos multitudinarios.   pág. 38-39

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
CIUDAD DE MÉXICO

Llegamos a este momento uni-
dos, fuertes y victoriosos. El 

valor de la unidad de nuestro movi-
miento es innegable; vean a la derecha 
en una división interna por incumplir 
pactos sin escrúpulos”.

XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ,  
ACÁMBARO, GUANAJUATO

El actual presidente decidió 
darle abrazos a los delincuen-

tes y balazos a los ciudadanos. No qui-
so enfrentar a la delincuencia. Yo sí lo 
voy a hacer y no le voy a echar la culpa 
a Calderón ni a este gobierno”.

JORGE ÁLVAREZ MAYNEZ, 
MONTERREY, NUEVO LEÓN

En el México nuevo no ha-
brá derecho de piso; tampoco 

se aceptará ni se normalizará que haya 
mujeres desaparecidas. Basta de que la 
gente tenga miedo y de que viva sin sa-
ber qué va a pasar con su vida”.

FUENTE: EL ECONOMISTA FOTOS: HUGO SALAZAR Y CUARTOSCURO 



Vías construidas equivalen a distancia entre Chetumal y Alaska 

 “GANAMOS LA PRECAMPAÑA”, CELEBRA SHEINBAUM EN CIERRE MASIVO
“VA A HABER 
CONTRAPESO” 

APUESTA MÁYNEZ 
A REMONTAR

REPORTA titular de la SICT, 
Jorge Nuño, avance de 86% 
en 551 obras carreteras 
iniciadas en este Gobierno; 
inversión es de 226 mil  
326 mdp. pág. 13
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HOY ESCRIBEN

JAVIER SOLÓRZANO
El Gobierno en su espejo pág. 2

PEDRO SÁNCHEZ
MC y el Frente: un camino empinado y con obstáculos pág. 10

VALE VILLA
Somos los que somos pág. 27

AJUSTE de tercera parte de presupuesto im-
pactará en tecnología, cableado e infraestructu-
ra, señala a La Razón Patricia Avendaño. pág. 16

POR 3 años ayuntamiento que fue gobernado 
por Saúl Monreal ocupa el primer lugar; le sigue el 
que tiene a cargo la panista Angélica Moya. pág. 11

REÚNE la morenista  
a miles en el Monu-

mento a la Revolución; 
destaca distancia de  

20 puntos con el segun-
do lugar; subraya uni- 
dad: la arropan todas 

las corcholatas, incluido 
Marcelo Ebrard. pág. 6

SEÑALA Xóchitl en Acám- 
baro que la alianza no per-
mitirá un retroceso; saca  
la cara por el Inai. pág. 8

DICE emecista que le va a 
dar la vuelta a la contienda; 

“delincuentes van a sentir  
el infierno en vida”. pág. 9

EN LA MIRA, COFECE, IFT, CRE, INAI, CNH...

AMLO afirma que 
va por todos 

los autónomos; “se 
revisan con lupa”

Asegura Presidente que buscará que des-
aparezcan organismos neoliberales; insiste 
que se crearon para proteger a particulares; 

“ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar” 

En PAN, PRI y PRD señalan que defenderán 
a instituciones; se busca desviar discurso, 
dicen; “es manzana envenenada”; jefa del 
INE: “No se puede retroceder” págs. 3 a 5

S. RAMÍREZ, Y. BONILLA Y M. JUÁREZ

De febrero enviará  
el Presidente refor-
mas al PJ, Electoral, 

de pensiones...

5

CHOCAN MÉXICO-ISRAEL POR SOLICITUD A LA CPI DE INDAGAR CRÍMENES EN GAZA pág. 10

Advierten que recorte 
en IECM afectará 40% 
de sus actividades

Fresnillo y Naucalpan, 
municipios donde más 
inseguridad se respira 

Por Eunice Cruz

Fotos|Cuartoscuro y Especial

AVANCE DEL PLAN 2019-2024
Caminos 

de mano de obra
78%

Carreteras 
federales

88%

Caminos rurales  
y alimentadores

98% 77%
Autopistas

Fresnillo
Naucalpan
Ecatepec
Zacatecas
Cuernavaca

96.4%
91.0%
88.7%
87.6%
85.7%

PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD Fuente|Inegi

01LR4547.indd   201LR4547.indd   2 19/01/24   0:4819/01/24   0:48
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PREVÉN DÉFICIT DE PRODUCCIÓN DE MAÍZ EN 2024

Se asoma alza
de las tortillas

La baja cosecha que se espera para este año en México por la sequía, 
provocará un aumento en el precio del alimento de 2 pesos durante 
el segundo semestre del año, de acuerdo con el Consejo Nacional de 
la Tortilla. “En 2024 esperamos que se traiga entre el 45 y 47% de lo 
que vamos a ocupar de maíz”, advirtió Juan Carlos Anaya, del Grupo 
Consultor de Mercados Agrícolas. La Sader negó que haya una caída en la 
producción del grano que pudiera provocar un alza; la disponibilidad de 
maíz blanco está garantizada, informó  NEGOCIOS P. 13

Con más de 15 años en la disciplina 
acuática, Pamela Toscano aplica sus 

herramientas deportivas para otros 
aspectos de su vida y no deja de 
pensar en París 2024  DXT P. 21
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ARROPAN A SHEINBAUM. Con su cierre de precampaña en la ciudad que gobernó, Claudia pintó de guinda la Plaza de la República, donde llamó a 
miles de simpatizantes a convertir a una mujer en la primera Presidenta  MÉXICO P. 4
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La tragedia de Los Andes en 1972 se ha contado múltiples veces. En 1976, se hizo su 
primera adaptación cinematográfica en México con la dirección de René Cardona. En 1993, 
Ethan Hawke, bajo la capitanía de Frank Marshall, hizo la versión estadounidense. Sin 
embargo, faltó la mano de Netflix para hacer algo que se sintiera emocionalmente honesto, 
con el corazón y la veracidad necesarias. Así es como nace La sociedad de la nieve. 
SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 15
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Desde Monterrey, tierra 
de Samuel García, el 
precandidato único de 
Movimiento Ciudadano 
aseguró que en tres 
meses le dará la vuelta a 
las aspirantes de la 4T y 
del Frente; Xóchitl Gálvez 
tuvo un último evento 
en el territorio panista de 
Guanajuato, tras su cierre 
masivo del domingo en la 
CDMX MÉXICO P. 4

Máynes cierra
precampaña 
de 8 días con fe 
en la victoria

FRESNILLO, NAUCALPAN Y 
URUAPAN, CON MÁS MIEDO

En estos municipios más de 90% de su población mayor de 18 años 
se siente insegura, según el Inegi. Mientras que en la capital del país, 
pequeños negocios sufren cobro de piso ESTADOS Y CDMX P. 9 Y 6

TEMEN ESCALADA EN MEDIO ORIENTE POR CONFLICTO PAKISTÁN-IRÁN MUNDO P. 15
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LA P IN TURA,
UN MOTIVO PARA VIVIR
Alumno de Diego Rivera, 
el maestro Héctor Cruz 
García, quien ha transitado 
por diferentes momentos 
de la plástica mexicana, 
dice que se mantiene vivo 
gracias al arte VIDA+ P. 18
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SIRENA DE AGUAS 
INTERNACIONALES
SIRENA DE AGUAS 
INTERNACIONALES

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E
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Claudia Sheinbaum cerró su 
precampaña y, al parecer, las 
fracturas que había al interior de 
Morena ya fueron soldadas: Marcelo 
Ebrard estuvo presente y abrazó a la 
precandidata presidencial

UNIDOS
Y FUERTES

M É X IC O
 No.2905: 19 AL 21 DE ENERO DE 2024

E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A
reporteindigo.com

¿Continuará 
el efecto 
Xóchitl?
Arropada por panistas 
de Guanajuato, 
Xóchitl Gálvez pidió 
el apoyo de todos 
los que simpatizan 
con su movimiento 
para convencer a 
más mexicanos de 
que voten por ella el 
próximo 2 de junio

14

NACIONAL
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APUESTA 
POR BORRAR 
A INAI, CRE, 

COFECE, IFT…
POR NOEMÍ GUTIÉRREZ E IVÁN EVAIR SALDAÑA/P4

LA DESAPARICIÓN DE ÓRGANOS AUTÓNOMOS SERÁ PARTE DEL PAQUETE 
DE INICIATIVAS DE REFORMA QUE PRESENTARÁ EL 5 DE FEBRERO

#AMLO

VISIBLE 
MEJORA 

EN CDMX 
P11

SEGURIDAD, CON 

#PABLO
VÁZQUEZ

#ÁLVAREZMÁYNEZ 
‘EN TRES MESES LE DARÉ                                        
VUELTA A LA CONTIENDA 

PRESIDENCIAL’ P9

#CLAUDIASHEINBAUM 
LA ARROPAN COMPAÑEROS 

Y MILES DE SIMPATIZANTES 
EN CIERRE P8

#XÓCHITLGÁLVEZ
TRAS RECORRIDOS, DIJO 
QUE ENCONTRÓ UN PAÍS 

ADOLORIDO P9

#JORGENUÑO 

PLAN CARRETERO 
LLEGA A 83% P18
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¿Qué tan seguros ·s.e !l~tieron? Porcentaje de la población que se sintió inseguro en 2023. En rojo, alcaldfas con alza entre el primer y último reporte. En verde, donde bajó. 

· Cuauhtémoc Venustiano Carranza Álvaro Obregón 
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• • • • 
58.2 

55.5 62.4 56.2 ~1 
51.3 53.2 (JIJ%' ZLP 

"" 52.3 
41.2 

MAR. JUN. SEPT. DIC. MAR. JUN. SEPT. DIC. MAR. JUN. SEPT. DIC. 

~ (E!:reformaciudad r· 'ciudad(9-ireforma.com 

CIUDAD 
' . • • . 1"' 

VIERNES 19 / EN E. /. 2 0 2 4 / Tel.· 555-628-7176 / Edito r : lntí Vargas . . . 1::: 

Magdalena Contreras 
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Señalan más motociclistas desde noviembre 

Padecen aumento 
de· motocaravanas 
Sufren vecinos 
de Coyoacán por 
rodadas nocturnas 
con más frecuencia 
ALEJANDRO LEÓN 

Lejos de que el problema ha
ya sido resuelto, las caravanas 
de motociclistas han aumen
tado en el centro de Coyoa
cán. Los oc:.'Upantes circulan 
sin casco, en sentido contra
rio o arriba de banquetas. · 

Se trata de un fenómeno 
que se ha vuelto e\~dente al 
menos desde abril de 2022, 
lapso en el que este tipo de 
conductores llegan en grupos 
de 100, realizan arrancones, 
piruetas y algunos han agre
dido a policías que intentan 
contenerlos. 
· Aurora Cruz, directora 

de Seguridad Ciudadana de 
la Alcaldía, explicó que el al
za se dio desde finales de no
viembre. 

Explicó que los puntos de 
reunión de los motbciclistas 
son: explanada de la Alcaldía 
Venustiano Carranza y el cen
tro de la CDMX, tras lo cual, 
parten hacia el primer cua
dro de Coyoacán. 

''.Aquí en el centro de Co
yoacán, cada fin de semana 
ha sido mayor presencia <le 

1 En la.Alcaldía se han realizado operativos para que los conductores respeten 
el Reglamento de Tránsito. 

los mismos, pero, no estoy di
ciendo que todos los motoci
clistas lo hagan ( ... ) han estado 
invadiendo lo que son los pa
sos peatonales, las banquetas", 
declaró Cruz a REFORMA. 

Por esto, han ·solicitado a 
la dirección de Tránsito de la 
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana (SSC) realizar opera
tivos en conjunto, pues esa 
dependencia tiene la facultad 
de imponer multas. 

En un operativo que lle
varon a cabo el 7 de enero, 
aplicaron 28 infracciones y 
remitieron 25 motocicletas al 
depósito vehicular, mientras 
que en otro despliegue poli
ciaco, registrado el 14 de ene
ro, levantaron 26 infracciones 
y t8 de este tipo de velúculos 

fueron trasladados al depósito. 
Las remisiones se debie

ron a que los conductores no 
portaban casco y las infrac
'ciones fueron porque no ex
hibieron tarjeta de circulación. 

"Sí se solicita la presencia 
de Tránsito, porque es dema
siada la afluencia de motoci
clistas que llegan y a veces se 
desborda un poquito aquí en 
las inmediaciones del centro 
de Coyoacán, pero este dispo
sitivo lo realizan a nivel Ciudad 

"Obviamente es un vehí
culo compacto y los estacio
nan en batería, se estacionan 
en la banqueta Eso es lo que 
a nosotros nos preocupa y 
hacemos el llamado a los ciu
dadanos, los invitamos, trata
mos de sensibilizarlos de que 

se estacionen adecuadarnen
te", comentó. 

Cuestionada sobre por 
qué la problemática no ha 
sido resuelta, señaló que los 
motociclistas tiene derecho a 
circular por la Ciudad, pero 
les piden hacerlo con respeto 
y apegándose al Reglamento. 

"No se les puede limjtar 
la movilidad, porque, inclu
so, cuando se empezó con 
estos dispositivos, nosotros 
aquí en la Alcaldía, vinieron 
manifestantes. 

"Unos grupos de moto
ciclistas manifestando que 
estábamos violando sus de
rechos humanos, jamás se 
les ha violen tado, lo único es 
que respeten el Reglamento 
de Tránsito'', acotó. 
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El tira tira 
del Interurbano 

Después del desplome 
de una dovela, la Sobse 
y la Alcaldía cruzaron 
acusaciones. 

• Lía Limón, Alcaldesa de 
Alvaro Obregón. asegu
ró que solicitó reunio-
nes con la Secretaría de 
Obras y Servicios (Sobse), 
para abordar las quejas 
vecinales por la cons
trucción del tren que une 
a la CDMX con Toluca. 

• Hizo públicos los oficios 
donde solicitó a Jesús Es
teva, titular de la depen
dencia~ información · 
y reuniones 

• Horas después, la Sobse 
lo negó todo. 

• Aseguró que los oficios. 
que ha recibido no fueron 
emitidos por la Alcaldesa, 
sino por directores gene
rales de la demarcación. 

• Dijo que no existe an
tecedente sobre una 
petición de reunión con 
Limón y que, en cambio, 
han sostenido encuentros 
con residentes. 

Asesinan 
a adultas 
mayores 
ANDREA AHEDO 

El fin de semana fue la últi
ma vez que Doña Salud, de 95 
años, y su hija Aurora, de 63, 
fueron vistas por sus vecinos 
de la Colonia Marina Nacio
nal, en Tlalnepantla 

Ellas eran reservadas con 
su vida privada, pero conoci
das por llevar años viviendo 
en la casa número 38 de la 
Calle Lerdo de Tejada, don
de alguna vez tuvieron una 
tienda de abarrotes. 

Ayer, a las 10:00 horas, 
una de las hijas de Salud y her
mana de Aurora tocó la puerta 
de la casa, pues, aunque viven . 
en el mismo predio, no las ha
bía visto desde el lunes. 

Un hombre la ayudó y 
rompió uno de los vidrios pa
ra poder entrar a la vivienda 
Al buscarlas, inspeccionaron 
cada uno de los cuartos. 

En una de las recámaras 
del segundo piso vieron un 
refrigerador blanco tamaño 
industrial. Era una situación 

·inusual, así que lo abrieron 
y hallaron a las dos mujeres. 

Los vecinos sólo notaron 
cuando la familiar salió de la 
casa y después de unos mi
nutos llegaron las patrullas. 

"En la mañana, ella fue a 
buscar a los polidas y llega
ron todos. La última vez que 
las vi (a Salud y Aurora) fue 
la semana pasada. Aurora sa
lió con su hijo Efrén", dijo un 
conocido de las víctimas. 

Propone IECM tres debates para la Jefatura 

Ante tal crimen, los pa
rientes revisaron las graba
ciones de las cámaras del pa
tio. Así pudieron identificar a 
la última persona que estuvo 
con las mujeres: Efrén 

"El día lunes 15 de enero, 
entre la 01:15 y 01:20, de la 
mañana se aprecia que el hijo · 
de la señora Aurora Aragón, 
de nombre Jesús Efrén Lo
zada, sé encuentra platicando 
con su progenitora en el pa
sillo del exterior, ingresando 
al domicilio y ya no vuelven 
a salir, siendo únicamente el 
hijo el que sa1e con una mo
chila y una bolsa de las 15:00 
a las 15:30 horas de la misma 
fecha", señala el parte policial. 
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Nuevo 
nombre 
El lnegi y la Sedatu 
recatalogaron a la 
parte central del 
Pafs como Zona 
Metropolitana de la 
Ciudad de México, 
en lugar de Valle de 
México. PÁGINA 3 
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ALEJANDRO LEÓN 

El Instituto Electoral de la 
Ciudad de M éxico (IECM) 
propuso. a los partidos po
líticos la reali zación de tres 
debates presenciales entre 
los candidatos a J efatura de 
Gobierno. 

La consejera Carolina del 
Ángel adelantó que plantea
ron a los representantes de 
los partidos llevar a cabo los 
debates en marzo, abril y ma
yo, en lugares que aún están 
por definir. 

Para que tengan la mayor 
audiencia posible, los eventos 
deben ser en fin de semana 
y que no sean el mismo día 

en los que organizará el INE 
para la Presidencia de la Re
pública, acotó. 

Los días y formato ten
drán que ser precisados una 
vez que las candidaturas sean 
registradas y hasta que se 
agote jurídicamente si habrá 
aspirantes independientes. · 

Sin embargo, c uestionó 
que los candidatos no tie
nen la obligación de acudir a 
los debates, razón por la que 
consideró necesaria una re
forma a la Ley Electoral local 
para que sí tengan la respon
sabilidad de presentarse. 

Rem arc ó que p ara el 
Instituto Electoral local re
presenta un gasto la difu-

s ión y o rganizaci.ón de di
chos eventos, sin embargo, 
para los aspirantes que los 
llegan a desairar no implica 
alguna penalización. 

"J urídicamente no hay 
una sanción, ojalá la ciuda
danía ejerciera un método 
de presión, má'I que de san
ción y les hicié ramos saber a 
las candidaturas que les que
remos oír. 

"Para eso son estos ejer
cicios, para oír sus puntos 
de vis ta, para oír la con
frontación de ideas, no es 
para verlos pegarse con la 
cubeta", declaró Del Ángel 
a REFORMA. 

En la elección de 2018, la 

licitación y realización de tres 
debates para Jefatura de Go
bierno tuvo un costo aproxi 
mado de 10 millones de pesos. 

"A nú me parece que ética 
y moralmente es una obliga
ción asistir a los debates, fal
ta que la obligación sea jurí
dica", expresó. 

En total, el IECM orga
nizará 54 debates, uno para 
cada uno de los 33 distritos 
para conseguir una diputa
ción local, uno para dipu
tación m igrante, uno para . 
diputación de represe nta
ción proporcional, uno pa
ra cada una de las 16 alcal
dias y los tres de J efatura de 
Gobierno. 

· Un testigo dijo, además, 
que vio a Efrén arrastrando 
el refrigerador. 

Los vecinos comentaron 
que alguna vez el hombre les 
ofreció las escrituras de la ca
sa de Doña Salud, pero ellos 
lo rechazaron al saber que la 
única dueña era ella . 
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Encuentran 
dos cuerpos de 
mujeres en un 
refrigerador 
FGJEM halla a adultas 
mayores en su casa en 
Tlalnepantla; familiares 
desconocían su paradero 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

Tlalnepantla, Méx.- Los cuerpos 
de dos mujeres dentro de un refri
gerador fueron encontrados por in
vestigadores de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México 
(FGJEM) dentro de su casa en Jaco
lonia Marina Nacional. 

Luego de que familiares de Salud 
y de Aurora reportaron que desco
nocían el paradero de la abuela y de 
su hija, ambas adultas mayores. este 
18 de enero, personal de La fiscalía y 
policías estatales acudieron al do
micilio ubicado en el número .38 de 
la calle Lerdo de Tejada. 

Las víctimas tenían entre 60 y 90 
años y fueron encontradas muertas 
dentro de llll refrigerador, luego de 
que sus familiares dejaron de saber 
de ellas desde el fin de semana. 

A Ja casa de colores rosa y rojo lle
gó wm camioneta del Servicio Mé
dico Forense, mientras que en el in
terior laboraron peritos y el rn.inis
terto público de la fiscalía. 

Vecinos de las víctimas indicaron 
que el hijoy nieto de lasvíctimac;era 
buscado por la familia, pues él vivía 
con ellas. 

"Antes tenían una tienda, siem
preveíaaAurora y aSalud, la última 
vez que las vi fue hace como ocho 
días", afirmó una amiga • 

FJ. doble femirúcidio se registró en tma 

casa de la colonia Marina Nacional. 

En w1 recorrido se consta tó que permanece colgada o pegada la propaganda de los aspirantes a la Jefatura de Gobierno, alcalcl1as y diputaciones locales. 

En intercampaña, la 
propaganda electoral 
sigue en las calles 
Material debió haberse quitado de la vía pública desde el 4 enero, una vez 
concluido el periodo de las precampañas, establece la ley; el gobierno y 
las alcaldías cruzan señalamientos sobre responsabilidad del retiro 

OMARDÍAZ 
Y .JORGE MEDELLÍN 
- metropoli@eluniversal.com.mx ARTICULO 275 DEL CÓDIGO 

rada de aspirantes a la Jefatura de 
Gobierno como Clara Bmgada, 
Santiago Taboada e incluso Ornar 
García Harfuch y Rosa !cela Rodrí
guez, los diferentes anuncios de es
tos actores políticos no son difíciles 
de encontrar en las calles. 

Aunque las precampañas conclu -
yeron en la Ciudad de México hace 
15 días y ahora transcurre el perio
do ele intercampañas, en donde no 
debería haber propaganda electo
ral, esta sigue colgada o pegada en 
prácticamente todas las alcaldías. 

DE INSTITUCIONES Y 
PROCEDIMIENTO ELECTORALES 

-5 

Sin embargo, aquellos pósteres, 
mantas, lonas o bardas más comu
nes en las avenidas y calles de la ca
pital son de aspirantes a alcaldes o 
cljputados locales. 

Algunas demarcaciones consul
tadas, como Iztacalco, Azcapotzal
co y Miguel Hidalgo, sefi.alaron que 
la propaganda en vías primarias 
debe ser retirada por el gobierno 
central, pues ellos no cuentan con 
los recursos para hacerlo. 

dio el IECM a las 
alcaldías para 
informar sobre 
las acciones 
del ret iro de 
propaganda 
electoral. 

De acuerdo con el artículo 275 
del Código de Instimciones y Pro
cedimiento Electorales de la Ciu
dad de México, la propaganda re
lativa a las precampañas debe ser 
retirada por el Gobierno capitalino 
y las alcaldías "al día siguiente de 
que concluya el periodo de pre
campaüa. La propaganda retirada 
de la vía pública deberá ser envia
da a centros de reciclaje, acredi
tando mediante las constancias 
que estos emiten, la entrega de di
chos materiales". 

Las precampafi.as concluyeron 
el 3 de enero, por lo que desde el día 

4 debió retirarse la propaganda; sin 
embargo, durante un recorrido por 
varias zonas de la capital se pudo 
constatar que sigue presente, 
mientra<; que el gobierno central y 
las alcaldías se responsabilizan so
bre a quién le toca quitarla. 

La semana pasada, el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(TECM) envió un oficio a las di
ferentes alcaldías para saber Las 
acciones que se han realizado 
para quitar los anuncios, y reite
rar que esto se debía h acer desde 
el 4 de enero. Desde propag<mda vieja no reti-

Cae exalcalde de 
Toluca, luego de 
54 días prófugo 
Raymundo Martínez es 
trasladado al penal de 
Sant iaguito, acusado 
por secuestro exprés 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropoli@e/w1iversal.com.1nx 

Toluca, Méx.- Pasaron 54 días 
desde el 25 de noviembre, cUémdo 
se llevó a cabo el primer despliegue 
operativo por parte de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado de 
México (FGJEM) para aprehender 
a Raymundo Martínez, expresi
dente municipal de Toluca, inves
tigado por secuestro exprés. 

La madrugada del jueves, las au
toridades lo detuvieron en un de
partamento en la colonia Lindavis
ta, en la alcaldía Gustavo A. Madero 
en la Ciudad de México. 

Horas después fue trasladado, a 
bordo de un Black Mamba, una 
unidad de máxima seguridad, al 

penal de Sa.ntiaguito en Almoloya 
de Juárez, donde se definirá su si
tuación juridica 

El exedil fue denunciado por su 
exesposa y expresidenta del DIF de 
Toluca, Virtdiana Rodríguez, por el 
delito de secuestro exprés en conrra 
de su padre, Emilio Rodríguez, he
chos registrados en abril del año 
pasado, cuando el entonces alcalde 
dio a conocer la detención de su 
suegro, a quien acusó de robo de 
documentación oficial y artículos 
que pertenecían a las estancias in
fantiles administradas por el DIF. 

El 25 de noviembre de 2023, la 
FGJEM desplegó un dispositivo 
para ejecutar la orden de aprehen -
sión en contra delalcaldey tresfun
cionarios más, involucrados en Ja 
privación ilegal de la libertad del 
padre de Virid.iana Rodtiguez, el 
despliegue no tuvo éxito, pues el 
exedil se dio a la fuga 

Raymundo Martínez portaba 
una chamarra color guinda y 
pantalón de mezclilla, además 
de una gorra negra, que le fue re-

Agentes de la FGJEM deluvieron al exedil en un 
departamento de la alcaldía Gustavo A. Madero. 

tirada previo a subirlo a la uni
dad especializada. Al llegar al pe
nal h abía ciudadanos gritando 
consignas, le cuestionaron su 
desempeño y hubo empujones. 

Como parte de la investigación, 
el 19 de noviembre la FGJEM dio 
a conocer la detención de Andrés, 
excoordinador de asesores del 
exalcalde, quien fue localizado en 
Nuevo León, y a quien se le acusa 
de secuestro exprés con fines de 
extorsión, este hombre ya fue vin-

"Se informe dentro del periodo 
de cinco días, contados a partir de 
la recepción del presente, respec
to de las acciones llevadas a cabo 
por la alcaldía vinculadas con el 
retiro de propaganda inherente al 
periodo de precampañas del pro
ceso electoral local en curso, ad
juntando el soporte documental 
que sustente el informe solicita
do", señala el oficio. 

La alcaldesa de Azcapotzalco, 
Margarita Saldaña, comentó a EL 
UNIVERSAL que el retiro de la 
propaganda electoral debe estar a 
cargo del Gobierno capitalino y 
de los propios partidos q ue h icie
ron su "cochinero". 

Apuntó que como alcaldía no 
cuentan con presupuesto para ha
cer este retiro, pues esto significa 
descuidar otra<; áreas y pagar tiem -
po extra a sus trabajadores. De igual 
fonna, precisó que han querido 
quitar de las calles estos materiales, 
pero han sido agredidos con palos 
por integrantes de Morena. 

Mauricio Tabe, edil de Miguel 
Hidalgo, indicó que pidieron apoyo 
del gobierno central para quitar to
da la basura electoral que se des
bordó, como nunca antes, por las 
calles de la demarcación. 

Reconoció que sí ha habido 
una respuesta y que ellos tam
bién han puesto de su pa rte. Ade
más, pidió a los vecinos que ayu
den con este retiro para que esto 
"sea un trabajo tripartita". 

La alcaldía Iztacalco infonnó 
que se inició con la programación 
y organización de las acciones de 
limpieza y retiro de dicha propa
ganda. Se buscó a la Secretaría de 
Obras del Gobierno de la Ciudad de 
México para conocer su postura, 
pero no se ha obtenido respuesta. 

Muchos de estos a.nuncios se en
cuentran en postes de luz aledaños 
a las vialidades más circuladas de la 
capital, amontonados unos sobre 
otros; algunos lucen viejos, desco
loridos y rotos, mientras que otros 
aparecen nuevos y aparentemente 
recién colocados. • 

-
cercanas al exalcalde han sido 
detenidas por delitos. 

culado a proceso por un juez del 
Tribunal Superior de Justicia me
xiquense, y se mantiene interna -
do en el penal de Santiaguito, en 
Almoloya de Juárez. 

Por este mismo caso., el 20 de 
diciembre fue aprehendido Aldo 
Federico, quien se desempeñaba 
como secretario particu lar del 
coordinador de asesores de Ray
mundo Martínez. Fue acusado 
del delito de extorsión, también 
se encuentra en el penal de Almo
loya de Juárez. 

Asimismo, Saúl fue capturado 
el 8 de enero en el municipio de 
Zinacantepec, señalado porque el 
12 de abril de 2023 presuntamente 
ingresó sin mandamiento judicial 
alguno o causa justificada, junto a 
otros policías municipales de To
luca, a las oficinas particulares del 
exsuegro y lo privaron de su liber
tad, para posteriormente trac;la
darlo a las instalaciones de la Ofi
cialía Calificadora mtmicipal, 
donde lo mantuvieron en cautive
rio. Actualmente se encuentra 
vinculado a proceso. • 
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ALEJANDRO CRUZ FLORES Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Ciudad de México mantuvo la 
tendencia a la baja en la percep-
ción ciudadana de inseguridad al 
ubicarse en 55.3 por ciento, 2.1 
puntos menos que en el periodo 
anterior y 27.6 menos con respec-
to a 2018, en el cuarto trimestre de 
2023, según la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública Urbana del 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía (Inegi). 

En el caso particular de las al-
caldías, seis cerraron diciembre a 
la baja en este indicador en com-
paración con septiembre del año 
pasado, entre las que destacan 
Iztacalco, Iztapalapa y Xochimilco, 
con 7.8, 7.1 y 8 puntos porcentua-
les, respectivamente. 

Por el contrario, cuatro demar-
caciones tuvieron un incremento 
en el mismo periodo, entre ellas 
Álvaro Obregón, con 64.1 por 
ciento, 7.9 puntos más, y Cuaji-

malpa, que pasó de 21.4 a 27.6 por 
ciento, es decir, 6.2 puntos más. 

Tras darse a conocer los resulta-
dos de la encuesta correspondien-
te al cuarto trimestre de 2023, el 
gobierno capitalino destacó que di-
ciembre fue el mes con la más baja 
percepción de inseguridad entre 
la ciudadanía en lo que va del ac-
tual sexenio, luego de que en 2018 
dicho indicador se ubicaba en 92 
por ciento, según los datos Inegi, 
y hoy tiene una reducción de casi 
40 puntos.

Los datos de la encuesta seña-
lan que a nivel de alcaldías, Álvaro 
Obregón es la que tiene mayor per-
cepción ciudadana de inseguridad, 
aunque cabe señalar que 10 de las 
demarcaciones rebasan la media 
del indicador; que es de 55.3 por 
ciento, como en el caso de Iztapa-
lapa, Tláhuac y Xochimilco, que 
pese a reportar una disminución, 
rebasan 60 por ciento, es decir, 
que más de seis de cada 10 perso-
nas dijeron sentirse inseguras.

Benito Juárez se posicionó co-

mo la alcaldía con la percepción 
de inseguridad más baja, con 15.2 
por ciento, seguida de Cuajimal-
pa, mientras Coyoacán y Miguel 
Hidalgo tuvieron un índice de 47 y 
46.4 por ciento, respectivamente. 

Para el jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama, la disminu-
ción en este rubro en general se 
debe al trabajo realizado por la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na y la Fiscalía General de Justicia 
capitalinas, por lo que criticó que 
el ex alcalde de Benito Juárez, el 
panista Santiago Taboada, haga 
“caravana con sombrero ajeno” al 
adjudicarse los buenos resultados 
que ha habido en esa demarcación 
en materia de seguridad.

Agregó que al igual que la per-
cepción social de inseguridad, se 
mantiene una tendencia histórica 
a la baja en los índices delictivos de 
alto impacto, pues salvo en marzo 
de 2023, cuando hubo un ligero re-
punte, se recuperó la disminución, 
e incluso se inició el año con cifras 
positivas, con 1.8 homicidios al día.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Habitantes de las colonias Miguel 
Hidalgo, tercera y cuarta sección, 
en el Ajusco medio, afirmaron que 
la estrategia de “tandeos” que im-
plementaron el Sistema de Aguas 
de la Ciudad de México (Sacmex) y 
la alcaldía de Tlalpan para garanti-
zar el abastecimiento no modifica 
en nada la forma en que realiza el 
suministro en la zona.

“Así ha sido toda la vida”, afirmó 
Rosa María, vecina de la calle Car-
dos, en la cuarta sección, y comen-
tó que sólo tienen agua los viernes, 
sábados y domingos.

En la calle Hortensias, también 
en la cuarta sección, el tandeo 
no ha sido constante, aseguró 
Miguel Acevedo, al advertir que 
desde mediados de diciembre el 
agua llega de forma irregular y 
su familia, formada por ocho per-

sonas, ha sobrellevado esa situa-
ción porque almacenan agua en 
su cisterna con capacidad para 8 
mil litros –“casi lo de una pipa”–, 
pero si no se normaliza el tandeo 
podría vaciarse en una semana o 
semana y media.

Explicó que la red de agua pota-
ble se introdujo en el 2000, pero 

debieron transcurrir 10 años más 
para que comenzaran a surtir por la 
tubería, luego de que la comunidad 
se organizó para exigir el servicio. 
“En ese tiempo era diario”, pero la 
colonia creció y comenzaron a reci-
birla por tandeo.

María Elena Galeana, vecina 
de la calle Ignacio Aldama, en 

Miguel Hidalgo, tercera sección, 
dijo también que el suministro de 
agua por tandeo ha sido siempre 
así en la colonia, la única diferen-
cia, a partir de que anunciaron los 
recortes del Sistema Cutzamala, 
es que antes recibían el agua los 
tres días completos, de viernes a 
domingo, pero ahora a media ma-
ñana la cortan.

En el domicilio de José, en la 
calle 2a. Cerrada de Acanto, en la 
cuarta sección, carecen de cisterna 
y cuando les corresponde el tandeo 
el fin de semana almacenan agua 
en cinco tambos y en cubetas para 

satisfacer las necesidades de los 
cuatro integrantes de la familia el 
resto de la semana.

Explicó que el agua comienza a 
llegar con suficiente presión, “así 
está un rato y ya después baja, cuan-
do todos los vecinos empiezan a 
agarrar agua”.

En otro tema, en el Congreso de 
la Ciudad de México, Morena dijo 
que es inadmisible que panistas 
pretendan atribuir al partido y al 
gobierno capitalinos la responsabi-
lidad por fenómenos relacionados 
con el cambio climático, medio am-
biente y la sequía severa que han 
derivado en la reducción del caudal 
en el Sistema Cutzamala.

Los morenistas llamaron a la 
alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía 
Limón, a que “se conduzca con me-
sura y responsabilidad y no genere 
encono ni mienta a la ciudadanía 
con el objetivo de conseguir bene-
ficios electorales para sí misma y su 
bloque conservador”.

▲ El incendio en una bodega de la Plaza de la Tecnología, en la calle 
República de Uruguay, generó una fuerte movilización de los 
cuerpos de emergencia de la ciudad, sin que reportaran personas 
lesionadas o intoxicadas. Debido a los trabajos de las unidades del 
Heroico Cuerpo de Bomberos, se tuvo que suspender el servicio en 
la línea 4 del Metrobús, que corre de San Lázaro a Buenavista. Foto 
Alfredo Domínguez

INCENDIO EN EL CENTRO

Cerró a la baja en 
2023 la percepción 
de inseguridad en la 
ciudad, señala Inegi
En 12 alcaldías se redujo ese indicador y en 
cuatro aumentó, entre ellas Álvaro Obregón 
y Cuajimalpa, revela encuesta nacional

SE DEBE AL TRABAJO DE LA SSC Y LA FGJ: GOBIERNO

Plan de tandeos del Sacmex y la 
alcaldía Tlalpan no cambia la 
situación en colonias del Ajusco
“Así ha sido toda la vida” en Miguel 
Hidalgo, tercera y cuarta sección // 
Sólo cae agua los fi nes de semana
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Tramos de carriles con -
finados del Trolebús se 
han ido deformando por 
el paso de las unidades obras de rehabilitación 
articuladas que alcanzan en las Líneas 1y9 del Sis-
un peso de aproximada - tema de Transporte Co-
mente 30 toneladas. lectivo (STC) Metro. 

En recorridos se ob- ~~~~~111~ Ante esta problemáti-

servó que la situación =-----.f.:!'"~~~~~~l~l~~li~il~i;~¡~ ca, la Secretaría de Obras está presente en los y Servicios (Sobse) de la 
corredores e n donde Ciudad de México indi-
operan los trolebuses ar- có que comenzó a me-
ticulados de 18 metros ·· ¡orar la estructura del 
de longitud y capacidad pavimento. 
paral40pasajeros. "Se ha introducido 

Tal es el caso de las una mejora significati-
unidades de la Línea 2, va mediante el refuerzo 
que corre por el Eje 2 Sur de la estructura del pa-
de Pantitlán a Chapulte- vimento que incluye la 
pee, y la Línea 1, que va adición de una capa de 
por el Eje Central Láza - base negra subyacente a 
ro Cárdenas de la central la carpeta de rodamien-
camioneradel sur a la del to, utilizando asfaltos 
norte. modificados que ofrecen 

Los carriles deforma - un comportamiento más 
dos provocan bamboleos adecuado y una vida útil 
y raspones con los que se más prolongada", desta-
pueden dañar sistemas có la dependencia. 
de los trolebuses como 
la suspensión o las arti
culaciones, manifestaron 
trabajadores del Servicio 
de Transportes Eléctricos 
(STE) 

ALTERNATIVA VIAL 
Cada trolebús articula 
do tiene un costo de al
rededor de 13.6 millones 
de pesos, de acuerdo con 
datos del Gobierno de la 
Ciudad de México. 

Un trolebús articulado 
con carga puede alean -
zar 30 toneladas de peso, 
mientras que los senci
llos, 19.5 toneladas. 

Las deformaciones 
del carril confinado tam
bién provocan pé rdi 
da de con fon en el viaje, 
pues los ba mboleos o 

CATEO EN IZTACALCO 

Encontraron 
billetes falsos 
en coladera 
POR IVÁN MEJÍA 
tvanmejia@gimm.com 

Policías capitalinos hallaron 
300 dólares y más de 150 mil 
pesos en billetes falsos en una 
coladera al interior de un pre
dio ubicado en Privada Regi
na, colonia Agrícola Pantitlán, 
alcaldía Iztacalco. 

El efec tivo se e nco n
tró como parte de un cateo 
para detener a dos mujeres 
que se dedicaban a fabricar y 

30 
TONELADAS 
de peso alcanza una 

unidad articulada, 
mientras que una 
senci lla, 19.5 ton. 

En 20 23, se atendie
ron 35 mil 700 metros 
cuadrados de superficie 
de carriles confinados 
paralas unidades del Me-

~-...-ii,,.~-:i~"'='""'"~-'-_.,,_'ll'' "'f'T.!:'."P"C!l'"=!":f!i!rj trobús, Trolebús y la Red 
de Transporte de Pasaje
ros (RTP). frenados bruscos empu

jan a los pasajeros unos • 
contra otros. 

La ope ración de los 
t role bu ses a rticul a 
dos es necesaria ante el 

incremento de usua rios 
en estos corredores que, 
en el caso de la Línea 2, 
se ha convertido en una 
alternativa de transporte 
debido a los cierres por 

Foto: Rodolfo Dorantes 

En un cateo e n Privada Reg ina policías hallaron 300 dóla res y más 
de 150 mil pesos en bi lletes ilpócrifos. El inmueble fue Asegurcido. 

distribuir billetes apócrifos. 
Los billetes fueron puestos 

a disposición del agente del 
Ministerio Público, mientras 

que el inmueble quedó bajo 
resguardo de las autoridades 
capitalinas. 

El miércoles se aprehendió 

Los tramos dañados 
de Eje 2 Sur y Eje Central 
Lázaro Cárdenas se aten
derán este año, agregó la 
dependencia capitalina. 

Fotos: Jonás López 

a María de Lourdes "N". de 66 
años, quien es integrante de 
una banda que se dedica a ex
torsiona r, a la venta de dro
gas y producción de billetes 
falsos. 

La adulta mayor fue arres
tada junto asu sobrina, janeth, 
de 35 años; ambas tienen vín
culos con una organización 
d elictiva que está integra
da por individuos de origen 
colombiano. 

El jefe de la Policía local, 
Pablo Vázquez, d estacó la 
captura. 

Las indagatorias señalan 
que las mujeres y un vehículo 
asegurado están relacionados 
con extorsiones y con el uso 
de numerario falso en tianguis 
y mercados. 

PEATONALIZACIÓN 

Sonideros y cursos, 
para atraer al Zócalo 
Pese a que 
faltan obras para 
reconfigurar el 
proyecto, alistan 
conciertos, picnics y 
karaoke 

POR HILDA CASTELLANOS 
hlldn.cascellanos@glmm.com 

Sin tener fecha para ini
ciar los trabajos de adecua
ción de la zona peatonal del 
Circuito Plaza de la Cons
titución, el gobierno local 
anunció que como parte de 
la peatonalización de di
cho espacio se ofrecerá una 
serie de actos musicales y 
recreativos. 

Las actividades comen
zarán hoy y concluirán el 28 
de enero próximo. 

El objetivo, dijo el jefe de 
Gobierno, Martí Batres, es 
que visitantes locales y ex
tranjeros se apropien delco
razón del Centro Histórico y 
formen comunidad. 

La secretaria de Cultura, 
Claudia Curie! de !caza, ex -
ternó que este viernes se co
locarán velarías y jardines, 
donde se pondrán realizar 
"picnics de lectura", y que los 

sábados se organizarán acti
vidades infantiles. 

Detalló que, como par
te de la cartelera, los vier
nes, sábados y domingos, de 
17:00 a21:00 horas, los asis
tentes podrán disfrutar de 
conciertos de música clási
ca y boleros, así como de la 
presentación de sonideros, 
e incluso, podrán echarse un 
"palomazo" con un karaoke. 

El 21 de enero se realizará 
un homenaje al escritor José 
Agustín. "Vamos a estar ahí 
a las 12 horas para recono
cer a este gran escritor que 
cambió la literatura", men
cionó Curie) de !caza. 

Mientras que la Secreta
ría de Movilidad indicó que 
llevará al Zócalo la Bicies
cuela y adelantó que el pa
seo dominical tendrá una 
ampliación de su ruta hasta 
la Plaza de la Constitución. 

Respecto a las obras que 
se llevarán a cabo como 
parte de la peatonalización, 
Batres comentó que "son 
obras relativamente senci
llas, pero tendientes a gene
rar una fisonomía distinta en 
el Zócalo, ya acorde con su 
naturaleza peatonal, y están 
en el proceso de licitación". 

Foto: Daniel Betanzos 

La semana pasada se oficializó la peatonal ización del Zócalo, 
por donde sólo circulan vehículos de servicio y emergencia. 

ALCALDESA DE ÁLVARO OBREGÓN Y SOBSE 

Se acusan por Interurbano 
POR GEORGINA OLSON 
georgtna.o/son@glmm.com.mx 

Después de que la alcaldesa 
de Álvaro Obregón, Lía Li
món, mostró en redes socia
les oficios que asegura envió 
al secretario de Obras, jesús 
Esteva, pidiendo una reu
nión para abordar el tema de 
la seguridad en la construc
ción del Tren Interurbano 
México-Toluca, la depen
dencia capitalina negó que 
se hayan solicitado tales 
encuentros. 

En la red social X. la edil 
panista publicó un video con 
el que aseguró que desde 
2021 solicitó reuniones con 
la dependencia capitalina 
"y vecinos afectados por las 
obras del * Trenlnterurbano. 

¡Yo no miento, den la cara 
c orr upt o s y h ága n se 
responsables!". 

Como respuesta, la Sobse 
externó que tal petición no 
ocurrió. "En ninguno de los 
oficios exhibidos se solicita 
reunión con el titular. En la 
Oficialía de Partes de la de
pendencia, no existe ante
cedente sobre una petición 
de reunión con la alcaldesa". 

La dependencia añadió 
que los documentos no fue
ron enviados por la alcalde
sa Limón, sino por directores 
generales "y fueron respon
didos en tiempo y forma". 

La confrontación entre 
los funcionarios comenzó el 
martes pasado cuando cayó 
una dovela en un tramo del 
Tren Interurbano. 

Foto: Archivo / David Salís 

El martes, tras e l colapso de una dovela, llegaron al sitio la 
alca ldesa Ua Limón y el tit ula r de la Sobse, Jesús Esteva. 
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O E 1 S OLUCIONES QUE LES OFRECIERON 

Los alcaldes no resolvieron 
MALENY NAVARRO 

Una encuesta del Inegi 
arroja que los chilangos 
no consideran que. sus 
gobernantes sean eficaces 

os capitalinos reprobaron la 
efectividad de sus respectivos 
alcaldes pues. de acuerdo con la 
Encuesta Nacional de Seguridad 

.-iíiiiiiii;,11 Pública Urbana (ENSU), nin
guno logró una aprobación de más de 50 
por ciento. 

La encuesta, publicada ayer por el Inegi, 
da cuenta sobre la percepción de los mexi
canos en temas de movilidad, seguridad y 
también sobre los problemas urbanos y có
mó los solucionaron en cada ciudad. · 

Los mejor calificados de toda la Ciudad 
de México fueron los gobiernos de Benito 
Juárez e Iztapalapa, quienes 

noviembre pasado. La alcaldía arrancó 
2023 con 50.7 por ciento de aprobación 
como efectiva. el más alto en toda la ciu
dad, y lo cerró con45.l por ciento. 

En tercer lugar está Venustiano Ca
rranza. gobernada por la morenista Evel
yn Parra. La encuesta arroja que 41.9 de 
quienes viven ahí calificaron como efecti
va la manera de solucionar los problemas. 
Le siguen Cuajimalpa, que gobierna el ex
priista Adrián Rubalcava (41.7) y Álvaro 
Obregón. de la panista Lía Limón (40.3). 

En la lista continúan siete alcaldías con 
porcentaje que va de 30 a 39.5 por ciento: 
Miguel Hidalgo, del panista: Mauricio Ta
be; Coyoacán, de Giovani Gutiérrez; Tlal
pan. de la perredista Alfa González; Gus
tavo A. Madero, del morenista Franciso 
Chíguil; Magdalena Contreras. del priista 
Luis Gerardo Quijano; Azcapotzalco. de la 
panista Margarita Saldaña y Cuauhtémoc, 
de Sandra Cuevas. 

Las alcaldías peor ca
empataron. Solo 45 por cien
to de sus habitantes conside
ró que su alcaldía fue eficaz 
para resolver problemas que 
enfrentaron durante los últi
mos tres meses de 2023 relá
cionados con agua, baches, 
alumbrado público. servicio 
de limpia o parques. Ambas 
fueron gobernadas por quie
nes hoy aspiran a ser jefe dé 
Gobierno. 

DE LA población 

lificadas son cuatro. En 
Xochimilco, que admi
nistra desde 2018 el mo:.. 
renista José Carlos Acos
ta, uno de cada 10 de sus 
habitantes consideró que 
el alcalde resolvió los 
problemas urbanos. 

de Nuevo Laredo lo 
consideró efectivo. 
Fue el mejor calificado 
en todo el país Luego está Iztacalco. 

donde gobierna el more
nista Raúl Quintero: solo 
218 por ciento de sus habi
tantes dÍjo que si resuelve. % La ENSU se publica cua

tro veces en un año, pues 
actualiza sus datos. Durante 
2023, el porcentaje de los 
habitantes de Benito Juárez 
que consideró que la alcal
día resolvió de manera 
efectiva sus problemas fue 
cayendo: iniA:ió el año con 

DE LA población de 
Uruapan lo consideró 
efectivo. Fue el peor 
calificad? del país 

En Tláhuac. que admi
nistra la morenista Berenice 
Hernández. 25.9 de su po
blación consideró eficaz a 
su gobierno y en Milpa .Nta. 
de Judith Vanegas. 28.6 <lijo 
que su gobierno st soJUcionó . 

49.2 por ciento y lo terminó con 45.6. 
A-yer Santiago Taboada, quien gobernó 

esa demarcación, se refirió a la encuesta, 
pero sólo al tema de la seguridad. El ahora 
precandidato gobernó la demarcación 
desde 2018 hasta diciembre pasado. 

"Amanecemos con fa noticia de que 
INEGI reconoce nuevamente a . Benito 
Juárez como el municipio más seguro del 
país y de ia CdMx. Quedó claro que la es
trategia de seguridad que erríprendf desde 

.2018 funcionó. ¡Sí es posible mejorar la se
guridad pública!". publicó en su cuenta de 
la red social X. 

La re~ucción de porcen~je también 
sucedió en Iztapalapa. que gobernó la 
morenista Clara Brugada de 2018 hasta 

los problemas url:iaÍlos. 
A nivel nacional, la encuesta arroja 

que el municipio mejor calificado fue 
Nuevo La.redo, en Tamaulipas. Fue el úni
co que obtuvo calificación arriba de seis, 
pues 67.6 ·por ciento de su población dijo 
que sí arregla los conflictos. 

Apodara, en Nuevo León (57.4%), y 
Piedras Negras, en Coahuila (54%), com
plementan el top tres de los mejores cali
ficados en todo el país. 

SEGURIDAD 
Ayer el jefe de Gobierno, Martí Batres 
Guadarrama. presumió que diciembre fue 
el mes con más baja percepción de inse
gl.lridad entre la ciudadanía, en lo que va 
del sexenio, de acuerdo con los datos más 

APROBACIÓN 
Aunque ninguna alcaldía obtuvo mayoría, los mejor ca lificados de toda 
la Ciudad de México fueron los gobiernos de Benito Juárez e lztapalapa 

Miguel Hidalgo 

• Porcentaje de la población• que durante diciembre 
de 2023 consideró al gobierno de su ciudad como 
efectivo para resolver los problemas que enfrenta 
su núcleo urbano 

Benito Juárez lztapalapa 

Marzo 

--Junio 

00 
Septiembre 

(/_.--· ·· ........ . 

100% 

•, ··. .·· 

Fuente: Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana, lnegi •oe 18 años y más Grafico: Rodofo Gómez Garáa 
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Taboada y Brugada gobernaron las mejor calificadas 

recientes de la Encuesta Nacional de Se
guridad Pública Urbana. 

"Tenemos es una tendencia histórica a 
la baja, es decir, tenemos una tendencia a 
lo largo de todo el sex~nio de disminución 
del homicidio, incluso yo diria, en estos 
días también. 

REPROBADOS 

XOCHIMÍlCO está .def1tro de la lista 
de los cinco municipios meno~ -~ 
efectivos a nivel nacional · · 

·Aunque en marzo hubo un ligero re
punte. en marzo del año pasado. recupe
ramos la tendencia de disminución y te
nemos. incluso ahora en los primeros días 
de enero, hasta ligeramente abajo del pro
medio de los dos homicidios diarios". afir
mó ayer en conferencia de prensa. 

Batres festejó el resultado. "El com
pañero del INEGI que nos expuso la in
formación señaló que no existe' ningún 
otro caso de otra gran ciudad del mundo 
parecida a la Ciudad de México. con la 
tendencia tan firme y tan consistente a 
la baja". 
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LA REAPARICIÓN DE Marcelo Ebrard fue uno
de los elementos que sorprendieron en el cierre
de la precampaña de Claudia Sheinbaum
La morenista reunió también a Adán Augusto
López y a Ricardo Monreal en un mensaje
de que sea como sea ahí tiene a quienes en algún
momento cuestionaron su ungimiento
EL DISCURSO de la ex jefa de Gobierno no se
despegó del guión que ha tenido en su proselitismo
vivas a AMLO compromiso de lealtad con el movimiento
y continuidad Sin embargo hubo detalles como su
pronunciamiento en favor de las energías renovables
y su silencio respecto a la propuesta presidencial
de desaparecer de un plumazo todos los organismos
autónomos que representan hasta ahora un
contrapeso al Poder Ejecutivo
TAMPOCO dijo nada sobre la reforma legislativa
que se propondrá en materia de pensiones Destacó
su compromiso en favor de la ciencia tan alicaída
en el actual sexenio Ah y luego de que el ex ministro
Arturo Zaldívar dijera que él no está a favor de la
elección directa de jueces y magistrados la candidata
morenista ya no se pronunció sobre el tema Matices
que algo queda

TAMBIÉN cerraron los opositores Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez La frentista lo hizo a tambor
batiente con todo el apoyo del gobierno guanajuatense
en el bastión panista que defenderán con las uñas Dijo
que será una elección de Estado por lo que convocó
a los suyos a estar alertas contra toda intervención
gubernamental
Y EN Monterrey Álvarez Máynez tuvo un acto en donde
no le alcanzó para mucho pues no fue en la emblemática
Macroplaza sino en una microplaza El heredero
fosfo fosfo lució muy bravo contra PM y PAN a los
que no bajó de miserables Y también se dejó ver muy
optimista diciendo que en tres meses le dará la vuelta
a la tortilla por la Presidencia A ver si es cierto

VISTOS los tropiezos del gobierno federal en el tema
de la salud resulta una apuesta muy arriesgada el acuerdo
que ayer firmaron en Palacio Nacional por supuesto
una docena de gobernadores afines a la 4T
LE ENTREGARON a la Federación el control de los
hospitales estatales para que los maneje como parte
de lo que era el Insabí que fracasó y que ahora
se llama IMSS Bienestar

ENTRE OTROS acudieron el veracruzano Cuitláhuac
Garda la mexiquense Délfina Gómez la campechana
Layda Sansores y la guerrerense Evelyn Salgado

 .  2024.01.19
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cuyos estados están muy pero muy lejos de Dinamarca

EL REGRESO de Manilo Fabio Beltrones a la
escena política si es que alguna vez se fue es uno
de los platos fuertes de las elecciones No está claro si
el sonorense quiere llegar al Senado con la anuencia
de Alejandro Atíto Moreno O si como dicen
por ahí más bien busca darle pelea al actual dirigente
del PRI

 .  2024.01.19
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vienen auditorias de fin
de sexenio a opositores

Nos cuentan que al aproximarse el cierre de la
administración del presidente Andrés Manuel
López Obrador la Auditoría Superior de la Fe

deración incrementará el nú
mero las auditonas del gasto fe
deralizado de 1 762 de la Cuenta
Pública 2022 a 1 853 de la Cuen
ta Pública 2023 El énfasis esta
rá en las entidades y municiJ

pios que han sido más revisa
dos y que casualmente son go
bernados por la oposición Nue
vo León gobernada por el eme
cista Samuel García con 51
municipios Guanajuato donde

el gobernador es el panista Diego Sinhué con
46 municipios y Coahuila donde despacha el
priista Manolo Jiménez con 38 municipios
Será pura casualidad

se le auitü la vergüenza
a la diputada

Nos cuentan que la diputada federal morenis
ta Selene Ávila recapacitó volvió al redil de la
bancada guinda y ayer se apareció muy sonrien
te en el cierre de la precampaña presidencia de
Claudia Sheinbaum después de que en no

viembre pasado les gritó a sus
compañeros en San Lázaro
Son una vergüenza de banca

da me avergüenzo de ellas y de
ellos En aquella ocasión ape
ñas unos días después de que el
huracán Otis azotó Acapulco
doña Selene estaba indignada
porque sus correligionarios no

aprobaron la iniciativa de que
en el Presupuesto de Egresos de
la Federación se etiquetaran re

cursos para la emergencia en el puerto turístico
Nos recuerdan que Ávila apoyaba las aspiraciones
presidenciales del excanciller Marcelo Ebrarcl
así que al parecer siguió su ejemplo pues don
Marcelo por fin apareció ayer en un acto de doña
Claudia y hasta abrazo hubo

Morenlsta pone peros a
desaparición de autónomos

Nos cuentan que no todos los morenistas es
tán de acuerdo con la propuesta presidencial de
desaparecer todos los órganos autónomos El
diputado Juan Ramiro Robledo dejó claro que
no se pueden desaparecer organismos como el
Banco de México o el Inegi Tal vez el Inai sí pe
ro no todos dijo Lo que llamó la atención es que
don Juan Ramiro es presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales que será la encargada de
examinar las iniciativas Acaso procurará ponerle
candados a la guadaña del presidente López
Obrador desde comisiones o recapacitará a últi
ma hora y apoyará lo que le manden sin cam
biarle una coma

Llega retuerzo de Xóchitl al INE
Nos hacen ver llegaron al ESTE refuerzos de Xó

chitl Gálvez Desde ayer Guadalupe Acosta Na
ranjo se integró como representante suplente del
PRD ante el órgano electoral Don Guadalupe
quien militó muchos años en el partido del sol az
teca fue de los fundadores del Frente Cívico la or
ganización encalcada de la llamada marca rosa y
ha estado desde el principio con la precandidata
presidencial del PAN PRI y PRD Nos cuentan que
su primera sesión no estuvo exenta de choques
con Morena y aliados a quienes reclamó presuntos
malos manejos de recursos y otras irregularidades
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Que a pesar de que los
tiempos electorales le impi
dieron acompañar a Claudia
Sheinbaum en el presidium en
el cierre de precampaña pre
sidencial la aspirante de Mo
rena en la capital Clara Bra
gada se mostró efusiva con las
porras y los aplausos para la ex
jefa de Gobierno pero también
accediendo a peticiones de sel
fis de los asistentes al evento en
la Plaza de la República lo que
en palabras de los suyos fue una
señal indiscutible de unidad de
las dos competidoras punteras
en sus respectivas contiendas

Que apropósito de cierre de
filas Marcelo Ebrardy algunos
de sus principales operadores
políticos estuvieron en el Mo
numento a la Revolución para
apoyar a Claudia Sheinbaum
entre otros Malú Mícher Car
los Candelaria el verde ecolo
gista Javier López Casarín así
como Emmanuel Reyes Car
los Palacios y Carol Altami
rano quienes recién ocuparon
cargos dentro de Morena más
los legisladores Selene Avila
Ignacio Aguado y Yussara Ca
nales De hecho el ex canciller
hastavistió el uniforme guinda

Que el 21 de marzo está
marcado como el día de la con
solidación del sistema de salud
IMSS Bienestar que brinda
rá atención médica y medica
mentos gratuitos a por lo me
nos 53 2 millones de personas
sin seguridad social de acuerdo
con el informe de Zoé Robledo
ayer en Palacio Nacional du
rante la reunión de la Comisión
Presidencial para el particular
en la que el funcionario habló
de inversiones históricas que
han permitido contar con hos
pitales y centros con capacidad
operativa además de contratar
al personal sanitario y medica
mentos Dicen los asistentes

que hubo caras relaj adas y opti
mismo por las buenas noticias

Que además de enfilar las
baterías de su Martes deljaguar
contra el candidato del PAN a
la gubernatura de Yucatán Re
nán Barrera la gobernadora
de Campeche Layda Sanso
res envió un refuerzo al aspi
rante morenista HuachoDíaz
se trata de su estratega políti
co Gerardo Sánchez quien en
breve podría tomar el control
de una campaña que hoy mane
jan ex colaboradores de Ivonne
Ortega
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1 Estabilidad Muy buena Impresión causó ante
inversionistas nacionales e internacionales el

secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la
O en la XXVIII Conferencia México de Santander
realizada en Cancún Delineó de manera puntual
la visión de la economía y las finanzas públicas del
país Más allá del crecimiento económico en 2023
que superó las expectativas de analistas y que para
este año será superior al de la media de las naciones
latinoamericanas Ramírez de la O enfatizó que la
transición al nuevo gobierno será con estabilidad y
bienestar social Por donde se mire hay certidumbre

2 Prioridades La Tiscalfa General de Justicia
de la Ciudad de México inaugurará hoy un

edificio de Atención a Víctimas que albergará
oficinas de la Fiscalía de Desaparecidos Delitos
Sexuales y Delitos en agravio de Niñas Niños y
Adolescentes El modelo busca la atención directa
a la ciudadanía y poner a las víctimas al centro
como en su momento la exfiscal Ernestina Godoy
lo diseñó en su administración Pese a los vaivenes
políticos no debe perderse el objetivo el beneficio
a la sociedad Concretar el proyecto cumplirá
de manera ejemplar el brindar justicia pronta y
expedita

3Precampañas Ayer terminó el periodo
de precampañas con mítines de los tres

aspirantes a la Presidencia de la República Claudia
Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Máynez Las precandidatas cerraron fuerte Mientras
que el representante deMC no la tiene fácil porque
inició y cerró el mismo día Y a partir de hoy viene

la intercampaña veda de 42 días la cual puede
ser aprovechada para que los tres personajes y sus
equipos a puerta cerrada analicen logros y fallos
Para la sociedad no está mal un poco de silencio
Ojalá los partidos respeten la ley electoral

4 Nadie se salva El PRI que venía navegando
de a muertito en este proceso electoral

adherido al proyecto de la oposición con PAN y PRD
enfrenta una crisis interna que ya parece de lavadero
Integrantes del Organismo Nacional de Mujeres
Priistas expresaron su rechazo a las declaraciones de
su expresidenta la diputada Montserrat Arcos quien
acusó al líder Alejandro Alito Moreno de violencia
política en razón de género La actual presidenta del
CEN del ONMPRI Xitlalic Ceja destacó que esta
denuncia más bien parece chantaje y le reprocha su
nula gratitud a Arcos respecto al partido que le dio
cobijo Si agua lleva el río suena

f Alternancia Nos cuentan que en Yucatán
t temen que Luis Felipe Saidén quien ha
estado al frente de Seguridad Pública durante
varias administraciones podría salir pues
Marcela Figueroa subsecretaría de Desarrollo
Institucional de la policía capitalina tomaría el
mando de los cuerpos policiacos si el candidato de
Morena jíoaquín Díaz Mena gana la elección a la
gubernatura Las estrategias de Saidén a lo largo
de 17 años han sido tan efectivas que son las que
mantienen a la entidad entre las más seguras del
país Si bien Figueroa tiene experiencia primero
habrá que esperar al voto de los electores Piénsenlo
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Pepe Grillo

Sheinbaum en la CDMX

La presencia de Marcelo Ebrard en el
evento de Morena por el cierre de las
precampañas permitió a la doctora
Sheinbaum hacer énfasis en la unidad

del movimiento al que pertenece y que
es según su óptica el más importante
del mundo

Se cumplieron las expectativas Clau
dia pudo afirmar que en el peor escena
rio tiene 20 puntos de ventaja con res
pecto al segundo lugar y que no hay du
da de que llegará a Palacio Nacional

Ganamos la precampaña dijo
para algarabía de sus seguidores lle
gados de todos los estados goberna
dos por Morena

De manera paulatina se decanta el
verdadero equipo de Claudia el de la
talacha política diaria entre ellos Juan
Ramón de la Fuente Rosaura Ruiz y
Ornar García

Sus ex rivales en el periodo de las

encuestas las otras corcholatas están
ahí para mostrar la unidad pero en los
hechos no coordinarán nada del traba

jo de proselitismo

Máynez en Monterrey
Muchos repararon en que Mariana
Rodríguez iba al volante del vehículo
que llevó a Samuel García Luis
Donaldo Colosio y Jorge Alvarez
Máynez al evento de cierre de
precampaña del MC en el centro de
Monterrey También fue dicen las
crónicas la que más peticiones de foto
recibió de parte de los asistentes No
faltaron los tenis fosfo fosfo que son
emblema de la casa

Mariana en Monterrey juega de
local y está en plena campaña para
ser alcaldesa Máynez el aspiran
te presidencial es de Zacatecas de
modo que fue visitante a pesar de

ser en teoría la figura de la noche
La divisa de las intervenciones fue

construir el México nuevo redoblan
do la intención del MC de conectar

con los votantes jóvenes que no se
sienten representados por los par
tidos tradicionales Su clientela son

las nuevas generaciones
Máynez tiene oficio y ayer en Mon

terrey lo comenzó a mostrar El periodo
de Inter campañas le cae como guillo
tina pero tendrá que idear formas de
aumentar su nivel de conocimiento en

el país sin violar las disposiciones de la
ley electoral

Xóchitl en Acámbaro
La candidata del Frente Amplio
Xóchitl Gálvez ya tuvo su cierre
político en la CDMX y el evento de
ayer en Acámbaro Guanajuato fue
sobre todo simbólico para perfilar uno
de los temas centrales de su campaña
que será el de la seguridad

Guanajuato no es solo un crucial
bastión panista también es una de las
entidades más lastimadas por la bata
lla de las bandas del crimen organiza
do que se disputan el control territorial
a sangre y fuego

Por eso en sus mensajes Xó
chitl le pregunta a la gente si quie
re continuidad o cambiar hacia

un régimen de seguridad y paz
Acámbaro muestra las huellas
de las batallas en forma de fosas

clandestinas y familias enlutadas
Xóchitl sabe que la violencia es un

flanco vulnerable del gobierno y una
demanda sensible de la población lo
que una candidata de oposición tiene
que aprovechar

Soluciónfinal
El presidente López Obrador no
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se anduvo por las ramas y ya lo
dijo quiere desaparecer a todos los
organismos autónomos a todos

Es la política de tierra arrasada
porque el concepto ese de autonomía
le produce urticaria El quiere
organismos que sean parte del
organigrama del Poder Ejecutivo
y en consecuencia obedezcan las
instrucciones de palacio sin quitarles
una coma

Tiene alguna posibilidad de
convertirse en realidad la fantasía

del tabasqueño La posibilidad

existe pero es microscópica
Pero el presidente no pierde El

objetivo de fondo de esa y otras
iniciativas no es que sean aprobadas
sino que irrumpan en las campañas
ayuden a seguir controlando la agenda
informativa y dotar de municiones
al presidente para disparar sobre los
conservadores un día sí y otro también

Es un tema de propaganda política
para que el presidente siga acaparando
los reflectores y deje en la penumbra a
los candidatos

pepegrillocronica gmail com
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Movimiento
sin fisuras

Más allá del músculo exhibido por
Morena y su coalición durante el
cierre de precampaña de Claudia
Sheinbaum uno de los puntos
más destacados fue la presencia de

todos los aspirantes a la candida
tura al lado de la exjefa de Gobier
no sobresaliendo Marcelo Ebrard
quien se había mantenido con un

bajoperfil desde que perdió la
encuesta Al menos públicamen
te la coalición Sigamos Haciendo
Historia avanza sin fisuras rumbo

a la elección de junio y realmente
la dirigencia que encabeza Mario
Delgado ha podido evitar las frac
turas y se ha fomentado la unidad
Eso sí aún quedan algunos retos
inmediatos como la definición de
candidaturas en la capital del país
en donde la dificultad de llegar a
acuerdos ha alargado las defini
ciones Atentos

Reformas

llenarán espacio

Y con el fin del periodo de precam
pañas en espera delarranque
formal de las campañas en marzo

todo apunta que el debate político
va a centrarse en la inminente ini

ciativade pensiones y la propues
ta de desaparición de órganos
autónomos Ya los principales
actores empiezan a marcar su pos
tura Tanto el presidente López
Obrador desde Palacio Nacional
como los actores del oficialismo

y la oposición en el Legislativo
federal Y aunque en periodo de
intercampañas deberán ser más
cautos seguramente los precandi
datos se van a subir al tema sobre

todo si se confirma que acudirán
a las plenarias de los grupos
legislativos

PTenEdomex

posterga decisión

En el Estadode México el Partido

del Trabajo continuará sin una
dirigencia estatal en forma para
lo que resta del proceso electoral
nos dicen ya que se prevé que una
vez que se concreten los comicios
de 2024 se abrirá el proceso para
nombrar a la persona que estará
al frente del partido en la entidad
mexiquense Entre quienes han
alzadolamano para participar en
este proceso están la experredista
Alia Yurixi Leyva y el exdiputado
local Luís Antonio Guadarrama
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En Davos republicanos y demócratas
estadounidenses sugieren que el tema
que está llevando a Trump al triunfo
es la inmigración ilegal

Nuevamente Trump
El presidente Trump

va a enfrentar el poder de las élites

Kevin Roberts Heritage Foundation

DAVOS Si hoy hubiera elec
ciones en Estados Unidos las
encuestas sugieren que el ga

nador sería Donald Trump Esta po
sibilidad se ha fortalecido con el cla
ro triunfo de Trump en las reuniones
políticas republicanas caucauses de
lowa Tanto los republicanos como los
demócratas estadounidenses con los
que he conversado en Davos sugieren
que el tema que está llevando a Trump
al triunfo es la inmigración ilegal

En una mesa de discusión ayer
titulada Qué esperar de un posible
gobierno republicano la primera
respuesta en la que todos los panelis
tas coincidieron es que Trump será el
candidato republicano Cuando el mo
derador el británico sir Robín Niblett
preguntó a los participantes cuáles se
rían las políticas de Trump la respues
ta de Kevin Roberts presidente de la
Heritage Foundation una organiza
ción conservadora que ya está traba
jando en seleccionar a candidatos para
los posibles cargos del nuevo gobierno
fue contundente Primero todo lo que
propone el Foro Económico Mundial
debe ser descartado Quien no esté
preparado para hacerlo no puede ser
paite del nuevo gobierno de Trump

Las élites de Davos nos dicen
que las fronteras abiertas é incluso la
inmigración ilegal están bien mien
tras que la persona promedio en Esta
dos Unidos protesta que la despojan
del American way of lifé Las élites
también nos dicen que la seguridad
pública no es un problema en las gran

des ciudades estadounidenses pero
la gente común y corriente señala que
la falta de seguridad pública amenaza
no solo el American way of life sino
su propia vida Las élites nos dicen
que tenemos una crisis existencial por
el llamado cambio climático pero las
soluciones que proponen son peores
y cuestan más vidas humanas que el
problema mismo China representa
el mayor peligro no solo para Estados
Unidos sino para el mundo pero en
Davos se le da una plataforma a China
Las élites de Davos junto con la Orga
nización Mundial de la Salud están
discutiendo imponer una ideología
de género en el sur global El nuevo
presidente especialmente si es Donald
Trump tendrá el poder del pueblo es
tadounidense para echar atrás estas
y otras políticas del WEF

No todos los panelistas estuvieron
de acuerdo cierto pero 110 hay duda
de que la Heritage Foundation repre
senta las posiciones de Trump En lo
que sí coincidieron todos es que la
política migratoria de Estados Uni
dos es un caos en este momento
Me sorprendió de hecho en este Fo
ro que todos los estadounidenses al
saber que era mexicano me manifes
taban su preocupación por el desastre
de la frontera

Ni Trump ni muchos de sus se

guidores son realmente demócratas
Cuando Gerard Baker del Wall Street
Journal le preguntó al trumpista Ro
berts si estaría dispuesto a reconocer
una derrota de Trump este respondió
Aceptaremos los resultados de la elec
ción si hay integridad electoral Me re
cordó las palabras de Trump de 2016
Aceptaré totalmente los resultados
si gano
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Ni la falta de convicciones demo
cráticas ni los procesos legales que
Trump está enfrentando por acusa
ciones tan diversas como instigación a
la rebelión interferencia en el proceso
electoral de Georgia pagos ilegales pa
ra silenciar un encuentro sexual y pose
sión de documentos gubernamentales
confidenciales han afectado su popula
ridad hasta ahora Los electores perci

ben a Trump como enérgico y carismá
tico a los 77 años mientras que el pre
sidente Joe Biden a los 81 les parece
débil y titubeante Más que la imagen
sin embaído parece que el tema que
puede llevar a Trump de regreso a la
Casa Blanca es el de la migración ilegal
el mismo que le dio el triunfo en 2016

CARAJO
Kristian Santana de 40 años y su hijo
Santiago de 14 fueron secuestrados en
Zapopan Jalisco el pasado 13 de enero
Sus cuerpos sin vida fueron encontra
dos ayer Dante y Axel de seis y cua
tro años han quedado huérfanos y han
perdido a su hermano mayor Por qué
car ajos por que
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Raymundo
Riva Palacio

Encualquier conflicto hay
dos bandos y una franja
gris entre los dos que se

mantiene neutral o busca la
conciliación La guerra en Gaza
ha seguido esa dinámica pero no
se parece mucho a otros even
tos bélicos La polarización fue
instantánea partiendo al mundo
más allá de ideologías y religio
nes que entre más dura la guerra
más ancha se abre la fractura del
conflicto más delicado en déca
das con el potencial de causar una
guerra regional entreproxys de las
potencias nucleares Los antago
nismos han causado todavía más

divisiones como la que estamos
viendo desde ayer cuando Mé
xico contrario a la posición de sus

socios comerciales Estados Unidos

y Canadá respaldó la posición
palestina y junto con Chile pidió
a la Corte Penal Internacional en
La Haya investigar la probable
comisión de crímenes israelíes en
Gaza

En un comunicado dado a
conocer en las redes sociales la
Cancillería mexicana señaló que
la acción de los dos gobiernos
la secretaria Alicia Bárcena era

embajadora en Santiago obedece
a la creciente preocupación por
la última escalada de violencia
israelí en particular en contra de
objetivos civiles y la presunta co
misión continua de crímenes bajo
la jurisdicción de la corte No lle
garon a la postura de Bangladesh
Bolivia Djibuti Comoros yÁfrica
del Sur que acusaron a Israel de
genocidio en La Haya donde la
semana pasada se celebraron las
dos primeras audiencias del caso

La postura de México es princi
pista y se ve calculada al limitarse
únicamente a pedir la investiga
ción sin llegar a conclusiones No
obstante como el abstenerse de
votar en los foros internacionales
es interpretado como apoyo a una
posición dejando una puerta de
salida la interpretación de Israel
va a ser de rechazo y crítica al
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador y de ten
sión y mayores desencuentros en
la relación bilateral

Lo que no sabemos es si res

ponde a una reflexión colectiva
que le permitió al Presidente ver
los pros y contras de esa acción o
es consecuencia de un arranque
emocional La historia mexicana
con Israel nos muestra que esa
toma de decisión tiene conse
cuencias si está mal tomada
como le sucedió a México cuando
el presidente Luis Echeverría
ordenó al secretario de Relaciones
Exteriores Emilio Rabasa que la
resolución de las Naciones Unidos
que definía al sionismo como una
forma de racismo fuera votada a
favor durante la Asamblea Gene
ral el 10 de noviembre de 1975

Echeverría cambió la decisión
cuando ya estaba en curso lavo
tación y se envió un mensaje por
télex en ese entonces no había
internet ni teléfonos móviles a
la misión de México en Nueva
York que se encontraba a casi un
kilómetro del pleno de la Asam
blea General por lo que el cambio
de instrucción para cuando llegó
ya era muy tarde pues México ya
había votado Al día siguiente una
de las principales organizaciones
judías en Estados Unidos realizó
una manifestación de apoyo a la
que acudieron 200 mil personas
escribió en una historia de ese
episodio Ariela Katz Gugenheim
del Centro de Documentación e
Investigación Judío en México
al tiempo que eljefe de la misión
norteamericana Patrick Moyni
han advirtió que quienes habían
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votado por la resolución sufrirían
por ello

México entendió de lo que
se trataba El 23 de noviembre
apareció un anuncio en la edición
dominical de The New York Times
que imprimía alrededor de un
millón de ejemplares donde se
apelaba a toda la gente buena a
boicotear turística y económica
mente a México Katz Gugenheim
recordó que en dos semanas se
comenzaron a sentir los efectos
del boicot con una ola de cancela
ciones de decenas de viajes ymiles
de turistas que optaron por otras
opciones de países en el Caribe
que votaron en contra de la reso
lución Echeverría buscó resolver
el problema en que había metido
a México buscando a los líderes de
la comunidadjudía y medio dis
culpándose con el embajador de
Estados Unidos JosephJohn Jova
aunque después comprobó que
mentía agregó Katz Gugenheim
Echeverría despachó a Rabasa a
Tel Aviv y sentó las bases para que
se suspendiera el boicot Sin em
bargo las posiciones de Echeve
rría contradecían lo que planteaba
Rabasa con lo que su puesto se
había vuelto insostenible y renun
ció antes de que lo cesaran

En muchos sentidos López
Obrador se parece a Echeverría
como en este caso donde la
ideología y la posición de ambos

los ubicaron en el lado palestino
Echeverría estaba involucrado en

el movimiento del Tercer Mundo
de las naciones que no estaban en
ninguno de los bloques de Estados
Unidos y la Unión Soviética y
había logrado la aprobación de
la Carta de Derechos y Deberes
Económicos de los Estados en la
ONU López Obrador sueña con
ser líder latinoamericano con
reconocimiento mundial aunque
no ha hecho nada internacional de
fondo como sí hizo Echeverría

El boicotjudío a México
provocó 30 mil cancelaciones y
pérdidas por unos mil millones de
dólares alrededor de 5 mil millo
nes de dólares avalor presente
Las condiciones internacionales
hoy en día son muy distintas a
las que se vivían en 1975 por
lo que costos económicos no
figuran en el horizonte Pero son
otras pérdidas las que podría
tener López Obrador Una de las
probables razones por las que
pudo haber decidido tomar esta
acción es la resistencia de Israel
para extraditar a Tomás Zerón
uno de los principales implicados
en el caso Ayotzinapa que le ha
hecho creer que él es la clave para
desenmarañar la investigación
Tras la petición a la Corte Penal
quizás ya no vea la extradición en
su gobierno

López Obrador puso a México a
jugar en el lado ético de la Historia
sin ambigüedades ni lenguaje
vergonzoso como lo hizo en el
caso de la invasión rusa a Ucrania

y con su silencio ante la dictadura
de Daniel Ortega en Nicaragua Es
cierto que va en sentido opuesto
a Estados Unidos y Canadá pero
no sería la primera vez que un
presidente mexicano lo hiciera y
saliera avante

López Obrador puso a México a jugar en el lado ético de la
I listona sin ambigüedades ni lenguaje vergonzoso como lo
hizo en el caso de la invasión rusa a Ucrania y con su silencio
ante la dictadura de Daniel Ortega en Mcaragua
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Rene Delgado
SOBREAVISO

Campo minado
Si el periodo de intercampañas no se aprovecha

para ret irar las minas del campo donde se
desarrollará la campaña se perderá la última

oport unidad para conjurar peligros
Lapausa impuesta por el perio

do de intercampañas marca la
última oportunidad para que
tirios y troyanos así como jue
ces y árbitros cobren concien

cia del campo minado en el cual dentro
de cuarenta días arrancará la campaña
electoral

Puede no parecerlo pero las condicio
nes creadas por la clase política algunos
personajes civiles y el crimen organizado
amenazan al proceso por no decir a la de
mocracia Si el paréntesis no se aprovecha
para tomar precauciones mesurar acti
tudes y hasta donde la lucha por el poder
lo permite desmontar ese campo no
habrá por qué extrañarse si hay peligrosos
sobresaltos en la contienda o un conflicto
poselectoral

Por su naturaleza las elecciones extre
man posturas y diferencias pero el único
sentido de ello es llegar a una certeza
Sería absurdo ir de la incertidumbre elec
toral al desasosiego político Más de una
vez la nación ha sufrido esa experiencia
y le ha sido difícil de superar Tan dados a
corear el 68 no se olvida no estaría de
más recordar el 88 el 94 y el 2006

En la apariencia los actores involucrados
en la contienda electoral pueden darse
por satisfechos con lo sucedido hasta

ahora hacer cuentas alegres e ignorar el
terreno por donde caminan

Cada actor puede asumir esa actitud
El presidente y dirigente Andrés Ma
nuel López Obrador por contar aún con
buen nivel de aceptación con fuerza
para imponer su agenda y así estar
en posibilidad de obligar el debate y la
resolución ahora o después no de la pro
puesta del gobierno entrante cualquiera
que sea sino la del suyo el saliente La
candidata oficialista por remontar los
jaloneos internos no haber cometido
errores graves así su discurso suene soso
y monocorde y conservar la ventaja ante
su principal contrincante La candidata
opositora por encontrar así fuese al final
de la precampaña el eje tono y modo de
su discurso para intentar recuperar su
chispa y carisma y acortar su desventaja
El candidato suplente por calzar los tenis
prestados y ver si los llena

Pueden también hacer esas cuentas los
partidos porque los pleitos a su interior
no han provocado estruendosas rupturas
aunque está por verse si Marko Cortés

sobrevive a sí mismo Los consejeros y
magistrados electorales porque los pleitos
y la división al seno de su institución no
han repercutido brutalmente en sus res
pectivas funciones El crimen organizado
porque los abrazos recibidos y la impuni
dad les permitió ensanchar y diversificar
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su actividad porque esta en condicion de
quitar a plomo o poner a plata candidatos
porque algunos políticos ya son socios y
porque en algunos lugares los poblado
res ya se dirigen a sus capos reconocién
dolos como verdadera autoridad

Sí los actores pueden vanagloriarse
del saldo de la precampaña y creer que
a pesar de gritos brincos y sustos nada
grave ha sucedido ni ocurrirá El punto
delicado es que están formulando apues
tas elevadas sin cobertura y sin advertir lo
que sigue

Cuando los objetos lejanos se ven borro
sos se sufre de miopía y al parecer los
actores involucrados en las elecciones
padecen de ese defecto Ven bien de cerca
y entonces ni miran el horizonte

Queriendo trasponer el umbral de la
historia el presidente López Obrador
ha impulsado con y sin éxito la mar de
reformas acciones programas y obras
sin fincarlas en estructuras que asegu
ren su permanencia La fragilidad del
entramado político jurídico financiero o
combinado de muchas de ellas e incluso
el físico de algunas otras no garantiza
su sostenimiento así las consagre en la

Constitución o las coloque bajo resguardo
militar No por mucho reformar se trans
forma más temprano

Ahora en esa práctica adorada de
jugar a ganar o ganar el mandatario
anuncia sin precisar la batería de refor
mas constitucionales que si es aprobada
le significará una victoria y maniatará
a su sucesora y si es rechazada le dará
una bandera para fustigar a la oposición
y comprometer a quien lo suceda El
efecto de ese lance en el ámbito político
financiero o económico no le preocupa
él disfrutará el resultado quien ocupe
Palacio sufrirá el problema Así se cuida
un legado

Como as bajo la manga ante la previsi
ble derrota la oposición calienta y enfría
a modo la denuncia de una elección de
Estado dando a entender que si gana será
pese al fraude y si pierde será a causa de
aquel De darse la derrota como proba
blemente ocurra aceptará el resultado u
optará por irse al conflicto poselectoral
En tal circunstancia si la candidata oficial
trae la ventaja que presume más le valdría
revestir de legitimidad el proceso en vez
de participar deljuego de ir por el triunfo
sin importar la calidad del proceso

A tal situación se agrega la pugna al in
terior del instituto y el tribunal donde por
lo visto pese a la obligación de organizar
normar controlar arbitrar calificar y
enjuiciar la elección se registra una lucha
por el poder y el control de esos órganos
Ir a una contienda electoral reñida con
árbitros yjueces agarrados del chongo no
es un riesgo es un peligro No revisten de
certeza al concurso lo tiñen de incerti
dumbre

Ante este cuadro el crimen está de
plácemes Si cada elección es una ventana
de oportunidad para expandir su impe
rio esta vez bien se puede decir que los
actores políticos y sociales están echando
la casa por esa ventana Habrase visto

Si en un descuido el proceso electoral
se descarrila antes durante o después
de lajornada electoral no habrá por qué
asombrarse Hay condiciones Hoy inicia
la pausa de cuarenta días última oportu
nidad para desbrozar el campo donde se
desarrollará la campaña
EN BREVE

Si al menos la presunta ministra tuviera
los arrestos para definirse se agradecería
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Conservadores
por ser liberales

7
H 4 1 anuncio de que la Comisión Federal
H t de Competencia Económica revisará la

JHtransferenciade 12 centrales de Iberdrola
alaCFEylas condiciones de competenciade lanueva
MexicanadeAviaciónpropició que elpresidente Ló
pez Obradoroficializara lo que se presentía entre las
iniciativas de reforma constitucional que enviará al
Congresopropondráladesapariciónde las institucio
nes autónomasque ledesagradan o estorban

Nosotros también estamos revisando conlupa lo
que hacen estos organismos dijo ayer porque en su
opinión lo mejor será que desaparezcan todos estos
organismos que crearonparaprotegeraparticularesy
afectarel interéspúblico

EnelpaquetevanlachatarrizacióndelInstitutoNa
cionalElectoralylaextinción delInstituto Nacional de
Transparencia Acceso alaInformaciónyProtección
deDatosPersonales laComisiónReguladoradeEner
gía laFederal de Telecomunicaciones ylaneutraliza
cióndelPoderJudicialdelaFederación

Ante este panorama 180 organizaciones civiles
han convocado a una marcha porla democracia para
el 18 de febreroy la de Ciudad de México culminará
con mitin en la Plaza de la Constitución donde el ex
consejero presidente del INE Lorenzo Córdova será
el único orador

Elpresidente López Obrador no la dejó pasar pero
antes se preguntóyse respondió

Saben cuántos conser
vadores o simpatizantes del
pensamiento conservador
existen en nuestro país ciu
dadanos Como 15 o 20 mi
llones y también están en
su derecho porque no todos
podemos estarpensando de
la misma manera es una co

rriente fuerte unosabiertos
yotrossimuladores que aparentan serdela sociedad
civil serindependientes Miren el que fue director
sic del INEnose toca Córdova ahoravaaencabezar

una marcha Nada más no vayan a pensar eh que
tiene propósitos políticos partidistas no no no Son
independientes sí son de la sociedad civil están muy
preocupadosporlademocraciayporelpueblo ironi
zó ycalumnió

TSste señorCórdovarecibíaórdenesdelpresidente
Cuando habíaque recabar firmaspara ser candidatos
sile daban órdenes aunque nojuntaranlas firmas les
daban los registros alos candidatos

No sobra recordarque durante lagestiónde Córdo
va el INE le negó su registro al partido MéxicoLibre
que impulsaron el ex presidente Felipe Calderón y
MargaritaZavala

Lo de ideologizartodo de cuantohablano es nuevo
enAMLO Yadesde 2000 cuando iniciabasuJefatura
de Gobierno delentonces Distrito Federal solíadecir
quelaelecciónpresidencialde2006noseríaentrepar
tidos sinoentre liberalesyconservadores

Pero Córdovaconservadoi Defenderlademocra
cia la institucionalidadylaConstituciónes loquehón
ralacarrerapúblicayacadémicadeLorenza

Desaparecerinstitucionesautónomasquehablanpor
lasociedadfrentealos Tres Poderes atacare infiltraral
Judicialypromoverleyes contrarias alaConstitución
esosíquenadatienedeprogreo revolucionario M

Desaparecer
instituciones

autónomas eso sí que
nada tiene de progre
o revolucionario

 .  2024.01.19



Pág: 20

Migración el
desastre de la 4T

Lademocraciapartede la legitimidaddeori
gen laselecciones ydeejercicio eldiacondia

Florestán

C
e habla de las fallas del gobierno del

i presidente López Obradory lo prime
ro que se menciona es la inseguridad al

día de ayervan 176 mil 887 personas asesinadas
en su gestión con unaproyección de superar las
200 mil al terminar su sexenio

A esto hay que agregar los 48 mil desapareci
dosqueseniegaareconoceryporesoquieremo
dificar el censo para desaparecer a desapareci
dos de la listaoficial que no le gustaporque Cal
derón tuvo menos 17 mil

Pero hayque añadir el desastre de su política
sanitaria que en lapandemia sumó más de 800
mil muertos el tercer lugar mundial y como re
ferente apunto a Japón que conunapoblación
similar arrojó 50 mil lo que habla de una crimi
nal atención

Y aesto sumarel caos porla ideologizaciónde
laeducación que seríanlos tres aspectos funda
mentales de su fracaso

Sin embargo hayque añadir lacrisis de la mi
gración en laquepasó al inicio de sugobierno de
recibircon los brazos abiertos a todos con la re
gla de que donde comen dos comen tres decía a
hacerde agente migratorio deEstadosUnidos en

territorio nacional donde desplegó dijo su ami
gouDonaldTrump 27 mil soldados parahacerle
el trabajo ennuestropaís lo nuncavistoymenos
pensado enél tan duro que eraantes

Debo apuntar que el tema migratorio no tie
ne solución no la ha tenido en ninguna parte
del mundo pero el error fue el farol que se quiso
marcarhablando de soluciones antes al servicio
de Trump ahorade Joe Biden

Con esa política de operar como Guardia
Fronterizade Estados Unidos enMéxico ha dis
parado lacrisis aniveles fuerade control que he
redará a su sucesora sin que ninguna de las dos
posibles haya ahondado en el temaymenos es
bozado soluciones

Y es que los migrantes novotan
Pero ahí está la crisis desbocadaycreciendo

RETALES

1 EBRARD Apenas al mediodía hablaba con
Mario Delgado del caso Marcelo Ebrard en el
proyecto Sheinbaum yme decíaque él decidiría
cuándo hacersepresente yque aparece enel cie
rre de precampaña de Claudia Sheinbaum en el
Monumento alaRevolución También regresó
AdánAugusto López Hernández
2 OFENSIVA Paramí no hubo sorpresa algu
nacuandoLópezObradordetalló ayerqueensus
iniciativas de reformas del día 5 vaporla desapa
rición de todos los organismos autónomos por
que dijo sonpoderes fácticos lo que es falso por
estar contemplados en la Constitución pero le
estorban yo sí sé por qué y
3 ENVIO El Presidente me mandó ayer con la
secretariadelBienestar AriadnaMontielReyes
mil 600cajasdepruebasendoscamionesdecar
gadelapoyo de sugobierno alos damnificados de
Acapulco De lo que me enteré yno sé porqué es
que Montiel Reyes lleva tres meses viviendo en
Acapulco atendiendo el desastre y lo han man
tenido en secreto

Nosvemos el martes pero enprivado
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Del pensamiento trágico
Juan Ignacio
Zavala

Robert D Kaplan es un
conocido periodista y ana
lista político estadouni

dense Destaca por haber estado
años cubriendo las zonas que de
los noventa para acá han estado
en permanente conflicto Arabia
Afganistán Irán Irak y también
la zona de los Balcanes desde
antes que se desatara la guerra
en aquella zona Observador de
la realidad en diversas partes
del mundo que terminaron por
estar en el ojo de todos Kaplan
es autor de numerosos libros El
más nuevo debiera ser leído por

nuestra clase política y quienes
analizamos o creemos hacerlo
nuestra vida pública Se trata
de La mentalidad trágica Sobre
el miedo el destinoy lapesada
carga del poder Ed RBA Kaplan
pone luz a los grandes fracasos
de la política estadounidense
de las últimas décadas con base

en la ausencia de pensamiento
trágico con referencia funda
mentalmente en los griegos y
en Shakespeare El resultado
es aleccionador Aquí algunos
subrayados

Tal como escribió Morgen
thau para mejorar el mundo
se debe trabajar con las fuerzas
más viles y bajas de la naturaleza
humana no contra ellas

Carlyle caracterizó la Revo
lución francesa como el máximo
exponente del drama trágico en
la política sin salida aparente
por tratarse de una confrontación
entre la anarquía y la autoridad
agotada y corrupta

La autoridad debe inspirar
asombro intimidación y de ahí
nace la legitimidad

La paradoja del poder es que
se puede estar al mando pero
nunca se posee el pleno control

El monopolio estatal del uso
de la violencia nos redime del
peor de los destinos la anarquía

La tragedia desde la pers
pectiva helena tiene su origen en

la fuerza y el talento humanos
que despiertan la envidia de los
dioses y por eso son los mejores
entre nosotros los que sucumben
a la tragedia

Cuando la ambición conduce
al caos estamos ante la quin
taesencia de la tragedia Derro
quemos a un líder y veamos qué
ocurre eso rara vez sale bien

Pensar con mentalidad
trágica es saber que no todo tiene
arreglo y que pese a ello la vida
debe continuar

Alexandr Solzhenitsyn Las
tribus con un culto a los ancestros
han perdurado siglos Ninguna
tribu sobreviviría mucho tiempo
con un culto a losjóvenes

El miedo nos permite reco
nocer que rara vez tenemos que
escoger entre el bien y el mal
eso sería demasiado fácil Las
decisiones cruciales son por su
propia naturaleza decisiones
difíciles y suelen obligarnos a
escoger un bien a costa de otro o
un mal en vez de otro

Combatir el mal es un bien
pero también lo es no estirar
demasiado las capacidades
políticas y militares propias con
el propósito de combatirlo Y esto
último puede implicar tener que
soportar cierta cantidad de mal

El carácter personal lo es todo
para el liderazgo y la toma de
decisiones
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Claudia el plan C y la
capitulación de Marcelo
Claudia Sheinbaum es la opción de más de lo mismo Ya
avisó que va por el plan C de López Obrador Lo hizo sin
vericuetos en su mitin de cierre de precampaña celebrado
la tarde de ayer en el Monumento a la Revolución

F1 plan C según su autor incluye la desaparición de la
SCJN que está podrida la elección en urnas de jueces
magistrados y ministros la militarización de los mandos de
la Guardia Nacional y el sometimiento del INE

Pero también la eliminación de los órganos autóno
mos como el Inai la Cofece la CRE y el Instituto Federal
de Telecomunicaciones que no sirven para nada dijo el
Presidente

Afortunadamente para concretar ese plan es necesario
contar con una mayoría calificada dos tercios de los le
gisladores en las dos cámaras que el oficialismo no tiene

De allí el llamado implícito a votar por los candidatos
de la coalición oficialista en las elecciones para renovar el
Congreso

Muy sonriente se veía ayer a la exjefa de Gobierno de la
CDMX En su discurso reflejó un optimismo desbordado

Ganamos la precampaña La distancia entre nosotros
y el segundo lugar es en el peor de los escenarios veinte
puntos ele diferencia

La precandidata tenía otro motivo para celebrar Las
corcholatas que le disputaron la candidatura presidencial
estaban todas allí Le aplaudían y le gritaban a coro Pre
sidenta Presidenta

Hablamos de Marcelo Ebrard Adán Augusto López
Hernández Ricardo Monreal el petista Gerardo
Fernández Noroña y el verde Manuel Velasco

Pero también de los jefes de los partidos de la coali
ción y los allegados á la doctora Ornar García Harfuch
Ernestina Godoy Santiago Nieto y Elena Poniatowska

Fue la asistencia de Marcelo gorra y camisa guinda la
que más llamó la atención Lo sentaron en primera fila
A dos lugares de la precandidata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia

Fue el exaspirante presidencial que más cerca estaba de
Claudia en el mitin Había que demostrar la unidad no
só o n el discurso sino también en los hechos

La capitulación de Marcelo se rubricó con una poderosa
imagen el abrazo a Sheinbaum
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Alguien en Palacio Naciojig 1 sonrió con la escena
Entre la trapa raorenista no faltó quien se mostrara sor

prendido porla presencia del excanciller en el mitin Fue
el único que impugnó oficialmente el proceso interno que
culminó con la entrega del bastón de mando a la exjefa
de Gobierno de la CDMX

Marcelo habló entonces de irregularidades exigió que
se repitiera la elección interna amenazó con abandonar
Morena Pero fue inútil Ni caso le hicieron

No voy a salir del tema sin antes hacer énfasis en que
la fuerza del aparato del Estado se sintió en el evento
Muchísimos autobuses estacionados alrededor del Monu
mento a la Revolución eran mudos testigos del tamaño
de acarreo

Está confirmado López Obrador detesta los contrapesos
Ayer anunció que en el paquete de iniciativas que enviará al
Congreso el 5 de febrero va una para desaparecer todos
los organismos autónomos

No vamos a seguir manteniendo esos organismos fac
ciosos onerosos antipopulares dijo el Presidente

El uso de la palabra iodos provocó confusión López
Obrador sólo mencionó al Instituto de las Telecomuni
caciones IFT pero en la lista de sentenciados están el

Inai la Comisión Federal de Competencia Económica y la
Comisión Reguladora de Energía

Poco después de que concluyera la mañanera en Pala
cio Nacional se produjo un posicionamiento del ministro
Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena en el edificio de junto la
SC N Durante la ceremonia de toma de protesta de las
nuevas juzgadoras y juzgadores en sesión solemne conjun
ta de los plenos de la SCJN y del Consejo de la judicatura
el citado ministro dijo

La función judicial implica decidir lo justo no lo
más popular De ahí la naturaleza del Poder judicial Fe
deral como arbitro como contrapeso y como órgano
contramayoritario

Gutiérrez Ortiz Mena pidió a los nuevos jueces y magis
trados seguir dos principios rectores en su actuar cotidiano
la imparcialidad y la independencia

Imparcialidad al emitir su veredicto independencia res
pecto de otras instituciones y otros Poderes puntualizó

Ya que estamos El Poder judicial le provocó otro dolor de
cabeza al titular del Ejecutivo Un tribunal federal concluyó
que es inconstitucional el decreto mediante el cual se quitó
al Servicio de Administración Tributaria el control de las
aduanas para ponerlo en manos de la Secretaría de Marina
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Debatir lo
esencial

Conel inicio del año se abrió también
el gran debate central del tema de la
seguridad laadscripciónde laGuar
dia Nacional al área civil de la Secre

taría de Seguridad y Protección Ciudadana
federal o al área militar de la Secretaría de la
Defensa Nacional

El tema no es menor pero se cometería el
error estratégico de desviarla atenciónhacia el
espacio de lo que se ha conceptualizado como
militarización es decir la participación de las
fuerzas armadas en actividades más acá de la

seguridad nacional que protege las fronteras
de agresiones extranjeras

La Guardia en efecto nació para sustituir a
la Policía Federal pero en un contexto mucho
más amplio que no se quiere discutir la con
figuración capacidad bélica y activismo vio
lento de las bandas delictivas que ya no están
sólo delinquiendo contra la ciudadanía sino
que han llegadoya al territorio de la seguridad
interior es decir capturando instituciones
territorios y espacios sociales de soberanía
absoluta del Estado

Ahí se encuentra el problema central y por
tanto ahí se debe debatir qué tipo de enfoque

de seguridad debe tener la lucha contra la de
lincuencia si sólo como seguridad pública que
percibe a los delincuentes como carteristas o
como seguridad interior en tanto que las ban
das delictivas están desplazando la soberanía
del Estado sobre territorios estructuras de
Gobiernoyespacios sociales

Los temores sobre posibles abusos en viola
ción de derechos humanos han sido el menor

de los problemas en los tiempos de funciona
miento déla Guardia Nacional porque existen
mecanismos de control pero sobre todo ha
habido la capacitación de los guardias para
alejarse de cualquier abuso de autoridad

La decisión que se tome sobre la adscripción
civil o militar de la Guardia Nacional determi

nará los espacios deviabilidad o limitacióndel
Estado en la lucha contra la delincuencia y la
inseguridad
ZONA 7ERO

La encuesta del Inegi sobre las percepciones
de inseguridad en el trimestre de septiembre
diciembre de 2023 revela una disminución de

las preocupaciones sociales el índice bajó de
61 4 por ciento a 59 1 por ciento mantenien
do un aumento en las expectativas sociales
favorables a las políticas de seguridad Si se
cruza este dato con la información de repunte
en homicidios dolosos podría percibirse que
la sociedad ya no ve esa violencia en su contra
sino como parte de las luchas entre las bandas
criminales

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24HORAS
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El buscador
kafkiano

17
1 presidente López Obra

gB í dor desarmó la Comisión
Nacional de Búsqueda In

ventó luego una cifrade desaparecidos
aceptable para sulegadohistórico Los
redujo de 111 mil a 12 mil

Abandonó también labúsqueda de
los estudiantes de lanormaldeAyotzi
napa desaparecidos en Iguala en no
viembre de 2014 yreclama ahoraa los
familiares defraudados Qué quie

ren qué buscan que me tengan a
mí como rehén Carlos Puig MILE
NIO 15 1 24

Acambio de estanegación arecono
cerybuscar alos desaparecidos de hoy
el Presidente emprendió labúsqueda
de un desaparecido muerto hace más
de un siglo del que hablará en uno de
sus esperados libros de historia

Setratadelantiporfiristatamaulipe
co Catarino Erasmo GarzaRodríguez
enterrado al parecer
en el archipiélago Bo
cas del Toro territo
rio panameño hace
129 años

Nacido cerca de
Matamoros nos in

forma Carlos Marín Catarino vivió
en varias ciudades texanas publican
do periódicos antiporfiristas Encabe
zó unafallida revolución Garza Huyó
a CostaRica Se unió a ungrupo de al
zados en la guerra civil colombiana de
1895 y el 8 de marzo de ese año a los 35
de edad fue muerto al tratar de liberar
aprisioneros en la islaBocas del Toro
MILENIO 15 1 24

El Presidente quiere encontraryre
patriar el cadáver del desaparecido Ca
tarino Para tales efectos pidió al Sena
do que le autorice formar una misión
militar quevaya a identificarlo enBo
cas delToro

La Cámara de Senadores respon
dió elSenado concede autorización al
Presidenteparapermitir la salidafuera
deloslímitesdelpaísdeunadelegación
compuestapor 20 elementos de la Se
deña a efecto de que
participen en apoyo al
personal especialista
de laComisión Nacio
nal de Búsqueda de la
Secretaría de Gober
nación en los trabajos
de excavaciónarqueológicaarealizarse
enlaislade Bocas delToro Panamá en
el periodo comprendido del 25 de ene
ro al 7 de marzo de 2024

El país desde luego está en ascuas a
laesperadelaaparicióndeCatarino Su
hallazgo induciráunacatarsisnacional
equiparable a ladel hallazgo de los fal
sos huesos de Cuauhtémoc en1949

Historia pura

El Presidente quiere
repatriar el cadáver del
desaparecido Catarino
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El hedor moreno
La arrogancia se refiere a un

comportamiento o actitud
en la que una persona mues

tra un exceso de confianza en sí

misma una autoestima exagerada
y una creencia excesiva en su pro
pia superioridad o habilidades a
menudo en detrimento de otros La
persona arrogante tiende a menos
preciar o despreciar a los demás
considerándolos inferiores o inca
paces en comparación con ella mis
ma Por el otro lado la soberbia que
nunca es buena compañera invo
lucra también una actinid de supe
rioridad y una falta absoluta de hu
mildad Ambas conjugadas tienen
unaserie de efectos negativos pero
cuando se presentan en la persona
lidad de un líder se desencadena un
efecto dominó de arriba hacia aba
jo una serie de eventos y o accio
nes en los que por poner un ejem
plo una ocurrencia del dedito ma

ñanero suele provocar la secuencia
de otros Con el agravante que estas
conductas presidenciales parecen
ser altamente tóxicas y contagio
sas Lo que expresael líder supremo
es inmediatamente copiado me
morizado y repetido por el resto del
rebaño moreno

López Obrador ha gobernado los
últi mos años en el chapoteadero de
la mentira y la simulación la rea
lidad da muestra de ello todos los

días ynoalcanza su furia para tapar
la cornipción y el desastre integral
de la transformación con una na
rrativa mañanera

Sin embargo entrar til último
tramo de un sexenio fallido en
áreas estratégicas con enfoques ex
tremos en la toma de decisiones o
la ejecución de acciones es una pe
ligrosa arma de doble filo

Sobre todo cuando está en franca
implosión la burbuja en el poder
que trastoca las venas del partido
Morena Y cuando se reparte mal el
botín diría el clásico hay motín

El pleito interno entre los arribis
tas y los más radicales empieza a
generar los frutos de la discordia y
de la traición como herramienta
política Mal momento entrando
de lleno a la carrera por la presiden
cia de la república

La línea de flotación de la narra
tiva del combate a la corrupción ha
sido dañada de manera brutal y de
cisiva y puede correr la suerte de
hundir la embarcación cuatroté La

erosión en la credibilidad presiden
cial es cada vez mayor y por más
ríos de dinero repartidos e inverti
dos el quid de la elección este 2 de
junio es votar la continuidad del
caos y la corrupción y del cogobier
no con las organizaciones crimina
les o un cambio Un viraje total No
hay medias tintas México está lle

gando al Rubicón en materia de se
guridad y esto abarca peligrosa
mente la relación con Estados Uni

dos cuyo resultado electoral podría
crear la tormenta perfecta para en
trar al 2025

Y no parece dimensionarse la
gestación y el tamaño del conflicto
geopolítico regional

Disparar aldeanos distractores
enmarcados en reformas constitu
cionales para mover el epicentro de
la conversación y el debate puede
no tener el resultado esperado

La olla morena hierve y hiede
Los índices de viol encia y la i m

punidad establecida y protegida
por este régimen en Guerrero
Morelos Michoacán Chiapas
donde quien manda es el crimen
organizado aplastando a autori
dades en los tres niveles de go
bierno debería ser prioridad en la
agenda del presidente

Abrir aún más las puertas a la
abierta intervención delincuen
cial en el próximo proceso elec
toral donde el árbitro sea tibio
mediocre y omiso es un juego de
suma cero

Y cada día este des gobierno
pierde el uso legítimo de la fuerza
arrodillado y sometido en regiones
enteras Es eso lo que quiere con

tinuarse por seis años más
GomezZalce
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ASTILLERO

Marcelo depone su disidencia teatralizada
No ha resuelto la CNHJ Xóchitl atada al
debate Mario Delgado expulsa a alcaldesa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Marceloebrard man
tuvo lo más que pudo la apa
riencia de ruptura o cuando
menos distancia así que su
reaparición ayer en un acto ma

sivo encabezado por Claudia Sheinbaum no fue
sino la culminación escénica teatral pues de
un muy cantado proceso de entendimiento
que en semanas recientes ya había incluido la
presencia del ex canciller en actos morenistas
en algunos estados y la inserción de represen
tantes de esa corriente en órganos guinda de
dirección

CON SU PRESENCIA ayer en el Monumento
a la Revolución Ebrard pone punto final a la
aventura de presunta disidencia que sostuvo
como único impugnador formal interno de la
develación de Claudia Sheinbaum como virtual
candidata presidencial En sus alegatos el
también exjefe capitalino de Gobierno llegó a
hacer acusaciones de delictividad contra cuan
do menos una secretaria del gabinete obrado
rista la del Bienestar y contra otras instancias
gubernamentales y partidistas

EN LOS HECHOS el ex secretario de Relacio
nes Exteriores ha terminado por aceptar la le
galidad y la legitimidad del proceso interno de
designación de Sheinbaum pues la queja que
con aparentes aires innegociables sostuvo ante
la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia
de Morena aún está en su fase final y en pocos
días más habrá de emitirse la resolución que
para efectos prácticos no tendrá mayores
consecuencias pues el quejoso ya andaba ayer
revalidando a Sheinbaum con un muy fotogra
fiado abrazo simbólico de mutua aceptación

EN CLAVE DEL extremo pragmatismo que
está caracterizando al claudismo la compo
nenda con Ebrard implica un clavo más al
ataúd electoral de los opositores que habían
intentado jalar a sus filas al falso disidente
aunque siempre se habló de que tal división

era imposible pues Palacio Nacional siempre
tendría la posibilidad de iniciar acciones inhi
bitorias no sólo las relacionadas con la línea 12
del Metro

RECUÉRDESE QUE DANTE Delgado hizo
todo lo posible por hacer aspirante presiden
cial naranja a Ebrard y que en las filas pripanis
tas hubo momentos en que consideraron abrir
las puertas a Marcelo e incluso se llegó a ha
blar de una encuesta final con Xóchitl Gálvez
para decidir cuál postulación les convendría
más Al final Ebrard se ha quedado en donde
siempre estuvo y de donde no podría haberse
ido incruentamente Ricardo Monreal también
encandiló en ocasión anterior a MC y al PRI
PAN con la posibilidad de pasarse a sus filas
por el golpeteo desde Palacio Nacional contra
el zacatecano Ah también reapareció Adán
Augusto López Hernández quien ha tenido
una participación pública intermitente con
Sheinbaum

XÓCHITL GÁLVEZ MIENTRAS tanto
cerró la fase de precampaña en Guanajuato
con un discurso que entre otros temas insiste
en que Sheinbaum se rehúsa a debatir Con
el lenguaje pendenciero que sus asesores le
han reforzado en busca de que se enzarce con
quien va sumamente adelante en las encuestas
de opinión la hidalguense patina sobre sus
propias fabulaciones pues debates formales
los habrá en tres ocasiones organizados por el
Instituto Nacional Electoral

Astillas

EN MONTERREY DÓNDE más podría ser
Jorge Álvarez Máynez realizó el cierre de lo
que nunca inició la fase de precampañas que
el partido naranja consumió entre enredos del
gobernador de Nuevo León Samuel García
quien dejó botada la virtual candidatura presi
dencial de Movimiento Ciudadano para regre
sar a la carrera a impedir que el PRI y el PAN le
impusieran un sustituto que revisaría cuentas
de él y la cogobernadora Mariana Rodríguez
Y mientras la presidenta municipal de Man
zanillo Griselda Martínez asegura que Mario
Delgado le dijo ayer en oficinas de Morena que
está fuera del partido y de su aspiración de ser
candidata al Senado por haber dado una en
trevista al periodista Ricardo Ravelo en la que
señaló que personajes del crimen organizado
han estado participando en actividades a favor
de Claudia Sheinbaum video https goo su
ojYCH hasta el próximo lunes
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A Trump todo se le
resbala menos su fama
Como se esperaba Donald

Trump fue el ganador
en las elecciones prima

rias republicanas en Iowa que
marcaron el banderazo de salida
para la contienda presidencial
enEU

Con 51 de los votos a su
favor el expresidente Trump
tuvo una victoria que por decir
lo menos fue aplastante Ni
siquiera las temperaturas de
20 centígrados registradas el

pasado lunes fueron obstáculo
para que el empresario dejara
ver el fuerte apoyo que tiene
particularmente entre la pobla
ción rural blanca conservadora
y religiosa

Apenas habían transcurrido
36 minutos desde que comenza
ron los caucus en Iowa y la agen
cia de noticias AP ya daba por
sentada una victoria rotunda del
expresidente que se presenta a
las primarias republicanas sin
participar en debates como si
fuera un mandatario en funcio
nes en busca de la reelección

Hay que decirlo Donald
Trump no tiene ninguna com
petencia al interior del Partido
Republicano en su camino hacia
la Casa Blanca Y aunque faltan
algunas escalas formales como

más caucus y la Convención
Republicana de junio próximo
analistas afirman que inobje
tablemente se convertirá en el
candidato republicano que en
frentara al demócrata Joe Biden

Los números nos dicen que la
participación en Iowa fue baja
Apenas votaron 110 mil perso
nas en comparación con las 180
mil que acudieron en 2016 a los
caucus estas singulares asam
bleas del sistema electoral de EU
en las que cualquier ciudadano
puede debatir y decidir quién se
presentará en la contienda

Sin embargo no hay que
olvidar que bajo el eslogan de
MakeAmerica GreatAgain
Donald Trump a diferencia de
cualquier otro candidato o can
didata en EU ha construido un
movimiento que aparentemente
es más grande que el Partido
Republicano

Con un discurso hábil ha
logrado mantener su base de
apoyo y entre los simpatizantes
del magnate aún flota la idea de
que las elecciones presidenciales
de 2020 fueron fraudulentas

Esta narrativa continúa
siendo útil al expresidente
quien a pesar de 92 cargos
criminales y 5 juicios en su

contra parece blindado contra
la crítica y utiliza esto a su favor
presentándose como el outsider
que pondrá orden en Washing
ton como el enemigo a vencer
que provoca tanto miedo en la
Casa Blanca que los demócratas
tienen que recurrir a argucias
legales para obstaculizar sus
aspiraciones presidenciales

Difícilmente el panorama
cambiará salvo que el Poder
Judicial impida la postulación de
Donald Trump

La campaña de Trump
comenzó desde que dejó la
presidencia de EU A lo largo de
estos cuatro años ha demostrado
que su discurso sigue siendo
atractivo para muchos y muchas
estadounidenses que su estrate
gia ha sido excesivamente eficaz
y que tiene un equipo profesio
nal y una maquinaria perfec
tamente engrasada que lo está
llevando a donde quiere llegar

Del otro lado Joe Biden se
encuentra disminuido y aunque
solo es tres años mayor que
Donald Trump el estado de
salud del magnate su vigor y
bronceado permanente lo hacen
ver como unjovenazo frente
al actual inquilino de la Casa
Blanca
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SOTTO VOCE

Después de meses de letargo
parece que al fin la campaña
de Xóchitl Gálvez está dando
un golpe de timón Alguien en
el equipo de la candidata de
la coalición Fuerza y Corazón
por México dio un apretón de
tuercas que era necesario para
tener elecciones competitivas y
comunicativas

El cierre de precampaña de
Claudia Sheinbaum despejó una
gran incógnita El abrazo de
Marcelo Ebrard lanza un men
saje claro tanto dentro como

fuera de Morena Y aunque
tardó demasiado en deshojar la
margarita parece que la ope
ración cicatriz diseñada por el
presidente López Obrador está
dando resultados

Donde están tomando
medidas para hacer llegar
la justicia es en el Estado de
México Tan solo esta semana
la gobernadora Delfina Gó
mez tomó protesta al general
Claudio Edmundo Huizar como
comandante del Mando Espe
cial Texcaltitlán y unas horas
después autoridades detuvieron
al prófugo exedil de Toluca

Raymundo Martínez Carbajal
acusado de secuestro exprés

Visiquiera las
temperaturas de
20 centígrados

registradas el
pasado lunes
fueron obstáculo
para que Trump
dejara ver elfuerte
apoyo que tiene
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Narcoviolencia problema regional
Esto no es chiste el dictador
venezolano Nicolás Maduro
acusado por el Departamen
to de Justicia de Estados
Unidos de haber converti
do a su país en un centro
del narcotráfico y el narco
terrorismo acaba de ofrecer
asistencia a Ecuador para
combatir la violencia de las
pandillas de traficantes

Aunque es muy poco
probable que el Presidente
de centroderecha de Ecua
dor Daniel Noboa acepte
la oferta de Maduro Esta
dos Unidos debería tomar la
iniciativa y aumentar drás
ticamente su ayuda antinar
cóticos a Ecuador y a varios
otros países latinoamerica
nos que la están pidiendo

Washington tendría que
hacerlo en su propio interés
porque la creciente violen
cia de las pandillas del nar
cotráfico no solo está ate
rrorizando a la población en
gran paite de América La
tina sino que también está
empujando a que muchos
latinoamericanos emigren
sin papeles a Estados Uni
dos

En un discurso el 15 de
enero Maduro señaló Pre
sidente Noboa si quiere te
ner un sistema de seguridad
y un sistema penitenciario
búsquenos a nosotros no
busque al Comando Sur de
Estados Unidos Lo que va
a hacer el Comando Sur es
intervencionismo colonia
lismo

La oferta de Maduro
sonó ridicula para muchos

ecuatorianos porque la ma
yoría de los expertos coinci
den en que la actual ola de
narco violencia en Ecuador
se generó tras la decisión
del ex Mandatario populista
ecuatoriano Rafael Correa
en 2009 de expulsar la base
militar estadounidense anti
narcóticos en Manta

Ecuador cuyo Gobierno
declaró un estado de con
flicto interno el 9 de ene
ro para detener la violencia
de las pandillas ahora es
tá pidiendo abiertamente
más ayuda estadounidense
y más cooperación regional
para combatir la violencia
de las pandillas

Aceptaría con mucho
gusto la cooperación de Es
tados Unidos comentó No
boa el martes a la cadena
CNN

Necesitamos equipos
necesitamos amias necesi
tamos inteligencia Creo que
este es un problema global
no solo de Ecuador

A sugerencia de Qui
to los ministros de Relacio
nes Exteriores y de Seguri
dad de los cuatro países de
la Comunidad Andina in
tegrada por Ecuador Bolivia
Colombia y Perú acorda
ron reunirse en Lima el 21
de enero para adoptar me
didas concretas y efectivas
para combatir el flagelo del
crimen organizado transna
cional

El Ministro de Relacio
nes Exteriores de Peni Ja
vier González Olaechea me
dijo en una entrevista que la

primera prioridad de la re
unión será establecer una
base de datos actualizada de
personas con antecedentes
penales en todos los países
participantes Actualmen
te los países andinos tienen
acuerdos bilaterales para
intercambiar información
pero no cuentan con una
base de datos regional

Otra medida que se dis
cutirá en la reunión de Mi

nistros será la coordinación
de las actividades de patru
lla fronteriza para que no
queden grandes áreas des
cubiertas a lo largo de sus
zonas limítrofes me explicó

Estamos conociendo
una violencia inédita que
conmociona a la población
y a la que hay que darle una
respuesta más allá de nues
tras fronteras me indicó
González Olaechea

El funcionario de Perú
agregó que en noviembre le
pidió al Secretario de Esta
do de Estados Unidos An
tony Blinken más coopera
ción antidrogas de Wash
ington Lima no busca una
re edición del Plan Colom
bia de 2000 sino un acuer
do de cooperación que in
cluya más instrumentos
para luchar contra las ma
fias de la droga incluyendo
equipos militares afirmó

En última instancia la
creciente narco violencia en
América Latina y el consi
guiente aumento de la mi
gración ilegal a Estados Uni
dos no terminará a menos
que los estadounidenses y
Europa reduzcan su consu
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mo de drogas
Contrariamente a lo

que nos quieren hacer pen
sar demagogos populistas
como Donaíd Trump esto
no se resuelve únicamente
atacando a las mafias de las
drogas en América Latina

Para terminar con el
narcotráfico es necesario
también reducir el consu
mo de drogas en Estados
Unidos con más prevención
tratamientos y campañas
en televisión y redes como
las que se hicieron exitosa
mente hace algunas décadas
para reducir el consumo de
cigarrillos

Mientras los estadouni
denses los europeos y cada
vez más los latinoamerica
nos sigan consumiendo can
tidades cada vez mayores de
drogas el tráfico de narcóti
cos seguirá creciendo

Dicho esto mientras
se intensifican los esfuer
zos para reducir el consumo
Washington haría bien en
ofrecer más ayuda anti dro
gas a Ecuador Peni y todos
los demás países latinoame
ricanos que la están pidien
do a viva voz
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POBRE Clara

Bragada

TRAS un repunte en
el segundo trimestre
Iztapalapa logró
bajar la percepción
de inseguridad en los
dos últimos de 2023
según la información
dada a conocer ayer
por ellNEGI

LO MALO es que va
a estar difícil que
aproveche estas
cifras pues fue
el propio Jefe de
Gobierno Martí
Batres quien ayer
pidió respeto a los
alcaldes y que no
caravanearan con

sombrero ajeno
pues enlaCDMX
los resultados en
este rubro son de
la Administración

central y punto

Y LO DIJO porque
no le gustó nadita
que Santiago
Taboada cacareara

que Benito Juárez
se colocó como la
demarcación con
mejor sensación de
seguridad en el País

QUÉ habrá pasado
que lo que iba a ser
una presentación
formal en las filas

legislativas del
morenismo acabó
siendo nada

QUIENES saben
de reconversiones
aseguran que la 4T
estaba preparando un
evento de bienvenida
a Mónica Fernández
luego de que el PRI
le cerró las puertas
por votar a favor de
Ernestina Godoy

SERÍA aseguraban
los que tenían la
encomienda un
evento digno para
reconocer su valentía

PERO después
decidieron que sólo
fuera ella quien lo
anunciara y al final
ni ellos ni ella ni
nadie

EN EL MEJOR délos

casos se pospuso
todo pero a ver si no
se canceló
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Los encontronazos por el Tren
México Toluca no cesan

La caída de una dovela en la construcción del
Tren Interurbano México Toluca conocido como

El Insurgente no sólo reactivó
las quejas de vecinos por la se
guridad de la obra como le pla
ticamos ya en este espacio y las
recriminaciones entre panistas
y morenistas sino que empeza
ron los choques por ver qué au
toridad no ha atendido pen
dientes Así fue el caso de la al
caldesa de Alvaro Obregón la
aliancista lia limón quien
mostró documentos para exhi

bir que el secretario de Obras Jesús Esteva no
le ha dado respuesta para reunirse y atender las
demandas vecinales en respuesta la dependen
cia capitalina aseveró que los oficios los firmaron
directores generales y que en ninguno le piden
una reunión entre don Jesús y doña Lía

Urgen ayuda trabajadores de la FGJ
Nos cuentan que trabajadores peritos y agen

tes de investigación de la Coordinación Territorial
2 y 3 de Iztacalco pidieron ayu
da urgente al encargado de des
pacho de la fiscalía capitalina
Ulises Lara pues en una tarje
ta enviada al área de Asuntos
Internos indican que no cuen
tan con nodos para la línea tele
fónica ni conexiones eléctricas
para las computadoras ni con
tactos de electricidad para el
agente de guardia También que
los baños para los detenidos no

funcionan y no hay papel higiénico En fin lo
que piden los trabajadores nos aseveran es que
don Ulises ponga atención en las necesidades bá
sicas para la operación de estos sitios

El jaloneo para la alianza
PRD PAN PRI en el Edomex

A un día de que venza el plazo para que los
partidos informen si van en candidatura común o
en coalición el PRD y el PAN mexiquenses se dis

tanciaron y es que si bien en
noviembre el Consejo estatal pe
riedista resolvió que iría solo
para la elección del 2 de junio
todo indicaba que había avanza
do en las pláticas con el PRI y
PAN para ir juntos Sin embar
go nos dicen que en las últimas
horas el acuerdo se tambalea
porque los perredistas cuyo di
rigente es Agustín Bañera no
están de acuerdo con algunas

de las condiciones del blanquiazul Conoceremos
la decisión a más tardar el sábado por la noche

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarlos comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email edltor eluniversal com mx
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AMAZON

Qué significado tiene el logo de Amazon
R Le comparto que cuando Amazon com se lanzó por primeravez
en la década de 1990 la compañía se centró en los libros Su logo
tipo inicial tenía una imagen del río Amazonas con un eslogan que
decía La librería más grande de la Tierra Por supuesto ha pasado
mucho tiempo desde que Amazon sólo vendió libros El logotipo
actual de la compañía debutó en 2000 y contiene un mensaje que
refleja la amplia gama de intereses comerciales de la compañía En
el logotipo que originalmente tenía com anexado al final una
flecha se desliza desde la primera a hasta la z para demostrar
que la compañía vende todo de la A a la Z La flecha también parece
una sonrisa para simbolizar la facilidad y la felicidad que la empresa
quiere que los clientes asocien con las compras en Amazon
CONSEJOS

Don Alfred le estoy enviando unos pensamientos relacionados
con los hombres como no nos cuidamos ojalá y me los apruebe
y los pueda poner en su muy agradable columna
R Con mucho gusto recibo sus muy atinados pensamientos y aquí
los comparto con mis lectores
La buena salud y el cuidado personal deben convertirse en prio

ridades antes de que sea demasiado tarde
Los hombres y la salud son dos palabras que a menudo no van

de la mano Con demasiada frecuencia los hombres hacemos
caso omiso de nuestro cuerpo y nuestra salud mental asumien
do que la juventud o la suerte nos protegerán indefinidamente
Abusamos de nuestros límites físicos en la búsqueda de objetivos

como si nuestro cuerpo fuera una máquina indestructible Subsis
timos con dietas poco saludables porque creemos que la fuerza
de voluntad es más importante que la nutrición Ignoramos los
crecientes niveles de estrés porque creemos que los hombres no
deben mostrar emociones Y rechazamos la noción de integrar
un régimen de autocuidado porque creemos que es una pérdida
de tiempo
Los hombres estamos tan obsesionados con los objetivos que

estamos dispuestos a sacrificar nuestra salud por ellos O po
dría señalar que a pesar de que sabemos que las dietas poco
saludables son malas para nosotros seguimos comiendo tacos
y hamburguesas
Las consecuencias de descuidar nuestra salud pueden ser graves

y duraderas Sin embargo es posible cambiar Podemos tomar el
control de nuestra salud y bienestar si decidimos hacerlo Pero lo
haremos O seguiremos siendo esclavos de nuestros egos y de
nuestros estereotipos de género
LAS CATACUMBAS
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Dicen por ahí que ya van a cerrar las famosas Catacumbas de
París es cierto
R No tanto Las Catacumbas de París están siendo parcialmente
rellenadas con concreto para estabilizar las paredes y evitar nue
vos derrumbes El gobierno francés comenzó a rellenar partes de
las Catacumbas en el siglo XIX y este proceso continúa hasta el día
de hoy En los últimos años el gobierno ha acelerado sus esfuer
zos para estabilizar las Catacumbas y se estima que alrededor del
10 de la red ya ha sido rellenada con hormigón La decisión de
rellenar partes de las Catacumbas es controvertida Algunas per
sonas creen que es necesario para protegerlas de nuevos derrum
bes mientras que otras creen que es una profanación de un lugar
sagrado El gobierno francés ha dicho que está comprometido a
preservar las Catacumbas y que sólo está rellenando partes de la
red que corren el riesgo de derrumbarse El gobierno también ha
dicho que está trabajando para desarrollar nuevas tecnologías
para estabilizar las Catacumbas sin tener que usar hormigón No
está claro cuánto de las Catacumbas terminará siendo rellenado
sin embargo es probable que el proceso continúe hasta que el
gobierno esté satisfecho de que la red sea estable

 .  2024.01.19



Pág: 39

Que exporten el Blindar
BJ a Morelos

Morelos y la Ciudad de México tienen tantas cosas
en común que requieren proyectos metropolitanos
De acuerdo con la encuesta trimestral dada a conocer por
el Inegi el municipio más seguro del país según sus ha
bitantes es la alcaldía Benito Juárez de la capital y uno de
los más inseguros es Cuernavaca en Morelos

Lo curioso es que ambas alcaldías son gobernadas por el
PAN y que en ellas tiene influencia el mismo grupo político
panista afín al diputado federal Jorge Romero

Indudablemente es un gran logro para Santiago
Taboada que durante dos periodos consecutivos gobernó
la BJ haber abatido ahí la inseguridad que es la principal
demanda ciudadana en el país

Cuando ganó en 2018 Taboada fue criticado inclu
so por sus compañeros por querer tomar en sus manos
la seguridad cuando ésa es una facultad de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana que depende del gobierno de la
Ciudad de México

Contrató a la Policía Auxiliar y echó a andar el programa
Blindar BJ con el que les calló la boca a todos logrando
hoy el reconocimiento nacional que seguramente le caerá
como anillo al dedo sobre todo
ahora que está en busca de la Je TWorariaria
fatura de Gobierno de la CDMX grdUdUd

Y es que Santiago podrá pre mente Iztapalapa
sumir sus números y prometer h mr lfínque si votan por él la seguri n0 na Poaiao
dad en toda la capital mejorará salir de los
como en Benito Juárez contrario últimos lliaares
a lo que acontece en Iztapalapa
gobernada también dos perio 6n inseguridad
dos por su rival morenista Clara fjg pajS
Bragada

Desgraciadamente Iztapalapa
no ha podido salir de los últimos lugares en inseguridad na
cional y nadie les cree a los morenistas cuando dicen que
sus gobiernos han logrado mejoras nadie las ve

Si les preguntan seguramente a los iztapalapenses Ies
gustaría vivir como en Benito Juárez que además de se
guridad tiene servicios urbanos mientras que los de BJ no
querrían vivir en Iztapalapa luego del trabajo hecho por
Morena así de simple
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Pero si Taboada ya tiene la fórmula bien haría en com
partirla con Lucy Meza candidata del Frente Opositor al
gobierno de Morelos y planear una especie de Blindar Mo
relos una de las entidades más inseguras y que para variar
gobierna Morena con Cuauhtémoc Blanco

Morelos y la Ciudad de México tienen tantas cosas en
común que requieren proyectos metropolitanos pues una
gran de capitalinos vive en ese estado y trabaja en la capital
mientras que muchos morelenses trabajan o estudian en la
gran ciudad y viven en tierra morelense

Un puente de comunicación entre ambos proyectos po
drían ser la nueva generación de panistas que poco a poco
se empieza a apropiar del PAN en Morelos y que hoy incide
fuertemente en el municipio de Cuernavaca son del mismo
equipo de Taboada

El grupo encabezado por los hermanos Martínez
Terrazas está metido en la campaña de Meza en Morelos
lo cual facilitaría que Lucy y Santiago se sentarán a planear
proyectos atractivos para los votantes de ambas entidades

Si bien Meza era hasta hace poco de Morena y Taboada
es panista de toda la vida quién dice que una chaira no
puede jalar con un fifí

CENTAVITOS

Quien levantó una polvareda el miércoles en Donceles fue
Pedro Haces Lago aspirante puntero en Tlalpan quien
tuvo una encerrona con la parejita Carlos Hernández
Mirón y Xóchitl Bravo exesposos que también sueñan
con esa alcaldía Como las encuestas ponen arriba al hijo
del líder de la CATEM a lo mejor quieren acordar con él
Porque los morenistas siempre le tiran a la grande para
obtener premio de consolación La próxima semana puede
haber humo blanco en esa alcaldía donde todos empiezan
a voltear a ver a Pedrito

 .  2024.01.19



Pág: 41

DEFINICIONES

altratado por su partido y
M minimizado por Claudia

Sheinbaum ayer reapare
ció Marcelo Ebrard en el

evento de cierre de precam
pañadelavirtualcandidata
de la 4T en el Monumento a

la Revolución Lo hizo acompañado
de los suyos arropado para no expo
nerseauninsulto Yesqueenaquella
esquina no perdonan fácilmente

Ebrard se había retraídotras per
der la encuesta interna de Morena

con la que se definió la candidatura
presidencial y cuyo ejercicio impug
nó el 11 de septiembre del año pasado
En cuatro meses sus apariciones
públicas fueron contadas Si acaso una foto
con Sheinbaum tras los amagos de ruptura
y no mucho más Todos quienes participaron
en aquella encuesta habían acompañado a la
precandidata menos él que como en otros
capítulos de su vida pública se quedó atrapado
por su propia indefinición

La tibieza le pasó costo Demoró demasiado
Durante meses ni rompió ni se quedó Le aventó
la papa caliente a Morena para que decidiera
sobre su inconformidad cuando en el partido
ya estaban en otra cosa Dos meses después
de desconocer el proceso interno reculó y se
quedó A mediados de noviembre dijo que no
se iría de Morena pese al maltrato Se había
quedado sin salidas No solo los dirigentes mo
renistas Mario Delgado y Alfonso Durazo
presidente del partido y del Consejo Nacional del
mismo habían dicho que el proceso en el que

obtuvoeltriunfoSheinbaumfue ejemplar y la
exjefa de Gobierno recibió el Bastón de mando

con todoy el reconocimiento presidencial y
hasta su constancia como ganadora sino que
inició la conformación de su equipo de campaña
que incluye a exaspirantes y los recorridos

de campaña por el país mientras Ebrard solo
observaba Perdió tiempo

Marcelo quedó petrificadoy con
ün margen acotado Tras la única
fotografía con Sheinbaum aseguró
haber acordado que se le respeta
ra E Porcentaje Que obtuvo en la
encuesta como posiciones para su

trena
grupo político esa misma noche la
precandidata de la 4T lo desmintió
Recibió revés tras revés Rudeza in

necesaria El excanciller desapareció Hasta ayer
cuando regresó a la plaza pública Demasiado
tarde dirán algunos A ver qué rescata pensarán
otros En el Monumento ayerSheinbaum lo trajo
de regreso Lo sentó en el templete en primera
fila Es un regreso Recorrerá el país con la
candidata de la 4T Se sumará a su equipo

O solo parte del acuerdo para mostrar unidad
Off the record Benito Juárez Cuajimalpa y

Miguel Hidalgo En ese orden las tres alcaldías
donde sus habitantes se sienten más seguros en
CDMX según la más reciente Encuesta Nacional
de Seguridad Pública UrbanadeINEGI Santiago
Taboada Adrián Rubalcava y Mauricio Tabe
tienen qué presumir

M LOPEZSANMARTIN GMAIL COM
OMLOPEZSANMARTIN

Volvio a cuatro
meses de

impugnar el
proceso interno

de Morena
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BATRES ATIZA A LA OPOSICION
ELQu g atizó al avispero de la oposición fue el Jefe de

Balrcs Guadarrama a 1 cri ucar que
k 1 U7

caravana con sombreroajeno al destacar los avances
en materia de seguridad registradas en su
EL andatario afirma que esos buenos resultados

l i UT Secre ele
Seguridad Ciudadana SSC y dela Fiscalía G

I D I x CL V Lo os
Quedicha postura pegódel otro lado v no d
yenga una respuesta con lo que se elevarán los
de cara a este proceso electoral
Batres Guadarrama vase puso la camiseta de o
político

NO LE HAYAN A LA ECUACION EN TLALPAN
La ecuaciónpara definiral candidato candidas
deMorenaala alcaldía de Palpan no esté
sencilla sobre todo porqueenema de gén

dirigencia local está tratando de resp
corno se dio enel pasado pro
L Cf1lía muje yy en suena c Qsorio
ccicanaAClaudia iV H ílV1111 Rcrdk la elección
hace tres años Ello representaría un
Pedro Haceslago quienha tapizad
PÍ lA gí 1 1 AV Alíir Li el de la
diputada Xóchitl Bravo que haJe nUdp lamanOj
pero cuentanque tiene pocas probabilid
que no le encuentran la cuadratura al círculo
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MIENTE LÍA LIMÓN ESTEVA
Quicrres ya se enírascaron en dimes vdiret
secretario d0 Obras Jes
Ai i r PrillA Í A
negara qu0 hubiera recibido oficios s
reunion wa ira la1 el lema de la consiratxión del I ren

s í frA f Akl í lf7A7 jA5 U f cl i ÍÁ
claro1 qu0 laLalcaldcsa m
l ícspu0sta no S0 hizo 0sp0rar y Lía Limón sacó los
oficios que s0gún 0llaiha entregado a dicta
Ést0 0S unodejos muchos c
agarrón entrelos dos funciomiios
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RED COMPARTIDA
APOYOS A LA MOVILIZACIÓN
Desde las cuevas de Morena nos dicen

que ayer en la clausura de la precam
paña de Claudia Sheimbaum se movili
zaron más de 500 unidades de colecti

vos para traer gente del Edomex Puebla Tlaxcala
Morelos y por supuesto de la CDMX Entre las
unidades dispuestas para lo que ellos llaman ele
gantemente Apoyos a la movilización y que en la
vieja escuela denominamos vil acarreo partici
paron unidades de todo tipo camiones colectivos
camionetas y transportistas privados El asunto es
que a la hora de decir cuántos eran la danza de las
cifras es una locura por ejemplo en la SSC de la
CDMX se tienen dos cifras una de 150 mil aforo
final en él Monumento a la Revolución pero sus
indicadores que son los que usarogiempre dicen
que son 60 mil Dentro del gobierno jde la CDMX
hablan de 100 mil pero en el gobierno central ha
blan de 45 mil o sea cada quien su número

Y el silencio de Andrea Chávez en

1 Chihuahua nos cuentan con ironía que
Ji siendo la diputada una de las principales

wT promotoras de que la jirafa Benito se
retewiel estado ahora se quedó sin esa herra

mienta de presión mediática ya que nunca imagi
nó que efectivamente el gobierno del estado acce
diera por el bien del animal a ser trasladada a Pue
bla Ahora nos confían anda pensando con qué
más seguir levantando la voz ya que no ve como
triunfo se haya concretado el traslado de Benito
ya que el gobierno de Chihuahua queda como con
ciliador al acceder a lo solicitado por grupos de
ambientalistas por el bien del animal Por si fuera
poco ahora es blanco de chistes en Morena donde
hablan dicho sus allegados que la jirafa era un re
galo que una corcholata le había hecho hace ya
algunos ayeres Se llevan pesado en Morena
Yya que hablamos de Morena nos oonflan

que a Claudia Sheinbaum la puso de malas
Javier Corral que dio una entrevista con el
objetivo de querer quedar bien con sus nue

vos amigos en la izquierda mexicana donde precisa
mente habla de que ella no podría ser ninguneada
como sugieren algunos por el presidente López Obra
dor Nos cuentan que no fue tomada a bien ni por el
presidente ni por la candidata Con la típica egresión
no me ayudes compadre quieren evitar que los

nuevos valores chapulines se sumen a la campaña de
Sheinbaum tratando de defenderla de los señala
mientos que salen por todos lados ya que solo echan
leña al fuego Y nos conflan Corral por querer quedar
bien en realidad no fue tomado en cuenta como ayu
da así que sus bonos bajan para ser considerado a una
diputacióa Les digo se llevan bien pesado

Hay quien dice que los astros se alinean
para el PAN pero en contra y de nuevo
el personaje central de esta tarea es
Marko Cortés dirigente nacional que

parece que en el Edomex hace lo posible por ha
cer fracasar a la coalición opositora y va en ca
mino de restar al PRD según nos dicen prefiere
ir solo en esa zona Aunque no se quiera esa rup
tura en la mesa política instalada tendrá reper
cusión en el corredor azul muy cercano a la CD
MX que ahora estará más cerca de Morena Sin
acuerdo es obvio que se aprovechará para el
golpeteo a la aspirante presidencial Xóchitl Gál
vez y generará descrédito en la entidad donde
más votantes hay en el país
Porcierto el de la idea de hacer a un lado al

PRD en el Edomex es de Anuar Roberto
Azar Figueroa dirigente del PAN en el es
tado Una de las dudas que necesita re

solver es cómo van levantar la mira para no entre
gar malas cuentas Resulta que dentro del PAN es
tatal consideran que Azar Figueroa es un caballo
de Troya y convenció a Marko Cortés de no traba
jar en conjunto con el PRD y solo mantener la du
pla PRI y PAN Por lo pronto ya está comprome
tiendo posiciones y tienen que tomar una decisión
rápido porqué en cuestión dé horas el plazo de ley
vence mañana sábado para registrar coaliciones o
candidaturas comunes Y el corredor azul puede
teñirse diferente El reloj está andando

 .  2024.01.19



Pág: 45

 .  2024.01.19



Pág: 46

Pobre Clara Brugada
Tras un repunte en el segundo trimestre

ztapalapa logró bajar la percepción de insegu
ridad en los dos últimos de 2023 según la in
formación dada a conocer ayer por el INEGI

Lo malo es que va a estar difícil que apro
veche estas cifras pues fue el propio Jefe de
Gobierno Martí Batres quien ayer pidió res
peto a los alcaldes y que no caravanearan con
sombrero ajeno pues en la CDMX los resul
tados en este rubro son de la Administración
central y punto

Y lo dijo porque no le gustó nadita que
Santiago Taboada cacareara que Benito Juá
rez se colocó como la demarcación con mejor
sensación de seguridad en el País

Qué habrá pasado que lo que iba a ser una
presentación formal en las filas legislativas del
morenismo acabó siendo nada

Quienes saben de reconversiones asegu
ran que la 4T estaba preparando un evento de
bienvenida a Mónica Fernández luego de que
el PRI le cerró las puertas por votar a favor de
Ernestina Godoy

Sería aseguraban los que tenían la enco
mienda un evento digno para reconocer su
valentía

Pero después decidieron que sólo fuera
ella quien lo anunciara y al final ini ellos ni ella
ni nadie

En ei mejor de los casos se pospuso todo
pero a ver si no se canceló

demisfuerttes areforma com
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SEBASTIAN RAMÍREZ
NUEVAS EXTORSIONES DEL

CÁRTEL INMOBILIARIO

Suevas extorsiones
del Cártel
Inmobiliario

Este martes la Fiscalía de la Ciudad
de México dio a canocerun nuevo

testimonio de un empresario de la
construcción quien detalló su caso con
el clásico modus operandi del Cártel
Inmobiliario del PAN en Benito Juárez
El empresario señala que a cambio
de liberar trámites administrativos
superar supuestas faltas y evitar las
visitas de verificación la alcaldía le
exigió más de 3 millones de pesos
en varias exhibiciones una de ellas
incluso para financiar la campaña de
Christian Von Roehrich a la alcaldía

No es el primer desarrollador
inmobiliario en denunciar extorsiones

por parte de funcionarios de la
Benito Juárez Este nuevo testimonio
señala directamente a Luis Mendoza
actualmente diputado federal por
Acción Nacional y aspirante a gobernar
la demarcación y también a su hermano
Víctor Mendoza exdirector general de
Planeación y Participación Ciudadana

de la alcaldía y hoy prófugo de la
justicia

No ha pasado ni un mes desde que la
oposición hizo de todo para no ratificar
a la Fiscal Ernestina Godoy por haber
destapado los casos de corrupción
inmobiliaria en la alcaldía pero en
su último informe lo dijo con mucha
claridad que Ernestina ya no esté al
frente de la Fiscalía 110 significa que las
investigaciones para llegar a la verdad
a lajusticia y a la reparación del daño
para tantas víctimas no continúan

Conforme estos casos avanzan
queda cada vez más claro que en el
Partido Acción Nacional no conciben el
servicio público como una herramienta
para transformar vidas y garantizar
el bienestar de la gente sino como el
camino más sencillo para enriquecerse
y hacer negocios corruptos a costa del
Pueblo No debería resultarles una

sorpresa que su candidato capital pierda
simpatías conforme el proceso electoral
avanza La gente los conoce bien y no
permitirá que la mafia inmobiliaria
avance en nuestra Ciudad
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ULISES LARA ES
INELEGIBLE COMO FISCAL
Por Alejandro Lelo de Larrea

Por cualquier ángulo que se le
quiera ver no hay argumentos
ni profesionales ni morales ni

de pragmatismo o fuerza política para
que el actual encargado de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Mé

xico Ulises Lara a el Fiscal Carnal pue
da ser elegible por el Congreso de la
Ciudad de México para ocupar la titula
ridad de esa institudón por cuatro años

Como lo publiqué hace una sema
na en este mismo espacio el jefe de
Gobierno Martí Batres ya echó a andar
los motores para tener fiscal cuñado
hasta 2028 Le mandó un mensaje al
presidente del Consejo Judicial Ciu
dadano Jorge Nader Kuri para que
acelere la conformación de la terna de

aspirantes a ocupar ese cargo
Lara no cumple los requisitos que

establece la Ley Orgánica de la FGJCD
MX en su artículo 39 donde indica que
para ser fiscal se debe tener título
y cédula de licenciatura en derecho
con experiencia mínima de 5 años
Tiene formalmente licencia de aboga
do aunque la haya obtenido en forma
absolutamente desaseada literal de la
noche a la mañana Fára ello contó con

el apoyo de una escuela patito que le
extendió un título de que supuestamen
te cursó ahí estudios y en la SER del go

bierno federal de Morena le ayudaron a
acelerar la cédula

El otro requisito el de los 5 años
de ninguna manera lo cumple Lara
Jamás ha litigado en penal el área
que corresponde a la Fiscalía y es
evidente que ni un mes tiene con su
cédula profesional de abogado

Si se pensara como argumento el
pragmatismo político para que Batres
proponga ratificar a su cuñado todo
apunta a que habría más costo que be
neficio imponer a alguien con el pre
cedente oscuro de su cédula y además
que fue el brazo derecho de Ernestina
Godoy señalada como espía y perse
cutora de políticos El argumento polí
tico también opera en contra de Ulises
Lara por diversas razones La más im
portante es que no genera consenso
alguno ni siquiera en Morena donde
hay legisladores que de ninguna ma
nera votarían por él para ratificarlo
aunque no lo digan abiertamente Esto
significa que no alcanzaría más de los
41 votos que obtuvo Godoy que se
quedó a 3 de su ratificación

En lo político ninguno de los
candidatos a la Jefatura de Gobier

no está interesado en dejar que
Batres impulse a uno suyo en esa
posición Sin duda quienquiera que
gane Clara Brugada o Santiago Ta

boada van a impulsar al propio cor
una correlación de fuerzas distintE

en el Congreso
Lara tampoco puede presumir

de autoridad moral para ser fiscal
no sólo por la truculencia de la ob
tención de su cédula profesional de
abogado Desde el año pasado le
persigue la sombra de que al estile
de Alejandro Gertz Mañero ha incu
rrido en presunto tráfico de influen
cias Es de lo que lo acusa su media
hermana Hilda Lara pues ha presen
tado varias denuncias de Ulises Lara

ha utilizado su cargo en la Fiscalía y
su cercanía con Godoy desde que
fue vocero para fabricarle delitos a
ella y a su esposo a fin de despojar
la de su vivienda que originalmen
te fue construida por los padres de
ella y está en un litigio familiar

Esta denuncia de Hilda contra
Ulises viene desde 2023 No la ha

presentado ante la Fiscalía capitali
na por obvias razones Lo hizo ante
la Secretaría de la Función Pública
pero congelaron el expediente
Ahora ella teme que como encarga
do de la Fiscalía la persecución de
su medio hermano se agrave De lo
que no parece haber duda es que
Ulises Lara es inelegible como Fiscal
Lo veremos
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CONSTRUYE PEDRO
HACES LA UNIDAD DE
MORENA EN TLALPAN

En Tlalpan el
riesgo de divi
sión en Morena

puede llevarlos a la derrota si es que no eli
gen con mucho cuidado tacto político y sin
sectarismo a quien sea su candidato para la
Alcaldía Son seis los aspirantes destacados
Gabriela Osorio Xóchitl Bravo Guadalupe
Chávez Pedro Haces Lago Carlos Hernández
Mirón y Carlos Ulloa El gran problema es que
la designación de cualquiera de ellos gene
raría la inconformidad de los demás porque
son de tribus diferentes con la excepción de
uno de ellos Se trata de Pedro Haces lope
zobradorista sin militancia en Morena quien
desde hace ya un par de semanas se ha dado
a la tarea de construir consenso en el partido
para lo cual se ha reunido con algunos de los
aspirantes y busca hacerlo con todas y todos
Su pretensión es mantener la unidad de Mo
rena en Tlalpan Por lo pronto el miércoles
visitó en el Congreso CDMX a los diputados
Bravo y Mirón Si Pedro Haces logra sacar un
acuerdo de unidad sus posibilidades de ser el
candidato son casi absolutas porque su per
fil es muy competitivo en los parámetros de
Morena igualito que en los casos de Miguel
Hidalgo Alvaro Obregón y Benito Juárez

EVIDENCIAN DESDÉN DE ESTEVA
Como lo anticipó la alcaldesa Lía Limón

demostró que desde 2021 ha enviado múlti
ples oficios al titular de la Secretaría de Obras y
Servicios de la CDMX Jesús Esteva que no ha
respondido ninguno como responsable de
las obras de construcción del Tren Interurbano

México Toluca para que atiendan a los vecinos
de la zona que se han visto afectados en sus
propiedades y en riesgo su integridad como
el caso del miércoles que cayó una estructu
ra de concreto y estuvo a punto de aplastar a
una persona que se encontraba a escasos 10
metros de la zona de la obra al momento que
una grúa colocaba una llamada dovela Por
qué trabajar de día y generar esos enormes
riesgos Tendrán que ser muy creativos y rigu
rosos para establecer medidas de seguridad
apropiadas porque el ancho de la vialidad no
ayuda Esteva ahora sí ya no puede desdeñar a
Lía Limón tiene que responder

Foto Especial
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UNOS GENIOS EL FISGÓN
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DEMÓCRATA CONSECUENTE ROCHA

 .  2024.01.19



Pág: 57

INDICATIVOS OPUESTOS MAGÚ
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Propone IECM tres debates para la Jefatura
ALEJANDRO LEÓN

El Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM
propuso a los partidos po
líticos la realización de tres
debates presenciales entre
los candidatos a Jefatura de
Gobierno

La consejera Carolina del
Ángel adelantó que plantea
ron a los representantes de
los partidos llevar a cabo los
debates en marzo abril y ma
yo en lugares que aún están
por definir

Para que tengan la mayor
audiencia posible los eventos
deben ser en fin de semana
y que no sean el mismo día
en los qué organizara el INE
para la Presidencia de la Re
pública acotó

Los días y formato ten
drán que ser precisados una
vez que las candidaturas sean
registradas y hasta que se

agote jurídicamente si habra
aspirantes independientes

Sin embargo cuestionó
que los candidatos no tie
nen la obligación de acudir a
los debates razón por la que
consideró necesaria una re
forma a la Ley Electoral local
para que sí tengan la respon
sabilidad de presentarse

Remarcó que para el
Instituto Electoral local re
presenta un gasto la difu

sión y organización de di
chos eventos sin embargo
para los aspirantes que los
llegan a desairar no implica
alguna penalización

Jurídicamente no hay
una sanción ojalá la ciuda
danía ejerciera un método
de presión más que de san
ción y les hiciéramos saber a
las candidaturas que les que
remos oír

Para eso son estos ejer

cicios para oír sus puntos
de vista para oír la con
frontación de ideas no es
para verlos pegarse con la
cubeta declaró Del Ángel
a REFORMA

En la elección de 2018 la

licitación y realización de tres
debates para Jefatura de Go
bierno tuvo un costo aproxi
mado de 10 millones de pesos

A mi me parece que ética
y moralmente es una obliga
ción asistir a los debates fal
ta que la obligación sea jurí
dica expresó

En total el IECM orga
nizará 54 debates uno para
cada uno de los 33 distritos
para conseguir una diputa
ción local uno para dipu
tación migrante uno para
diputación de representa
ción proporcional uno pa
ra cada una de las 16 alcal
días y los tres de Jefatura de
Gobierno
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Advierten que recorte
en IECM afectará 40
de sus actividades
Por Eunice Cruz

AJUSTE de tercera parte de presupuesto im
pactará en tecnología cableado e infraestructu
ra señala a La Razón Patricia Avendaño

Congreso autoriza 29 5 menos de recursos solicitados

Recorte al IECM afectará 40 de
sus actividades dice su presidenta
PATRICIA AVENDANO quien encabeza al
órgano explica que del presupuesto asigna
do 833 mdp son para partidos por reducción
no se podrá atender infraestructura subraya
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

Lapresidenta del Instituto Elec
toral de la Ciudad de México

IECM Patricia Avendaño in
dicó que el recorte de una terce

ra parte del presupuesto del organismo
afectará hasta en 40 por ciento las acti
vidades en este año electoral

El IECM solicitó recursos por dos mil
974 millones 830 mil 578 pesos pero el
Congreso capitalino le autorizó sólo dos
mil 100 millones de pesos es decir 29 5
por ciento menos

En entrevista con La Razón la con
sejera presidenta mencionó que del
presupuesto asignado 833 millones de
pesos 39 6 por ciento de lo asignado
están etiquetados para ser entregados a
los partidos por lo que al Instituto sólo
le queda el resto para sus actividades
cotidianas y para organizar el proceso
electoral local en que se renovarán la
Jefatura de Gobierno las 16 alcaldías y
las 66 diputaciones locales

Mencionó Si bien es cierto que el
INE se encarga de la instalación de las
casillas a nosotros nos piden que ab
sorbamos el 50 por ciento del costo de
todo lo que se emplea son casi cien
millones de pesos para boletas

Añadió que para administrar los gas

tos tuvieron que hacer reducciones en
materia de tecnología cableado mante
nimiento y una serie de elementos que
son necesarios para operar adecuada
mente en este año de elecciones

Como siempre priorizamos las acti
vidades en orden de importancia y tem
poralidad es decir lo que está vinculado
al proceso electoral estamos completa
mente conscientes de que hay que aten
derlo indicó

Subrayó que debido al recorte no se
podrán atender temas de infraestruc
tura y ejemplificó con la techumbre
de una bodega de materiales la cual
necesita ser reemplazada pero no será

posible hacerlo en este primer semestre
debido a que la prioridad del Instituto

es llevar a cabo el ejercicio del voto para
las próximas elecciones

Sin embargo enfatizó que a pesar del
bajo presupuesto el compromiso de to
dos los funcionarios de este Instituto es

sacar adelante el proceso electoral con
los elementos que tenemos a nuestro
alcance y con gran disposición

Explicó que una de las alternativas
que se tomaron en el órgano electoral
local fue hacerse de aliados estratégicos
para las actividades vinculadas a cul

tura cívica por ejemplo con empresas
cinematográficas las cuales prestan sus

espacios para concursos y funciones
Patricia Avendaño afirmó que aun

con pocos recursos el IECM llegó para
quedarse soy pionera llegué a los tres
meses de que se creó esta institución y a
lo largo de los años hemos sido referen
tes nacionales e internacionales fuimos
pioneros de una larga lista de proyectos
nos proyectamos al futuro

La consejera presidenta confirmó
que el IECM pedirá formalmente al
Gobierno de la Ciudad de México una

ampliación presupuestal de 362 millo
nes de pesos para solventar los gastos
del segundo semestre ya después de la
jornada electoral a fin de poderpreparar
adecuadamente los procesos participa
tivos que habrá en el 2025

Apuntó que el Congreso capitalino no
le otorgó al Instituto Electoral de la Ciu
dad de México el presupuesto solicitado
porque se basó en lo ejercido en el 2021
pero sin tomar en cuenta factores adi
cionales entre ellos los indicadores de
la inflación No tenían la información

completa remarcó
EL PASAD015 de enero el IECM conmemo
ró su 25 aniversario Entró en funciones en

1999 con el objetivo de garantizar el pleno
ejercicio de los derechos político electorales
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á

COMO SIEMPRE
priorizamoslas
actividades en

orden de importan
cia y temporalidad
es decir lo que está
vinculado al proceso
electoral estamos
completamente

conscientes de que
hay que atenderlo
Patricia Avendaflo
Presidenta del IECM

2
Mil 100 mdp el pre
supuesto autorizado

para el IECM

39 6
Por ciento de la

partida se asignará a
partidos

PATRICIA Aven

dañoyJohn M
Ackerman enla
celebración del

acuerdo ayer
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En mtercatnpana la
propaganda electoral
sigue en las calles
Material debió haberse quitado de la vía publica desde el 4 enero una vez
concluido el periodo de las precampañas establece la ley el gobierno y
las alcaldías cruzan señalamientos sobre responsabilidad del retiro
OMAR DÍAZ
Y JORGE MEDELLÍN

metropoli eluniversal com mx

Aunque las precampañas conclu
yeron en la Ciudad de México hace
15 días y ahora transcurre el perio
do de intercampañas en donde no
debería haber propaganda electo
ral esta sigue colgada o pegada en
prácticamente todas las alcaldías

De acuerdo con el artículo 275

del Código de Instituciones y Pro
cedimiento Electorales de la Ciu
dad de México la propaganda re
lativa a las precampañas debe ser
retirada porel Gobierno capitalino
y las alcaldías al día siguiente de
que concluya el periodo de pre
campaña La propaganda retirada
de la vía pública deberá ser envia
da a centros de reciclaje acredi
tando mediante las constancias

que estos emiten la entrega de di
chos materiales

Las precampañas concluyeron
el 3 de enero por lo que desde el día
4 debió retirarse la propaganda sin
embargo durante un recorrido por
varias zonas de la capital se pudo
constatar que sigue presente
mientras que el gobierno central y
las alcaldías se responsabilizan so
bre a quién le toca quitarla

Desde propaganda vieja no reti

rada de aspirantes a la Jefatura de
Gobierno como Clara Brugada
Santiago Taboada e incluso Ornar
García Harfuch y Rosa Icela Rodrí
guez los diferentes anuncios de es
tos actores políticos no son difíciles
de encontrar en las calles

Sin embargo aquellos pósteres
mantas lonas o bardas más comu
nes en las avenidas y calles de la ca
pital son de aspirantes a alcaldes o
diputados locales

Algunas demarcaciones consul
tadas como Iztacalco Azcapotzal
co yMiguel Hidalgo señalaron que
la propaganda en vías primarias
debe ser retirada por el gobierno
central pues ellos no cuentan con
los recursos para hacerlo

La semana pasada el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM envió un oficio a las di

ferentes alcaldías para saber las
acciones que se han realizado
para quitar los anuncios y reite
rar que esto se debía hacer desde
el 4 de enero

Se informe dentro del periodo
de cinco días contados a partir de
la recepción del presente respec
to de las acciones llevadas a cabo
por la alcaldía vinculadas con el
retiro de propaganda inherente al
periodo de precampañas del pro
ceso electoral local en curso ad
juntando el soporte documental
que sustente el informe solicita

do señala el oficio
La alcaldesa de Azcapotzalco

Margarita Saldaña comentó a EL
UNIVERSAL que el retiro de la
propaganda electoral debe estar a
cargo del Gobierno capitalino y
de los propios partidos que hicie
ron su cochinero

Apuntó que como alcaldía no
cuentan con presupuesto para ha
cer este retiro pues esto significa
descuidar otras áreas y pagar tiem
po extraasus trabajadores De igual
forma precisó que han querido
quitarde las calles estos materiales
pero han sido agredidos con palos
por integrantes de Morena

Mauricio Tabe edil de Miguel
Hidalgo indicó que pidieron apoyo
del gobierno central para quitar to
da la basura electoral que se des
bordó como nunca antes por las
calles de la demarcación

Reconoció que sí ha habido
una respuesta y que ellos tam
bién han puesto de su parte Ade
más pidió a los vecinos que ayu
den con este retiro para que esto
sea un trabajo tripartita

La alcaldía Iztacalco informó
que se inició con la programación
y organización de las acciones de
limpieza y retiro de dicha propa
ganda Se buscó a la Secretaría de
Obras del Gobierno de la Ciudad de
México para conocer su postura
pero no se ha obtenido respuesta
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Muchos de estos anuncios se en
cuentran en postes de luz aledaños
a las vialidades más circuladas de la
capital amontonados unos sobre
otros algunos lucen viejos desco
loridos y rotos mientras que otros
aparecen nuevos y aparentemente
recién colocados

V

ARTÍCULO 275 DEL CÓDIGO
DE INSTITUCIONES Y

PROCEDIMIENTO ELECTORALES

La propaganda retirada
de la vía pública deberá
ser enviada a centros de
reciclaje acreditando
mediante constancias
la entrega de dichos
materiales

5
OÍAS
dio el lECMalas

alcaldías para
informar sobre
las acciones
del retiro de

propaganda
electoral
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En un recorrido se constató que permanece colgada o pegada la propaganda de los aspirantes a la Jefatura de Gobierno alcaldías y diputaciones locales
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#IECM UNAM

FOMENTAN
INCLUSION
BUSCAN INVOLUCRAR

A JÓVENES EN EL
PROCESO ELECTORAL
POR CINTHYA STETTIN

Con el objetivo
de generar una
alianza estra

tégica para la
promoción y di
fusión de activi

dades de promoción del voto prio
ritariamente en las juventudes así
como fomentar la democracia en el
marco del Proceso Electoral Local

Ordinario 2024 2024 la consejera
presidente del Instituto Electoral de
la Ciudad de México lECM Patri
cia Avendaño Durán sostuvo una
reunión detrabajocon integrantes
del Programa Universitario de Es
tudios sobre Democracia Justicia
y Sociedad PUEDJS UNAM

Patricia Avendaño destacó la

importancia de realizar alianzas
estratégicas no sólo con las uni
versidades sino con otras insti
tuciones para disminuir los altos
niveles de abstencionismo de las

juventudes en los comicios en la
Ciudad de Méxicoy que se replica
en todo el país

META Destacaron la necesi

dad de conectar con los jóvenes
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Van por impulsar voto de jóvenes
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx
EL INSTITUTO Electoral de la Ciudad

de México IECM y el Programa Univer
sitario de Estudios sobre Democracia
Justicia y Sociedad PUEDJS UNAM ce
lebraron una alianza estratégica para la
promoción y difusión de actividades de
promoción del voto prioritariamente en
tre las juventudes así como para fomen
tar la democracia en el marco del Proceso
Electoral Local Ordinario 2023 2024

El proyecto consiste en promover el
diálogo el debate la investigación y la
participación ciudadana para generar re
flexión y acción en torno a las dinámicas
políticas sociales económicas cultura
les e institucionales relacionadas con la
democracia

La consejera presidenta del Instituto
Electoral de la Ciudad de México Patricia

Avendaño Durán destacó la importancia
de realizar este tipo de alianzas estraté
gicas no sólo con las universidades sino
con otras instituciones para disminuir

los altos niveles de abstencionismo de

las juventudes en los comicios en la Ciu
dad de México que se replican en todo
el país

Por ello dijo que es necesario buscar
mecanismos para comunicar
se con las juventudes conocer
cuáles son sus necesidades y
hacerles saber de la importan
cia de su participación y de su
voto

Avendaño Durán reiteró

que es importante preguntar
les a las personas jóvenes por
qué no participan y buscar
alternativas que les resulten
atractivas como el uso de tec
nologías o el voto electrónico

En su intervención el director del
PUEDJS UNAM John M Ackerman
mencionó que el trabajo entre ambas
instituciones estará enfocado a buscar
un contacto directo con la comunidad es

tudiantil de la máxima casa de estudios
así como la interacción con las personas
jóvenes la realización de debates entre

las juventudes de la Ciudad de México
la promoción de la cultura de
mocrática y la promoción de
exposiciones culturales entre
otras actividades

Se busca la generación de
comunidades conformadas

por jóvenes estudiantes que
promuevan el voto y la partici
pación en el proceso electoral
en la Ciudad de México así
como actividades de observa

ción electoral el día de la jorna
da electiva sostuvo

EL PUEDJS busca

promover el diá
logo el debate la
investigación y la
participación ciuda
dana para generar
reflexión y acción
en torno a las diná
micas relacionadas
con la democracia

Eltip
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Defiende Taddei permanencia del INE
REFORMA STAFF

México siempre va a ne
cesitar al Instituto Nacio
nal Electoral INE ya no
se puede retroceder en esa
materia señaló ayer la con
sejera presidenta del orga
nismo Guadalupe Taddei
Zavala

Cuestionada luego de
que el Presidente Andrés
Manuel López Obrador
anunció que en su paque
te de reformas contempla
la desaparición de todos

los organismos autónomos
ya que fueron creados só
lo para proteger intereses
particulares la funciona
ría destacó la importancia
de que exista en el país un
orguiismo autónomo que
organice las elecciones y
brinde certeza a las y los
mexicanos sobre los proce
sos electorales

El que una institución
autónoma en el país orga
nice las elecciones es algo
que ya es consustancial al
Gobierno mexicano y no

podemos dar marcha atrás
por lo tanto no esperaría
ninguna desaparición del
INE expresó

El Jefe del Ejecutivo
planteó que con la desapa
rición de los órganos autó
nomos se lograrán recursos
para destinar más dinero a
pensiones

Entre los órganos autó
nomos más importantes se
incluyen además del INE
el Banco de México el Ins
tituto Nacional de Acceso
a la Información y el Tnegi
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Taddei en
elecciones no
puede haber
marcha atrás

La presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE
Guadalupe Taddei Zavala
dijo que el país ya no puede
retroceder en cuanto a la
autonomía del instituto y
su facultad para organizar
elecciones
Es algo consustancial al

gobierno mexicano por lo
tanto no esperaría ninguna
desaparición del INE res
pondió acerca de las declara
ciones del presidente Andrés
Manuel López Obrador so
bre la intención de eliminar a
los organismos autónomos
Entrevistada al término de
la sesión extraordinaria del
Consejo General Taddei
Zavala afirmó que no puede
haber marcha atrás A partir
de la creación del IFE recor
dó en 1990 se contó con un
órgano autónomo para orga
nizar los comicios y así será

Fabiola Martínez y
Lilian Hernández
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INDEPENDENCIA

Confía Guadalupe Taddei que no se quiera desaparecer al INE
POR AURORA ZEPEDA

azepeda glmm com mx

La consejera presidenta
del INE Guadalupe Tad
dei dijo no esperar que en
la reforma a órganos autó
nomos que anunció el pre
sidente López Obrador se
incluya la desaparición del
INE pues aseguró el Es
tado mexicano no podría
dar marcha atrás en la

construcción de esc órgano
encargado de organizar las
elecciones

Al término de la sesión
de este jueves apuntó que

este país siempre va a ne
cesitar tener un Instituto

Nacional Electoral pues se
trata de una institución que
es autónoma e indepen
diente y que organiza los
comicios en el país

Dijo que a partir de la
existencia del 1FE en 1990
en noviembre del 90 yo
creo que ya no podemos
retroceder en esa mate

ria que organice una ins
titución autónoma las

elecciones es algo que ya
es consustancial al gobier
no mexicano no podemos

dar marcha atrás por lo
tanto no esperaría ninguna
desaparición del Instituto
Nacional Electoral

Autoridad

Otro de los órganos
autónomos es el Tribunal
Electoral del Poder
Judic a de la Federación
que también ha sido
objeto de crítica por parto
del Presidente
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Obligatorios los 3 debates
para los candidatos INE
Los lugares serán los
Estudios Churubusco
el Centro Cultural

Tlatelolco y la sede
central del organismo
OTILIA CARVAJAL

nacion clunivcrsal com mx

El Consejo General del INE aprobó
las sedes para los tres debates pre
sidenciales y determinó que la asis
tencia de las candidaturas será
obligatoria así como la transmi
sión del segundo y tercero

Los debates se realizarán en las
oficinas centrales del Instituto Na
cional Electoral INE en los Estu
dios Churubusco y en el Centro
Cultural Universitario Tlatelolco

Los debates se realizarán en
domingo los días 7 y 28 de abril
y el 19 de mayo próximos como
aprobó previamente el Consejo
General del INE

La consejera Nonna de la Cruz
consideró que los tres debates de
ben ser obligatorios ya que sin
candidatos por más que la auto
ridad organice un debate y los me
dios de comunicación los transmi

ta pues no habría confrontación
de ideas

El consejero Martín Faz expuso

que los debates son ejercicios de
comunicación en los que en un
mismo espacio se pueden contras
tar ideas y propuestas específicas
por lo que debe plantearse su obli
gatoriedad para los aspirantes

Estoy convencido de que
también puede sostenerse que
la participación en los debates
electorales previstos en la nor
ma debe ser obligatoria porque
los contendientes asumieron

un compromiso democrático
ante la ciudadanía consistente
entre otros aspectos en mante
ner informados a los electores

con respecto de sus propuestas
en aras de fortalecer su decisión
de voto manifestó Faz Mora

El representante de Morena Ser
gio Gutiérrez Luna coincidió en
que la asistencia de las personas
candidatas a los debates debe ser
con carácter de obligatoria

Por parte del PAN Víctor Hugo
Sondón planteó que se realicen
seis debates aunque su propuesta
no obtuvo mayor respaldo

El representante de Movi
miento Ciudadano MC Juan
Manuel Castro señaló que su
precandidato presidencial Jor
ge Álvarez Máynez propuso ha
cer un debate por semana para
el contraste de ideas

El formato de los encuentros

1 a consejera Carla I lumphrev re
cordó que en el primer debate se
recibirán preguntas de la ciudada
nía desde un mecanismo que las
recolectará en redes sociales

En este formato existe un

mecanismo de regionalización
que divide al país en norte cen
tro y sur dependiendo de la en
tidad de la que se reciban las
preguntas apuntó

En el debate dos con el formato

B la ciudadanía participará me
diante preguntas que se recolecta
rán en plazas públicas divididas
en cuatro regiones norte Bajío y
costa oeste centro y sur

Explicó que en el debate tres
con el formato C los diferentes
candidatos contendientes se po
drán hacer preguntas enun forma
to denominado cara a cara

la propuesta que se pone a
nuestra consideración establece
un ritmo de interacción entre los
formatos aprobados donde confor
me a las reglas básicas se privilegia
en un primer término la participa
ción de la ciudadanía para inte
grarla a esas dinámicas además de
que pennite a las propias candida
turas familiarizarse con estos ejer
cicios y con todo lo que implica
dijo Humphrey Jordán
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NORMA DE LA CRUZ

Consejera electoral

Sin candidatos por
mas que la autoridad
organice un debate y
ios medios de comu
nicación los transmita
pues no habría con
frontación de ideas

MARTÍN FAZ MORA
Consejero electroral

Estoy convencido de
que también puede
sostenerse que la
participación en los
debates electorales
previstos en la norma
debe ser obligatoria

v
CARLA HUMPHREY JORDAN

Consjera electoral

En el primer debate se
recibirán preguntas de
la gente en este for
mato existe un meca
nismo de regionaliza
ciún que divide al país
en norte centro y sur

V
SERGIO GUTIÉRREZ LUNA
Representante de Morena ante
el Instituto Nacional Electoral

La asistencia de las
personas candidatas a
los tres debates
programados debe

ser con carácter
de obligatoria
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Identifica FGE Morelos 134
cuerpos con apoyo del INE
RUBICELA MORELOS CRUZ

CORRESPONSAL

CUERNAVACA MOR

La Fiscalía General del Estado
FGE informó ayer que se logró

la identificación de 134 cuerpos
de personas provenientes de 14
entidades mediante el método de
biometría con apoyo del Instituto
Nacional Electoral INE

El fiscal general Uriel Carmona
Gándara anunció además que se
preparan otros 192 expedientes
para confrontar datos biométricos
con los del organismo electoral

Lo anterior se dio a conocer
después de una reunión entre
Carmona Gándara e integrantes
de la Brigada Nacional de Búsque
da de Personas y representantes
de la Comisión de Derechos Hu
manos de Morelos

El fiscal destacó que dicho
convenio se firmó con el INE au
toridades federales 10 fiscalías
estatales y una procuraduría así
como diversas instancias de tres
entidades con el propósito de
lograr la identificación de perso
nas y consolidar la colaboración
institucional para la búsqueda y
localización de desaparecidos

En los trabajos se aplica un
protocolo para la protección de
datos personales en conjunto con
el Instituto de Ciencias Forenses
Incifo mediante el cual se pro

porcionan al INE las imágenes
biométricas de las huellas dacti
lares de personas no localizadas
que requieren ser identificadas y
se realiza la búsqueda mediante
el Sistema de Identificación Au
tomatizada de Huellas Dactilares
AFIS por sus siglas en inglés
detalló Carmona

La primera etapa de operación
precisó se llevó a cabo con el apo
yo del laboratorio de lofoscopia de
la fiscalía morelense Se digitaliza
ron 400 huellas dactilares y se re
mitieron al INE 344 expedientes
los cuales concentraron más de
2 mil archivos para la confronta
correspondiente

De esa manera indicó se logró
un total de 134 resultados positi
vos que fueron confirmados con
el dictamen respectivo y que co
rresponden apersonas provenien
tes de 14 entidades federativas

Uno era originario de Chiapas
22 de la Ciudad de México uno
de Guanajuato 32 de Guerrero
uno de Hidalgo dos de Jalisco
ocho del estado de México uno
de Michoacán 46 de Morelos
cuatro de Oaxaca siete de Puebla
dos de Querétaro uno de San Luis
Potosí y seis de Veracruz detalló
la fiscalía en un comunicado

La institución no explicó dónde
fueron localizados los cuerpos que
identificaron o si estaban en fosas
clandestinas en instalaciones del
Servicio Médico Forense
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Obligatorios
los tres debates
pana candidatos
presidenciales

Informa el INE la
determinación tras someter
la propuesta a una votación

Cada encuentro tendrá
un formato distinto
confirmaron las sedes

SE IMPONE MAYORÍA DE SEIS A CINCO

Aspirantes presidenciales
están obligados a asistir a
los 3 debates oficiales INE
Confirma el Consejo General formato y sedes
Por deñnir eventuales sanciones a quien no vaya
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Los candidatos a la Presidencia de
la República tendrán la obligación
de asistir a los tres debates oficiales
organizados por el Instituto Nacio
nal Electoral INE

Por seis votos contra cinco el
Consejo General admitió la pro
puesta de Norma de la Cruz cuyo
sentido también había planteado
Morena para que todos los con
tendientes vayan a los tres encuen
tros y no sólo a los dos dispuestos
por ley

Por tanto los abanderados de
berán acudir el 7 de abril al que
habrá de realizarse en las oficinas
centrales del INE el 28 del mismo
mes en los Estudios Churubusco y
el 19 de mayo al que tendrá lugar en
el Centro Cultural Tlatelolco

Como se ha divulgado cada de
bate tendrá un formato distinto

en uno habrá preguntas de la ciu
dadanía recolectadas en redes so
ciales en otro la participación será
con cuestionamientos recogidos en
plazas públicas y hasta el tercero
los aspirantes podrán hacerse pre
guntas cara a cara con réplicas y
contrarréplicas

Durante la sesión de ayer se con
firmaron el formato y las sedes
aunque los detalles habrán de afi
narse apenas empiece la campaña
en marzo en una mesa de represen
tantes de los candidatos particu
larmente en lo que se refiere a los
moderadores Tambiénfalta afinar
el tema de las eventuales sanciones
frente a incumplimientos

Así en favor de la obligatoriedad
total se pronunciaron Guadalupe
Taddei Uuc kib Espadas Jorge
Montaño Rita Bell López Norma
de la Cruz y Martín Faz

Mientras el bloque opositor a la
medida Carla Humphrey Paola Ra
vel Claudia Zavala Jaime Rivera y

Arturo Castillo señaló que la ley so
lo prevé la asistencia forzosa a dos

En su turno Faz hizo un recuento
histórico de los debates que se rea
lizan desde la elección presidencial
de 1994 no todos los candidatos
han asistido a todos y son obliga
torios desde 2012

Para la última contienda pre
sidencial en 2018 el INE aprobó
tres ahora rumbo a la del 2 de ju
nio tanto consejeros como voceros
de los partidos coincidieron en la
importancia de estos ejercicios pa
ra que la ciudadanía emita un voto
más informado

Precisamente ayer cuando con
cluyó el periodo de precampaña
los representantes partidistas en
el INE protagonizaron en la mesa
del Consejo General un ensayo de lo
que podrían ser la campaña y los de
bates esto es un round de sombra
donde utilizaron su mejor oratoria
pero también frases rispidas y algu
nas en tono soez
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Sergio Gutiérrez Luna de Mo
rena les espetó el episodio de la
elección pasada en Coahuila don
de el frente opositor integrado por
PRI PAN y PRD firmó un acuerdo
para repartirse no sólo posiciones
de gobierno sino hasta organismos
autónomos y notarías

Víctor Hugo Sondón del PAN su
girió que en lugar de tres debates
fueran seis lo que fue calificado por
el morenista como ocurrencia el
del blanquiazul a la distancia le
refutó que los del partido guinda
tienen miedo al enfrentamiento

66
Representantes
departidos
protagonizan
primer round con
frases rispidas y
en tono soez
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Y ADEMÁS

EVEnofiscalizará
aGarcíaHarfuch

ElInstitutoNacionalElec
toralrechazóinvestigar
gastosnoreportadosdel
exaspirantealaCoordina
cióndeDefensadela4Ten
CiudaddeMéxicoOrnar
GarcíaHarfiichenelproce
sointernodeMorenapor
objetos consunombreyca
ra alseñalarquenohabía
elementossuficientes pero
ordenóalórganocapitali
noindagarpresuntosactos
anticipadosdeprecampaña
ElrepresentantedelPRD
enelinstituto Guadalupe
Acosta criticó bastabacon
saliralacalleynollevarlos
ojosvendadosparaverla
propagandadeBatman
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Amaga el INE con
sanciones a quien
no asista a debates
Avalan fechas y sedes
Precisa la consejera
Carla Humphrey que
no hay restricción para
nuevos encuentros

JANNET LÓPEZ PONCE
CIUDAD DE MÉXICO

Por mayoría de votos y a pro
puesta de Morena el Consejo
General del Instituto Nacional
Electoral aprobóque laasisten
cia a los tres debates presiden
ciales seaobligatoriaparatodos
los candidatos yde no asistir se
impondránsanciones

Asimismo se aprobaron las
sedes y formatos el primero
del 7 de abril será en las insta
laciones del Instituto Nacional
Electoral con preguntas de re
des que se filtraránporlaregión
norte centro y sur El segundo
el 28 de abril en los Estudios
Churubusco con preguntas de
plazaspúblicas enlazonanorte
bajío costa oeste centroysur

ElterceroenelCentroCultu
ralHatelolco el 19 de mayo con
preguntas directas de las candi
daturas en un cara a cara Una
de las resistencias de esta sede

erael costo de un millón de pe
sos de renta pero laUNAM in
formó que permitiráel uso gra
tuitode las instalaciones

El proyecto inicial solo mar
cabalaobligatoriedad de trans
misiónpara las concesionarias
en el segundo y tercer debate
presidencial pero la consejera

Dania Ravel propuso imponer
la misma obligatoriedad pa
ra las candidaturas mientras
que Morenaplanteó ir más allá
yqueseaobligatorioparacandi
datos asistiratoáoslos debates

Laconsejera Dania Ravel ex
plicó que no puede acompañar
estapropuesta porque laCons
titución indica laobligación de
dos debates presidenciales lo
que puede ajustarse a exigir la
asistenciaen éstos pero llevar
lo más allá a los tres puede no
tenerunrespaldo legaL

Sin embargo la propuesta
fue aprobadapor seis conseje
rías a favor y cinco en contra
con lo que Claudia Sheinbaum
Xóchitl Gálvez yJorge Álvarez
Máynez de mantener su re
gistro tendrán laobligación de
asistir a los tres debates o de lo
contrariopuedenrecibiralguna
sanción mientras que las con
cesionarias deberán transmitir
elsegundoytercero

La consejera Carla Hum
phrey explicó que los debates
adicionales pueden acordarse
pues los encuentros organiza
dos por medios de comunica
ción universidades y ONG no
estánprohibidos por lo que los
candidatos pueden ir

La consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei advir
tió que los debatesydemás acti
vidadespúblicasporpartedélos
candidatos presidenciales de
berán esperarhasta el periodo
de campañas pues estánprohi
bidos en intercampañas w
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Taddei llamaarespetarlas intereampanas J CARLOSbautista
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3 DEBATES OBLIGATORIOS
NO HABRÁ SANCIÓN PARA LOS
ASPIRANTES A LA PRESIDENCIA
SI NO ASISTEN CONSEJO
GENERAL DEL INE

Los tres debates serán
obligatorios ordena INE
Aunquenoseránsancionadossi in
cumplen Claudia Sheinbaum Xó
chitlGálvezyJorgeÁlvarez Máynez
aspirantes a laPresidencia estarán
obligados a asistir a los tres debates
que organizaráelInstitutoNacional
Electoral INE determinaron los
consejeros electorales durante la
sesión extraordinaria de ayer

Yo sí considero que los tres de
berían serobligatorios yo creo que
sí tienen la obligación de participar
en todos ycada uno de los debates

Sin candidatos y candidatas por
más que la autoridad organice un
debate y los medios de comunica
ción los transmitan pues no habría
debate planteó laconsejeraNorma
de la Cruz

La propuesta fue respalda por
Sergio Gutiérrez Luna represen
tante de Morena ante el Consejo
General

Es importante para la ciudada
nía estar ahí contrastando las pro
puestas de país que no busquemos

como pretexto la restricción legal
o la restricción que pudiera tener
este acuerdo

La representación del PAN cele
bróque seaobligatorio pero no cejó
ensu ideade que inclusose realicen
seis debates

Guadalupe Taddei consejera
presidenta comentó a la prensa
tras concluir la sesión que nohabrá
sanción para los aspirantes si no
asisten Además los concesiona
rios de radio y televisión estarán
obligados a transmitirel segundo
ytercer debates

Se podría iniciarun proceso de
responsabilidad de actuación no
está establecida ninguna sanción
en la leyporno asistir en undebate
de hecho ha habido inasistencias

Decisiones Sesión del Consejo General del Instituto Nacional Electoral presidida ayer por Guadalupe Taddei

Diana Bemtez
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INE confirma 3
debates y serán
obligatorios
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

EL CONSEJO GENERAL del Instituto

Nacional Electoral INE aprobó las se
des y formatos para los debates entre los
candidatos presidenciales que se realiza
rán durante la etapa de precampañas así
como la obligatoriedad para la asistencia
de los candidatos

Por mayoría de votos se estableció la
obligatoriedad para la asistencia de las
candidaturas a los tres debates presiden
ciales así como el acuerdo por el que se
determinó como obligatorios para su
transmisión el segundo y el tercer debate

De acuerdo con lo aprobado en el pri
mer encuentro entre los candidatos presi
denciales el 7 de abril que será en la sede
del INE se utilizará el formato A que pre
viamente se había definido que incluye
una bolsa de tiempo de preguntas ciuda
danas enviadas a través de redes sociales

El segundo debate se realizará el 28 de
abril se llevará a cabo en los Estudios Chu
rubusco con el Formato B que permitirá
que los ciudadanos les hagan preguntas
directas a los candidatos presidenciales y
para el tercer encuentro el 19 de mayo se
recurrirá al formato C con preguntas cara

a cara y se llevara cabo en el Centro Cultu
ral Universitario CCU Tlatelolco

El representante de Morena ante el
INE Sergio Gutiérrez Luna demandó
que se votara de forma independiente la
obligatoriedad para que asistan los can
didatos a los debates Nosotros vemos

que no tiene una contradicción con la ley
máxime que ninguna fuerza política tiene
una contradicción subrayó

El consejero Jaime Rivera también se
pronunció a favor de establecer la obliga
toriedad de los tres debates Estoy a favor

porque va en beneficio de la ciudada
nía para ejercer su voto libre

A su vez la consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei descartó que el
hecho de que se haya establecido la obli
gatoriedad de los debates implique se
vaya a aplicar sanciones a los candidatos
presidenciales que no se presenten a al
guno de los debates No está establecida
ninguna sanción en la ley por no asistir a
un debate puntualizó

EN LA ELECCIÓN federal se elegirán 629 car
gos que además de la presidencia incluyen 500
diputaciones y 128 senadurías mientras que a
nivel local se definirán 19 mil 738 puestos
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Aspirantes deberán
debatir de forma

obligatoria INE
El Instituto Nacional Electoral

INE aprobó las sedes de los
tres debates presidenciales con
la asistencia obligatoria de las
candidaturas

Durantelasesióndeestejueves
el organismo electoral determinó
que por cuestiones de reducción
degasto losencuentrosserealiza
ránenlaGudaddeMéxico

El primerdebate se realizará el
próximo 7de abril enlas oficinas
centrales del INE bajo el título
La sociedad que queremos

con un formato de preguntas
ciudadanastomadas de las redes

sociales incluyendo temas de
educación salud transparencia
cornipciónydiscriminación

Mientras que el segundo en
cuentro entre los candidatos

presidenciales se denominará
La ruta hacia el desarrollo de

México bajounformato depre
guntas del público y será el 18
de abril alas 20 00 horas enlos
Estudios Churubusco

El último debate contará con

el formato más innovador y se
trata de un cara a cara entre los

candidatos presidenciales con
los temas de inseguridad polí
tica social crimen organizado
migraciónypolítica exterior

Dichoencuentro se realizará el

19 de mayo en el Centro Cultural
Hatelolco conlo que se cumplirá
con los tres debates presidencia
lesorganizados previoalajorna
daelectoral del 2 dejunio

Al respecto la consejera Da
nia Ravel señaló que los tres de
bates se realizarán en la Ciudad

de México para ahorrar gastos
debido al recorte de mil 500 mi

llones de pesos
El INE informó que a partir

del próximo viernes comenzará
elperiodo de intercampañas De
acuerdo al organismo los aspi
rantespresidencialesno pueden
participar en debates todavía
mesas de análisis o cualquier
otro medio en que se posicionen
con el carácter de aspirantes a
la Presidencia de la República u
otros cargos sino hasta el 29 de
febrero que terminan las inter
campañas Angelcabrera
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#DEFINENFECHAS

NE HACE OBLIGATORIOS TRES
DEBATES PRESIDENCIALES

PRECANDIDATOS TIENEN

10 DÍAS PARA ENTREGAR
INFORME DE GASTOS

DE PRECAMPAÑA

MISAEL Tkzavala w elheraldode
MEXICO COM

El Consejo General del Instituto
Nacional Electoral INE avalóla
realización de tres debates en

tre candidatos presidenciales
los cuales serán obligatorios
para los competidores y tam
bién para que sea trasmitido en
medios de comunicación

En sesión ordinaria del órga
no autónomo todos los repre
sentantes de las fuerzas políti
cas confirmaron la asistencia de

sus aspirantes presidenciales a
los tres debates

Al respecto la consejera
del Instituto Carla Humphrey
presentó el proyecto para los
formatos fechas y sedes de los
tres debates que se realizarán
en la etapa de campañas

El primer debate será el 7 de
abril en las Oficinas Centrales

del INE El segundo el 28 de
abril en los Estudios Churubus

coyel último se llevará a cabo el
18 de mayo en el Centro Cultural
Universitario Tlatelolco

En otro tema a partir de hoy
los tres precandidatos presi
denciales Claudia Sheinbaum

Morena PT y PES Xóchitl

Gálvez PAN PRI y PRD y Jor
ge Alvarez MC tienen 10 días
para entregar sus informes de
gastos de la precampaña ante el
INE La Unidad Técnica de Fis

calización del órgano autónomo
lanzó la advertencia de no pre
sentar sus informes perderán
su registro para contender por
la candidatura presidencial

DEBATES HABIA
PROPUESTO

EL PAN

CREO QUE Sí TIE
NEN LA OBLIGA
CIÓN DE PARTI
CIPAR EN TODOS
Y CADA UNO DE
LOS DEBATES

H

NORMA DE LA CRUZ
CONSEJERA

DETALLES

El 7 y
28 de
abril serán
los dos

primeros
debates

El 18 de

mayo se
prevé el
tercer de
bate entre
candidatos

Los
candidatos

pueden
acordar
más en
cuentros

Dichos
debates
serían

indepen
diente de

los organi
zados por
el INE
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DECISIÓN I Según el proyecto avalado por el INE habrá participación ciudadana en dos debates
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Advierte Silva Herzog
debilidad de INE y Trife

AZUCENA VÁSQlJt Z

México enfrentará este año
las elecciones más complejas
con las instituciones más dé
biles de su historia democrá
tica y con una Oposición sin
estrategia razonable similar
a la de los comicios de 1988
estimó ayer el politólogo Je
sús Sil va Herzog Márquez

El daño institucional a
la democracia mexicana está
hecho y está prácticamente
consumado dijo

Durante su participación
en el foro Panorama econó
mico y político de México
2024 el analista planteó que
esta debilidad institucional es
casi retratablcy se puede ver
tanto el INE como el Tribu
nal Electoral organismos que
tienen huecos dentro de sus
estructuras fundamentales

Lo que tenemos en los
últimos años es un espacio

institucional brutalmente
erosionado tendremos las
elecciones más complejas en
la historia contemporánea
con las instituciones más dé
biles de la historia democrá
tica de nuestro País afirmó

El académico expuso
que no se debe dejar de lado
que existe un marco institu
cional que ya ha resentido el
golpeteo constante én el in
tento de eliminar presupues
ta y políticamente a los ór
ganos autónomos formados
en la última generación de
reformas democráticas

Asimismo aseguró que
rumbo a las elecciones del
2 de junio no hay una Opo
sición con una estrategia
razonable

Para 2024 estamos ha
blando de una elección que
no tiene que ver con la del
2018 ni ía del 2012 2006

2000 ni la de 1994 El pre
cedente es la de 1988 con la
presencia de una aplanadora
electoral y con la existencia
de una Oposición vaporosa
que no logra construir una
estrategia razonable sen
tenció el profesor de la Es
cuela de Gobierno y Trans
formación Pública del Tec
nológico cié Monterrey

S i 1 va Herzog Má rquez
consideró que la contienda
presidencial luce muy cuesta
arriba para la Oposición

Por ello apuntó la batalla
real será recuperar el reflejo
de la pluralidad mexicana
tanto en el Congreso de la
Unión para de alguna ma
nera tener mecanismos de
contención ante el proyec
to de razonado autoritaris
mo que representa la llegada
de la abanderada de Morena
Claudia Sheinbaum a la Pre
sidencia de la República

Jesús Silva Herzog Márquez participó en un foro sobre
el panorama económico y político de México
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Obligan a 3 debates
y en el aire sanciones

ÉRIKA HERNANDEZ

La Comisión Temporal de
Debates de INE acordó ayer
que los candidatos a la Pre
sidencia están obligados a
asistir a los tres debates rum
bo a la elección del 2 de junio

Sin embargo la conseje
ra presidenta del organismo
electoral Guadalupe Taddei
descartó sanciones a las y
los candidatos presidenciales
que no se presenten

Se podría iniciar algún
procedimiento de revisión
de actuación una responsa
bilidad de actuación pero no
está establecida ninguna san
ción en la ley por no asistir a
un debate puntualizó

El lunes pasado el conse
jero electoral Martín Faz ha
bía dicho que era obligatorio
asistir o podrían ser sancio
nados con una amonestación
o una multa de 5 mil días de
salario mínimo

Define Instituto formato y sedes de los encuentros en CDMX

Obligan a candidatos
a asistir a 3 debates

Difieren consejeros
sobre sanciones

a quienes desairen
los encuentros

ÉRIKA HERNÁNDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE determinó ayer que
los candidatos a la Presiden
cia están obligados a asistir a
los tres debates rumbo a la
elección del 2 de junio

Durante la sesión el
Consejo General acordó que
el próximo 7 de abril se rea
lizará el primer debate El
formato será responder las
preguntas que se recopilarán
por redes sociales sobre pro

puestas y planes de Gobierno
La sede será las instalaciones
centrales del INE

En el segundo progra
mado en los Estudios Churu
busco el próximo 28 de abril
los ciudadanos podrán reali
zar los cuestionamientos des
de las plazas públicas

Y en el tercero que se
efectuará en el Centro Cul
tural Tlatelolco el próximo
19 de mayo se busca un ca
ra a cara entre los aspirantes
presidenciales por lo que los
moderadores harán pregun
tas pero entre candidatos po
drán cuestionarse

Aunque una parte de los
consejeros electorales asegu
ró que sí existen sanciones

otro grupo entre ellos la con
sejera presidenta Guadalupe
Taddei afirmó que no por
que no está en la ley de ma
nera textual

Además estableció que
los concesionarios con co
bertura en más del 50 por
ciento del territorio tienen
la obligación de transmitir
los otros encuentros Y si no
lo cumplen se les abriría un
procedimiento sancionador

Cuando se advierta que
alguno de los concesiona
rios de televisión restringi
da omita la retransmisión de
los debates organizados por
el Instituto y por los OPL
difundidos en las señales de
televisión radiodifundida se
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dara vista a la autoridad pa
ra que en su caso se inicien
los procedimientos sanciona
dores establece el acuerdo

La ley establece que el
INE organizará dos debates
obligatorios entre los candi
datos a la Presidencia

Para dejar en claro que
esa obligatoriedad no sólo es
para el organismo y las tele
visoras l a consejera Dan i a
Ravel propuso establecer en
el acuerdo que los aspirantes
debían asistir a dos de los tres
debates

Sin embargo a propues
ta de la consejera Norma de

la Cruz y el representante de
Morena Sergio Gutiérrez se
avaló por seis votos contra
cinco que los aspirantes acu
dan a los Lres

Podría decirse que los
debates deben ser optativos
porque se dan en el ámbito
de la libertad de expresión
Sin embargo estoy convenci
do de que la participación en
los debates debe ser obligato
ria dijo el consejero Mar
tín Faz

Otros consejeros advir
tieron que ampliar la obliga

ción a tres debates podrían
estar excediéndose en lo que

establece la legislación
En la discusión los re

presentantes de Morena se
enfrentaron con los del PRD
y PAN

El moren isla Sergio Gu
tiérrez aseguró que dichos
encuentros servirán no só
lo para exponer la platafor
ma cié la 4T también para
evidenciar que la Oposición
plantea corrupción como
la repartición de cargos en
Coíihuila

El representante del
PRD Guadalupe Acosta le
respondió que ellos podrían
exponer la corrupción de los
hijos del Presidente
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Taddei defiende permanencia del INE

Avalan que debates
sean obligatorios

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

ElConsejo General del INE de
terminó como obligatoria la
presencia de las y el candidato

presidencial a los tres debates que or
ganizará el instituto electoral de cara a
las elecciones del próximo 2 de junio

A propuesta de Morena este jue
ves el Instituto Nacional Electoral

INE aprobó que se haga obligatoria
la presencia de Claudia Sheinbaum
candidatade Morena Xóchitl Gálvez
del Frente Opositor y Jorge Álvarez
Máynez de MC a los tres debates ya
que en caso de no acudir se analizará
una posible sanción

Cabe señalar que la propuesta
original proveniente de la Comisión
Temporal de Debates planteaba que
elprimer encuentro fueravoluntario
mientras que el segundo y tercero
serían obligatorios

No obstante cabe resaltar que la
presidenta del INE Guadalupe Taddei
Zavala descartó sanciones a las y los
candidatos presidenciales que no se
presenten a alguno de los debates
pues reconoció que no está estableci
do en la Ley General de Instituciones
y Procedimientos Electorales

Se podría iniciar algún procedi
miento de revisión de actuación una
responsabilidad de actuación pero
no está establecida ninguna sanción
en la ley por no asistir a un debate
puntualizó

Lo que estamos pidiendo dijo
es que obligadamente acudamos a
este ejercicio que garantice la infor
mación a toda la ciudadanía y que

no se vea por parte de los partidos
políticos y las y los candidatos como
una parte que no se puede cumplir

Además la Consejera Presidenta
del INE comentó que aún falta esta
blecer la metodología para la reali
zación de los debates que incluye el
perfil de las o los moderadores Pri
mero pensaríamos en la paridad y
como siempre lo ha hecho el Instituto
buscará los mejores exponentes de los
medios para realizar esta tarea

Asimismo el INE avaló los for

matos y las sedes de los tres debates
que se llevarán a cabo en las ofici
nas centrales del INE en los Estudios
Churubusco y en el Centro Cultural
Universitario Tlatelolco entre el 7 de
abril y 19 de mayo

En este contexto la Consejera Carla
Humphrey presidentade la Comisión
Temporal de Debates explicó que en
la Ley General de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales se establece

que el INE tendrá que organizar dos
debates obligatorios sin embargo
el INE aprobó desde agosto que iban
a ser tres Asimismo explicó que se
tendrán formatos distintos para cada
uno de los debates que serán los días
7 y 28 de abril y 19 de mayo

En tanto se dijo que estos en
cuentros tendrán tres formatos A

se refiere a preguntas redes socia
les el B a preguntas relacionadas
directamente por la ciudadanía y el

C aun encuentro cara a cara entre
candidaturas

En otro tema el INE exigió a los
partidos políticos no obstaculizar las
acciones de verificación que realiza su

personal de fiscalización ya que han
detectado acciones de hostigamiento
en contra de estos funcionarios por
parte de trabajadores de los equipos
de campaña o incluso militantes

En caso contrario el instituto elec
toral advirtió que podría aplicar san
ciones de hasta un millón de pesos

Descartan desaparición
La consejerapresidenta del INE Gua
dalupe Taddei Zavala consideró que
México no puede dar marcha atrás en
materia electoralpor lo que no espe
raría ninguna desaparición del INE

Lo anterior fue expresado por la
consejera presidenta luego de ser
cuestionada sobre la propuesta del
presidente Andrés Manuel López
Obrador de desaparecer los organis
mos autónomos del país

Y es que Taddei Zavala subrayó la
importancia de que exista en el país
unorganismo autónomo que organice
las elecciones y brinde certeza a las
y los mexicanos sobre los procesos
electorales

los tres
debates se lle
varán a cabo
en las ofici
nas centrales
del INE en
los Estudios
Churubusco
y en el Cen
tro Cultural
Universitario
Tlatelolco
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El INE

exigió a los
partidos
políticos no

obstaculizar
las acciones
de fiscaliza
ción

foto especial
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175 SPOTS EN RADIO Y TV
GENERARON PARTIDOS
POLÍTICOS CENTENAR DE
PROMOCIONALES DURANTE
PRECAM PAÑAS

Precandidatas
contaron con 175
spots durante la
precampaña
Xóchitl ios usó para
presentarse Claudia
para verse simpática
Mario Campos

DIANA BENfTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Los partidospolíticosgeneraron 175
spots durante las precampañas sin
embargo aún no han logrado que
sus aspirantes hayan consolidado
unperfil puesestánenetapade fijar
quépersonaje sonanteelelectorado

De acuerdo con una revisión de
El Financiero en el portal de Pro
mocionales de Radio yTelevisión
del Instituto Nacional Electoral

EME del20 de noviembrede 2023
al 18 de enero de 2024 los partidos
pautaron 92spots en televisión

La coalición Fuerza y Corazón
porMéxico PAN PRI PRD emitió
47 de los cuales 31 fueron para su
precandidata Xóchitl Gálvez

JuntosHaremos Historia More

na PT Verde sumó 20 de los cua
les 18 fueronpara su precandidata
Claudia Sheinbaum

En radio los partidos sumaron
83 audios PAN PRI yPRD emitie
ron 41 de los cuales 26 fueronpara
su abanderada Morena PT yVer
deacumularon 19mensajes de los
cuales 16 fueronpara su aspirante

Movimiento Ciudadano generó
25 en televisión y 23 en radio de
los cuales seis fueron para Samuel
Garría otroraprencandidato yen

dos aparece Jorge Álvarez Maynez
aunque aún no como precandidato
sino como miembro del partido

Los anuncios de Xóchitl Gálvez
versan sobre sus orígenes resaltan
la venta de gelatinas que usó pesero
y estudió en la UNAM sin embargo
también su papel de empresaria y
los dos únicos cargos que ha tenido
en la administración pública

Lo que muestran sus spots es
que están conscientes de que hay
unsectoramplio que no laconoce y
poreso el tipo despot es orientado a
presentara lacandidata alpersona
je poresolasconstantesreferencias
alorigenyalamaneraenquequiere
serpercibida opinó Mario Campos
politólogoycapacitadordevoceros
en entrevistacon El Financiero

Vemos una clara intención de
presentarla como una personaque
salióadelanteypuede conectarcon
diferentes audiencias por el otro
trata de castigar lo que ellos perci
ben como los problemas que vive
el país por ejemplo seguridad

Los mensajes de Sheinbaum
abordan los programas sociales
establecidos conel actualgobierno
ysus logros comojefadeGobierno

No tiene que convenceral elec
torde que es distinta a López Obra
dor sino convencer a una parte del
electorado de que es lacontinuidad
garantizadadel lopezobradorismo
así fue durante el proceso interno
del partido dijo el especialista

Reconoció que hay sin duda
un esfuerzo por mostrarla como
una aspirante simpáticay amable
pues el tema de la cercanía no es
uno de sus atributos

TV yradio Los partidos pauta
ron del 20 de noviembre al 18 de
enero 92 spotsen televisión y 83
en radio

Undetalle En los anuncios de
MC Álvarez Máynez actual pre
candidato apareció en dos pero
como miembro del partido
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Periodode
intercampañas
Deacuerdo con el

calendario estable

cido por el Instituto
Nacional Electoral ONE a
partir delviernes19 de enero
inicia el periodo de inter
campañas durante el cual
las candidatas y el candidato
deben abstenerse de realizar

llamados alvoto y llevar a
cabo ciertasactividades

En este lapso las perso
nas aspirantes no pueden
participar en spots debates o
mesas redondas o de análisis

de radio y televisión en los
que esté presente más de
una o un precandidato De
igual manera el contenido
de su propaganda electoral
debe tener exclusivamente

un carácter informativo

Cabe señalar que se
permite la difusión de pro
paganda política que tiene
como objetivo presentar la
ideología principios valores
o programas de un partido
político en general

Esta circunstancia impli
ca que este tipo de publici
dad se centre en la imagen
del partido político y en sus
postulados esenciales con
tenidos en sus documentos

básicos como la Declaración

de Principiosy el Programa
de Acción

Asimismo en los promo
cionales de radio y televisión
es válido incluir referencias

a temas de interés general
y con carácter informativo
siemprey cuando no se
realicen llamados explícitos
avotar a favor o en contra
o referencias directas a can

didaturas ya la plataforma
electoral del partido político
que difunde el promocional

Deacuerdo con lo indicado

por el INE las campañas
presidenciales iniciarán
oficialmente el 1 de marzo de

2024y se extenderán hasta
el 29 de mayo considerando
que lajornada electoral está
programada para el domingo
2 dejunio
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PUBLICIDAD ELECTORAL
CONVIERTEN PRESIDENCIABLES
LAS REDES SOCIALES EN CAMPO
DE BATALLA POLÍTICO SIN
RESTRICCIONES

ADVIERTEN PARAISO SIN REGULACIÓN

Publicidad
electoral
avanza

eninternet
conhuecos
legales
La mayoría de los anuncios en redes
son financiados por grupos proselitistas
con lo que es difícil verificar su identidad
Los canales digitales
son un campo donde
los políticos operan
sin restricciones

CHRISTOPHER CALDERÓN
ccalderon elfinanciero com mx

El proceso electoral en México de
este año estará marcado por el pa

raíso sinregulaciónde lapublicidad
en internet advierten analistas
quienes señalan que hasta ahora
las aspirantes a la presidencia han
actuado con total impunidad en
las redes sociales convirtiéndolas
en un campo de batalla político sin
restricciones

En los canales digitales no exis

te unavigilancia exhaustiva como
en los medios tradicionales radio
televisión e impresos esto es la
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mentable porque estamos viendo
unparaísosin regulaciónendonde
no se sabe qué están haciendo las
candidatas nose sabenlas inversio
nes que se están haciendo ymucho
menos el tipo de mensajes que se
están transmitiendo en estos me
dios indicó Radamés Camargo
gerentedeAnálisisen laconsultora
The Competitive Intelligence Unit

SegúnelPortal de Fiscalización
del Instituto Nacional Electoral
INE durante el primer mes de

precampañapresidencial la aban
deradade la4TClaudiaSheinbaum
hagastado 13 4millones de pesos
de los cuales 3 6millones han sido
destinados para redes sociales y
propaganda en internet

En tanto laprecandidatade opo
sición Xóchitl Gálvez ha invertido
casi el doble 23 2 millonesde pesos
de los que un 60 porciento es decir
13 9 millones han sido invertidos
en promoción en redes sociales e
internet

La mayoría de esta publicidad
pautadaes mediante Google atra
vésdeYouTUbe yMeta a través de
Facebooke Instagram sinembar
go existen otros anuncios en los
que el origen del dinero no es muy
daro ylos mensajes podríanviolar
las reglas electorales

Aunqueenel casode Meta se exi
ge a los contratantes de las pautas
publicitariasqueacreditensuperso
nalidad lamayoríade losanuncios
han sido pagados pororganizacio
nes o colectivos proselitistas en los
que no es posible identificar indivi
duos según laversióndisponible al
público en la llamada Bibliotecade
anuncios de Meta

Nadie está revisando las cam
pañas ni los mensajes que hay en
redes socialese internetynoexiste
una fiscalización como la
que existe en los medios
tradicionales Nosabemos
si esos mensajes son ade
cuadospara los tiemposde
precampafiaonoymucho

menos hay un control en
los tiemposdepublicidad
alertó Camargo

En la Biblioteca de
anuncios figuranalmenos
61 páginas con aproximadamente
10 mil anuncios relacionados con
la exjefa de Gobierno de la Ciudad
de Méxicoyendonde colectivos con
el nombre de Esperanza Monera o
Todos SomosMorenahan invertido

hasta8 millones depesos enpautas
publicitarias durante desde que el
presidente destapó a Sheinbaum
como la candidata de Morena

Allá enfrente pasan muchas
cosas que no se reflejan Aver esto
de que metan 8 millones diarios
para atacarme en las redes socia
les yo pregunto de dónde sale el
dinero manifestó en su momento
Xóchid Gálvez quien haacusado a
SheinbaumPardo de orquestaruna
campaña en su contra a través de
redes sociales

En el caso de Xóchitl Gálvez la
mayoría de las pautaspublicitarias
provienende la cuenta oficial de la
precandidata de oposición y de la
página oficial del Partido Acción
Nacional PAN donde se hangas
tado hasta 450 mil pesos por dos
anuncios que han alcanzado más
de mil impactos

Los costos de las precampañas
demuestran el enorme gasto que
porparte de las aspirantes a la pre
sidencia sin embargo la mayor
parte de ese dinero se irá a Meta y
Google compañías queconforman
unduopolio en lapublicidad digital
al concentrar 85 2 por ciento del
mercado situación que ha puesto
en lamiraalas empresasdesde hace
yavarios años
GOOGLE Y META EN LA MIRA

DESDE 2020

Desde 2020 Google y Meta están
en la mira de las autoridades de
Méxicodebido aque lascompañías
conformanunduopolioen lapubli
cidad digital generando una com

petencia desleal falta de
transparencia medición
ypotencial vulneración a
laprivacidad de usuarios

A casi 4 años de que la
Cofece inició una investi
gaciónenel mercado de la
publicidad digital no hay
resultados lo que genera
alerta entre los expertos
debido a que este sería el

segundo proceso electoralenelque
la publicidad digital será un actor
clave

En 2021 las redes sociales se
convirtieron en el principal esce
nario de lapropagandapolíticada
das las restricciones pandémicas y
a pesar de ello las autoridades no
emitieronregulaciones al respecto
por lo que paraeste2024se espera
que exista lamismaopacidad en los
gastos que realizan las candidatas
y los partidos políticos

En 2021 la publicidad digital
contabilizó un total de 56 mil 144
millones de pesos en ingresos con
un crecimiento anual de 36 8 por
ciento lo que permitióque duplica
suvalor de mercado desde 2017 al
registraruncrecimiento acumulado
de 120 2 porciento señaló recien
temente laconsultoraThe CIU ensu
estudio Publicidad Digital Reco
mendaciones para laCompetencia
EXPERTOS

catalogan
la elección
de 2024 como

el conejillo
de indias

para que en un
futuro se emita

una regulación

Acaparadores
Las plataformas de Meta y Google
se han llevado 82 5 de los

ingresos en el mercado de
puPlicidad digital en 2022

Ingresos del mercado
de publicidad digital en pantalla
en México 2022

SbBL
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Se recaudarían más de
75 mil mdp de cerrar
entes independientes
El INE es el órgano que
más ocupa recursos con
32 mil 767 mdp que le
fueron dados para 2024
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com nix

la desaparición de todos los organos
autónomos implicaría la recauda
ción de 75 mil 370 millones 663 mil
851 pesos por concepto del presu
puesto que la Cámara de Diputados
avaló a 10 entes con autonomía para
este año sin embargo dicha recau
dación no representa ni la tercera
parte 25 97 de lo que se ha inver
tido en la refinería Dos Bocas que
hasta julio de 2023 reportó un gasto
de 290 mil 989 millones de pesos

Este jueves el presidente Andrés

Manuel López Obrador adelantó
que en el paquete de refomias que
enviará al Congreso propondrá la
desaparición de todos los organis
mos autónomos

Lo anterior implicaría la extin
ción no sólo de los órganos que él ha
criticado como el Instituto Nacional
Electora INE el Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la Infor
mación y Protección de Datos Per
sonales Inai la Comisión Nacional
de Hidrocarburos CNH y la Comi
sión Reguladora de Energía CRF
sino también de órganos constitu
cionales autónomos como la Comi

sión Nacional de los Derechos Hu
manos CNDH la Fiscalía General
de la República FGR y el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
Inegi entre otros

El organismo autónomo que más
recursos ocupa es el INE cuya prin
cipal función es organizar la elec
ción más grande del país que se ce
lebrará en el mes de junio y entre
otros cargos permitirá renovar la
Presidencia de la República y el
Congreso de la Unión Para 2024 el
INE tiene etiquetados32 mil 767 mi
llones 037 mil 027 pesos recurso
queyaincluve las prerrogativas para
los partidos políticos

Le sigue la FGR encargada de la
investigación de los delitos y el es

clarecimiento de los hechos otorgar
una procuración de justicia preven
ción y combate del delito así como
promover proteger respetar y ga

rantizar los derechos de verdad re
paración integral y de no repetición
de las víctimas ofendidos en parti
cular y de la sociedad en general A
dicho órgano se le presupuestaron
19 mil 333 millones 372 mil 129 pesos
para 2024

El tercerórgano con más recursos
es el Inegi cuya labor es realizar los
censos nacionales para recopilar in
formación estadística sobre agricul
tura ganadería actividad forestal
comercio comercio exterior cons
tmcción educación empleo ocu

pación poblacion precios salud
seguridad social seguridad pública
y justicia entre otros el cual cuenta
para 2024 con 14 mil 245 millones
298 mil 738 pesos

El Tribunal Federal de Justicia
Administrativa tiene 3 mil 304 mi
llones y la Comisión Nacional de los
DerechosHumanos CNDH cuenta
con mil 722 millones de pesos
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El Inai cuenta con mil 097 millones de pesos para operar este 2024 es la
sexta institución autónoma con más recursos que utiliza para funcionar
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ARRANCA UN PERIODO SIN PROSELITISMO

Terminan precampanas
vienen 42 días de veda
DESDE HOY Y HASTA el 29 de febrero los aspirantes a la Presidencia ño podrán aparecer en
spots ni participar en debates o mesas la propaganda de los partidos deberá ser sólo informativa
POR AURORA ZEPEDA

A partir de hoy y hasta el
29 de febrero los precan
didatos a la Presi
dencia no podrán
aparecer en spots
de radio y televi
sión debates y me
sas para confrontar
ideas

Además durante este
periodo llamado de inter
campaña toda la pro
paganda de los partidos
deberá ser general y sólo
con carácter informativo

Los precandidatos no
pueden tener actividades

hacia afuera publici
tarias propagandísti
cas relacionadas con

su aspiración Pue
den mantener reu
niones internas como

parte de la dinámica
del partido pero no hacer
llamados al voto por ellos
hacia afuera En el caso de
los partidos en el uso de

sus tiempos de radio y te
levisión deben utilizarlos

solamente para campa
ña institucional detalló a
Excélsior Uuc Kib Espa
das consejero del INE

Durante esta etapa del

proceso electoral los parti
dos deben definir candida
turas ya que la legislación
establece que las semanas
previas fueron para compe
tencia entre precandidatos

Los tres aspirantes pre
sidenciales cerraron ayer
sus precampañas Claudia
Sheinbaum encabezó un
acto masivo en la Ciudad
de México Xóchitl Gálvez
estuvo en Acámbaro Gua
najuato y Jorge Álvarez
Máynez cerró en Monte
rrey Nuevo León

Ayer consejeros del
INE y representantes de

los partidos acordaron que
la asistencia a los tres de

bates será obligatoria para
todos los candidatos

LAS REGLAS

Los candidatos no

M pueden hacer lia
pr madosalvoto

O La propaganda de
los partidos dobo
ser institucional

No acatar estas

medidas implicaría
sanciones

INICIA PERIODO INTERCAMPAÑAS

MHUffiM BIRIBI MUSI
DURANTE 42 DÍAS los precandidatos presidenciales
no podrán llamar al voto mi aparecer en spots mesas
de análisis o debates mientras que los partidos
deben limitarse a hacer promoción institucional

POR AURORA ZEPEDA

azepeda ü gimmconimx
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Apartir de hoy el y las
precandidatas a la
Presidencia no podrán
aparecer en spots de
radio y televisión de
bates mesas redondas
o de análisis para con
frontar ideas y toda la

propaganda de los partidos
deberá ser general y con ca
rácter informativo

La consejera presidenta
del INE Guadalupe Taddei
dijo a los medios durante
la sesión de ayer que los 11
consejeros están convocan
do a los actores políticos a
que guarden las debidas dis
tancias de aquello que no
se permite en el periodo de
intercampafia que se ajus
ten a lo que establece la ley
además de conminarlos a

que esperen los tiempos de
la campaña para debates y

demás
El conse

jero del INE
Uuc Kib Espa
dasAncona dijo
en entrevista a

Excélsior que
los precandidatos no pue

den tener actividades publi
citarias propagandísticas
relacionadas con su aspira
ción pueden mantener reu
niones internas como parte
de la dinámica del partido
pero no hacer llamados al
voto por ellos hacia afuera
y en el caso de los partidos
en el uso de sus tiempos de
radio y televisión deben utili
zarlos solamente para cam
paña institucional

En un comunicado al res

pecto el INE especificó que
tos anuncios paftir de ste
19 de enero y hasta el 29 de
febrero tendrán que focali
zarse en la imagen del par
tido político y sus postulados
esenciales contenidos ten
sus documentosbásicos así
como la manifestación de
ideas o críticas propias del
contexto político para propi

ciar el debate en esta materia
El consejero Espadas

apuntó que el periodo de
intercampañas se supone
que es un periodo median
te el cual los partidos defi
nen sus candidaturas la idea
general de la legislación al
respecto es que hubo una
precampaña donde diversos
precandidatos compitieron
y al concluir la precampaña
esto es a partir del 19 de ene
ro pues los partidos estarán
procesando la selección fi
nal de candidatos que regis
trarán a partir del primero de
marzo

Agregó que es un perio
do en el que los partidos
para efectos de la selección

de candidatos están volca
dos hacia sí mismos y para
efectos de la sociedad en ge
neral mantener un contac
to que no haga referencias
ni promoción a candidatu
ras ni a votar por el partido
o al votar en contra de otro
partido u otras candidatu
ras porque esto rompería la
equidad del proceso

Durante el periodo de
intercampañas las y los as
pirantes o partidos que incu
rran en promoción o llamado
al voto podrían ser sanciona
dos por actos anticipados de
campaña

El INE señaló en su co

municado que la alusión
genérica al cambio o conti
nuidad de unapolítica públi
ca no supone una afectación
grave o irreparable al princi
pio de equidad en la contien
da electoral en tanto que no
es un llamamiento al voto

De igual forma se permite la
difusión de cuestionamien

tos o logros de la actividad
gubernamental mientras
que el mensaje no identifi
que a ninguna candidatura o

partido político con el fin de
posicionarlo de forma posi
tiva o negativa

Uuc Kib Espadas men
cionó que los medios pue
den entrevistar a quien
quieran siempre y cuando
de ello no se desprenda la
promoción de una candida
tura o la petición del voto a
favor o en contra de partidos
y candidatos

En términos muy sim
plificados lo que está ve
dado es el llamado al voto

esto tiene expresiones más

amplias como no decir
cuando ganemos la elección
haremos esto o si ganamos
la elección haremos lo otro
se espera que los partidos
hagan lo que hacen antes de
iniciar campaña promover
se en general como partidos
sin particularizar en la elec
ción ni llamar al voto dijo
ACTOS ANTICIPADOS

El INE apuntó que para que
se cometa un acto anticipado
de campaña se deben cum
plir tres requisitos

Primero un elemen
to personal es decir que los
cometan partidos militan
tes aspirantes precandida
tos o candidatos segundo un
elemento temporal es decir
que acontezcan antes du
rante o después del procedi
miento interno de selección

de candidatos y previamen
te al registro constitucional
de candidaturas y tercero
un elemento subjetivo que
tengan un propósito funda
mental de presentar la plata
forma de un partido político
o coalición o promover una
candidatura para obtener el
sufragio de la ciudadanía en
la jornada electoral

Mientras los partidos y
precandidatos preparan la
designación de candidaturas
y sus registros el INE conti
nuará su vigilancia atenderá
quejas seguirá con la orga
nización electoral y los tres
debates e iniciará la fiscali
zación de las precampañas

explicó el consejero Espadas
Ancona

Indicó que cualquier ciu
dadano puede decir en redes
sociales lo que quiera pero si
algún ciudadano o grupo de
ciudadanos se dedica siste
máticamente a promover una
candidatura pues la única
manera legal de interpretar
esto es que se está haciendo
una campaña subterránea y
en consecuencia se podrían
tomar las medidas cautela

res correspondientes orde
nar que se retiren de medios
ciertos contenidos y depen
diendo de la falta esto podría
llegar al Tribunal que sancio
naría violaciones legales

Al respecto en su comu
nicado el INE consideró que
la libertad de expresión de las
y los precandidatos así como
de las candidaturas al igual
que el derecho de los me
dios de comunicación para
ejercer su labor periodísti
ca al realizar entrevistas es
tán salvaguardados en todo
momento

flfl
En términos muy
simplificados lo que
está vedado es el

llamado al voto esto

tiene expresiones más
amplias como no decir
cuando ganemos la
elección haremos esto o

si ganamos la elección
haremos lo otro

UUC KIB ESPADAS
CONSEJERO DEL INE
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Desechan
queja contra
Ornar García
Harfuch
Autoridad dice que no es
competente para indagar
gastos de precampaña
OTILIA CARVAJAL

micion eiuniverscil com mx

El Instituto Nacional Electoral
INE desechó una queja contra

Ornar García Harfuch al señalar
que 110 es competente para inves
tigar los presuntos gastos realiza
dos en lonas bolsas folletos y otro
tipo de propaganda duran te el pro
ceso interno de Morena

Además ordenó dar vista al
Instituto Electoral de la Ciudad
de México para que investigue lo
relativo a presuntos actos antici
pados de precampaña

El PRI presentó la queja contra
Morena y García Harl uch en su ca
lidad de aspirante a la Coordinación
de los Comités de Defensa de la
Cuarta Transformación 2024 2030
en la Ciudad de México denuncian

do la posible omisión de reportar
gastos por propaganda

Como pruebas resentó una bolsa
ecológica una lona volantes tama
ño media carta un póster y notas
periodísticas del registro de García
Harfuch en el proceso interno

El proyecto que fue aprobado con
ocho votos a favor y tres en contra
determinó que la Un idadTécnica de
Fiscalización no era competente

La consejera Claudia Zavala ex
plicó que se reclama la falta de re
portes de los gastos en propaganda
utilitaria durante el proceso interno
de Morena así como los posibles ac
tos anticipados de precampaña

Sobre el desechamiento dijo que
los procesos internos en los estados
también deben ser fiscalizados y es
competencia del INE mediante la
Unidad Técnica de Fiscalización

Cuál es la relevancia de que nos
hagamos caigo de revisar de dónde
vienen los recursos Esos lincamien
tos los notificamos a los 32 OPLES pa
ra hacer una revisión apuntó
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Destruyen credenciales
El Instituto Nacional Electoral INE en Morelos
trituró 19 mil 682 credenciales y formatos para
votar que ciudadanos no recogieron El material
fue pulverizado en presencia de representantes
de partidos políticos
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Electorado
de la era digital
Alejandro
Moreno
amoreno elfinanciero com mx

almorenoal

Las generaciones millenial
y Z suelen verse como las
generaciones digitales Y

aunque la millenial fue protago
nista de la elección presidencial
de 2018 parece que la atención
en este 2024 podría enfocarse a
la genZ también conocidos como
zoomers en alusión a los boomers

Por lo menos la mitad de la
genZ nacida a partir de 1997
ya tiene edad para votar la otra
mitad se irá incorporando al elec
torado hacia 2027 y 2030

De acuerdo con los datos del
Instituto Nacional Electoral
INE la Lista Nominal de Electo
res asciende a 97 6 millones de
personas Hay casi 100 millones
de personas con credencial para
votar

De ellas casi 4 millones tienen
entre 18 y 19 años los nuevos
electores y poco más de 11 mi
llones tienen entre 20 y 24 años
Los electores de lagenZ suman
aldededorde 15 millones

Si a eso se le suman otros 11
millones de miRenials tardíos
que tienen entre 25 y 29 años el

electorado menor a 30 años de
edad suma unos 26 millones de
personas Casi 27 por ciento del
electorado total

Es un electoradojoven y digi
talizado al cual las y los candida
tos a múltiples cargos de elección
popular tratarán de hablarles
en su lenguaje a través de sus
medios las redes sociales y en
sus formas con mensajes cortos
atractivos pero no por ello faltos
de sustancia Será una experien
cia de prueba y error

El primer tiktok del presidente
López Obrador muestra al man
datario sobrevolando la refinería
de Dos Bocas en helicóptero y
luego en reunión con sus colabo
radores con un contenido exclu
sivamente visual y sin discursos
o palabras En su segundo tiktok
el Presidente también aparece en
una aeronave en Tulum yya se
incorpora el discurso resaltando
los cinco años de gobierno

En otro tiktok el Presidente
explica la tarea de acercarse a
losjóvenes por esa vía e incluso
aparece la leyenda Ya estaré en
TikTok Empezamos en esta red
que ven bastante losjóvenes

La encuesta nacional de El
Financiero realizada en diciem
bre pasado mostró que casi la
mitad de las personas menores de
30 edad suele usar TikTok para
informarse de lo que sucede en
política En contraste entre los
mayores de 50 años menos de
uno de cada 10 usa esa red social
con propósitos de información
política La brecha generacional
es simplemente formidable

El patrón de diferencias gene
racionales más o menos se repite
en el uso de otras redes sociales
que como se señalaba en este
espacio la semana pasada tiene
entre las más utilizadas Facebook

y YouTube aunque TikTok va
acortando la distancia

El electorado menor a 30 años
de edad casi no sigue información
política en los medios tradiciona
les como la televisión la radio o
los periódicos y tampoco plati
cando con la gente por lo menos
no al grado como lo hacen los
grupos de mayor edad Así que
lo suyo lo suyo son los espacios
digitales

La encuesta también indica que
ese electoradojoven y digitalizado
se muestra menos interesado en la
política que las generaciones que
le preceden Pero es probable que
pueda tomar un mayor interés en
las siguientes semanas una vez
que arranquen las campañas el
próximo 1 de marzo

Parte del desinterés tiene que
ver con el hecho de que dos tercios
de los electores menores de 30
años son apartidistas no hay en
ellos una lealtad o un sentido de
identidad política hacia ninguna
de las opciones o partidos Por
ende hay más indecisos en ese
segmento Es un electorado cuyas
opciones están abiertas Se
requiere decisión y se requiere
información por lo que las cam
pañas servirán a ese propósito

No obstante se trata de un
electorado crítico que divide opi
niones en cuanto a su evaluación
del gobierno y no parece muy
convencido de las megaobras
como el Tren Maya o la refinería
de Dos Bocas Quizá por eso las
temáticas de los primeros tiktoks
del Presidente para realzarlas y
darles cierto peso con un men
saje visual en esta red que ven
bastante losjóvenes Se conoce
bien la audiencia

El electorado de la era digital
es una realidad La elección pre
sidencial así como muchas otras
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elecciones para diversos cargos
de gobierno y de representación
política son más de 20 mil car
gos a elegir en todo el país el 2 de
junio no depende solamente de
ese electoradojoven pero cierta

mente las y los votantesjóvenes
pueden darle un rumbo al país en
estas elecciones influyendo en la
distribución de poder que hace la
ciudadanía participativa

Habrá que estar al pendiente

de las opiniones las impresiones
y las respuestas de ese segmento
en las encuestas de aquí a mayo
pero sobre todo de su conducta
y acciones el día de las elecciones
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LA FISCALÍA GENERAL DE JUSTICIA REALIZA UNA INVESTIGACIÓN DIJO EL MANDATARIO

Batres reitera a la oposición
no zopilotearcon accidente

Valoración El secretario
de Gobierno Ricardo Ruiz

informó que realizan un
censo para indemnizar a los
afectados por caída de dovela
Angel ortíz

Martí Batres jefe de Gobierno
conminó a la oposición a no zopi
lotear con la caída de una dovela
en construcción del Tren Interur
bano esto tras la denuncia inter
puesta contra su administración
por negligencia en las obras por
parte del precandidato Santiago
Taboada y la alcaldesa de Alvaro
Obregón Lía Limón

A más de 48 horas del percance
el mandatario local nuevamente

alzó la voz y advirtió que hay una
investigaciónporparte de laFiscalía
General de Justicia de la Ciudad de

México quien determinará las res
ponsabilidades

En el seguimiento al tema de la
caída de la estructura de concreto
en la construcción del Tren El In

surgente elmandatario capitalino
señaló a pregunta expresa de 24
HORAS que se están atendiendo
todas las denuncias que se han pre
sentado y refirió que integrantes

de la oposicion se presentaron a
zopilotear

Hay una investigación que hace
la Fiscalía General de Justicia y será
quien deba de informar de los resul
tados expresó Batres al asegurar
la importancia de la obra que inter
conectará al Estado de México y la
capital delpaís

Batres puntualizó Desde que
la obra empezó hasta ahora que se
intensificó su construcción ha ha
bido interacción con la ciudadanía

que se encuentra a los costados de
la obra sobre todo en la parte más
urbanizada

Además al ser cuestionado
sobre si las autoridades han sido

omisas a las demandas y necesi
dades de las personas afectadas
por el colapso de la estructura el
secretario de Gobernación de la

capital Ricardo Ruiz refirió que
ha existido un dialogo

Ya se está hablando con quienes
sufrieron algún daño estamos ha
blando de un taxi una camioneta
se van a dar varios apoyos incluso
tengo las cantidades que se están
planteando estamos en eso expli
có Ruiz

Abundó el secretario de Gober

nación que a las personas que se
encontraban en la zona a quienes
en un video se observa casi ser al

canzado por la dovela detalló que
se trata de trabajadores de un taller
mecánico a quienes se ha estado
constantemente planteándose que
no pueden estar en la zona han sa
cado automóviles para seguir tra
bajando

Finalmente Ruiz aseveró que se
tiene que revisar más que estar
planteando ahí quiéntuvo la culpa
por lo que reiteró la disposición de
lasautoridadesadialogarconlagen
te quienes aseguró demaneramuy
abierta han planteado su colabora
ción en elproceso

ÁÁ Másalládelos
zopilotes que

están hablando de la caída
de la dovela en la obra del
Tren Interurbano hay una
investigación que hace la
Fiscalía General deJusticia
yyavainformardeesos
resultados

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno CDMX
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SUPERVISAN El secretario de Obrasy Servicios Jesús Esteva continúa la
evaluación para determinar las fallas del accidente
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Pide Batres a oposición
no hacer caravana con
sombrero ajeno
MANIFESTÓ QUE los resultados en materia de se
guridad son gracias a la SSC y a la FGJ de la CDMX
REDACCION CONTRARÉPLICA
La oposición no debe reali

zar caravana con sombrero

ajeno con los buenos resul
tados obtenidos en materia

de seguridad porque mu
chas de las acciones son implementadas
por el gobierno central en especial por
la Secretaría de Seguridad Ciudadana y
la Fiscalía General deJusticia que tienen
presencia en las 16 delegaciones

Durante la conferencia de prensa
puso de manifiesto lo que sucede en la
alcaldía Benito Juárez donde su extitu
lar y ahora candidato de la oposición
Santiago Taboada ha destacado que es
la número uno a nivel nacional corno la

demarcación más segura
Ese candidato de la oposición aquí

en la Ciudad de México hace caravana
con sombrero ajeno porque los resul
tados que tenemos no se deben a su
trabajo sino al trabajo de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana y de la Fiscalía
de Justicia de la Ciudad de México

Quien hace este trabajo para que haya
más seguridad en Benito Juárez corno
en el resto de la CDMX expresó

Detalló que de acuerdo con datos de
la Subsecretaría de Operación Policial
de la SSC en Benito Juárez de 2019 a
lo que va de 2024 la policía capitalina
realizó el 85 por ciento de las detencio
nes por el delito de violación mientras
que la Alcaldía solo el 15 por ciento en
cuanto a robo de vehículo sin violencia
la SSC efectuó el 83 6 por ciento de las
remisiones robo a vehículo con violen
cia 87 1 por ciento robo a repartidor

91 3 por ciento portación de arma de
fuego 82 por ciento robo a negocio con
violencia 83 por ciento encubrimiento
por receptación 90 2 por ciento robo a
cueritahabiente y a transportista el 100
por ciento de las detenciones

El jefe de Gobierno capitalino rea
firmó que el Gobierno capitalino conti
nuará con la Estrategia de Seguridad para
garantizar el bienestar de la ciudadanía
déla CDMX
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Señalo que
la disminu
ción de de
litos en la BJ
no se debió

al trabajo del
exalcalde

Santiago
Taboada
Cuartoscurol
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En 5 años
ha bajado
impresión
de peligro
en GDMX
Batres resalta que
diciembre de 2023 fue el

mes con el más bajo
porcentaje del sexenio

FRIDA SÁNCHEZ
metropoll eluniversal com mx

El jefe de Gobierno Martí Batres
presumió una tendencia histórica
a la baja en cuanto a homicidios
y destacó que diciembre de 2023
fue el mes con lapercepción de in
seguridad más baja en lo que va
del sexenio en la Ciudad de Mé
xico de acuerdo con datos de la
Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana Ensu del Inegi

El mes de diciembre de 2023 es

el de la mejor percepción en ma
teria de seguridad en la Ciudad
desde que existe esta medición
señaló mientras mostraba una lá
minaen la que explicóqueen 2018
92 de los encuestados afirmaban
sentirse inseguros cifra que se re
dujo en alrededor de 40 puntos

Enconferencia destacó quea lo
largo de toda esta administración
el delito de homicidio ha presen
tado una tendencia a la baja in
cluso considerando los repuntes
que se han llegado a presentar

Aunque en marzo del año pa
sado hubo un ligero repunte re
cuperamos la tendencia de dismi
nución y tenemos incluso ahora
en los primeros días de enero li
geramente abajo del promedio de
los dos homicidios diarios

La primera quincena de enero
anduvimos más o menos como en
1 8 como tendencia en el número
de homicidios y también la ma
yor parte del segundo semestre de
2023 tuvimos cifras positivas
sostuvo el mandatario

Más temprano en su cuenta
de X agradeció a la Secretaría de
Seguridad Ciudadana y a la Fis
calía General de Justicia por su
labor eficaz la cual se refleja

cadavez más en el estado de áni
mo de la ciudadanía

Los datos del INEGIJNFOR
MA dados a conocer hoy indican
que diciembre de 2023 fue el mes
con más baja percepción de inse
guridad en lo que va del sexenio
La Ciudad de México se distingue
porunadisminución constante en
la sensación de riesgo Gracias a la

SSC CDMX y la FiscaliaC
DMX cuya labor eficaz se refleja
cada vez más en el estado de áni
mo de la gente publicó

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

La primera Quincena ríe
enero anduvimos como
en 1 8 como tendencia en
el numero de homicidios
v la mayor parte de se
gundo semestre de 2023
tuvimos ciíras positivas

La Inseguridad se redujo en 40
puntos de 20X8 a 2023 dijo Batres
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CDMX gestiona apoyos para
vecinos afectados por dovela
Gobierno capitalino realiza censo tras el accidente y asegura que pagos por daños están en
proceso colonos retoman sus actividades la vida sigue tenemos que trabajar indican
FRIDA SÁNCHEZ JUAN
CARLOS WILLIAMS
Y LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

El Gobierno de la Ciudad de México
informó que se realizó un censo de
los afectados por la caída de una do
vela del Tren Interurbano Méxi
co Toluca y precisó que están en
proceso los pagos y ayudas econó
micas a algunos de los vecinos in
cluidos los apoyos por el taxi y la ca
mioneta que resultaron dañados

En conferencia de prensa el se
cretario de Gobierno Ricardo Ruiz
indicó que incluso se consideró a al
gunos comerciantes a quienes ya se
les había pedido no instalarse en la
zona debido a las obras pero que
continuaron ahí como es el caso de
un mecánico

Se les va a dar un apoyo de ma
neradirecta ya se estáhablandocon
quienes sufrieron algún daño Esta
mos hablando de un taxi una ca
mioneta Se van a darvarios apoyos
incluso tengo las cantidades que se
están planteando estamos en eso
Se va a trabajar en esa zona en otras
zonas y porsupuesto estamos refor
zando todo el trabajo con la gente
que estáalrededor paraque seguar

den todas las medidas de precau
ción que están establecidas pero
que tenemos que estar reforzando y
vigilando precisó

En tanto el jefe de Gobierno
Martí Batres afirmó que desde que
comenzó la obra del Tren Interur
bano se ha dado apoyo económico
en diversos momentos a los vecinos
que se encuentran en los alrededo
res ycomentó que se analizará cada
caso de quienes resultaron afecta
dos por la caída de la pieza de con
creto de 90 toneladas

Cuestionado acerca de la de
nuncia de uno de los afectados cu
ya camioneta quedó dañada por la
caída de la dovela el mandatario
mencionó que está en trámite el
pago correspondiente

En la zona donde se cayó la do
vela comerciantes yvecinos reanu
daron sus actividades entre los es
combros Porque la vida sigue te
nemos que trabajar llevamos así
años aseguró José Luis vecino de
la colonia Acueducto quien tiene
un taller mecánico

Seis de los comercios que se en
cuentran sobre la zona siniestrada
reanudaron sus actividades entre
ellas se encuentran una vulcaniza

dora un taller mecánico y dos tien
das de abarrotes que a pesar de la
poca clientela continúan brindan
do sus servicios

Nosotros no podemos parar
imagínese si paramos un día de tra
bajar no la vemos llegar para la si
guiente quincena dijo José Luis

Dialogan con Inconformes
Unos 40 vecinos de las colonias El
Capulín y Liberales de 1857 mantie
nen bloqueados desdehacedosme
ses los accesos de las obras del Tren

Interurbano México Toluca sobre la
calle Río de Tacubaya en la alcaldía
Alvaro Obregóa Aseguran que de
rivado a los trabajos de excavacióny
perforación tres casas aledañas han
sufrido daños

Tomamos la decisión de cerrar
la obra porque no tenemos nada no
tenemos ningún papel que nos ga
rantice la seguridad de nuestras ca
sas y nuestras vidas vivimos en un
riesgo indicó Karla

Al respecto la Secretaría de
Obras y Servicios Sobse informó
que mantiene una mesa de diálo
go con los vecinos para atender las
demandas por posibles afectacio
nes a sus viviendas
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Vecinos mantienen bloqueados desde hace dos meses los accesos de las obras del Tren Interurbano sobre la calle Rio de Tacubaya
pues denuncian que sus casas han sufrido daños por las excavaciones Obras dice que mantiene diálogo con los inconformes
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Cerro a la baja en
2023 la percepción
de inseguridad en la
ciudad señala Inegi
En 12 alcaldías se redujo ese indicador y en
cuatro aumentó entre ellas Alvaro Obregón
y Cuajimalpa revela encuesta nacional
ALEJANDRO CRUZ FLORES Y
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La Ciudad de México mantuvo la
tendencia a la baja en la percep
ción ciudadana de inseguridad al
ubicarse en 55 3 por ciento 2 1
puntos menos que en el periodo
anterior y 27 6 menos con respec
to a 2018 en el cuarto trimestre de
2023 según la Encuesta Nacional
de Seguridad Pública Urbana del
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía Inegi

En el caso particular de las al
caldías seis cerraron diciembre a
la baja en este indicador en com
paración con septiembre del año
pasado entre las que destacan
Iztacalco Iztapalapay Xochimilco
con 7 8 7 1 y 8 puntos porcentua
les respectivamente

Por el contrario cuatro demar
caciones tuvieron un incremento
en el mismo periodo entre ellas
Alvaro Obregón con 64 1 por
ciento 7 9 puntos más y Cuaji

malpa que pasó de 21 4 a 27 6 por
ciento es decir 6 2 puntos más

Tras darse a conocer los resulta
dos de la encuesta correspondien
te al cuarto trimestre de 2023 el
gobierno capitalino destacó que di
ciembre fue el mes con la más baja
percepción de inseguridad entre
la ciudadanía en lo que va del ac
tual sexenio luego de que en 2018
dicho indicador se ubicaba en 92
por ciento según los datos Inegi
y hoy tiene una reducción de casi
40 puntos

Los datos de la encuesta seña
lan que a nivel de alcaldías Alvaro
Obregón es la que tiene mayor per
cepción ciudadana de inseguridad
aunque cabe señalar que 10 de las
demarcaciones rebasan la media
del indicador que es de 55 3 por
ciento como en el caso de Iztapa
lapa Tláhuac y Xochimilco que
pese a reportar una disminución
rebasan 60 por ciento es decir
que más de seis de cada 10 perso
nas dijeron sentirse inseguras

Benito Juárez se posicionó co

mo la alcaldía con la percepción
de inseguridad más baja con 15 2
por ciento seguida de Cuajimal
pa mientras Coyoacán y Miguel
Hidalgo tuvieron un índice de 47 y
46 4 por ciento respectivamente

Para el jefe de Gobierno Martí
Batres Guadarrama la disminu
ción en este rubro en general se
debe al trabajo realizado por la
Secretaría de Seguridad Ciudada
na y la Fiscalía General de Justicia
capitalinas por lo que criticó que
el ex alcalde de Benito Juárez el
panista Santiago Taboada haga
caravana con sombrero ajeno al

adjudicarse los buenos resultados
que ha habido en esa demarcación
en materia de seguridad

Agregó que al igual que la per
cepción social de inseguridad se
mantiene una tendencia histórica
a la baja en los índices delictivos de
alto impacto pues salvo en marzo
de 2023 cuando hubo un ligero re
punte se recuperó la disminución
e incluso se inició el año con cifras
positivas con 1 8 homicidios al día

 .  2024.01.19



Pág: 125

Hospitales de CDMX sin signos deunrepuntedecovid

En un recorrido por los hospitales General de Cuautepec en La primero personal médico rechazó que exista una emergencia por
alcaldía Gustavo A Madero en la imagen y General Ajusco en aumento de contagios mientras en el segundo trascendió que sólo hay
Tlalpan se observó poca actividad en la atención de ese mal En el un paciente en cama Foto Luis Castilla ÁNGEL BOLAÑOS

RECORRIDO POR LOS GENERALES CUAUTEPEC Y AJUSCO

Tienen poea actividad
hospitales del gobierno
que atienden covid 19
Ingresan por otros problemas
respiratorios pero se les da
tratamiento y salen médicos
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Poca actividad se observó ayer
afuera de los hospitales que atien
den casos de covid en la Ciudad de
México donde personal médico
rechazó que exista una emergen
cia por el repunte de contagios

En el Hospital General
Cuautepec en Gustavo A Made
ro médicos señalaron que no hay
de hecho ninguna persona hospi
talizada mientras en el Hospital
General Ajusco en Tlalpan tras
cendió que sólo había una cama
ocupada

En un recorrido por ambos no
socomios se observó que en este
último ingresó ayer una persona
con problemas respiratorios acom
pañada por dos familiares Según
personal de resguardo en prome
dio han llegado al hospital en esta
temporada entre dos y tres perso
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ñas con posibles síntomas de covid
pero salen negativos a la prueba y
les dan tratamiento por otras en

fermedades respiratorias
Frente al centro hospitalario en

la calle Encinos Laura Bravo con
tó que trajeron a su familiar de 48
años muy grave hace unos 15 días
con mucha tos y problemas en los

riñones y lo diagnosticaron con
neumonía por influenza

Ya está mucho mejor ya lo es
tabilizaron y sale el sábado dijo
pero tendrá que conseguir un con
centrador de oxígeno y un tanque
de 5 litros que en el mismo hos

pital le sugirieron solicite al Ins
tituto Nacional de Enfermedades
Respiratorias para que su familiar
continúe la terapiaen su domicilio

Comentó que la última vez
que entró a visita había en el
pabellón donde él está dos en
fermos más de eso influenza y
hay otros en otras salas pero no
sé de qué estén enfermos

Una médica del hospital comen
tó al salir por un refrigerio Dicen
en las noticias que hay muchos
casos No aquí no ha habido muy
pocos y están aislados En tanto

uno de los trabajadores de enfer
mería entre un grupo que conclu

yo su turno ayer a las 14 horas dijo
haber escuchado que sólo hay un
interno por covid

Comerciantes de alimentos en la
calle Encinos señalaron también
que el hospital está demasiado
tranquilo nada que ver cuando
estuvo la pandemia

En tanto en el Hospital Gene
ral Cuautepec en La Pastora un
médico y una enfermera fuera
del nosocomio señalaron que el
hospital sí atiende casos de covid
pero creo que ahorita no hay ni
uno hospitalizado pero sí se les da
atención

Según autoridades capitalinas

en la ciudad se tienen registrados
12 casos de covid que han requeri
do hospitalización de ellos siete
pacientes son menores que por su
edad no habían recibido la vacu
na y son atendidos en hospitales
pediátricos

A El Hospital General
Ajusco Medio en Tlalpan fue
habilitado para la atención de
casos de covid 19 el cual desde
hace semanas se observa
escaso movimiento Foto Luis
Castillo
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Diciembre mes con menor
percepción de inseguridad
POR HILDA CASTELLANOS

Mdacastellanos gimincommx

En la Ciudad de México con
tinúa a la baja la incidencia
delictiva y va en aumento la
percepción de seguridad
afirmó el jefe de Gobier
no Martí Batres al presumir
los datos de la Encuesta Na
cional de Seguridad Pública
Urbana ENSU del Institu
to Nacional de Estadística y
Geografía Inegi

El mandatario local desta
có que diciembre pasado fue
el mes con la percepción de
inseguridad más baja en lo
que va del sexenio

Al preguntar sobre si
los encuestados se sienten

inseguros en 2018 el 92
contestaba que sí y eso fue
bajando y el punto más bajo
es diciembre de 2023 cele
bró Batres

Ayer se dio a conocer la
ENSU del cuarto trimestre
del año pasado En ella se
destaca que la alcaldía Be
nito juárez es el lugar en
todo el país donde sus ha
bitantes percibieron menor
inseguridad

La demarcación que es
gobernada por el PAN ocupa
el primer lugar con un 15 2
le sigue Puerto Vallaría con
19 4 Piedras Negras con
20 5 Mérida con 22 2 La
Paz con 22 4 y Los Cabos
con 23 2

El jefe de Gobierno Martí Batres se mostró satisfecho con la
Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana ENSU
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Plantean medidas legales contra corrupción inmobiliaria

Preparan iniciativas
por obras irregulares
Buscan legisladores
sanciones de hasta

20 años de prisión
por este delito
EDUARDO CEDILLO

Tras la presentación de ini
ciativa para crear sanciones
por corrupción inmobiliaria
en la Capital legisladoras de
Acción Nacional alistan una
nueva serie de reformas para
profundizar en la investiga
ción y castigos de este delito

Es un paquete de ini
ciativas que realmente van a
abonar a eliminar la corrup
ción inmobiliaria de toda la
Ciudad de México explicó
Luisa Gutiérrez vicecoordi
nadora del PAN

El paquete de iniciativas
en elaboración contempla or
denamientos como la Ley del
Instituto de Verificación Ad
ministrativa la Ley de Proce
dimientos Administrativos el
Código Penal del Distrito Fe
deral el Código Civil la Ley
de Notariado y el Reglamen
to de Construcciones

El 10 de enero el Jefe de
Gobierno Martí Batres pre

sentó a la opinión publica
una iniciativa para la creación
de un tipo penal por corrup
ción inmobiliaria que sancio
nará de entre 10 y 20 años de
prisión por estas conductas

La reforma es al Código
Penal del Distrito Federal y
pretende la creación del ca
pítulo XV y el Artículo 276
quater al título Décimo Oc
tavo del Libro Segundo del
Código Penal

Sin embargo para la ban
cada panista esta considera
ción queda corta y es super
ficial a un problema sistémi
co como es la corrupción en
el andamiaje inmobiliario de
la CDMX

Se está viendo con una

visión muy corta muy mini
malista y sorprendentemente
conveniente del tema aña
dió Gutiérrez

La serie de modificacio
nes son elaboradas por las
diputadas de Acción Nacio
nal Luisa Gutiérrez Gabrie
la Salido y Daniela Alvarez

Las propuestas serán
presentadas al comenzar el
nuevo periodo ordinario de
sesiones del Congreso local
en febrero

Salido apunto que estas
iniciativas además de com
batir la corrupción desde
distintas áreas abonarían a
mejorar la planeación de la
Ciudad de México sin obsta
culizar su crecimiento

A veces se pierde la ob
jetividad sobre ciertos temas
que parecen ser coyuntu

rales el tema de la corrup
ción en desarrollo urbano
tiene muchos niveles y mu
chas formas de participación
y es importante que podamos
generar condiciones que se
puedan señalar apuntó

Salido subrayó que con
estas modificaciones se po
dría abordar el problema de
corrupción de una manera
más integral para lograr su
combate en la Ciudad

A partir de la experiencia
es que se plantea un paquete
que pueda robustecer preci
samente este tipo de ilegali
dades en materia de desarro
llo urbano y que aparte abone
a tener una Ciudad con una
mejor planeación sin que esto
obstaculice también el creci
miento necesario de esta Ciu
dad apuntó

 .  2024.01.19



Pág: 130

Gabriela Salido diputada

MM Aveces se pierde la objetividad sobre ciertos ternas que
parecen ser coyunturales él tema de la corrupción en desarrollo
urbano tiene muchos niveles
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No nos vamos a doblar PR
EDUARDO CEDILLO

Jhonatan Colmenares llega a
la vicecoordinación del PRI
con una bancada debilitada
por la salida de su anterior
vicecoordinadora y en pleno
periodo electoral sin embar
go ve la oportunidad de cre
cer como político y mantener
la unidad entre los legislado
res que quedan

Nos ha fortalecido y que
sepan que no nos vamos a
doblar nos vamos a mante
ner por lo que hemos pro
metido cuando vamos a pedir
el voto y vamos a mantener
la confianza de los ciudada
nos señaló

Colmenares es un joven
diputado priista por el Distri
to XXX en Coyoacán que ha
destacado en tribuna por su
crítica a gobiernos priistas y
al mismo tiempo nombrarse
el priista más priista

Ayer su grupo parlamen
tario lo nombró vicecoordi
nador en sustitución de Mó
nica Fernández

Esto luego de que Fer

nández fue expulsada por la
bancada al expresar su voto
a favor de la ratificación de
Ernestina Godoy en la sesión
extraordinaria del 8 de enero

Previamente PAN PRI y
PRD habían acordado expul
sar a los que votaran a favor

Sí fue sorpresivo pa
ra nosotros es más hasta
nos dolió porque nosotros
veníamos cumpliendo un
proceso hasta cuando
nosotros escuchamos a las
víctimas los medios estaban
a la expectativa Incluso re

cibimos criticas de si ya nos
habíamos vendido apuntó
Colmenares

La bancada priista pasó
de tener nueve a siete inte
grantes a lo largo de la Se
gunda Legislatura A parte de
Fernández Carlos Fernández
Tinoco también abandonó la
bancada y se unió a Movi
miento Ciudadano

No voy a defender lo in
defendible a mí cuando me
dicen del PRI los errores
que han tenido en la histo
ria subrayó

MM Nos ha fortalecido yque sepan que no nos
varnosa doblar nosvamc lti
que hemos prometido cuandovamos apedir
el voto y vamos a mantener la confianza

MÉ No voya defenderlo indefendible a mí
cuandome dicen M PRI tos en ores que han
tenido enla historia sí les digo que en primera
yo no habla nacido en él 68
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Pide Congreso investigar obra en predio de Tlalpan
En atención a habitantes de la al

caldía Tlalpan que expresaron su
preocupación por obras en un pre
dio la Comisión Permanente del
Congreso exhortó al Contralor Ge
neral capitalino JuanJosé Serrano
investigar posibles omisiones de
servidores públicos de la demarca
ción al autorizar la cédula de publi
citaciónvecinal

También solicitaron a la alcaldesa

Alfa González presentarun informe
pormenorizado en el que se indi
que bajo qué precepto normativo se
autorizó la cédula de publicitación
vecinal con folio 2624 5 23 ybrin
de todas las facilidades a la Contra

loria General para que investigue
el actuar de los funcionarios en las

obras que se llevarán a cabo en Eje
1 Oriente Canal de Miramontes nú

mero 3155 coloniaVergel Coapa
La diputada Xóchitl Bravo indicó

que entre las anomalías en contra
de la normatividad señalada en el

articulo 94 Quater de la Ley de Desa
rrollo Urbano del Distrito Federal y
el Reglamento de Construcciones la
lonano fue expuesta enunlugarvisi
ble faltanrequisitosyque se cortaron
árboles además de que en una mesa
detrabajoconpersonalde laalcaldía
se mencionó que no tenían ningún

documento referente a la cédula

El legislador del PAN Federico
Chávez recordó que en este predio
anteriormente había un tianguis y
ahora está abandonado por lo que
dijo es adecuado demolerlo para
darleutilidad Asimismo afirmó que
el proceso hasta ahora ha sido ape
gado a la ley

El panista LuisAlberto Chávez so
licitónomal informaralapoblación
ypor el contrario darherramientas
paraque se cuidende losdesarrollos
inmobiliarios mal hechos además
sugirió instalarla Comisióndel Con
sejo Consultivoyla Comisión de Im
pacto Único 24 HORAS

ALERTA

La diputada
Xóchitl Bravo

compartió
quevecinos
de la colonia

Vergel Coapa
temen daños

estructuralesy
agrietamientos

enzonas

aledañas a

causa de la

demolición
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#RELEVOENIZTAPALAPA

CONGRESO
CAE EN

DESACATO
EL PLAZO PARA LA DESIGNACION DE LA PERSONA QUE

SUSTITUIRÁ A CLARA BRUGADA VENCIÓ EL 15 DE ENERO
PAN PIDE QUE EN TERNA PARA BJ HAYA PERFIL PANISTA

POR CINTHYA STETTIN

I 15 de enero

E venció el pla
zo para que el
Congreso de la
Ciudad de Mé

xico designara
a la persona que sustituiría a Clara
Brugada Molina en la alcaldía de
Iztapalapa una vez que decidió
separarse definitivamente del
cargo para ser la abanderada de
Morenaysusaliados PTy PVEM
a la Jefatura de Gobierno

Debido a la falta de designa
ción los legisladores han caído
en desacato al violar el artículo 67

déla ley Orgánica de las Alcaldías
en la cual se establece que en

un término no mayor a 60 días
se debe nombrar al titular de la
demarcación mencionada

Esto es consecuencia de una

pugna entre la bancada de Morena
yel PAN pues estos últimos pese
a que ya tienen la terna enviada
por el jefe de Gobierno Martí Ba
tres se han negado a aprobar
al nuevo alcalde iztapalapense

Los panistas señalan que en

tanto Batres Guadarrama no envíe

la terna para el sustituto de San
tiagoTaboada no habrá acuerdo
políticoalguno para llevarambos
temas al pleno

En entrevista con El Heraldo

de México el legislador panis

ta Luis Chávez subrayó que los
perfiles que envíe el jefe de Go
bierno deben ser emanados del

PAN pues es lo que la ciudadanía
en BenitoJuárez eligió en 2021

Apuntó que es el coordinador
de su bancada Federico Dóring
es quien está cabildeando el tema
y tiene la palabra de Ricardo Ruiz
secretario de Gobierno capitalino

Al respecto la coordinadora
de Morena Martha Ávila señaló
que no se puede permitir que
se elija a un alcalde relacionado
con el denominado cártel

inmobiliario

Asimismo recordó que el plazo
para nombrar al alcalde sustituto
de la Benito Juárez vence el 2 de
febrero

Respecto a Iztapalapa ha re
conocido que si bien incumplen
con la ley no habrá problema al
guno pues hay un encargado de
despacho

Clara Brugada solicito licencia
de manera definitiva el pasado15
de noviembre #

11

DÍAS FAL
TAN PARA EL

INICIO DEL
PERIODO

ORDINARIO

PROCESO
EN MARCHA

O El jefe de Gobierno
aseguró que se están
analizando los perfiles
para Benito Juárez

El actual encargado de
despacho de Iztapalapa
es José Antonio
Jiménez

El encargado de
despacho de Benito
Juárez es Jaime Mata
Salas
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Piden al
Sacmex
tomar
acciones
ARTURO R PANSZA

Ante el hecho de que 12 alcaldías se ve
rán afectadas con la reducción del su
ministro de agua en los próximos me
ses a efecto de recuperar niveles de
abastecimiento en el Cutzamala legis
ladores de las nueve fracciones y aso
ciaciones parlamentarias del Congreso
capitalino hicieron un exhorto al Siste
ma de Aguas de la Ciudad de México
Sacmex y a las demarcaciones a em

prender acciones para atender los da
ños que podría traer consigo en deno
minado megacorte

Fue la vicecoordinadora de la ban
cada del PT María de Lourdes Paz Re

yes quien propuso el atender las afec
taciones para que en la medida de lo
posible los habitantes tengan un me
nor deterioro en el servicio de suminis

tro al tiempo que consideró que la po
blación es cada vez más consciente en

el ciliado del agua
Se tienen que llevar a cabo dijo una

serie de medidas para que las afecta
ciones sean atendidas con oportuni
dad a fin de evitar privar a los ciudada

nos del derecho constitucional al agua
En el punto de acuerdo considerado

de urgente y obvia resolución por los
integrantes de la Comisión Permanen
te de la II Legislatura del Congreso de la
Ciudad de México se establece que di
rectivos del Sacmex tal es el caso de su

coordinador general Rafael Bernardo
Carmona Paredes asi como los titula
res de 12 alcaldías deben instruir y em
prender acciones para reducir las aflfc
taciones por el megacorte de agua en la
capital del país a fin de mejorar los ni
veles del sistema Cutzamala

María de Lourdes Paz Reyes vice
coordinadora del PT CORTESÍA CONGRE
SO CDMX
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Policías de Coyoacán
fueron capacitados
en materia de derechos
humanos

96 mujeres y 105 hom
bres policías adscritos
a la Alcaldía Coyoacári
fueron certificados

Los elementos pertene
cen al Plan Escudo
de la demarcación

w La Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad
de México certificó

la capacitación
En 2022 el organismo
brindó formación

a más de 100 policías
del mismo Plan Escudo
El programa de estudio
se conforma por nueve
cursos de capacitación
en materia de atención

integral derechos
humanos y seguridad
ciudadana

Con esto se busca priori
zar acciones policiales de
prevención y proximidad

201
policías preventivos

fueron capacitados en
derechos humanos
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REACCIONES

Son contrapeso al
poder revira Inai
POR AURORA ZEPEDA

a epedatngimm corn mx

Adrián Alcalá comisiona
do presidente del Instituto
Nacional de Transparen
cia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos
Personales Inai discrepó
con la propuesta del pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador de desti
nare presupuesto de or
ganismos autónomos al
fondo del pago de pen
siones consideró que una
sociedad democrática no
puede prescindir de estos
organismos

Ayer el Presiden
te hizo un comentario de

que el dinero del presu
puesto del Inai se debería
destinar para las pensio
nes Nosotros no estamos

de acuerdo por varias co
sas Primero porque una
sociedad democrática

necesita de estos órganos
autónomos que funcio
nan como un contrapeso
pero además también es
un tema muy importan
te que es que exista una

institución garante autó
noma independiente im
parcial que no solamente
vigila que la cosa pública
se conozca sino que tam
bién se protejan nuestros
datos personales señaló

Entrevistado en Ima

gen Radio el Comisio
nado presidente del Inai
indicó que el plantea
miento del Ejecutivo fe
deral de aumentar las

pensiones es muy loa
ble sin embargo es
inviable pues el presu
puesto de mil millones de
pesos asignados al Institu
to de Acceso a la Informa

ción no alcanzaría para
aumentar la pensión de
los trabajadores Además
dijo que su iniciativa sólo
provoca confrontaciones

Realmente no satisfa

cen la pretensión de cu
brir todas las pensiones lo
cual es muy loable porsu
puesto en eso sí estamos
muy de acuerdo todas y
todos pero no alcanzaría
Entonces es decir es una
tergiversación de la infor
mación dijo

Adrián Alcalá comisionado presidente del Inai dijo que la
iniciativa del Ejecutivo sólo provoca confrontaciones
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Llaman a proteger al Inai
contra ataques cibernéticos
Postura Piden investigar origen
de los más de 3 5 millones de intentos

de hackeo que registra la PNT

KARINAAGUILARY JORGE X LÓPEZ

Ante los más de 60 millones de intentos de

hackeo que haregistrado laPlataformaNacio
nal de Transparencia PNT a cargo del Inai
en lo que va de enero legisladores federales
llamaron a precisar el origen de estos ataques
yproteger al organismo

Enprimer lugar el diputado federal Daniel
Gutiérrez Morena convocó a precisar el ori
gende estos ataques La comisionada Julieta
del Río comenta que quizávenga del exterior
porque no es tanto de nuestro país hay que
revisar el tema de los virus los hackers hay
que ver el interés

Descartó que pueda existir una relación
entre el aumento de ataques cibernéticos al
Instituto Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de Datos Perso
nales INAI y el proceso electoral por el que
atraviesa el país

Es un tema también de seguridad nacional
tenemos que poner mucho énfasis en la Comi
siónde TransparenciayAnticorrupción de la
Cámara de Diputados y analizarlo no creo
que sea necesario que se mande a comparecer
pero si una reunión de trabajo para revisar
dijo el legislador

Gutiérrez consideró normal que haya in
tentos de hackeos de información en ciertos

países por lo que llamó a revisar qué tan bien
están resguardados los datos en México y no
se encuentre vulnerable la informaciónperso
nal de empresas proyectos o programas que
tenga en su poder el Instituto

Hay que determinar si realmente hay in
tentos desde alguien de otro país que quiere
tener la información del Estado mexicano o
sonvirus que lleganpor situacióncibernéticay
están enfocados a la plataforma del Inai dijo
elmorenista

Por su parte el diputado federal Héctor
Saúl Téllez PAN lamentó el ambiente de

polarización que genera el presidente López
Obrador contra los órganos autónomos y de
maneraparticularhacia el Inai

La estrategia desde el Gobierno es el lin
chamiento público la no designación de los
tres comisionados que faltan por omisión
del Senado es en específico por la omisión
de Morena y el veto que el Presidente emitió
contra los nombramientos pero también el
presupuestal almenosvandos años seguidos
en donde el Inai pierde un porcentaje de su
presupuesto condenó

Mientras que con el fin de evitar ataques
cibernéticos que pongan en riesgo los datos
personales que resguardan instituciones pú
blicas la senadora Claudia Anaya llamó a
etiquetar recursos para contratar sistemas de
alta tecnología

Tenemos que poner atención a etiquetar
recursos para que existan sistemas y evidente
mente también ingenieros de sistema que nos
ayuden a salvaguardar de manera correcta e
integral anuestras institucionesparatambién
salvaguardar sus propios sistemas refirió la
senadora delPRI

24 HORAS publicó en su edición de ayer
que el Instituto Nacional de Transparencia
Inai que gestiona la Plataforma Nacional

de Transparencia enlos primeros días de este
añoharecibido enpromedio 3 5 millones de
intentos de hackeo

Ante ello la senadora por Zacatecas llamó
a verificar si otros organismos autónomos u
otras instituciones que tienen información
que debe salvaguardarse también están reci
biendo ataques cibernéticos

Recordó que ante la denominada austeri
dad republicana al inicio del actual sexenio
fueron hackeados sistemas de instituciones

gubernamentales como Petróleos Mexicanos
Pemex la Comisión Nacional para la Pro

tecciónyDefensa de los Usuarios de Servicios
Financieros Condusef incluso la Secretaría
de laDefensaNacional Sedeña
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Hay que determinar si realmente
hay intentos desde alguien de otro

país que quiere tener la información del
Estado mexicano o son virus que llegan por
situación cibernética y están enfocados ala
plataforma del Inai

DANIELGUTIÉRREZ
Diputado de Morena

Tenemos que poner atención
a etiquetar recursos para que

existan sistemas y evidentemente también
ingenieros de sistema que nos ayuden a
salvaguardar de manera correcta e integral
a nuestras instituciones

CLAUDIAANAYA

Senadora del PRI
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#AMLO

APUESTA
POR BORRAR
A INAI CRE

COFECE IFT
LA DE5APARICI0N DE ORGANOS AUTONOMOS SERA PARTE DEL PAQUETE

DE INICIATIVAS DE REFORMA QUE PRESENTARÁ EL 5 DE FEBRERO
POR NOEMÍ GUTIÉRREZ EIVÁN EVAIR SALDAÑA

#ALISTANINICIATIVAS

VAN POR
BORRAR
Al TÚNOMOS
COFECE INAI IFT CRE ENTRE OTROS SON PARTE DE
LOS ORGANISMOS QUE AMLO BUSCA DESAPARECER

NOEMÍ GUTIÉRREZ
E IVÁN E SALDAÑA
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a desaparición
Ldelosorganis

mos autóno

mos será parte
del paquete de
almenoslOini

ciativasde reforma constitucional

que se presentará el 5 de febrero
informóel presidente Andrés Ma
nuel López Obrador

Dijo que organismos como la
Comisión Federal de Competencia
Económica Cofece el Instituto
Nacional de Transparencia el
Instituto Federal de Telecomu

nicaciones IFT y la Comisión
Reguladora de Energía CRE no
benefician al pueblo ni a la nación
sólo a empresas extranjeras

Acuso que durante el periodo
neoliberal entregaron los bienes
del pueblo y de la nación a par
ticulares y en esos organismos
autónomos están ocupados los
cargos por los que defienden los
intereses particulares que afectan
a la mayoría de los mexicanos

En el paquete de iniciativas
está una en materia laboral de
pensiones de la Guardia Nacional
yal Poder Judicial entre otras

Durante la mañanera se le
cuestionó que la comisionada
presidenta de la Cofece Andrea
Marván dijo que se revisará con
lupa la compra de las plantas que
hizo la Comisión Federal de Elec

tricidad a la española Iberdrola
El Ejecutivo respondió que su

gobierno también revisa con lupa
las accionesde organismos autó
nomos por su actuación sesgada

Se meten con los monopo
lios del cemento No Se meten
con los monopoliosde lascomu
nicaciones No Se meten con el
monopolio de los bancos No Ahí
no hay agentes preponderantes
Nada más es Mexicana que ape
nas está emprendiendo el vuelo o
la Comisión Federal que estamos
rescatándola o Pemex pero no
nos vamos a dejar Decíamos en
campaña que estaba más difícil
que ahora Ni nos vamos a dejar
ni nos vamos a rajar enfatizó

JUSTIFICA
REFORMAS

O Durante el periodo
neoliberal se entregaron
los bienes del pueblo
afirmó el Presidente

Justificó el rescate de
la CFE de lo contrario
dijo 80 de energía la
generarían los privados

El titular del Ejecutivo
argumentó que se
tendrán ahorros con esa
reforma administrativa

En la refor

í J ma estoy
proponien
do que cles

ANDRÉSM aparezcan
LOPEZ O

PRESIDENTE todos estos
DE MÉXICO

organismos

porque todo
fue una

farsa

375

VOTOS SE

REQUIEREN
PARA CAM

BIAR CONS
TITUCIÓN
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REPROCHE El Presidente afirma que los organismos autónomos se usan para proteger intereses privados
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Ven tinte electorero
contra autónomos

Desprecia Ejecutivo
la transparencia
acusa Pérez Jaén

alertan por trampa
ROLANDO HERRERA

Y CLAUDIA SALAZAR

Legisladores de PAN PRI y
PRD descartaron la aproba
ción de la iniciativa del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador de desaparecer los
órganos autónomos y advir
tieron tintes electoreros en su
paquete de reformas

La diputada panista Ma
ría Elena Pérez Jaén dijo que
el Mandatario sabe que no
tiene la mayoría calificada
en el Congreso de la Unión
para lograr la reforma cons
titucional sin embargo alertó
intenta incidir en el proceso
electoral en marcha

Dice López Obrador
con estos mil millones del
TNAI yo les voy a dar a us
tedes más y la gente se traga
el anzuelo Es electorero es
to aseveró

La ex comisionada del
Instituto de Acceso a la Infor
mación Pública de la CVMX
consideró que López Obra
dor muestra el desprecio que
a la transparencia y su resis
tencia a la supervisión
ciudadana

El INAI ejerce su
autoridad sobre más
de 870 sujetos obliga
dos usted cree que la
Secretaría de la Fun
ción Pública va a tener

esa capacidad Además la
Punción Pública depende del
Ejecutivo de verdad le va a
ordenar al Presidente cuan
do él niegue información
planteó

El Presidente tiene un
gran desprecio por los cua
dros técnicos especializados
lo ha demostrado con las pro
puestas de Lenia Batres co
mo Ministra de la Suprema
Corte y Rosario Piedra en
la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos señaló

En tanto Jorge Triana
vicecoordinador de la banca
da del PAN señaló que Ló
pez Obrador sólo pretende
distraer a la opinión pública

Ni eliminando a la mitad
de la Administración Públi
ca Federal alcanzaría para
cubrir las pensiones como el
propone apuntó

El legislador panista
agregó que el Presidente sa
be que a Morena y sus aliados
no le alcanzan los votos para
aprobar sus reformas

No tiene la mayoría ca
lificada para sacar esta pro
puesta pero quiere tender

nos una trampa para
que su candidata tenga
narrativa de campaña y
pueda atacar a la Opo
sición opinó

NARRATIVA
SESGADA

El diputado priista Rubén
Moreira acusó que pretender
desaparecer a todos los entes
autónomos parece un intento

de golpe de Estado
Si se quieren utilizar re

cursos en pago de pensiones
es muy poco el dinero a no
ser que sea un golpe de Es
tado constitucional lo que se
esté planteando alertó

Para el coordinador de
la bancada tricolor en San
Lázaro López Obrador trata
de colocar sus iniciativas en
el contexto del proceso elec
toral en marcha

Una narrativa cacada de
sugerentes propuestas unas
inviables y otras que dañan a
la democracia No va a pasar
no tiene los votos del PRI
sostuvo el coahuilense

El perredista Luis Espi
nosa Cházaro coincidió en
que el paquete de reformas
es un distractor y adelantó
no serán aprobadas por el
Poder Legislativo

Es una tola de fuego elec
torera a su estilo y le deci
mos no va a pasar no se mo
leste en enviarlas adelantó
el líder de la fracción amarilla

Sata que no van a pasar
sus reforma Mejor Presiden
te vamos a hablar de cómo
el crimen organizado manda
en este País

Rechaza Oposición aprobar reformas de López Obrador
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Todos todos
El Presidente habló
ayer en su mañanera
de desaparecer a
todos los órganos

autónomos aunque
no aclaró si también
va por la eliminación
de las siguientes
instituciones

Banco de México
Banxico

Fiscalía General de la
República FGR
Instituto Nacional Elec
toral INE
Instituto Nacional de
Geografía y Estadística
Inegi

Consejo Nacional de
Evaluación de la Política
de Desarrollo Social
Coneval
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El paquete de reformas de AMLO
no pasará adelanta oposición
Legisladores contrarios al gobierno coinciden en que se trata de un discurso electorero que atenta
contra la democracia una medida autoritaria aberrante irracional y para ocultar la corrupción
ANTONIO LÓPEZ
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

naclon eluniversal com mx

Legisladores de oposición en el
Congreso mexicano adelantaron
que el paquete de reformas que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador enviará al Congreso para
desaparecer a los óiganos autóno
mos no pasará

En entrevistas con EL UNIVER

SAL calificaron la propuesta del
Ejecutivo de caprichosa y alerta
ron que se trata de un intento de
atentado contra la democracia y los
derechos humanos

En la Cámara de Diputados el
coordinador del PRI Rubén Morei
ra advirtió que se trata de un dis
curso populista y electorero

Todos estos pronunciamientos
tienen un propósito electoral y es
poner sobre la mesa supuestas ac
ciones e iniciativas que puedan ser
llamativas pero que no tienen sus
tento en la realidad o que tratan de
terminar con la democracia al Pre
sidente no le interesa si salen o no
lo que a Morena y al Presidente les
importa es ponerlo sobre la mesa
detalló y exigió al Primer Manda
tario especificar qué órganos autó
nomos busca desaparecer pues re
cordó que el Banco de México tam
bién es un órgano autónomo

En su oportunidad Luis Espino
sa Cházaro líder del PRD en San Lá
zaro sentenció

De verdad que no tienen ver
güenza Plantea el Presidente la de
saparición de los órganos autóno

mos y tanto él como sus aduladores
se rompen las vestiduras cuando se
dicen que este año se decidirá entre
democracia y dictadura Señor Pre
sidente en San Lázaro la oposición
estáfirme ydesde aquí le digoque las
reformas que lastimen a México y a
su democracia no pasarán dijo

Incluso el legislador de Morena
Juan Ramiro Robledo Ruiz presi
dente de la Comisión de Puntos
Constitucionales afirmó que los ór
ganos autónomos son el sostén
constitucional del país por lo que
dijo que no cree que el Primer Man
datario mande a la Cámara Bajauna
iniciativa para extinguir en su tota
lidad a los autónomos

Hay uno respecto del cual él ha
sido muy insistente por su inope
rancia y por su pues eso vacuidad
que es el Inai Hay otros muy im
portantes que son un sostén cons
titucional del país como el INE co
mo el Banco de México esos pues ni
pensar el Inegi ni pensar en nada
que se le parezca afirmó

En la Cámarade Senadores el lla
madobloque decontención e inclu
so la bancada de Movimiento Ciu
dadano advirtieron que frenarán
dicha iniciativapresidencial yseña
laron que detrás de esta reforma se
encuentra la urgencia en Palacio
Nacional de ocultar los rastros de la
corrupción del actual sexenio

El coordinador de Movimiento
Ciudadano Clemente Castañeda
expuso su rechazo y dijo Parece

que el titular del Ejecutivo ha estado
levantándose de mal humor en los
últimos días lo que se refleja en sus
amenazas continuasde enviar refor

mas constitucionales a capricho
En Movimiento Ciudadano

mantenemos una postura firme en
contra de cualquier reforma que
ponga en peligro nuestra democra
cia y el Estado de derecho Los or
ganismos autónomos son el resul
tado de décadas de trabajo y no de
berían ser eliminados de manera
impulsiva por decisiones irraciona
les del Ejecutivo federal señaló

A su vez los coordinadores del
PAN Julen Rementería y del PRI
Manuel Añorve calificaron de pro
puesta autoritaria y aberrante el
tratar de desaparecer organismos
como el Inai para evitar que se in
vestigue el rastro de la gran cornip
ción del gobierno de la4T por lo que
adelantaronque esta reforma no tie
ne futuro en la Cámara Alta

Al Presidente le estorba todo lo
que sea organismos autónomos en
favorde la transparencia de control
de vigilancia de rendición de cuen
tas y los contrapesos a su gobierno
Vuelve a mostrar su talante autori
tario en contra del Inai de la Cofece
y de otras instancias pero no pasará
en el Senado refirió

Agregó que con esta iniciativa Ló
pez Obradorvuelve a mostrar su vo
cación autoritaria y que está per
filando una dictadura

En tanto Manuel Añorve coor
dinador del PRI coincidió en que es
claro que el Presidente está tratan
do de tapar los problemas de co
rrupción con un dedo

Adelantóque el bloque de conten
ción en el Senado frenará esta refor
ma contra el Inai una de las gran
des obsesiones del Presidente
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Baratera la cubanizacion
de becas de posgrado
Legisladores de oposición
critican que se privilegien
apoyos para estudiar en
la isla sobre Europa o EU
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
ANTONIO LÓPEZ
Y ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversal com mx

Las bancadas del PR1 PAN y MC en
el Congreso de la Unión calificaron
de equivocada y baratera la po
lítica de cubanización de becas de
posgrado para financiar al régimen
de la isla manifestaron su rechazo
a la reducción de becas en el extran

jero y anunciaron que presentarán
un punto de acuerdo ante la Comi
sión Pcnnancntc para citar a com
parecer a la directora del Consejo
Nacional de Humanidades Cien
cias y Tecnologías Conahcyt Ma
ría Elena Álvarez Buylla

El coordinador del PRT Manuel
Añorve informó que la próxima se
mana se presentará un punto de
acuerdo para citar a la funcionaría
luego de que EL UNIVERSAL reveló
que en 2015 se otorgaronmil 793 be

cas para maestrías de mexicanos en
el extranjero y en 2022 sólo 148 ade
más de que se privilegió a Cuba co
mo destino a pesar de que estudiar
en ese país es más caro que en Es
tados Unidos o Europa

Es otro despropósito de este go
bierno porque el Conahcyt por dé
cadas fue una institución que le ha
dado oportunidades a miles de es
tudiantes mexicanos para conti
nuar con sus estudios de posgraclo
por lo que no se entiende que ungo
bierno que se dice preocupado por
la juventud en lugar de crear pro
gramas electoreros como Jóvenes
Construyendo el Futuro debería de

garantizar el derecho a la educación
de calidad dijo a este diario

No estoy de acuerdo en que se
desvíen los apoyos a estudiantes de
alto nivel para gobiernos o profesio
nistas de otras naciones con todo
respeto Vamos a llamar a la direc
tora del Conahcyt a que comparezca
ante la Comisión Permanente del
Congreso y rindacuentas porestafa
llida política del gobierno añadió

Por su parte el coordinador del
PAN Julen Rementería señaló que
la cubanización de las becas de
posgrado en el extranjero sólo es

unaparte de la política del presiden
te Andrés Manuel López Obrador
para financiar a la dictadura cuba
na con una clara estrategia de des
dén del gobierno por el Conahcyt
quitando recursos No le interesa a
la 4T la capacitación de mexicanos
la ciencia ni la tecnología Es una
verdadera vergüenza sentenció

Expuso que lasbecasde posgrado
deben ser un instrumento para im
pulsar a estudiantes e investigado
res sin embargo ahora se busca en
viarlos a estudiar a una nación con

menor grado de desarrollo en prác
ticamente todos los campos de la in
vestigación y tecnología

El tema de Cuba es un claro des
caro del Presidente que ahora usa el
Conahcyt para financiar el régimen
de la dictadura cubana como ocu

rre con el caso de los médicos cu
banos que son innecesarios en el
país agregó

El diputado del PAN Juan Carlos
Romero Hicks afinnó que la reduc
ción de becas para estudiantes en el
extranjero y la estrategia de privile
giar a Cuba para que se realicen ahí
posgrados de Medicina por encima
de Estados Unidos o países euro
peos es una política equivocada

pierde el valor de la calidad de la for
mación de recursos humanos y
sucumbe a criterios equivocados

de ideología sin rumbo
En entrevista el también secre

tario de la Comisión de Educación
de la Cámara de Diputados recordó
que el Conahcyt se fundó en 1970
hace 53 años y destacó que uno de
los programas simbólicos más per

tinentes ha sido el de tecas que lia
entregado más de medio millón de
apoyos y formado a muellísimas
personas en ciencias exactas natu
rales sociales y humanidades

Por lo anterior calificó de ideo
logía baratera el hecho de que se
privilegie a Cuba para que estudian
tes mexicanos hagan posgrados de
Medicina ahí tal y como lo dio a co
nocer El UNIVERSAL en su edición

de este jueves
Estos prejuicios ideológicos van

a dañar mucho al país Durante dé
cadas se buscó enviar a los países
más reconocidos a los mejores
alumnos paraque pudieran formar
se y luego tenerun impacto en la vi
da de México y ahora toman esta
decisión que sin duda va a impactar
en la calidad declaró

JUAN CARLOS ROMERO HICKS

Diputado del PAN

Es una política
equivocada pierde el
valor de la calidad de la
formación de recursos
humanos y sucumbe a
criterios equivocados de
ideología sin rumbo
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Se presentará un punto de acuerdo ante la Comisión Permanente para citar a
comparecer a la directora del Conahcyt María Elena Áh arez Buylla indican

1 793
BECAS

para maestría de
mexicanos en el

extranjero
otorgó el
Conahcyt en
2015 en 2022
fueron 148
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Divide a legisladores de Morena plan del Ejecutivo
ANDREA BECERRIL
Y VÍCTOR BALLINAS

El anuncio del presidente Andrés
Manuel López Obrador de que el
próximo 5 de febrero presentará
una reforma al sistema de pensio
nes donde plantea desaparecer
algunos organismos autónomos
para financiar las aportaciones a
los trabajadores provocó reaccio
nes encontradas en las cámaras del
Congreso

Mientras el coordinador de Mo
rena en el Senado Eduardo Ramí
rez Aguilar advirtió que su bancada
va por la revisión de cada una de
esas instancias toda vez que fueron
creadas por PRI y PAN en sexenios
pasados para restar facultades y de
bilitar al Estado el presidente de
la Comisión de Puntos Constitucio
nales de San Lázaro Juan Ramiro

Robledo Morena sostuvo que no
se pueden extinguir todos

En entrevista el diputado señaló
que hay algunos muy importantes
que son un sostén constitucional
del país como el Banco de México
el Inegi y el INE En estos subrayó
ni pensar en desaparecerlos lo im

portante son las reformas laborales
y del Poder Judicial

En el caso del Instituto Nacional
de Transparencia Acceso a la In
formación y Protección de Datos
Personales INAI precisó yo no
he escuchado que trate eliminar a
todos los organismos instituciona
les Hay uno respecto al cual él ha
sido muy insistente por su inope
rancia y vacuidad que es el INAI

Ramírez Aguilar mencionó ade
más del INAI que se revisarán otros
entes autónomos responsables de
otorgar permisos a empresas priva
das para la explotación del petróleo

y la generación de electricidad o pa
ra autorizar concesiones de radio y
televisión

El también presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado
consideró difícil que se pueda nom
brar en el próximo periodo de sesio

nes empieza el primero de febrero
a los tres comisionados pendientes
del instituto de transparencia

Consideró que se requiere revi
sar y ajustar el funcionamiento de
otros de esos órganos que duplican
funciones con dependencias del
gobierno federal como el Instituto

Federal de Telecomunicaciones el
Inegi e incluso la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos

En el caso de esta última detalló
habría que hacer algunas acotacio

nes porque el juicio de amparo le
dagarantías a cualquier persona de
otorgarle la suspensión provisional
o definitiva del amparo y la protec
ción de la justicia federal Incluso
dijo la Fiscalía General de la Repú
blica y las estatales no deberían ser
autónomas

PRI y PRD aseveraron por se
parado que esas iniciativas no
pasarán

Algunos como
el Banco de
México y el Inegi
son un sostén
constitucional
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ES NECESARIO PROFUNDIZAR EN SU LEGISLACIÓN

Debe controlarse el
uso de los tirones en
actos proselitistas
Asegura diputado Reginaldo Sandoval del PT que
hasta los Reyes Magos les trajeron uno de regalo a los
niños y que la delincuencia los utiliza contra rivales

VÍCTOR BALLINAS

Reginaldo Sandoval presidente de
la Comisión de Infraestructura de la
Cámara de Diputados destacó que
se debe empezar a profundizar la le
gislación en materia de uso control
y registro de drones Es necesario
subrayó poner normas y reglas

En el caso de los mítines de las y
el precandidato presidencial hasta
hoy y aspirantes en marzo preci
só sus equipos de seguridad deben
poner especial atención de que no
cualquier persona puede meter un
dron en los actos proselististas si
no que deben ser controlados es
peligroso es un riesgo que hay que
prever

Sandoval diputado del Partido del
Trabajo fue entrevistado en el recin
to legislativo de San Lázaro donde
subrayó ahora todo mundo tiene
acceso a drones hasta los Reyes Ma

gos les trajeron uno de regalo a los
niños y la delincuencia organizada
los utiliza en sus confrontaciones
con otras organizaciones criminales
rivales ya no sólo para vigilar sino
para cometer crímenes homicidios
Eso es muy lamentable

El legislador manifestó las pre
candidatas presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez ya tie
nen seguridad entonces sus equi
pos deben poner atención de que no
cualquier persona pueda meter un
dron en los mítines sino que deben
ser controlados Es un riesgo que
hay que prever

Debería prohibirse el uso de
drones en actos de proselitismo
electoral se le preguntó

Es un tema interesante com
plicado Acabamos de legislar para
darle más facultades a la Secretaría
de la Defensa Nacional Sedeña
para que sea la responsable en el
manejo y supervisión en el manejo

de drones Hoy se tiene registro de
los aparatos pero esencialmente
de los que se usan para transportar
mercancía o para hacer investiga
ción respondió

Sandoval refirió que actualmente
no puedes controlar quién usa o tie
ne drones ahora todo mundo acce
de a uno y puede ponerle explosivos
es un tema muy grave como el de
los autos las motos las bicicletas
No se tiene un registro para saber
quién los tiene como los celulares
en eso del delito de extorsión Es un
problema mayúsculo porque no se
tiene registro de las personas que
tienen un chip para un celular

En otro tema informó que la ter
cera Semana Nacional de Infraes
tructura Transformadora se prevé
que se realice del 28 de febrero al ls
de marzo próximo donde se discu
tirá sobre infraestructura incluyen
te accesible resiliente y estratégica
en México
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Celebra Morena entrada
en vigor de la ley vicaria
ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena festejaron
la entrada en vigor de la llamada
ley vicaria por la que se tipifica
y sanciona el uso de los hijos que
llevan cabo los padres para vio
lentar a las mujeres a través de
la separación forzada de sus seres
queridos entre ellos los menores
que son secuestrados e incluso
lastimados por el progenitor

La presidenta de la Comisión de
Justicia Olga Sánchez Cordero
expresó que está satisfecha por la
publicación en el Diario Oficial de
la Federación el pasado miércoles
de las reformas a la Ley General de
Acceso a las Mujeres a una Vida
Libre de Violencia al Código Civil
Federal y el Código Penal

Se trata explicó de modifica
ciones que protegen a las mujeres
del sufrimiento que les provo

can los padres al sustraer a los
hijos no permitirles acercarse a

ellos y que han llegado hasta el ex
tremo de asesinar a los menores
sólo por lastimarlas

Sobre el tema el senador José
Narro quien ofreció una confe
rencia en compañía de mujeres
que han padecido ese tipo de
violencia comentó que la refor
ma tipifica incluso amenazar con
causar daño a los hijos retenerlos
sustraerlos usarlos para obtener
información de la madre y pro
mover o incitar agresiones físicas
o sicológicas o descalificaciones
a la imagen materna Asimismo
sanciona condicionar la entrega
de las pensiones alimentarias

Al respecto Gabriela Pablo víc
tima de violencia vicaria resaltó
que lo importante ahora es que
jueces magistrados y ministros
tomen con seriedad las nuevas

disposiciones legales para san
cionar esa forma de terrorismo
machista de un maltratador que
abusa y somete a la mujer a través
de los hijos
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En PAN PRI y PRD senalan que defenderán
a instituciones se busca desviar discurso
dicen es manzana envenenada

Oposicion advierte que no quitaran autonomos

Ven propuesta como una
manzana envenenada

PAN Y PRD consideran que el proyecto es una trampa para
la población y sólo busca desviarse de asuntos relevantes
apuntan que iniciativas para leyes secundarias se impugnarán
Por Yulia Bonillay Magali Juárez
Lareforma para desaparecer todos

los órganos autónomos en México
que planteó ayer el Presidente de
la República fue descalificada por

la oposición en el Congreso de la Unión en
donde la propuesta fue considerada una
manzana envenenada del Ejecutivo en el

contexto electoral
El diputado federal del PAN Héctor Saúl

Téllez consideró que el proyecto es una
aberración yuna ocurrencia en forma de

trampa para la población debido a que a
ésta se le pone sobre la mesa la opción de
desaparecerórganoscomoellnriyusarsus
recursos para las pensiones con la idea de
quealapoblaciónle agradará

Es una manzana envenenada que esta
poniendo sobre la mesa de toda la ciudada
nía porque trata de desviar el discurso con
un tema completamente electorero y con
una razón tan noble como sería el tratar de

mejorar laspensiones de los trabajadores a
lo que nadie se opondría señaló en entre
vista conLaRazón

Dijo estar confiado enque esta reforma
que será a nivel constitucional no saldrá a
flote en esta Legislatura porque Morena

necesitaría los votos de la oposicion para
aprobarla pero no contarácon ellos

El panista advirtió que en el caso de las
iniciativaspara reformar leyes secundarias
donde la 4T sí puede aprobarlas con sus
votos la oposición recurrirá a la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN como
en otras ocasiones

La también diputada panista y excomi
sionada del antes IFAI María Elena Pérez
Jaén alertó que con esta reforma el Presi
dente busca regresar a los viejos tiempos
yque la Secretaría de Gobernaciónse encar
gue nuevamente de las elecciones

Nolovamos apermitir Lointentó hacer
en el Distrito Federal y lo combatí del 2003
al2006 Lo terrible de esto es que todo esto

ahora estaría bajo la tutela del Gobierno
federal sometido a criterios partidistas no
habría servicio de carrera Se desprecia a los
cuadros técnicos y especializados quiere
colocar improvisados no lo vamos a per
mitir sentenció

A su vez el coordinador del PRD en San
Lázaro Luis Espinosa Cházaro coincidió en
que el tema busca desviar la conversación
de otros asuntos relevantes para el país
como lo es labúsqueda delapacificacióa

Habría que preguntar cuántos ciuda

danos ven la desaparición de los organos
autónomos como unaprioridad en suvida
Esundistractoryla forma del Presidente de
llamar la atención hacia otro lado aunque
sabe que novan apasar las reformas dijo

El perredista subrayó que el PAN PRI y
PRD defenderán a las instituciones frente
a un debate cuyos resultados podrían im
pactarmásenlo electoral

Por su parte la senadora de Movimiento
Ciudadano LauraBallesteros sepronunció
en contrade la reforma anunciadayrecordó
que es precisamente en los nombramien
tos en óiganos autónomos particularmen
te en rubros en materia electoral o en trans

parencia en dondesetienenpendientesen
la Cámara alta

Cómo te afecta a ti como ciudadano
Pues atenta contra los derechos político
electorales de la ciudadanía y pone en
riesgo la legitimidad y credibilidad de las
próximas elecciones puntualizó

EL MARTES pasado el Presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció que el pa
quete de reformas que presentará al Con
greso de la Unión podría ser de hasta 20
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Critican reforma

deAMLO

Legisladores
del bloque de
contención

advierten que no
pasará el proyecto

y expertos lo
reprueban
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jefa del INE No se puede retroceder

Respalda 4T
iniciativas

que enviará
el Ejecutivo
EL LÍDER de senadores Eduardo Ra
mírez se pronuncia por acotara losau
tónomos Juan Ramiro Robledo defien
de la existencia del INE Inegi y Banxico

Por Magali Juárez yYulia Bonilla

LEGISLADORES DE MORENA mani

festaron su respaldo a las propuestas del
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor como la desaparición de órganos
autónomos aunque reconocieron que en
algunos casos será difícil su extinción

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política Jucopo y coordinador
de la bancada en el Senado Eduardo
Ramírez consideró que dichos órganos
fueron creados para darles espacios a la
oposición aunque repitieran funciones
de algunas dependencias por lo que se
pronunció por acotarlos y anticipó que
se dará un debate importante

Yo soy de los que creo que los orga
nos autónomos sirvieron para irle dando
oportunidad a la oposición Se crearon las
autonomías y acotaron las facultades que
tienen las secretarías No es posible que
tenemos una Secretaría de Energía y de
penden absolutamente todos los permi
sos de la Comisión Reguladora Energética
Son facultades que tiene el Ejecutivo

Soy de los más clásicos que creo que
quien asume el poder debe asumirlo con
todas las riendas y con toda la facilidad
para poderle cumplir y sacar adelante el
proyecto de nación dijo y mencionó el

caso del Inai cuando ya tenemos una
secretaría de rendición de cuentas

El presidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de Diputa
do Juan Ramiro Robledo dijo que hay
órganos autónomos que son el sostén
constitucional del país como el INE
Banco de México Inegi y que no se podría
pensar en desaparecerlos

No he escuchado que se trate desapa
recer a todos los organismos instituciona
les Hay uno respecto del cual él AMLO
ha sido muy insistente por su inoperan
cia y su vacuidad que es el Inai Hay otros
muyimportantes que sonun sostén cons
titucional del país como el INE el Banco
de México el Inegi esos pues ni pensar
Pero eso no es lo importante lo importan
te son las propuestas de reformas labora
les y las del Poder Judicial manifestó

Confió en que algunas iniciativas serán
difícilmente rechazadas por su carácter
sencillo como la que de que el aumento
salarial esté por encima de la inflación

Finalmente el senador de Morena
José Narro aseveró que es evidente el res
paldo que le van a dar a las iniciativas del
Presidente sobre todo dijo ante la inca
pacidad de la oposición de hacer frente y
debatir correctamente a la 4T

LACONSEJERA presidenta del INE Guada
lupe Taddei descartó que se pueda lograr la
desaparición de un organismo como ese por
su importancia para organizar las elecciones
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Alistan defensa

Legisladores de
Morena hablaron
de la propuesta

presidencial

LOS ÓRGANOS autónomos sirvieron para
irle dando oportunidad a la oposición Se

crearon las autonomías y acotaron las facul
tades que tienen las secretarías

Eduardo Ramírez
Líder de senadores de Morena

n

NO HE ESCUCHADO que se trate desapare
cer a todos Hay unos muy importantes que

son un sostén constitucional del país como el
INE el Banco de México el Inegi

Juan Ramiro Robledo

Diputado de Morena

w

Éí
ES EVIDENTE el respaldo sobre todo ante
la incapacidad de la oposición de participar
políticamente y en el terreno propositivo lo

que han hecho es una campaña negra

José Narro
Senador de Morena

w
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PORYVONNEREYES

servicios de internet y con
trol en la distribución de me

dicamentos el coordinador
del Partido Revolucionario

Institucional en la Cámara de

Diputados Rubén Moreira
Valdez demandó la compa
recencia de los titulares de

la Secretarías de Seguridad
y Protección Ciudadana de
Infraestructura y Comunica
ciones de Salud y la Guardia
Nacional GN

Manifestó que el Estado
mexicano debe garantizar la
protección y seguridad de toda
la población del país ante lo
cual el Congreso de la Unión no
puede tampoco estar ajeno a
los hechos violentos y la ola de
inseguridad que se ha desatado
en el territorio nacional

Dijo que es urgente conocer la
forma en que se cumple a caba
lidad las responsabilidades en
materia de seguridad pues Mé
xico se encuentra en una grave
crisis de inseguridad como lo
evidencian los recientes hechos

ocurridos en Zacatecas Jalisco

uanajuato jond i inco
incursiones el crimen ha secues

trado y asesinado a jóvenes
Sin dejar de lado lo que su

cedió en el municipio de Tex
caltitlán Estado de México en

Taxco y Buenavista Guerrero
en Chiapas y el secuestrode tres
periodistas indicó el político
coahuilense

Citódemanera muyparticular
el caso de Michoacán donde los

grupos delictivos se han adue
ñado del servicio de internet en

Apatzingán y Múgica yen otros

municipios controlan la distri
bución y venta de medicinas y
productos médicos

Moreira Valdez afirmó que la
seguridad de la población mexi
cana no debe soslayarse por lo
cual los funcionarios federales

deben informar sobre la estra

tegia y medidasque el gobierno
implementará para garantizar
la integridad y protección de los
mexicanos

A través de un punto de
acuerdo presentado en la Co
misión Permanente el líderde la
bancada priista en San Lázaro
consideróqueestosfuncionarios

deben explicar las medidasque
se han implementado ante la
intromisión del crimen en los

servicios de internet que sal
vaguarden a las personas en
el uso de la telefonía móvil y
comunicación de datos

Rubén Moreira indicó que en
la parte de la salud se requiere
conocer las accionesque aplica
rán para evitar el desabasto de
medicamentos en los estados

en los que opera el crimen
Insistió en que la ola de

violencia imparable en los
primeros quince días del año
obliga a solicitar a la Comisión

Permanente la comparecencia
ante el Pleno de los titulares de

las dependencias y GN para lo
cual llamó a fijar fecha y hora y
hacerlo del conocimiento a los

funcionarios

Este no es el país que la po
blación mexicana desea tener y
las autoridades deben actuar
concluyó el priista
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Exige Rubén Moreira la
comparecencia de titulares de
Seguridad Comunicaciones
Salud y la Guardia Nacional
señaló que es urgente conocer
la forma en que ejercen sus
responsabilidades tras la
violencia en México
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Divididos #Diputados
por reformas
deAMLO

Pide Morena
no calificar

reformas del
presidente

Andrés Manuel
López Obrador

la oposición
advierte que
no avalará la
desaparición

de los órganos
autónomos

POR YVONNE REYES

Elpresidente de la Comisión
de Puntos Constituciona

les de la Cámara de Dipu
tados el morenista Juan Ramiro
Robledo hizo un llamado a no
descalificar a priori las iniciativas
de reforma constitucional que ha
anunciado el presidente Andrés
Manuel López Obrador ya que
aún no se conocen

Por su parte legisladores de
oposición manifestaron que el
Ejecutivo federal con sus pro
puestas pretende distraer a la opi
nión pública de temas que afec
tan al país como la inseguridad y
advirtieron que no aprobarán nin
guna iniciativa que atente contra
los organismos autónomos

Al respecto el diputado Juan
Ramiro Robledo indicó que hasta
el momento el mandatario no ha

dicho que pretenda desaparecer
los órganos autónomos con ex
cepción del Instituto Nacional de
Transparencia QNAD

Yo no he escuchado que se
trate de desaparecer a todos los
organismos institucionales Hay

uno respecto del cuál él ha sido
muy insistente por su inoperan
cia y por su pues eso vacuidad
que es el INAI Hay otros muy
importantes que son un sostén
constitucional del pais como el
Instituto Nacional Electoral como
el Banco de México esos pues ni
pensar el Instituto Nacional de Es

tadística y Geografía ni pensar en
nada que se le parezca pero eso
no es lo importante lo importante
son las propuestas de reformas
laborales y las del Poder Judicial

Dijo que mientras no se co
nozcan las iniciativas es muy di
fícil estar argumentando en con
tra o a favor

Reformase iniciativas
pendientes

Manifestó que hay algunas ini
ciativas tan sencillas que por su
mismo peso será muy difícil que
sean rechazadas Por ejemplo
que quede en la Constitución que
los salarios se aumenten siempre

por arriba de la inflación Quién
se puede oponer a eso Yo quiero
ver a los panistas y a los priistas
votando en contra de eso

También dijo que la reforma
a las pensiones no debe cau
sar ningún malestar porque a

nadie se le ha dicho que le va a
costar esa reforma sino al erario
público y de una manera prolon
gada diferida encontrando una
fórmula financiera que pueda
llegar a hacerle justicia a los tra
bajadores del país

De fondo quién se puede
oponer a eso Nadie Quién pue
de dar argumentos de que es pe
ligroso de que va a caer un peso
una carga fiscal en los patrones
Pues cualquiera que lo pueda
decir pero no hay ningún funda
mento para comentar nada en
este momento

Acusanalpresidente

El morenista admitió que en
cuanto a la reforma al oder Judi

cial es un tema muy complejo
Sin embargo el coordinador

de los diputados del Partido de
la Revolución Democrática Luis
Espinosa Cházaro acusó a An
drés Manuel López Obrador de
pretender desviar la atención de
la gente con sus reformas ante
los graves problemas de insegu
ridad en el país

Deje de distraer a la gente con
temas que ni siquiera le interesan
Hay que preguntar cuántos mexi
canos quieren desaparecer órga
nos autónomos es meramente
una bola de fuego electoral y des
de ahora le decimos va no a pasar
no se moleste ni en enviarla

Por su parte la diputada panis
ta María Elena Pérez Jaén dijo que
López Obrador ha demostrado
un gran desprecio por los órganos
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autónomos que son necesarios
para el buen desempeño del pais

Morena afirma que el único órgano autónomo que pretenden desaparecer es el INAI
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DESTACAN INFORME DEL INEGI

Presume seguridad el
PAN en Benito Juárez

PILAR MANSILLA

Andrés Atayde destaca que según la
encuesta ENSU las alcaldías de
Morena se perciben más inseguras

El dirigente del Partido Acción
Nacional en la Ciudad de Méxi

co Andrés Atayde celebró que
la alcaldía Benito Juárez cuenta
con la mejor percepción de se

guridad según la Encuesta Nacional de Se
guridad Pública Urbana ENSU del Inegi
resaltó que las demarcaciones donde go
bierna Morena son las que tienen un ma
yor índice de percepción de inseguridad

Y es que de septiembre a diciembre del
año pasado la percepción social de inse
guridad en BJ mantiene su tendencia a la
baja al pasar de 15 8 a 15 2 por ciento En
contraste las alcaldías gobernadas por
Morena continúan siendo las de mayor
percepción de inseguridad Tal es el caso
de Xochimilco Gustavo A Madero
Tláhuac Iztacalco Venustiano Carranza y
Milpa Alta que año con año continúan

siendo las más inseguras
Señaló que es el mejor reconocimien

to a los buenos gobiernos del partido en la
capital del país ya que por tercer año con
secutivo Benito Juárez demuestra ser la

alcaldía con mayor percepción de seguri

dad de la CDMX y de todo el país y eso lo
confirman sus propios habitantes

Advirtió que los resultados de la En
cuesta en el cuarto trimestre se revela que
seis de cada 10 personas se sienten inse
guros en México pero los gobiernos pa
nistas tuvieron mejor calificación

Al respecto Santiago Taboada alcalde
con licencia de la Benito Juárez publicó en
sus redes que hoy amanecemos con la
noticia de que el Inegi reconoce nueva
mente a la alcaldía quedó claro que la es
trategia de seguridad que emprendí desde
2018 funcionó

Al respecto Martí Batres jefe de Go
bierno dijo que no se debe hacer carava
na con sombrero ajeno por lo que le pi
dió que tenga respeto a la verdad

Seis de cada 10 personas se
sienten inseguros en México pe
ro expuso que los gobiernos pa
ñistas tuvieron una mejor califi
cación
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La alcadía según el INEGI es percibida como una entidad segura
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Reglas dictadas a AMLO en 2018
regirán las intercampañas este año

Desde el primer mi
nuto de este vier
nes se acabaron los
mítines si Xóchitl
Gálvez Claudia

Sheimbaum Jorge Alvarez Máy
nez o cualquiera que aspire a una
candidatura quiere llegar alabo
leta debe cuidar lo que dicen y
hacen para no incurrir en actos
anticipados de campañayponer
enriesgo sus registros

En 2018 Andrés Manuel Ló
pez Obrador se declaró en huel
ga de entrevistas en las prime
ras dos semanas de intercam

paña respetando las reglas que
consideró como ambiguas de
no hablar de las elecciones ni de
sus adversarios hasta que unas
semanas antes del arranque de
campañas surgieron acusaciones
encontradelprecandidatopresi
dencial del PAN Ricardo Anaya
por lo que al considerarse un te
made interés generalypúblico el
entonces abanderado de Morena
aprovechó para criticar a su opo
nente sin ser sancionado

Con estas bases las actuales
precandidaturas deberán repli
car las reglas de 2018 y apegar
se a los límites y a la delgadas lí
nea entre su libertad yuna posi
ble violación para no caer en un
acto anticipado de campaña que
puedaponer en riesgo supase ala
etapafinal de lacontienda

Apartir de esteviernes iniciael
periodo de intercampañas es de
cir el plazo que está en medio de

las precampañas donde los par
tidos postularon a sus mejores
cartas para que militantes y sim
patizantes las conocieran y res
paldaran y el arranque de cam
pañas donde oficialmente serán
las personas que abanderen a las
fuerzas políticas hasta llegar ala
jornada electoral del 2 dejunio

Las reglas de lo que pueden
o no hacer las precandidaturas
presidenciales las fijó Andrés
Manuel López Obrador en 2018

En aquel entonces laprecam
paña concluyó el 11 de febrero
al día siguiente López Obrador
inició otro recorrido por todo el
país estavezparareunirseconel
sector empresarialy la iniciativa
privada de cadaentidad así como
con los comités estatales ymuni
cipales de Morena para afianzar
el despliegue territorial y lo que
llamó la defensa del voto rum
bo alajornada electoral

El 12 de febrero en Michoa

cán López Obrador calificó esa
etapacomo ambigua yanticipó
que haría una consulta porque
no quería ser sancionado mejor
abstenerse quiero saberparaqué
es este periodo necesito tenerto
dos los elementosporqueno con
fío en el Tribunal Electoral como
tampoco en el INE

El entonces representante
electoral de Morena Horacio
Duarte hizo varias preguntas al
INE con cuestionamientos es

pecíficos de todos los supuestos
que se podrían considerarviola
ciones alperiodo de intercampa
ña respuestaque se encuentraen
elDiario Oficial délaFederación
que siguieron el resto de los pre
candidatos y que será lo que en
este 2024 deberá aplicar para la

contiendapresidencialen curso
El INE estableció que la inter

campaña es un periodo que no
es paracompetenciaelectoral ya
que tiene porobjetivoponer fin a
una etapa de preparación de los
partidos de caraalajornadaelec
toral y abre un espacio para que
se resuelvanposibles diferencias
sobre la seleccióninternadecan
didatos de elecciónpopular

Quienes serán candidatos no
pueden realizar actos de proseli
tismo como reuniones públicas
asambleas marchas o eventos de
otra naturaleza en donde se pro
muevan ante el electorado tam
poco podrán hacer un llamado
expreso e inequívoco al voto en
favor de ellos o encontra de otra

fuerzapolíticao candidaturapor
cualquiermedio de difusión

Solo pueden asistir a eventos
privadosy cerradosy areuniones
en las que expongan temas gene
ralesyde interéspúblico siempre
ycuando no llamenalvoto ni rea
licen actos anticipados de cam
paña de los contrario podría ser
considerado taly ser sancionado
incluso conlapérdidadelderecho
de registro de su candidatura

Unavezque se terminalapre
campañanohayjustificaciónpara
que se realicenactos depropagan
daafavordeunprecandidato por
lo que las reuniones en elperiodo
de intercampañano sejustifican
a menos que sean de índole pri
vado o que no dejen lugar aduda
en el sentido de que no se estáha
ciendoun llamado alvoto

También estableció que para
privilegiar la libertad de expre
sión se estima que pueden dar
entrevistas alosmedios de comu
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nicacion pero con la restricción
de que solo pueden plantear po
siciones sobre temas de interés
público sin la intención de posi
cionarse de obtener seguidores
para su causa o promover supla
taformaelectoral

La línea era tan delgada que
los precandidatos de 2018 prefi
rieronomitirlas parano poner en
riesgo sus aspiracionesylimitar
se aposicionamientos genéricos

El INE reiteró que los debates
están estrictamente prohibidos
pues éstos solo son válidos en
campaña mientras que las me
sas redondas o de análisis solo
pueden ser si no se presenta al

gunaotra candidatura
Los partidos políticos única

mente podrán difundir mensa
jes genéricos entendiendo como
tal aquellos que tengan carácter
informativo sinhacer alusión al
nombre imagen o voz de perso
nas que busquen contender en
losprocesos electorales

Morenatambiénpreguntó so
bre las redes sociales alo que el
INE señaló que sonválidas refe
rencias genéricas incluso sobre
el cambio o la continuidad de

unapolíticapública mientras no
se hable devotos

Pero aclaró que la libertad en
redes sociales tampoco es ilimi
tada y no quedan exentos de las

prohibiciones y obligaciones en
materia electoral no se pueden
realizar eventos ni colocar pro
pagandafueradelpaís por lo que
estas reglas de 2018 tendrán que
respetarse eneste 2024

El órgano aclaró
también que
la libertad en

redes sociales
no es ilimitada y
no están exentas
de prohibiciones

Peluches delPresidenteyde Claudia Sheinbaum en suúltimo evento deprecampaña arianapérez

 .  2024.01.19



Pág: 168

Operan movilización
con parque vehicular
NATAI JA VII LA

Y ÉR IKA HERNÁNDEZ

Cientos de personas fueron
movilizadas ayer al Monu
mento a la Revolución don
de Claudia Sheinbaum dio el
cerrojazo a su precampaña

Seamos acarreados o no
seamos acarreados estamos
aquí haciendo hola expresó
Graciela Padilla de 67 años
quien llegó desde las 9 00 ho
ras para escuchar el mensaje
de la aspirante de Morena

La mujer procedente de
Nezahualcóyotl informó que
es integrante del Sindicato
Mexicano de Electricistas
SME y que fueron movi

lizados entre 400 y 500 afi
liados al gremio de la extinta
Compañía de Luz y Fuerza

Hay que apoyar para que
ojalá seamos escuchados di
jo Graciela

Grupos encabezados por
líderes moren istas empeza
ron a llegar a las calles aleda
ñas al Monumento a la Revo
lución desde las 12 00 horas

En tanto sobre la calle de
Rosales decenas de camione
tas y autobuses hicieron fila

En su mayoría eran uni
dades de transporte del Esta
do de México pero también
había autobuses con placas
de Sonora y Oaxaca

Fernando Vilchis apo
ya a la doctora se leía en
un manta con el rostro de
Sheinbaum colgada en uno
de los autobuses provenien
te de Ecatepec donde el Al
calde es el moralista Vilchis

Mientras bajaban de au
tobuses combis o micros mi
litantes y simpatizantes re
cibían una bolsa de plástico
con una torta y una bebida
lo mismo que banderines con
propaganda de la ex Jefa de
Gobierno

A las 14 00 horas el caos
vehicular se extendía alrede
dor del Monumento

Ante la imposibilidad de
estacionar más unidades sobre
Rosales calle paralela a la Pla
za de las República policías de

transito optaron por enviar a
los camiones combis y micros
a la glorieta de Violeta

Benjamín Viveros diri
gente estatal de Morena en
Oaxaca irrumpió en la ex
planada acompañado por la
banda sinfónica de Ti ax i acó

No prende como Andrés
Manuel dijo Citlalcotl a Ro
dolfo mientras escuchaban el
discurso de Sheinbaum

La plancha del Monu
mento a la Revolución estaba
al tope pero no vibró con las
arengas los gritos la porras y
los aplausos

Le falta el carisma como
Andrés Manuel no tiene las
tablas que tiene Andrés Ma
nuel insistió Rodolfo

Apenas habían pasado 10
minutos de su discurso y de
cenas de militantes y simpa
tizantes de Morena empeza
ron a regresar a los autobuses

Algunos de los que se
quedaron platicaban de asun
tos personales otros se nota
ban aburridos y varios hasta
se quedaron dormidos

r Unidades del transporte colectivo de la CDMX y otros
estados fueron utilizados para movilizar a seguidores de la 4T
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Retoma a Samuel
El emecista Jorge Álvarez
Máynez cerró ayer
en Monterrey su
precampaña de 8 días
asumiendo el discurso
del Gobernador Samuel
García contra la vieja
política y enfocando sus
principales críticas al PAN
y el PRI

Respaldo fosfo fosfo
El cierre de precampaña del recién destapado Jorge Álvarez Máynez tuvo
lugar en Monterrey NL uno de los principales bastiones emecistas
donde el Gobernador García y la plana mayor del partido lo acompañaron
JUAN CARLOS RODRÍGUEZ
DANIEL REYES Y RFGINA VEGA

MONTERREY La ola fos
fo fosfo invadió ayer la
Explanada Cultural de es
ta ciudad y con batucadas
grupos musicales infiables
y mantas dio un festivo es
paldarazo al emecista Jorge
Alvarez Máynez en su cie
rre de precampaña como
aspirante a la Presidencia
de México

Movimiento Ciudada
no MC pintó de naranja el
centro de Monterrey don
de el precandidato arreme
tió contra la vieja política

habló de prosperidad y se
guridad para México y pa
ra Nuevo León lanzó una
sentencia de cierre para la
Refinería cié Cadereyta la
principal responsable de la
contaminación en el Area
Metropolitana

La vieja política pensó
que sacando de la contien
da a Samuel García Movi
miento Ciudadano no iba a
estar en la boleta presiden
cid pero no nos conocen
no saben de qué estamos
hechos afirmó

El México nuevo tie
ne tres grandes elementos

el primero de todos el más
importante un México con
justicia basta basta de que
la gente tenga miedo Basta
de que las niñas y niños no
puedan salir a la calle por
la inseguridad les vamos a
quitar al país de las manos a
los delincuentes en el Mé
xico nuevo no hay derecho
de piso agregó

Aunque el evento estaba
programado para las 18 00
horas cientos llegaron a la
Explanada Cultural locali
zada atrás de Palacio de Go
bierno hasta con cinco ho
ras de anticipación
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Ahí abundaron los asis
tentes voluntarios que
llegaron en grupos y en ca
miones facilitados por
organizadores

La verdad no sé quién
lo pagó sólo nos trajeron al
evento confesó Norma Ali
cia Soto de General Bravo

La plana mayor se su
mó a la fiesta encabezada
por el dirigente nacional
Dante Delgado y el Gober
nador Samuel García quien
no subió al templete

También asistieron su
esposa Mariana Rodríguez
precandidata a la Alcaldía
de Monterrey y Luis Donal
do Colosio Alcalde regio así
como la precandidata a la
Alcaldía de San Pedro Lo
renia Cánavati el aspirante
a la Alcaldía de Guadalupe
Héctor García y Secretarios
del Gabinete estatal

Todos con sus tenis co
lor naranja

La llegada de asistentes
en grupos se dio a tal nivel
que se contabilizaron más
cié 40 camiones en torno al
Centro de Monterrey entre
las 13 00 y 18 00 horas

Al menos 12 drones y
decenas de teléfonos celu
lares fueron utilizados por
los equipos de MC para do
cumentar la participación
de los precandidatos locales
que se sumaron al festejo

Simpatizantes de Jalisco
Tepic Tamaulipas Coahui
la y Ciudad de México tam
bién acudieron al evento

Nos hospedamos en
San Pedro vinimos poqui
tos pero benditos comen
tó uno de los coordinadores
del partido naranja en Tepic
Nayarit

Delgado líder nacio
nal de MC llegó cerca de
las 18 00 horas y al sostener
que no quería robarse el

evento prefirió no hacer
comentarios

Hay mucha gente es
lo que le puedo decir ya
somos muchos en Nuevo
León sostuvo al arribar
ACAPARAN FANS
Los asistentes al evento se
volcaron desde el inicio en
los diversos candidatos lo
cales La más solicitada fue
Rodríguez uno de los ico
nos naranja de la entidad

Mariana Mariana
gritaron a su llegada

Todos buscaban un vi
deo una mención para pre
sumir en sus redes sociales
escenario dominado por la
aspirante

Contrario a su costum
bre quien llegó con la fir
me intención de interve
nir lo menos posible fue su
esposo

Una foto una foto le
pedía desesperadamente un
grupo de 100 personas que
esperaba despedirlos al con
cluir el evento

Ahí está Mariana les
respondió García

Segundos después una

ola de celulares se centro en
la primera dama del estado

La pareja se retiró entre
pon as luego de abordar su
vehículo Tesla

A su partida Máynez
también se entregó a sus
sus seguidores Nuevo
León es naranja gritó an
tes de subir a su camioneta

El zacatecano fue desta
pado por García hace 10 días
El anuncio se dio más de un
mes después de que el Man
datario se bajó de la contien
da debido a que el Congreso
local designó como Gober
nador sustituto al vicefiscal
Luis Enrique Orozco

Efecto Samuel

La precampaña dé MC
rumbo al 2024 estuvo
marcada por el ir y
venir de Samuel García

Fosfo relajo

García quien pidió licen
cia como Gobernador de
NL sólo hizo precampaña
una semana y regresó al
cargo Ello debido a que
el Congreso local nombró
a un sustituto opositor

Garia Mariana

Luego de que García se
bajara de la contienda su
esposa Mariana Rodrí
guez pieza fundamental
de su campaña se regis
tró como precandidata
para la Alcaldía de MTY

El regreso de Yuawi

Dante Delgado líder na
cional del partido anun
ció el regreso de alguien
lo que desató especu
laciones sobre el nuevo

precandidato sin embar
go hablaba de Yuawí

La estafeta

Hace 10 días García des
tapó como aspirante a
Jorge Álvarez Máynez
coordinador de los dipu
tados federales
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í El aspirante fue arropado por los precandidatos locales
del partido y por los simpatizantes naranjas de la entidad

V ARTK íy Jorge Álvarez Máynez quien fue anunciado como precandidato emecista
apenas hace 10 días cerró su precampaña en la Explanada Cultural de Monterrey
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La vieja política
no sabe de qué
estamos hechos
PRIAN no conoce a los miles de personas que han
encendido las redes con el fosfo fosfo y a la
generación que no acepta un regreso al pasado
ALELHÍ SALGADO Enviada

nacion eluniversal com mx

Monterrey NL Laviejapolítica
pensó que sacando de la contienda
a Samuel García Movimiento Ciu
dadano no iba a estar en la boleta
presidencial pero no nos conoce
no sabe de qué estamos hechos
gritó Jorge Álvarez Máynez virtual
candidato presidencial naranja du
rante su cierre de precampaña en la

Explanada Cultural
Ocho días después de su destape

como precandidato presidencial de
MC concervezas ybotana el todavía
coordinador de la bancada naranja
en la Cámara de Diputados prome
tió que la frescura de su proyecto le
dará la vuelta a las actuales prefe
rencias electorales aimbo a los co
micios del próximo 2 de junio

Cobijado por el ala fuerte del par

tido en el norte del país el excoor
dinador de campaña de García Se
púlveda quien prefirió no acompa
ñarlo en tarima tras la advertencia
del JNüdeno interferir en el proceso
electoral aseguró a sus simpatizan
tes que de confiar en él para dirigir
el destino del país su equipo repli
cará lo mejor del modelo del nue
vo Nuevo León en el país

La vieja política no sabe de qué
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estamos hechos y no conoce a los
miles de personas que han encen

dido las redes con elfosfbjbsfo No
conocen a la generación que por
ningún motivo va a aceptar que re
gresemos al México del pasado
dijo el zacatecano para inaugurar su
discurso tras la aparición de la in
fluencery esposa del mandatario de
Nuevo León Mariana Rodríguez

Uniformados con tenis playeras
ygarrasfosfofosfo los simpatizantes
de MC que llenaron la plaza donde
el autonombrado caballo naranja
impulsó sus aspiraciones presiden
ciales aplaudieron la llegada del
precandidato quien arribó en el
Tesla con el que Mariana y Samuel
planeaban rccon er el país

Al ritmo de Na na na na na
Álvarez Máynez celebró que para su
primera aparición pública como
precandidato presidencial de MC
además de la injluencer le acompa
ñaran Dante Delgado coordinador
nacional del partido Samuel García
gobernador de Nuevo León Luis

Donaldo Colosio Riojas alcalde de
Monterrey y Salomón Chertorivski
precandidato por la Jefatura del Go
bierno de la Ciudad de México

Se metieron con la generación
equivocada dijeron a una voz Álva
rez Máynez y Rodríguez Cantú a
quien señaló como piedra angularde
su proyecto de nación que tiene co
mo eje central a las mujeres jóvenes
y niños en situación vulnerable

Ademas de darle prioridad a este
sector y enaltecer el trabajo que la
actual primera dama de Nuevo
León realiza junto a García Sepúlve
da el precandidato aseveró que en
durecerá las medidas de seguridad
en el país con la implementación de
un modelo similar al de Nuevo León
para que los mexicanos no tengan
miedo de salir a la calle

Afirmó que el país dejará de ser
un infierno paralas mujeres aquie
nes protegerá de la violencia de gé
nero que buscará a los desapareci

dos y que hará sentir un infierno en
vida a los grupos criminales que

hoy imponen su autoridad
Le vamos a quitar a la delincuen

cia de las manos el país en el nue
vo México no habrá derecho de pi
so y no vamos a normalizar que ha
ya mujeres desaparecidas Los go
biernos se van a dedicar a encon
trarlas y a los delincuentes los va
mos a hacer que sientan el infierno
en vida garantizó

Aunque la ruptura con el Grupo
Jalisco aún no cicatriza Álvarez
Máynez enalteció el trabajo que
Enrique Al faro gobernador de esa
entidad ha hecho por la movilidad
seguridad economía y bienestar

No es casualidad que los estados
que más prosperidad más creci
miento económica tienen son Nue
vo León y Jalisco elogió

Álvarez Máynez reiteró que en ju
nio le quitará el país de las manos
al Í RIAN a Marko Cortés y Alito que
querían repartirse Coahuila como si
estuvieran robando un banco gra
cias por exhibirse por quitarse la
máscara destacó

Jorge Átvarez Máynez realizó su cierre de precampaña en la Explanada Cultural de Monterrey
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Mariana Rodríguez esposa del gobernador de Nuevo León y Dante
Delgado líder nacional de MC acompañaron ayer a Jorge Álvarez Máynez
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Yo sí voy a
enfrentar a la
delincuencia

El próximo 2 de junio será histórico o le entramos o
el país se nos va de las manos Es ahora o nunca
por eso se tendrá que dar una pelea histórica arengó
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacionCtOeliiHiversalcom mx

Acámbaro Gto En tierras gua
najuatenses gobernadas por el PAN
y arropada por blanquiazules y
priistas la precandidata presiden
cial de la alianza opositora Fuerza y
Corazón por México Xóchitl Gálvez
Ruiz cerró su precampaña

Afónica despues de 60 días de
recorrer el país la aspirante re
calcó que concluye esta etapa
con el ánimo de la gente al alza y
la ciudadanía volcada en favor
del proyecto aliancista sin nece
sidad de acarreos como los de su
contrincante de Morena Clau
dia Sheinbaum Pardo

La gente viene por voluntad y
eso es lo importante resaltó an
te una plaza Miguel Hidalgo lle
na y coloreada de azul y rojo por
las playeras y banderas de los pa
nistas y priistas pues el PRD bri
lló por su ausencia

Gálvez Ruiz subrayó que la elec
ción del próximo 2 de junio será his
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torica Le entramos ahora o nunca
o el país se nos va de las manos Es
ahora o nunca por eso tenemos que
dar la pelea más histórica arengó a
sus simpatizantes que le respondie
ron al unísono presidenta presi
denta presidenta

Desde el escenario circular que se
montó la política y empresaria hi
dalguense descalificó las recientes
declaraciones de la exjefade Gobier
no de la Ciudad de México quien
acusó a las autoridades de Guana

juato de ser las responsables de la
inseguridad en el estado

Aquí le digo que es falso El actual
Presidente decidió darle abrazos a
los delincuentes y balazos a los ciu
dadanos El actual Presidente An
drés Manuel López Obrador no qui
so enfrentar a la delincuencia por
eso Guanajuato está sufriendo

Pero eso se va a acabar porque
yo sí voy a enfrentar a la delincuen
cia Tengan la certeza de que tengo
las agallas para que ustedes vivan en
paz garantizó

Acompañada del presidente na
cional del PAN Marko Cortés Men
doza del exgobernador de Guana
juato Miguel Márquez y de la can
didata del PAN PRI y PRD a la gu
bernatura de Guanajuato Libia Gar
cía Muñoz Ledo entre otros lideraz
gos partidistas Gálvez Ruiz exigió a

López Obrador que saque las manos
del proceso electoral

Le exijo que venga a Guanajuato
que venga a esta región que venga
y le dé la cara a los guanajuatenses
para que enfrente con todo el poder
del Estado a los delincuentes Que
deje de presionar a los ciudadanos y
dedique su tiempo a enfrentar a la
delincuencia todavía tiene tiempo
todavía le quedan nueve meses que
se ponga a trabajar en lugar de me
terse a la elección remarcó la pre
candidata Gálvez Ruiz

Lamentó que hoy tengamos un
gobierno muy agresivo con los
empresarios pero qué tal de tími
do es con los delincuentes Hoy te
nemos un gobierno muy bravu
cón con los ciudadanos pero bien
mansito con los extorsionadores
por eso nosotros necesitamos ha
cer un gobierno que realmente en
frente los problemas

Le exijo que se ponga a traba
jar que dirija sus fobias a los ex
torsionadores no a los empresa
rios que ataque a los violadores
no a las feministas que se solida
rice con la población indicó

En su mensaje el líder del PAN
Cortés Mendoza dijo que Guanajua
to es el estado más panista de toda la
República y aseguró que Gálvez es
precandidata por elección de la gen

te no de los partidos ya que cuando
apenas iniciaba este proceso ni si
quiera su nombre estaba en el esce
nario nacional

En entrevista el líderblanquiazul
confió en que toda la oposición in
cluido Movimiento Ciudadano
MC se mantendrá unida para re

chazar la propuesta del presidente
López Obrador de desaparecer a los
órganos autónomos

Confiamos en que sus legisla
dores de MC en caso de recibir
una orden en el sentido de apoyar
las reformas se rebelarían y no
aceptarían desaparecer los equili
brios y contrapesos Tenemos que
ser muy claros de qué lado de la
historia estamos advirtió

Simpatizantes guanajuatenses asi como militancia blanquiazul y priista
arroparon a la precandidata presidencial de la alianza opositora
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La precandidata opositora encabezó su cierre de precampana en la plaza Miguel Hidalgo llena de azul y rojo
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Ante miles Claudia Sheinbaum cierra suprecampaña
En acto de unidad la

arropan ex aspirantes
incluido Marcelo Ebrard

La 4T única opción para
el desarrollo con bienestar
del pueblo manifiesta

Conservadores defienden
una falsa libertad son el
pasado nosotros la esperanza

GANAMOS LA PRECAMPAÑA

Sheinbaum la
4T tínica opción
de prosperidad
para México
La derecha dividida por incumplir
sus pactos sin escrúpulos señala
NÉSTOR JIMÉNEZY
GEORGINA SALDIERNA

En el cierre de su precampaña por
la Presidencia de la República con
una asistencia de miles de simpati
zantes alrededor del Monumento a
la Revolución Claudia Sheinbaum
recalcó ayer que la 4T representa la
única opción en el México de hoy de
prosperidad para su pueblo de un
desarrollo con bienestar y refren
dó Ganamos la precampaña La
distancia entre nosotros y el segun
do lugar es en el peor de los esce
narios de 20 puntos de diferencia

Tras definir al movimiento que
ahora encabeza como luchador

de la democracia las libertades y
los derechos calificó a los conser

vadores como defensores de una
falsa libertad y de la hipocresía y
resumió las diferencias Ellos son
el pasado nosotros somos la espe
ranza de México

Sheinbaum cerró su precampaña
presidencial arropada por la plana
mayor de Morena y de sus aliados
del PT y del PVEM Como única
oradora en el acto la exjefa de Go
bierno capitalina expuso que en el
periodo de precampaña recorrió 24
mil kilómetros a lo largo de los 60
días que duró esta fase Segura de la
victoria sentenció De que vamos
a llegar vamos a llegar

A mes y medio de comenzar la
campaña formal por la Presiden
cia apuntó que en el movimiento
de la transformación llegan a este

momento unidos fuertes y victo
riosos y es que al encuentro acu
dieron todos los que contendieron
con ella por la candidatura presi
dencial incluido el ex canciller Mar
celo Ebrard quien por primera vez
asistió a uno de sus actos

Junto a los ex aspirantes Ricardo
Monreal Adán Augusto López Her
nández el verde ecologista Manuel
Velasco y el petista Gerardo Fernán
dez Noroña estuvieron Elena Ponia
towska la ex fiscal Ernestina Godoy
los coordinadores parlamentarios
del partido guinda en el congreso
Ignacio Mier y Eduardo Ramírez
También el ministro en retiro Artu
ro Zaldívar así como Ornar García
Harfúch robando cámara
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Testigos de la muestra de cohe
sión fueron los miles de simpati
zantes que colmaron la Plaza de la
República desde temprana hora
Llegaron más de cinco horas antes
del inicio del encuentro Provenían
de diversos estados y alcaldías y se
transportaron en cientos de camio
nes estacionados en las inmediacio
nes del Monumento a la Revolución
Estuvieron además contingentes
sindicales como el del Seguro Social
y la CROC entre otros

Frente a ellos Sheinbaum pre
sumió que el valor de la unidad de
nuestro movimiento es innegable si
bien asumió que mantenerla no es
sencillo miren a otros movimientos
en el resto del mundo vean a la dere
cha en una división interna sustenta
da en el incumplimiento de pactos sin
escrúpulos en referencia al acuerdo
en Coahuila entre PAN y PRI

Enseguida apuntó ante aspiran
tes a candidaturas a distintos car
gos de elección popular No creo
exagerar al decir que somos el mo
vimiento social y político más fuerte

de todo el planeta porque sabemos
que la unidad se da en la lucha en
las acciones en las definiciones en
nuestra democracia interna en los
principios y que la unidad es con el

pueblo y para la transformación
Durante el mensaje que leyó

la morenista contrastó el modelo
planteado por la 4T con el del blo
que opositor De su lado dijo que se
lucha por la democracia la libertad
la dignidad y los derechos humanos

En tanto la democracia en la bo
ca del haiga sido como haiga sido
o de quien usó el instituto electoral
para beneficio de un grupo y validó
compra de votos y fraudes elec
torales es hipocresía o por decir
lo menos un mal chiste Aunque
ahora la libertad parece ser una
reivindicación del conservadurismo
y de la derecha que en nuestro país
se reivindica en la alianza de PRI y
PAN preguntó Cuál libertad
La de los regímenes que callaron

y censuraron periodistas La de
quienes encarcelaron líderes socia

les La de los que dispararon contra
los estudiantes en la Plaza de las Tres
Culturas O contra los maestros

Entre los llamados que hizo
convocó por la seguridad del país
y un verdadero sistema de justi
cia a concretar elplan C también
a hacer realidad la primera presi
denta de México y reiteró estoy
lista para caminar con el pueblo de
México entre consignas de presi
denta presidenta

Somos el
movimiento

social y político
más fuerte del
mundo afirma

A La aspirante presidencial cerró
su precampaña en el Monumento
a la Revolución ante miles de
asistentes Foto La Jornada
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V Por primera vez el ex
canciller Marcelo Ebrard

apareció en un acto público de la
precandidata Foto Marco Peláez
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El Monumento a la Revolución fue el escenario del cierre de

precampaña de Claudia Sheinbaum Pardo precandidata de la
coalición de Morena Partido del Trabajo y Verde Ecologista La ex jefa
de Gobierno capitalino expreso Ganamos esta fase La ventaja entre
nosotros y el segundo lugar en el peor de los escenarios es de 20
puntos Fotos Víctor Camacho y Marco Peláez

CONCLUYE LA EX JEFA DE GOBIERNO RECORRIDO DE 24 MIL KILÓMETROS

En la CDMX un multitudinario
cierre sin chistes ni baladronadas

ARTURO CANO

Veinticuatro mil kilómetros des
pués la campaña de Claudia
Sheinbaum puede decir que ha cui
dado su ventaja en las encuestas
que ha lanzado publicidad que ma
chaca la continuidad de la transfor
mación piezas correctas aunque
no memorables que ha sostenido
reuniones con factores de poder en
plan de segura ganadora y que ha
repetido el esquema que Andrés
Manuel López Obrador puso en
práctica desde 2017 sumar sumar

sumar sin conceder importancia a
los antecedentes de los conversos

Este jueves fue el día de la pre
candidata única y también de la úni
ca oradora en una plaza en la cual ni
los invitados especiales alcanzaron
lugar Día para presumir Gana
mos la precampaña La distancia
entre nosotros y el segundo lugar
al que nunca menciona por su nom
bre es en el peor de los escenarios
de 20 puntos de diferencia

Bajo el arco del Monumento a
la Revolución Sheinbaum cerró la
precampaña con una escenografía

que destacaba su propia imagen
su condición de precandidata de la
Coalición Sigamos Haciendo His
toria y una frase eje Honestidad
resultados y amor al pueblo

En esa línea Sheinbaum subra
yó el valor de la unidad con base
en principios destacó por ello la
presencia de todos los que parti
cipamos en las encuestas Un par
de militantes de Morena lograron
colarse cerca del templete con dos
carteles que recordaron las protes
tas ocurridas en muchos lugares de
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la República donde le han abuchea
do a los ex priístas o ex panistas
recién incorporados Sheinbaum
entiende sólo quieren el hueso
decía una cartulina verde donde
también se leían los nombres de
Hank Rommel Chedraui Corral

Aún no terminaba el acto cuando
ya dirigentes de Morena celebraban
la asistencia y la comparaban con
la concentración opositora Antes
el maestro de ceremonias se había
referido al evento de Xóchitl Gálvez
sólo para decir que aquí todo era
sin chistes sin baladronadas

El abrazo a Marcelo
Varias horas antes del inicio del
evento programado para las 17 ho
ras el Monumento a la Revolución y
sus inmediaciones eran un ir y venir
de contingentes coloridos el rojo del
PT el turquesa del magisterial Nue
va Alianza el verde del partido que
no es verde y naturalmente el guinda
de Morena Vaya hasta rosa hubo a
la manera de las marchas oposito
ras pero aquí cortesía de Catalina
Monreal ayer candidata de Fuerza
por México y hoy suspirante por la
alcaldía Cuauhtémoc Además de las
playeras de sus simpatizantes en el
edificio frente al templete colgaba
una gran manta también rosa Es
Claudia es Clara es Caty

Sheinbaum llegó a la hora pro
gramada pero tardó más de 20 mi
nutos en subir al templete pues en
todo el recorrido repartió abrazos
y fotos Mientras las figuras princi
pales fueron ocupando sus lugares
en el templete En algún momen

to se armo un pequeño grupo de
hombres que compartió fuertes
palmadas en las espaldas Estaban

ahí los cuatro que compitieron con
Sheinbaum en la encuesta y natu
ralmente la nota fue la presencia
de Marcelo Ebrard quien por pri
mera vez asistió a un evento de la
precandidata también estaba en el
grupo Adán Augusto López quien
ha tenido una presencia ocasional
en la campaña claudista

Afuera no hay nada dijo frente
a esa estampa una mujer que ob
servaba la escena desde las prime
ras filas

Después de las palmadas y como
el acto no arrancaba Ebrard se pu
so a revisar su teléfono evidente
mente incómodo quizá por la falta
de fiestas de otros tiempos

Claudia Sheinbaum llegó al fin al
templete y lo recorrió de extremo
a extremo repartiendo saludos a
la multitud Luego hizo lo propio
con cada una de las personas que
estaban en la primera fila Al mo
mento de saludar decía el nombre
de quien le extendía los brazos
Marcelo dijo y ambos se dieron

un abrazo cordial
Cuál será ahora el destino de El

camino de México

La esperanza y sus bandos
El flanco opositor gusta de la consig
na la esperanza cambió de bando

En su intervención una pieza en
buena medida dedicada a recrear
las grandes líneas de las mañane
ras Sheinbaum enfrentó el toro

de la democracia y la libertad como
líneas opositoras

Democracia Qué significa en
boca del haiga sido como haiga
sido dijo en referencia a Felipe
Calderón

Libertad La libertad de aplas
tar al más débil

Sheinbaum agregó el concepto
de dignidad humana y los conectó
con la idea de ciudad de derechos
que desarrolló en el gobierno de la
Ciudad de México y con el huma
nismo mexicano

Resumió con respecto a la alian
za PRI PAN Ellos son el pasado
nosotros somos la esperanza de
México

Cinco o seis veces en las pau
sas que ella misma propiciaba se
extendió el grito de presidenta
presidenta

A la manera de ametralladora
verbal Sheinbaum hizo un recuen
to de los logros del gobierno federal
y de los suyos como jefa de Gobier
no y luego un listado de propues
tas la mayoría de continuidad de
proyectos o programas en curso
pero con los añadidos de conceptos
como cambio climático respeto a
los derechos de la diversidad sexual
y un sistema de cuidados

Los convoco a que hagamos rea
lidad la primera mujer presidenta
de México

Desde el micrófono Regina
Orozco llamó a Eugenia León y el
acto concluyó con sus potentes vo
ces entonando el Himno Nacional
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A La entrada a la plaza se
llenó completamente para el
acto en el que al final la 4T
presumió su unidad con la
plana mayor de Morena los ex
aspirantes y aliados levantando
los brazos en un cierre de filas
con Claudia Sheinbaum Fotos

Marco Peláez y Víctor Camacho
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Generación fosfo iosio
harta de la vieja política
Álvarez A láynez El aspirante presidencial promete cerrar la
refinería de Cadereyta pues no se resigna a respirar veneno
KEVIN RECIO Y EDUARDO

MENDIETA MONTERREY

Conunabatucadaquepusoabai
lar amás de 4 mil simpatizantes
algunos con los tenis fosfo fosfo
pancartas globos gigantescos y
banderas naranjas laExplanada
Cultural lució abarrotada para
respaldar a Jorge Álvarez Máy
nez en su cierre de precampafia
como candidato de Movimiento
Ciudadano alaPresidencia

Acompañado de Mariana Ro
dríguez precandidata a la alcal
día de Monterrey Alvarez Máy
nez llegó en un Tesla mientras
que los animadores del evento
pedían alos asistentes deletrear
el apellido delaspirante

Alas 18 03horas AlvarezMáy
nez y su comitiva se dirigían so
bre lacalle 5 de Mayo hacialaEx
planadade los Héroes que estaba
esperando su llegada para foto
grafiarlo subirhistorias o fotos a

sus redes sociales
Alas 18 21 horas AlvarezMáy

nez avanzaba con tranquilidad
saludando aunos cuantos que lo
fotografiaban mientras que el
gobernadorSamuelGarcíayMa
riana Rodríguez quien portaba
un moño naranja yel alcalde de
Monterrey Luis Donaldo Colo
sio robaban al público que les
pedían selfis

De pronto los asistentes se
mostraron sorprendidos con la
llegada del candidato a quien le
gritaron presidente en más de
20 ocasiones Mariana Rodrí

guez precandidataalaalcaldíade
Monterrey dijoque laviejapolí
ticadebe irse de Nuevo León

CuandoAlvarez Máyneztomó
el micrófono y los asistentes gri
taban su nombre y lo aclamaron
presidente aprovechóparaad

vertirquelarefineríaenCadereyta

tienesusdíascontados
Hay quienes no creían en el

fosfo fosfoyesto crecióyconoz
co a la generación que no se va a
conformarcon el México de hoy
a la generación que por ningún
motivo va a aceptar regresar al
México del pasado al México de
los políticos que no se cansaron
de fallarnos yno conocen alage
neraciónque estádispuestaa te
nerunequiponuevo enMéxico

No me resigno a vivir en un
México en Nuevo León en Ja
lisco y en cualquier estado don
de nuestros hijos respirenvene
no yo lehe dicho aSamuelque la
refinería tiene los días contados
porque nuestros hijos no van a
respirarveneno advirtió

Al cierre de su mensaje dijo
que elpocotiempo que tendráde
campaña le darávuelta a la con
tiendaparaserPresidente mam
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Elprecandidato llegó abordodeunTeslayacompañado deMarianaRodríguez JORGE LÓPEZ
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No conocen a la generación que no
se va a conformar con el México de

hoy a la generación que por ningún
motivo va a aceptar que regresemos

al México del pasado
JÓÉfGE ALVAREZ MÁYNEZ precandidato de mc
JORGE ALVAREZ MÁYNEZ

le vamos a Quitar el Dais de las manos a los delincuentes
El aspirante de MC
planteó levar a nivel
nacional el modelo

de seguridad de NL
POR ENRIQUE SANCHEZ

esanchez i 0mmcom rnx

Un México con justicia y con
mayor seguridad que se lo
grará llevando el modelo
aplicado en Nuevo León a
nivel nacional ofreció Jorge
Álvarez Máynez durante su
cierre de precampaña en la
ciudad de Monterrey

Bajo el cobijo de los lide
razgos del partido naranja su
líder Dante Delgado el go
bernador Samuel García su
esposa Mariana Rodríguez
el alcalde Luis Donaldo Colo
sio y el candidato a la Ciudad

de México Salomón Cherto
rivski el político zacatecano
lanzó un ya basta al miedo
de las familias a perder su
patrimonio su libertad e in
cluso lavida

México merece ser un

país con justicia y cueste lo
que cueste vamos a entren
tar ese problema le vamos a
quitar el país de las manos a
los delincuentes En el Méxi

co nuevo no hay derecho de
piso y no vamos a aceptar a
normalizar que haya mujeres
desaparecidas Los gobiernos
se van a dedicar a encontrar
las y a los delincuen tes que se
metan con las mexicanas y
con los mexicanos los vamos
a hacer que sientan el infierno
en vida aseveró

Sumado a este eje está el
compromiso por la prosperi

dad a partir de mayores y me
jores empleos condiciones
para las inversiones y certi
dumbre jurídica

No es casualidad que los
estados que más empleos ge
neran en este país sean Nue
vo León y jalisco destacó

Álvarez Máynez recordó
cómo la vieja política bajó
a Samuel García de la pre
candidatura en diciembre
pasado

Pero no nos conocen
no conocen a la genera
ción que no se va a confor
mar con el México ele hoy a
la generación que por ningún
motivo va a aceptar que re
gresemos al México del pasa
do al Mcxico de los políticos
que no se cansaron de fallar
nos sostuvo
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LLAMA A HACER
FRENTE A TRUMP

En un mensaje previo a su
cierre de precampaña Álva
rez Máynez convocó a mexi
canos migrantes en Estados
Unidos a prepararse para
hacer trente a la agenda an
tiderechos contra las co
munidades latinas y contra
México que podríaabanderar
Donald Trump de convertirse
en candidato presidencial

Las y los mexicanos no se
pueden quedar con los bra
zos cruzados frente a los in
sultos racistas demagógicos
y oportunistas del republica
no señaló

Máynez recordó que en
EU votarán este año siete mi

llones más de latinos que en
2016 lo que representa más
del 15 de todo el padrón

flfl
No vamos a aceptar que
haya desaparecidas
Los gobiernos se van a
dedicar a encontrarlas y a
los delincuentes los vamos

a hacer que sientan el
infierno en vida

JORGE ÁLVAREZ M
PRECANDIDATO DE MC

Jorge Álvarez Máynez precandidato de MC a la Presidencia
estuvo acompañado por el líder del partido Dante Delgado

Foto Cuartoscuro
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#Elecciones2024

UNIDOS
YFUERTES

 .  2024.01.19



Pág: 189

Claudia Sheinbaum
cerró su precampaña y
alparecer las fracturas
que había al Interior de
Morena ya fueron soldadas
Marcelo Ebrard estuvo
presente y abrazó a la
precandidata presidencial
ClaudiaSheinbaum no

pudo tener un mejor
cierre de precampa
ña atiborró el Monu

mento a la Revolución

de simpatizantes y tanto Marcelo
Ebrard comoAdánAugusto López
Hernández la acompañaron

La distanciaentrenosotros yel
segundo lugar es en el peor de los
escenarios 20puntos dediferencia
destacó en los primeros minutos de
sudiscurso decierredeprecampa
ña en referencia aque ella encabeza
las preferencias de caraa la elección
presidencial del 2 dejunio

Desde medio día y durante las
primeras horas de la tarde la circu
lación de vehículos era complica
da en la zona centro de la Ciudad

de México porque autobuses y
combis transportaron a simpati
zantes de Morena al Monumento

a la Revolución

Los contingentes de Xochimil
co e Iztapalapa junto con los del
Estado de México eran los más

numerosos

Desde una hora antes del even

to ya no había paso por Avenida
Reforma desde la altura de la Ave

nida de la Revolución hasta la Glo

rieta de las Mujeres que Luchan
Somos tantos que no cabemos

en una plaza en una arena dijo el
presentador respecto al cierre de
Xóchitl Gálvez en laArena CDMX

Marcelo reaparece

A pesar de que Claudia era la pro
tagonista los primeros reflectores
se los llevó Marcelo Ebrard al llegar
al evento quien apenas hace dos
meses amenazaba con dejar al par
tido porque no resultó electo como
candidato presidencial de Morena

Al pie del Monumento a la
Revolución estaba el templete
donde Sheinbaum iba a dar su

mensaje en él habían más de 20
sillas donde los invitados especia
les se iban a sentar

De los primeros invitados es
peciales que llegaron fueron los
exaspirantes de Morena Manuel
Velasco Coello y Ricardo Monreal
Después llegó a sentarse Adán Au
gusto López quien habíabrillado
por su ausencia en otros eventos
de Sheinbaum

Fue asi como alrededor de

las 4 50 de la tarde llegó Claudia
Sheinbaum sebajó de su automó
vil en el circuito de laRevolución a

la altura de la avenida del mismo

nombre y poco a poco avanzó sa
ludando a los asistentes con ella
iba Mario Delgado presidente na
cional de Morena

Para esa hora todos estaban en
sus puestos también estaba una
figura que en las fechas recientes
había tomado mucha importan
cia Ernestina Godoy la exfiscal
capitalina que no logró la ratifica
ción en el puestoy ahora se perfila

para ser senadorade la República
No obstante también llamó la

atención que en el templete había
2 sillas vacías y no estaba una de
las principales operadoras de
Sheinbaum Clara Brugada pre
candidata de Morena a la jefatura
de gobierno de la ciudad

vamos a llegar
Somos mayoría en nuestro país

porque hemos logrado ir constru
yendo un consenso histórico que
no es cupular ni está sustentado
en acuerdos nuestra unidad es
legítima afirmó Sheinbaum en
su mensaje

También sin mencionar
nombres mandó un mensaje a
la oposición

Vean a la derecha en una di

visión interna causada por los
pactos sin escrúpulos mencionó

Recurrentemente Sheinbaum

era interrumpida por los asistentes
quienes le gritaban presidenta

Lamorenista afirmó que suuni
dad se basaba en la democracia
lajusticia y la dignidad del pueblo
de México

En este punto mando otro
mensaje a la oposición e hizo un
llamado a defender la democracia

del régimen del presidente Andrés
Manuel López Obrador

La defensa de la democracia

de nuestro país no es unaarma de
la derecha declaró
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E insistió que es Morena y la iz
quierda quienes han luchado por
los derechos democráticos y en
contra de los fraudes electorales

La democracia es una reivin

dicación del humanismo mexica

no afirmó
Por esto mencionó que su pro

yecto es el que ganará las eleccio
nes del próximo 2 de junio

Tengan por seguro que me
tocará encabezar el proyecto de
nación porque de que vamos a
llegar vamos a llegar afirmó

El proyecto de nación de
Sheinbaum
Sobre su proyecto de nación Clau
dia Sheinbaum aseguró que será
incluyente y cuidará los principios
del movimiento

Los servidores públicos vivire
mos en la justa medianía no van
a regresar las pensiones de los
expresidentes ni los lujos ni pri
vilegios de los gobernantes Man
tendremos el principio juarista de
que no puede haber gobierno rico
con pueblo pobre mencionó

Se comprometió también a im
pulsar la economía desde abajo
en lo que llamó prosperidad com
partida

A mi me gusta seguirle llaman
do por elbien de todos primero los
pobres declaró

Después dijo que va a man
tener y fortalecer los programas
sociales y que vaa llevar las Becas
del Bienestar para niños y niñas a
todas las escuelas públicas como
lo hicieron en la Ciudad de México

Hoy atendemos a los adul
tos mayores a los jóvenes y a las
personas con discapacidad pero
quizá por ser mujer por ser madre
por ser abuela nos interesan los
niños y las niñas y vamos a apoyar
a la infancia mencionó

Además afirmó que va a seguir
aumentando el salario mínimo en

proporciones importantes y por
arriba de la inflación

Garantizaremos la paz la segu
ridad como fruto de la justicia y la
democracia en todos sus ámbitos

atenderemos la seguridaddesde la
perspectivadelaatenciónalascau
sas y decero impunidad concluyó

Somos mayoría
en nuestro país
porque hemos

logrado ir
construyendo

un consenso

histórico que
no es cupular ni
está sustentado

en acuerdos
nuestra unidad es

legitima

gandíaShetnftamn

Candidata presidencial

A pesar de que Claudia
era la protagonista los
primeros reflectores se

los llevó Marcelo Ebrard
al llegar al evento quien
apenas hace dos meses
amenazaba con dejar al

partido porque no resultó
electo como candidato

presidencial de Morena
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CONTINUARA
EL EFECTO
XÓCHITL
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Arropada por
panistasde
Guanajuato
Xóchitl Gálvez
pidió el apoyo
de todos los que
simpatizan con
su movimiento
para convencer a
más mexicanos
de que voten por
ella el próximo 2
de junio
POR RUBEN ZERMENO

RubenZermeno

Tras un periodo de pre
campañas en el que no
cayó su índice de popu

laridad pero tan poco creció
la panista Xóchitl Gálvez cerró
contienda arropada por cientos
de simpatizantes albiazules en
Guanajuato uno de los bastio
nes más grandes e importantes
del PAN

Justo en la entidad que vio
nacer y crecer el fenómeno de
Fox en el año 2000 ahora Gál
vez busca repetir la hazaña y
hacerse el 2 de junio con la silla
presidencial

La parte central del discurso
de Gálvez de cierre de precam
pañas se centró en desacreditar
la gestión del presidente Andrés
Manuel López Obrador y en cri
ticar a su contrincante Claudia
Sheinbaum lo que despertó
porras gritos y ovaciones de los
presentes

Asi es que tengan claro que
la esperanza ya cambió de ma
nos La esperanza es nuestra Va
mos a ganar no tengan ninguna
duda Por eso están temblando

en Palacio Nacional Por eso la

corcholata del presidente no
quiere debatir no quiere venir a
defender que México está mejor
que nunca

Claro que México no esta me
jor que nunca y eso lo vamos a
hacer juntos Vamos a regresar a
gobernar con ustedes y para us
tedes Vamos a recuperar la paz
y la tranquilidad de sus familias
Vamos a regresarle la esperanza
a los jóvenes de México para que
tengamos un país grande un país
que crezca dijo Gálvez

Despues la panista se com
prometió a mejorar el país y a lo
grar durante su posible mandato
que México se encuentre entre
las 10 economías más grandes
del mundo

También prometió el mejor
aeropuerto de América Latina
atracción de inversiones ener
gías limpias resolver la escasez
de agua y la inseguridad

La esperanza es nuestra y
con esa esperanza vamos a cam

biar el país repitió
La panista además se com

prometió a crecer los programas
sociales y a gobernar para ricos
pobres y emprendedores

Tengan la certeza que uste
des nunca más van a estar solos

Aquí aquí hay emprendedores
yo les pregunto cuántos de us
tedes si recibieran un apoyo para
emprender un negocio lo harían

Levanten la mano los que
quieren salir de la pobreza le
vanten la mano los que quieren
seguir siendo clase media Eso es
todo

Van a tener un gobierno que
va a apoyar al emprendedor
al que trabaja al que se levan
ta temprano Y a los pobres les
digo una cosa yo voy a traba
jar hasta el cansancio para que
dejen de ser pobres para que
sus hijos estudien para que sus
hijos puedan salir adelante Su
servidora lo logró y yo se cómo
se hace se hace estudiando se
hace trabajando pero necesitan
del apoyo del gobierno porque
solo no se puede agregó

Finalmente la panista pidió
el apoyo de todos los que simpa
tizan con su movimiento para
convencer a más mexicanos de

votar por ella

Yo no voy a culpar al neolibe
ralismo tampoco a la 4T pero sí
es momento de entender que le
entramos ahora o nunca el país
se nos va de las manos Es ahora

o nunca por eso tenemos que
dar la pelea más histórica

Salgan a convencer salgan a
caminar los necesito no pode
mos solas necesitamos a cada
uno de ustedes para luchar re
cuperemos el valor de la vida
recuperemos el valor de la ver
dad concluyó

 .  2024.01.19



Pág: 194

de arecta
A partir de mañana cada día
y cada evento contará en la
contienda electoral por lo que los
candidatosbuscarán ganar adeptos
robar votos y permanecer en la
preferencia del electorado
Las precandidatas y pre

candidato a la presidencia
de la República cerraron

su periodo de precampañas y se
perfilan a la recta final de este pro
ceso electoral

Con el inicio de las campañas
en el mes de marzo en el hori

zonte comienza a correr el reloj y
cada día que termina se pierde la
oportunidad ya sea de afianzarse
en las preferencias del electorado
o de intentar sumar más votos a

su causa

Mientras Claudia Sheinbaum

tuvo ayer un acto masivo en el
Monumento a la Revolución en la

Ciudad de México Xóchitl Gálvez
estuvo arropada por sus segui
dores en Guanajuato uno de los
principalesbastiones panistas

Por su parte Jorge Álvarez
Máynez quien entró en la con
tienda de último minuto estu
vo en Monterrey Nuevo León
acompañado del fallido aspirante

Samuel García

La contienda por la silla pre
sidencial será de tres personas
pero es muy probable que se defi
na entre las dos candidatas

El 2 de junio será un día histó
rico para el país ya que no solo
celebrará las elecciones más gran
des de la historia de México si no
que podría ser el día en el que por
primera vez se elija a una mujer
como presidenta

Ese día también se definirá el

rumbo de dos proyectos políticos
de un lado la permanencia en el
poder de Morena la Cuarta Trans
formación y del movimiento que
inició hace varios años el presi

dente saliente Andrés Manuel
López Obrador

Sobre los hombros de Claudia

Sheinbaum no solamente está

ganar la elección y ser la primera
mujer presidenta también conti
nuar con el legado y proyecto del

político tabasqueño mientras el
de acuerdo con declaraciones
se alejará de la vida política en el
país

En una alianza que hasta hace
poco tiempo podría parecer anti
natural PAN PRI y PRD Xóchitl
Galvez busca ser la voz de la opo
sición y ganar los votos de todos
aquellos que están en contra de la
actual administración

El principal problema que tie
ne que enfrentar la panista es el
hartazgo de la sociedad por los
partidos políticos y convencerlos
de que ella es diferente a los ex
presidentes que tuvieron tanto el
PAN como él PRI

En la tercera vía se arrancó tar
de y Jorge Álvarez Máynez no ha
podido acelerar El emecista que
busca ser la tercera opción para el
electorado también fue la tercera
opción dentro de su partido luego
de que coqueteara con el excan
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ciller Marcelo Ebrard y fracasaran
las aspiraciones del gobernador
de Nuevo León Samuel García

Mientras se preveía que Gar
cía podría robarle votos a Gálvez
y a Sheinbaum e incluso hacerse
con un sorpresivo segundo lugar
es muy probable que no ocurra
el mismo fenómeno de Álvarez
Máynez ya que aunque su pre
campaña fue muy corta ya fue
duramente criticado por propo
ner implementar un modelo de
seguridad similar al que lleva a
cabo Nayib Bukele en el Salvador

El 2 de junio será
un día histórico
para el país ya que
no solo celebrará
las elecciones
más grandes de la
historia de México
si no que podría ser
el día en el que por
primera vez se elija

a una mujer como
presidenta

Claudia Sbeinbaum
Juntos Seguimos

Haciendo Historia

 .  2024.01.19



Pág: 196

 .  2024.01.19



Pág: 197

TERMINAN 60 DÍAS DE PRECAMPAÑA

INICIA RECESO EN LA
CARRERA PRESIDENCIAL
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez reiniciarán sus actos en marzo
JAVIER DIVANY JORGE CARMONA El Sol del Bajío Y DAVID CASAS Corresponsal

Luego de 60 días terminaron las
precampañas por la Presidencia de
la República Claudia Sheinbaum
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez May
nez tendrán que esperar hasta el
primer minuto del 1 de marzo para
salir a pedir el voto

La aspirante de la coalición
Morena PT Partido Verde cerró su

precampaña con un mitin en el Mo
numento a la Revolución en la Ciu
dad de México Desde el mediodía
el tránsito vehicular en la zona se

vio afectado por el cierre de calles y
decenas de autobuses que trans
portaron a los simpatizantes de la
exjefa de Gobierno de la capital

De que vamos a llegar vamos a
llegar dijo Sheinbaum ante miles
de simpatizantes desde un templete
donde por primera vez se vio al ex
canciller Marcelo Ebrard quien de
nunció irregularidades en el proce
so de selección de la coordinación
de los comités de defensa de la

Cuarta Transformación
También acudieron los otros

exaspirantes presidenciales Gerar
do Fernández Noroña Ricardo

Monreal Adán Augusto López y
Manuel Velasco además del minis
tro en retiro Arturo Zaldlvar Mario
Delgado Ernestina Godoy y Ornar
García Harfuch

Casi al mismo tiempo pero en
Acámbaro Guanajuato Xóchitl
Gálvez cerraba su precampaña con
criticas a Andrés Manuel López
Obrador por querer desaparecer los
organismos autónomos

En Monterrey Jorge Álvarez Má
ynez precandidato de Movimiento
Ciudadano MC a la Presidencia de
la República prometió que en tres
meses dará vuelta a la contienda y
que sacará a la vieja política para un
México con justicia

En los 60 días de precampaña
Sheinbaum visitó 28 estados y dejó
fuera de sus actos a Zacatecas Coli
ma Chiapas y Tlaxcala Gálvez visi
tó 27 entidades y dejó al margen a
Chiapas Zacatecas Nayarit y Gue
rrero Álvarez Máynez tuvo ayer su

primer acto público
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PREGAMPANAS

TERMINA EL PRIMER
TRAMO DE CARRERA
JAVIER DIVANY JORGE CARMONA El Sol del Bajío Y DAVID CASAS Corresponsal

Reportaron gastos al INE
por 87 millones de pesos
Xóchitl Gálvez erogó 58 6
Sheinbaum 28 4 y Álvarez
Máynez 867 mil 778 pesos
Luego de 60 dias terminaron las

precampañas a la presidencia de
la República Claudia Sheinbaum
Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez
Maynez tendrán que esperar has

ta el primer minuto del 1 de marzo para salir
a pedir el voto

La aspirante de la coalición Morena
PT Partido Verde cerró su precampaña en
el Monumento a la Revolución en la Ciu

dad de México Desde el mediodía el trán

sito vehicular alrededor del lugar del mi
tin se vio afectado por decenas de autobu
ses que transportaron a los simpatizantes
de Sheinbaum De que vamos a llegar va
mos a llegar dijo la exjefa de Gobierno de
la Ciudad de México ante 150 mil simpati
zantes según datos del gobierno local

En el templete estuvo Marcelo Ebrard
quien por primera vez acompañó a Shein
baum luego de que el excanciller denuncia
ra irregularidades en el proceso de selección
de la coordinación de los comités de defensa
de la Cuarta Transformación

En Monterrey Jorge Álvarez Máynez
precandidato de Movimiento Ciudadano
MC a la Presidencia de la República pro

metió que en tres meses dará vuelta a la
contienda y que sacará a la vieja política
para un México con justicia Lo acompa
ñaron Dante Delgado dirigente nacional
de MC Mariana Rodríguez precandidata a
la alcaldía de Monterrey y el goberna
dor Samuel García quien no estuvo en el
presidium

Xóchitl Gálvez eligió Acámbaro Guana
juato para cerrar su precampaña La aspi
rante a la presidencia criticó a Andrés Ma
nuel López Obrador por querer desaparecer
los organismos autónomos como el Inai

Al mitin acudió Marko Cortés y la pre
candidata a la gubernatura de Guanajuato
Libia García Muñoz Ledo

En un recuento hecho por El Sol de México
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Sheinbaum visitó 28 estados de la República
mientras que Gálvez visitó 27 entidades Ál
varez Máynez tuvo su primer acto público
ayer en Monterrey

Con el cierre de precampañas hoy co
mienza el periodo intercampañas que
termina el 29 de febrero tiempo en el que
está prohibido hacer proselitismo o llamar
al voto

Al corte del 18 de enero las precandida
tos y el precandidato reportaron gastos al
INE por 87 millones Xóchitl Gálvez erogó
58 6 millones Sheinbaum 28 4 millones y
Álvarez Máynez 867 mil 778 pesos
JOVUA HIPOLITO FERNANDEZ

Trabajadora Social CdMx
Que ve de bueno y

de malo en Claudia
Sheinbaum Pardo

familia y a mis veci
nos nos puso el cable en Cuautepec
que era muy necesario para nosotros
porque era muy difícil salir de ella con
enfermos

Qué ve de bueno y de malo en Xó
chitl Gálvez Ruiz

A Xóchitl Gálvez no le he tratado para
nada y sus comentarios No tengo
buenos comentarios de ella ya que
dice quitarnos las ayudas para adultos
mayores

Lo que di o que se pongan a trabajar
huevones eso no está bien como para
que nos están discriminando así

Qué ve de bueno y de malo en Jorge
Álvarez Máynez
No lo ubico muy bien pero yo estoy
con Morena

GERARDO SARCIA

Obrero Acámbaro Gto

Qué ve de bueno y
de malo en Claudia
Sheinbaum Pardo

Tiene buenas pro
puestas para el pue
blo no veo nada malo
porque siempre dice cosas buenas

Qué ve de bueno y de malo en Xó
chitl Gálvez Ruiz Lo mismo te puedo
contestar de Claudia es lo mismo
prometen prometen y a lo me or rio
cumplen

Qué ve de bueno y de malo en Jorge
Álvarez Máynez Este si no lo conoz
co solo conozco a Claudia y a Gálvez
FRANCISCO LLANAS

Músico Monterrey NL
Qué ve de bueno y

de malo en Claudia
Sheinbaum Pardo

Puede ser que tenga
alguna experiencia en
el gobierno de la CdMx lo malo es
que intenta ser tapadera del que se va

Qué ve de bueno y de malo en
Xóchitl Gálvez Ruiz Es un persona
je fresco lo malo los partidos la
cobijan

Qué ve de bueno y de malo en Jorge
Álvarez Máynez Es un bateador
emergente que no está preparado

ANTONIO SERVÍN
Estudiante universitario
Acámbaro Gto

Qué ve de bueno y de malo
en Claudia Sheinbaum Par
do Algo malo es que se ve
que recibe indicaciones asi
mismo se ve que es una
persona que viene de una
familia con estabilidad econó

mica buena y cómo puede
hablar de pobreza una perso
na que viene de una econo
mía buena

Qué ve de bueno y de mato
en Xóchitl Gálvez Ruiz Tiene
muy buenas propuestas la
candidata se ve que quiere
hacer un cambio por México
esperemos que así sea
Qué ve de bueno y de malo

en Jorge Álvarez Máynez
Sé que es candidato del Par
tido Movimiento pero no
conozco sus propuestas
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SALVADOR ROMERO

Ingeniero Acámbaro Gto

Qué ve de bueno y de
mato en Claudia Sheinbaum
Pardo

A Claudia Sheinbaum no le

veo gran cosa es una perso
na que está preparada pero
es una científica no es una
política repite todo lo que
el presidente actual dice

Qué ve de bueno y de malo
en Xóchitl Gálvez Ruiz

A Xóchitl Gálvez la veo con

muchas ganas de cambiar
nuestro país devolver a que
las instituciones tengan ere
dibitidad Lo malo es que
es una candidata ciudadana
por consecuencia necesita el
apoyo de los partidos

Qué ve de bueno y de malo
en Jorge Álvarez Máynez
A él no lo conozco bien sé
que es esta persona que el
actual gobernador de Nuevo
León está imponiendo Lo
bueno es que es gente joven

CUADAUIK SILVA

Comerciante

Acámbaro Gto

Qué ve de bueno y de
malo en Claudia Shein
baum Pardo

Lo bueno de Sheinbaum es

que es mujer y lo malo es
que siento que es manipu
lada

Qué ve de bueno y de
malo en Xóchitl Gálvez
Ruiz

Xóchitl Gálvez trae buenas
propuestas y es mujer
también

Qué ve de bueno y de
malo en Jorge Álvarez
Máynez

No lo conozco a él

JOSÉ SARCIA
ROMERO
Excomerciante

Acámbaro Gto

Que ve de bueno y
de malo en Claudia
Sheinbaum Pardo

La conocí cuando

era regente de la Ciudad de México y
para mí hizo algunas cosas buenas
lo único malo de ella es que saca mu
chos videos a cada ratito en los cana
les de televisión y como que fastidian
los de Claudia y los de la otra candida
ta del PRI

Qué ye de bueno y de malo en Xó
chitl Gálvez Ruiz

Como mujer es una gran mujer pero
como política le falta algo porque no
debe hablar mal de nadie menos de
las mujeres

Qué ve de bueno y de malo en Jorge
Álvarez Máynez
Te voy a decir la verdad no tengo el
gusto de conocerlo ni lo he visto en
entrevistas en la televisión

ENRIQUE BERNAL
Aseador de calzado

Monterrey NL

Qué ve de bueno
y de malo en Clau
dia Sheinbaum
Panto

Lo bueno que ya estuvo en Goberna
ción de gobernadora en el Estado de
México en México se le ven cosas
buenas lo malo es que es manejada
por el presidente que tenemos

Qué ye de bueno y de malo en Xó
chitl Gálvez Ruiz

Lo bueno de ella que viene de abajo
quiere apoyar a la gente que viene de
abajo a la gente del pueblo y lo malo
que tiene en contra al Presidente para
que no sea presidente

Qué ve de bueno y de malo en Jorge
Álvarez Máynez
A ese señor no lo conozco hasta aho
rita voy sabiendo su nombre ni en la
tele lo he visto ni se quién es
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GUADALUPE AYALA Docente CdMx

Qué ve de bueno y de malo en Claudia Sheinbaum Pardo
Ha restaurado muchas partes de la ciudad como por ejemplo el Periférico el elevado sobre el canal de
Chalco los humedales de canal de Chalco En las preparatorias del gobierno de la ciudad de México ha
habido mucha resistencia para dar aumentos para presupuestos y han abandonado esas preparatorias
Que ve de bueno y de malo en Xóchitl Gálvez Ruiz

Xóchitll Gálvez no identifico mucho las propuestas No he tenido suficiente información

Qué ve de bueno y de malo en Jorge Átvarez Máynez
No conozco ni su nombre ni nada

FACUNDO DAVID Estudiante CdMx
Que ve de bueno y de malo en Claudia Sheinbaum Pardo

Es difícil dar una opinión cuando no tiene el rango de presi
dente pero yo siento que he hecho un buen trabajo hasta
ahorita apoyando algunos proyectos de la ciudadanía y otros
tantos hay que tener en cuenta que hubo una pandemia
El tema del metro que se cayó obviamente es un tema de
falta de mantenimiento de otros años

Qué ve de bueno y de malo en Xóchitl Gálvez Ruiz
No se me ha hecho que haya hecho algo bueno se me hace una persona un
poco prepotente y no la veo con la capacidad para gobernar no apoyo para nada
a Xóchitl No veo nada positivo en ella

Qué ve de bueno y de malo en Jorge Álvarez Máynez
Jorge Álvarez Máynez no entra en discusión Nada hay que opinar de él
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BRAYAN Trabaja en promoción y repartidor CdMx
Qué ve de bueno y de mato en Claudia Sheinbaum Pardo

Lo que he escuchado es que ha hecho Pilares para adultos
mayores y para el estudio y varias cosas pará la labor social
En contra es la contención de la violencia y el asunto de las
drogas y cómo prevenirlas porque está fuerte

Qué ve de bueno y de mato en Xóchitl Gátvez Ruiz
Ella es menos conocida en redes sociales pero lo que he visto ha hecho más
propuestas innovadoras El otro día la escuché en un canal y decía que va com
batir precisamente el fenómeno del narco y que ya no iba a dar abrazos Ella se
va actuar y eso hay que ver
Qué ve de bueno y de malo en Jorge Áhrarez Máynez

Lo conozco y no hay ninguna opinión No hay información de él
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Claudia Sheinbaum frente a miles de simpatizantes que acudieron a su cierre de campaña
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#VAVS INSEGURIDAD

NO ME VA A TEMBLAR
LA MANO LIBIA GARCÍA
LLEGO SIN COMPROMISOS

CON NADIE ASEGURÓ
LA ASPIRANTE A LA

GUBERNATURA DE GTO

GABRIELA ESTADOS
MONTE 0 ELHERALDODE

JANO MEXICO COM

Aunosdiasdeconcluir

la precampaña Libia
Dennise García Muñoz

Ledo precandidata a gober
nadora de Guanajuato por la
coalición Fuerza y Corazón
hace un balance de la pre
campaña

La panista afirma que ce
rrará con 15 puntos arriba de
la oposición y reitera que hará
cambios en seguridad ya que
notiene ningún compromiso
con algún funcionario

En entrevista exclusiva

para El Heraldo dijo que
dentro de las prioridades de
su proyecto se encuentra re
cuperar la paz para la entidad
y no duda en desmarcarse de
la estrategia actual en donde
afirma que dará un nuevo
rostro a la seguridad

La gran ventaja que tengo
es que llego sin compromisos
con nadie yo no tengo nin
gún compromiso con algún
secretario actual con algún
titular de algún área yyoes
toy evaluando a los mejores
perfiles llegará el momento
detomardecisiones pero yo
tengo claro que Guanajuato
necesita un nuevo rumbo y
nomevaatemblarla mano

Entre las prioridades de
su proyecto además de se
guridad detalla que está el
garantizar el abasto de agua
el apoyo a las mujeres y a las
buscadoras

Los proyectos de agua no
a un solo proyecto hay que
hacer una serie de acciones

en los municipios para tra
bajaren la seguridad hídrica
para Guanajuato Para mi
dos temas fundamentales

tienen que ver con el apoyo
a las mujeres su impulso y

hay una serie de acciones que
seguiremos planteando y el
tema el apoyo para mi que
ha sido una causa que es el
de las buscadoras detalló

PUNTOS ARRIBA
TIENE EN EN

CUESTAS DICE

PLAN PARA
LAJA BAJÍO

Tiene que haber una
estrategia focalizada a
esta región y particular
mente a Celaya propone

El municipio hoy necesi
ta que el estado invierta
en obras de infraestructu

ra y seguridad afirma
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UNIDAD I García acompañó a Xóchitl Gálvez en el cierre de precampaña
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LA RECONCILIACION DE MARCELO EBRARD

REAPARECE
MARCELO EBRARD
EN CIERRE QE
PRECAMPANA DE
SHEINBAUM
Acudió para mo

ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Luego de las inconformidades y dife
rencias por el proceso de selección de
la precandidato presidencial Marcelo
Ebrard Casaubón reapareció sonriente
en el cierre de precampaña de Claudia
Sheinbaum Pardo

Este cierre es el primer evento públi
co al que el excanciller acude para mos
trar su apoyo a Sheinbaum Pardo como
la candidata única del movimiento de

transformación encabezado por el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador

El acercamiento más evidente fue
cuando Claudia Sheinbaum nombró
como coordinador de Enlace con Or

ganizaciones Internacionales a Jesús
Valdés Peña un cercano colaborar de

Ebrard Casaubón mediante el cual se

sumaba a la precampaña
Esta tarde en el Monumento a la

Revolución a Marcelo Ebrard se le
vio muy sonriente platicando con sus
compañeros morenistas y ex aspirantes
presidenciales que lo recibieron muy
contentos con el que además de abra
zarlo posaron para tomarse fotografías

En el templete estuvo muy conver
sador con Ricardo Monreal Avila y
con Adán Augusto López Hernández
Además de recibir un amplio abrazo
de Claudia Sheinbaum tras dirigir su
discurso

En su llegada el morenista que ama
gó con dejar el partido si no reponían
la consulta que dio cómo ganadora a la
ahora precandidato fue bien recibido
por la mayoría de los simpatizantes que
también le pedía fotografía pero algu
nos otros le gritaron traicionero cuan
do se dio el abrazo con Sheinbaum

Al excanciller se le vio muy sonriente
con sus compañeros Cuartoscuro
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Sheinbaum ganaría con
el 63 De las Heras
LA ENCUESTADORA es
tima que Xóchitl Gálvez
obtendría un total del
33 de boletas a su
favor mientras que Máy
nez el 4
FRANCISCO MENDOZA NAVA
nacion contrarepl1ca mx

La empresa demoscopica De
las Heras Demotecnia publi
có este jueves que Claudia
Sheinbaum Pardo precan
didato presidencial única de

Morena Partido del Trabajo PT y Par
tido Verde Ecologista de México PVEM
ganaría hoy en día las elecciones con el
63 de la votación Asimismo estimó
que su triunfo sea de casi 2 a 1 sobre
Xóchitl Gálvez Ruiz precandidato única
a la presidencia de México por el Partido
Acción Nacional PAN Partido Revolu
cionario Institucional PRI y Partido de
la Revolución Democrática PRD

De las Heras Demotecnia publicó en
su portal de internet el Estudio de Opi
nión Pública Encuesta Nacional Enero

2024 mismo que contiene el escena
rio electoral más probable si la elección
fuera en este momento De acuerdo con

el documento con una participación del
45 Claudia Sheinbaum obtendría aho
ra el triunfo con el 63 de votos equiva
lente a 27 millones 575 mil 684 sufragios
Xóchitl Gálvez obtendría 14 millones 427

mil 855 para un total del 33 de boletas a
su favor y finalmente Jorge Álvarez Máy

nez de Movimiento Ciudadano MC lo
graría un millón 852 mil 692 votos o el
4 de los sufragios válidos

Para llegar a tal resultado habría
tomado en cuenta que la exjefa de Go
bierno de Ciudad de México es conocida

por el 78 de los ciudadanos a nivel na
cional según la muestra tomada A di
ferencia de ella solamente el 66 de la
gente ubicaría a la senadora panista con
licencia y únicamente el 12 conocería
por ahora al coordinador de diputados
federales emecistas

Al preguntar a los ciudadanos sobre
la opinión de las candidaturas Claudia
Sheinbaum obtuvo una suma de opi
nión positiva de 77 y 7 de opinión
negativa en contraste Xóchitl Gálvez
pese a ser cada vez más conocida tuvo
apenas un 38 de opinión positiva y
40 de opimori negativa en tanto Jor
ge Alvarez Máynez aparece con un 33
de opinión positiva contra 16 de opi
nión negativa

A fin de conocer la intención de vo

to se preguntó a los participantes por
cuál partido o candidato votaría si este
domingo hubiera elecciones Los resul
tados de tal cuestioriamiento fueron 66

para Sheinbaum Pardo 14 para Gál
vez Ruiz y únicamente 2 para Alvarez
Máynez En tanto también se preguntó
con cuál partido cree que les iría peor a
sus familias y no les conviene votar a lo
que el 29 de la gente contestó que el
PAN 28 dijo que el PRI 8 indicó que
Morena 5 de las personas menciona
ron al PRD o MC 3 comentaron PT y
solamente 2 eligieron al PVEM como
peor opción para ellos
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La precandidata de Morena obtuvo un 77 de opíníon positiva Cuartoscuro
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CERRA EN UNDAD CLAUDIA
AVENTAJA EN LAS ENCUESTAS

INICIARA SHEINBAUM
COMO GRAN FAVORITA

SO WGélT leiidríaqiiei iiM un punió porcentual por semana algo que
se Y iuiiii r i complicado en ninguiid encuesta jami la candidata de H
JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Este
jueves fiie el cierre de las pre
carapañas presidenciales en
México tras sesenta días en
los que las dos precandidatos
tuvieron la oportunidad de
dirigirse a militantes y simpa
tizantes de los partidos que las
postulan

Asimismo en estos dos me

ses las casas encuestadoras
han aplicado diversos sondeos
en los que la exmandataria ca
pitalina Claudia Shembaum
destacan ha consolidado su
posición como la favorita del
electorado al mostrar un res
paldodeldeentre el25y62 por
ciento lo que la sitúa con una
amplia ventaja de más de 39
puntos sobre su competidora
más cercana Xóchitl Gálvez
del FAM que tiene entre un 20

y 23 porciento
Incluso ninguno de los ejer

cidos ha colocado a la candi
dato panista como la favorita a
una distancia de por lo menos
18 puntos lo que demuestra el
grado de empatia o reproba
ción de la ciudadanía hacia lo
quehastaelmomentó hanpre
sentado las precandidatos

Cabe recordar que el recien
te estudio de opinión realizado
por Encuestas Datos y Análi
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sis de Grupo Cantón Claudia
Sheinbaum ha consolidado su
posición romo la favorita del
electorado obteniendo un res
paldo del 62 de las preferen
cias ciudadanas

Asimismo en el análisis
por zonas geográficas revela
un apoyo contundente hacia
Sheinbaum en diversas regio
nes del país En la zona Norte
la exjefa de Gobierno obtuvo
un sólido 59 de respaldo
mientrasqueenlazonaCentro
logróun62 En el Occidente
Bajío y en la zona Sur Sureste
mantuvo preferencias del 56
y68 respectivamente

Los datos también reveíanla
percepción de los ciudadanos
sobre las propuestas y ataques
de los candidatos El 68 de
los encuestados afirmaron ha

ber escuchado propuestas por
parte de Claudia Sheinbaum
mientras que un 18 identifi
có ataques provenientes de su
campaña En contraste Xó
chitl Gálvez fue asociada con

un 34 enpropuestas yun alto
porcentaje del47 en ataques

Las encuestas de diferen
tes casas como El Financiero
De las Heras y Massíve Caller
confirman la tendencia favo
rable para Sheinbaum En no
viembre de 2023 la diferencia
de preferenciabruta entre am
bas erade 19puntos yenenero
de 2024 esta diferencia se am
plió a 22 puntos

Aunque la precampaña no
acortó la brecha entre Shein
baum y Gálvez también des
tacan los esfuerzos de Claudia

Sheinbaum en recorrer el país
fortaleciendo su posición yevi
tando posibles conflictos inter
nos en Morena La percepción
positiva de su precampaña se
refleja en la encuesta de De las
Heras donde Sheinbaum lide
ra con un 63 de preferencias
seguidaporGálvez conun33

En cuanto al índice de co
nocimiento público y la per
cepción Sheinbaum es la
mejor valorada con un 78
de conocimiento y un 77 de

opiniones positivas Gálvez au
mentó en conocimiento pero
también acumula más opinio
nes negativas quepositivas

La encuesta de Massive

Caller destaca la ventaja de
Sheinbaum con el 41 3 de
preferencias mientras Gálvez
se posiciona en segundo lu
gar con el 35 1 Sin embargo
los números podrían cambiar
conforme se acerque la fecha
de votación ylos indecisos ten
gan más información sobre las
propuestas de los candidatos
RESULTADOS CONTUN
DENTES

Claudia Sheinbaum emerge
de las precampañas como la
candidata con mayor respaldo
y propuestas claras mientras
que Xóchitl Gálvez enfrenta
el reto de recortar la distancia
en menos de seis meses para
las elecciones presidenciales
La próxima etapa será crucial
para determinar si la ventaja
de Sheinbaum se mantiene o
sá haycambios significativos en

las preferencias ciudadanas
Situación de la oposición

Enfrenta un panorama desa
fiante La brecha entre ambas
candídatas no hadisminuido y
la coalición opositora muestra
signos de fragilidad especial
mente después del escándalo
enCoahuila

A menos de veinte semanas
para la elección presidencial
ladiferencia de poco más de 20
puntos hace que Xóchitl Gál
vez deba sumar un puntó por
centual por semana o 620 mil
votos cada siete días apartir de
hoyyhasta el 2 dejunio

SILENCIO

O
El perio

do de Inter
campaña se
acerca don
de los can
didatos no
podrán lla
mar al voto ni
participar en
debates

Apoyo a favor de la exjefa de Gobierno capitalino es notorio en cada evento
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Sheinbaum cierra con
fuerza su precampaña
CONTINUARÁ CON EL PLAN C DE REFORMAS DESTACÓ LA PRECANDIDATA LA UNIDAD DE MORENA Y
PROPUESTAS CLARAS PARA EL SEGUNDO PISO DE LA4T QUE ENCABEZARÍA DE GANAR

Corcholatas cerraron filas a favor del partido

JUAN R HERNANDEZ

GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Clau
dia Sheinbaum precandidato
a la presidencia de la Repúbli
ca por la coalición Sigamos
Haciendo Historia cerró su
periodo de precampañas en
un evento masivo en el Monu
mento alaRevolución destacó
la unidad partidista y presentó
suplan de gobierno

Ante una concurrencia de

80 mil personas Sheinbaum
resaltó la reaparición pública
de Marcelo Ebrard quien se

sumó al apoyo tras casi tres
meses de discrepancias por los
resultados de las encuestas in
ternas Ebrard se había retira
do del escenario político en no

viembre cuando reconoció el
triunfo de Sheinbaum después
de impugnar los resultados de
laencuestade Morena

En su discurso dijo que lleva
20 puntos sobre el segundo lu
garyaseguró ante lapresencia
de Marcelo Ebrard Adán Au
gusto López Gerardo Fernán
dez Norofia Manuel Velasco
y Ricardo Monreal que llegan
unidos y unidas y Juntos

somos invencibles acotó

La precandidata afirmó con
confianza que la4TeseL movi
miento más grande del planeta
y cuenta con una mayoría só
lida en el país de cohesión del
partido en todos los estados

Sheinbaum recordó el com

promiso histórico del mo
vimiento contra los fraudes
electorales de 1988 y 2006
resaltando la importancia de
la democracia como principio
fundamental Autodenominó a
Morena como heredero de los
principios de Juárez y defen
sora de los derechos de todos
los ciudadanos subrayando el
humanismo mexicano

Rechazó regresar a la mise
ria salarial de los regímenes del
FRIAN y elogió el proyecto de
nación impulsado por el Pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador donde hay mejoras
en elnivel devida laconsolida
ción del humanismo mexicano
y la continuación del control

gubernamental a pesar del li
bre comercia

Hizohincapié ensu compro
miso con la construcción de un
Estado de Bienestar para to
dos basado enprincipios cons
titucionales inversión privada
ypública

ALABÓ

O
Aplaudió el

proyecto que
encabeza el
presidente
López Obra
dor al cual
daría segui
miento
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LA LEY SIEMPRE POR DELANTE DICE

Ortiz Mena PJF
no está para dar
gusto a mayorías
No siempre se toma
la decisión más

popular ni la más
política señala
PEDRO HIRIART

phiriart elfínanciero com mx

Los integrantes del Poder Judicial
de la Federación PJF no pueden
estar pensando en las mayorías al
momento de tomarsus decisiones
sino en lo que dice la Constitución
apuntó el ministro Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena

Durante la sesión solemne en la
que el pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN y
el Consejo de laJudicatura Federal
CJF tomaron protesta dejuecesy

magistrados de distrito elministro
apuntó que la leysiempre tiene que
estar por delante

Deberán fungir como el poder
contramayoritario que en oca

siones es el Poder Judicial y que
no está destinado a dar gusto a las
mayorías o al poder en turno sino
a la Constitución les dijo Gutiérrez
Ortiz Mena

Asimismo el ministro resaltó
que las sentencias que tomen pro
bablemente no serán las más po
pulares Sin embargo apuntó que
esto es parte de la labor del Poder
Judicial como contrapeso

La funciónjudicial implica de
cidir interpretando laConstitución
de lo que corresponde enderechoy
enjusticia lojusto y no necesaria
mente la decisión más popular ni
la más política apuntó

Asimismo Gutiérrez Ortiz Mena
insistió enque aunque no será fácil
es necesario que los recién nombra
dos juzgadores siempre manten
gan la protección de los derechos
humanos cuando dialoguen con
otros poderes

Ademas el ministro sostuvo
que existen dos pilares que losjuz
gadores siempre tienen que tener
presentes

En su actuar cotidiano deben
tenerpresentes al menos dos prin
cipios rectores la imparcialidad y
la independencia Imparcialidad al
emitir su veredicto e independen
cia respecto de otras instituciones
de las partes y de otros poderes
aseguro

Finalmente el ministro les dijo
a los nuevos jueces y ministros
que su labor será compleja pero
asegurar que se cumple con la ley
siempre será un buen faro para
empezar

Estoy cierto que el barco en el
que hoyparten navegará en aguas
profundas yenfrentará tormentas
pero siempre y en defensa de la
mejor interpretación de la Cons
titución llegará a buen puerto
sentenció

Deben tener presentes al menos dos
principios rectores la imparcialidad
y la independencia
ALFREDO GUTIÉRREZ ORTIZ MENA Ministro de la Corte
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Afirman que PJ
no está para dar
gusto a mayorías

VÍCTOR rUEN I LS

El Poder Judicial no está pa
ra dar gusto a las mayorías o
al Poder en tumo afirmó Al
fredo Gutiérrez Ministro de
la Suprema Corte de Justicia
durante la toma de protesta
de 62 nuevos magistrados y
magistradas de Circuito así
como de siete jueces de Dis
trito en sesión solemne de la
Corte y del Consejo de la Ju
dicatura Federal CJF

Ustedes deberán re
solver no sólo casos comple
jos entre particulares sino
también tensiones políticas
entre Poderes es decir de
berán fungir como el Poder
contra mayoritario que en
ocasiones es el Poder Judi

cial y que no esta destinado
a dar gusto a las mayorías o
al Poder en turno sino a la
Constitución dijo Gutiérrez

Gutiérrez quien llegó a la
Corte en 2012 nominado por
el Presidente Felipe Calde
rón con acuerdo del enton
ces ya electo Enrique Peña
Nieto recordó a los juzgado
res que deben encontrar un
balance entre lo escrito en la
Constitución y las interpre
taciones para hacer efectivos
los derechos humanos

La que rindió protesta
ayer es la generación más
numerosa de nuevos magis
trados desde los 99 que ini
ciaron enjillió de 2021

Se trata de los juzgadores
que ocupan el segundo nivel

en el escalafón del PJF sólo
debajo de los Ministros de la
Corte y son quienes deciden
en definitiva la gran mayoría
de los litigios en el país

Los nuevos magistrados
incluyen a jueces que lleva
ron casos polémicos y de al
to perfil en los últimos años
entre ellos Juan Pablo Gó
mez Fierro Felipe Delgadi
11o Padierna Marco Antonio
Tapia Fuerte Ganther Villar
Ceballos e Iván Zeferín Her
nández

Por el CJF dirigió un
mensaje el consejero Alejan
dro González quien dejará el
cargo en febrero primero de
cuatro integrantes de ese ór
gano que concluyen sus nom
bramientos este año

i Un total de 62 nuevos magistrados y magistradas de Circuito
y siete jueces de Distrito rindieron protesta ayer en la SCJN
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Ascienden
ajueces de
caso contra
Rosario
Robles
Designan magistrados
de Circuito a Felipe
Delgadillo Padierna y
Ganther Villar Ceballos
MANUEL ESPINO

nacion eluniversalxom mx

Felipe de Jesús Delgadillo Pa
dierna y Ganther Alejandro Vi
llar Ceballos quienes como jue
ces de Control llevaron el caso de
la exsecretaria de Desarrollo So
cial Rosario Robles ascendieron
como magistrados de Circuito

En sesión solemne conjunta
de los plenos de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación y del
Consejo de la Judicatura Fede
ral la ministra presidenta Nor
ma Piña tomó protesta a 62 ma
gistradosde Circuito ya seis nue
vos jueces de Distrito

Como juez de Control Delga
dillo Padierna sobrino de la mo
renistaDoloresPadierna vinculó
a proceso y dictó prisión preven
tiva justificada a Robles Beríanga
por su presunta responsabilidad
en el caso Estafa maestra

En tanto Villar Ceballos
quien asumió el caso iuego de
que Delgadillo Padierna fue
nombrado administrador del
Centro de Justicia Penal Federal
del Reclusorio Sur negó a Rosa
rio Robles laposibilidad de llevar
su proceso en libertad en por lo
menos cinco ocasiones

También ascendió a magis
trado de Circuito MarcoAntonio
Fuerte Tapia quien como juez
de Control en el Reclusorio Norte
vinculó a proceso y dictó prisión
preventiva justificada contra el
extitular de la entonces Procura
duría General de la República
PGR Jesús Murillo Karam por

el caso Ayotzinapa
Durante la sesión el ministro

Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena pi
dió a los nuevos juzgadores tener
presentes dos principios recto
res imparcialidad e indepen
dencia Imparcialidad al impar
tir su veredicto e independencia
respecto de otras instituciones
de las partes y otros poderes

La función judicial implica
decidir interpretando la Consti
tución de lo que corresponde en
principio y en justicia lo justo y
no necesariamente la decisión
más popular ni la más política
De ahí la naturaleza del Poder
Judicial como árbitro como
contrapeso y como órgano con
tramayoritario indicó

Gutiérrez OrtizMena dijo que
la autoridad moral del PoderJu
dicial de la Federación PJF es
un bien público que trasciende
a sus integrantes y enfatizó que
si lás personas confían en los tri
bunales no tendrán incentivos
para optar por otros medios no
institucionales para cuestionar
o combatir las decisiones de
otros poderes

Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena pi
dió a los juzgadores guiarse por
la imparcialidad e independencia
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Jueces cuestionados por
el Ejecutivo entre los 62
nuevos magistrados
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

En una ceremonia solemne en la
sede de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN ayer se
tomó protesta a 62 magistrados y
seis jueces del Poder Judicial de la
Federación PJF

Entre los 62 jueces que obtu
vieron un cargo de magistrado de
circuito se encuentran Juan Pablo
Gómez Fierro el impartidor de jus
ticia que más suspensiones otorgó
una de las cuales frenó la entrada en
vigor de ley de hidrocarburos impul
sada en esta administración federal

También ganaron una plaza de
magistrados en este concurso de
oposición Ganther Alejandro Villar
Ceballos y Jesús Delgadillo Padier
na ambosjueces de distrito a cargo
del proceso con el cual se acusó de
ejercicio indebido del servicio públi
co a Rosario Robles ex secretaria

de Desarrollo Social quien final
mente fue absuelta aunque pasó
tres años en prisión por decisión de
los nuevos magistrados

Obtuvo una magistratura Marco
Antonio Fuerte Tapia quien dictó
auto de vinculación a proceso contra
Jesús Murillo Karam ex procurador
general de la República por su pre
sunta responsabilidad en el delito de
desaparición forzada relacionada
con el caso de los 43 normalistas de
Ayotzinapa

Beatriz Eugenia Álvarez Rodrí
guez quien estuvo al frente de un
juzgado de distrito en Aguasca
lientes fue señalada por el subse
cretario de Seguridad y Protección
Ciudadana Luis Rodríguez Bucio
de sostener criterios parciales que
benefician a los cuatro presuntos
responsables de la desaparición
forzada de José Francisco N y sus
actuaciones dijo podrían absolver
a los procesados del delito
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Rinden protestajueces
incómodos a la 4T

RUBÉN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

LaSuprema Corte de Justicia de
laNación SCJN tomó protesta
a 62 jueces de distrito y magis
trados de circuito entre los que
destacan los que han tenido en
sus manos los casos de mayor
impacto en este sexenio y que
también han asestado reveses al
gobiernofederal

Algunos de losjuzgadores que
hoy pasaron a ser magistrados
son Felipe de Jesús Delgadillo
Padierna Juan Pablo Gómez
Fierro GantherAlejandro Villar

Ceballos BeatrizMoguelAnche
yta Guillermo Urbina Tanus
Marco Antonio Fuerte Tapia
Daniel Ramírez PeñayEutimio
Ordóñez Gutiérrez

Todos recibieron sus creden
ciales de manos de lapresidenta
de laCorte NormaPiña durante
una sesiónsolemne

Delgadillo Padierna es cono
cido en el ámbito judicial por
las frases lapidarias que emite
en cada caso Es sobrino de la ex
legisladora federal Dolores Pa
dierna quien está casada con
René Bejaraño Martínez

Conoció el asunto de la ex se
cretaria de Desarrollo Social
Rosario Robles a quien vinculó
a proceso también determinó
que no había delitos que perse
guircontraabogados cercanos al
exconsejerojurídico de laPresi
dencia Julio Scherer Ibarra

Por su parte Juan Pablo Gó
mez Fierro es eljuez que otor

go una suspensión provisional
que frenó la Ley de la Indus
tria Eléctrica aunque también
emitió fallos que beneficiaron
al gobierno de Andrés Manuel
López Obrador como presiden
te electo y como titular del Eje
cutivo federal

Finalmente Marco Antonio
Fuerte Tapia rechazó librar
una orden de aprehensión con
tra el ex director de Segalmex
René Gavira Segrestre y 24
personas más um

Destacan Felipe de
Jesús Delgadillo Pa
dierna y Juan Pablo
Gómez Fierro
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GUTIÉRREZ ORTIZ MENA

Los jueces
sólo deben

responder a la
Constitución
POR DAVID V1CENTEÑO
davld vlcenteno gimm com mx

Las decisiones que tomen
los jueces y magistrados
deberán de responder a la
Constitución y no al po
der en turno afirmó ayer
el ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Na
ción SCJN Alfredo Gutié
rrez Ortiz Mena

El integrante del Pleno
del Máximo Tribunal fue
el orador oficial en la Se
sión Solemne Conjunta de
la SCJN y del Consejo de la
Judicatura Federal CJF en
la que la presidenta de am
bos órganos Norma Lucía
Pifia tomó la protesta a 62
nuevas magistradas y ma
gistrados y a seis juezas y
jueces de Distrito

Su labor no será fá
cil como señalaba debe
rán resolver no sólo casos
complejos entre particula
res sino también tensiones
políticas entre poderes es
decir deberán fungir como
el poder contramayoritario
que en ocasiones es el Po
der Judicial Y que no está
destinado a dar gusto de
las mayorías o al poder
en turno sino a la Consti
tución indicó el ministro
Ortiz
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DECLARA LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA

Inconstitucional
delatar delitos fiscales
T

FELIPE GAZCÓN
fgazcon elfinanaero com mx

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación declaró inconstitucional el
artículo 52 fracción DI del Código
Fiscal de laFederación CFF que
impone a los contadores públicos
registrados eldeberde informaral
SAT sobre cualquierhecho o con
ducta por parte de los contribu
yentes a quienes dictaminan que
pueda constituir un delito fiscal

Héctor Amaya presidente del
Instituto Mexicano de Contado

res Públicos IMCP expuso que
quien se amparó es una persona
que se dedica a la auditoría y es
contadorpúblico Lo que pasa es
que el amparo en este caso busca
darle la protección de lajusticia
federal a un individuo Aquí no
estaríamos ante una situación
colectiva detalló

Recalcó que el amparo no
funcionaría para una situación
colectiva por lo que deben am
pararse uno a uno los auditores
Es decir el amparo no lo puede

interponerel IMCP como gremio
ya que la Corte diría tú no tienes
un interés público propio a ti no te
está afectando sino al contador
público en específico pero no a
ti como institución entonces es
poreso que el recurso de Leydebe
interponerse uno a uno por cada
contador precisó

Edilberto Castro especialista
fiscal expuso que el amparo es
muy bueno porque el contador
que audita tenía que hacer la la
bor de informante o soplón ante
la autoridad pero corría el riesgo
de que ya no lo contrataran para
trabajos de auditoría

El Artículo 52 del CFF señala
en su fracción III un párrafo que
se adicionó ennoviembre de 2021
establece que cuando el contador
público tenga conocimiento de
que el contribuyente ha incum
plido con las disposiciones fisca
les yaduaneras o que ha llevado a
cabo alguna conducta que pueda
constituir la comisión de un delito
fiscal deberá informarlo a la au
toridad fiscal

EL AMPARO
Es favorable
porque el
auditor tenía

que hacer
la labor de
soplón del
Servicio de
Administración
Tributaria
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PJ no debe dar

gusto a poder
en turno

ministro
Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

El Poder Judicial no está destina
do a dar gusto a las mayorías o al
poder en turno sino a la Constitu
ción afirmó Alfredo Gutiérrez Ortiz
Mena

Durante la sesión solemne de la

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción SCJN y el Consejo de la Judi
catura Federal CJF en que Norma
Piña presidenta del Poder Judicial
de la Federación PJF tomó protesta
a seis nuevos jueces y 62 magistra
dos de circuito el ministro dijo que
no es gratuito que la duración del
puesto de las personas juzgadoras
no responda a los tiempos de otros
Poderes de la Unión

Su misión frente al Estado Mexi

cano o mejordicho comoparte to
ral de él es administrar justicia de
manera fundada y razonada aun
en las situaciones más complejas del
Estado democrático de derecho

En su actuar cotidiano recomen
dó a los nuevos jueces y magistra
dos tienen que estar preparados
para ello

México y su gente los necesita
expresó al dirigir un mensaje a los
nuevos juzgadores

Dos principios
Deberán tener presentes al menos
dos principios rectores la imparcia

lidad y la independencia aseguró
Imparcialidad al emitir su ve

redicto e independencia respecte
de otras instituciones de las partes
y de otros poderes La función judi
cial implica decidir interpretando la
Constitución de lo que corresponde
en derecho y en justicia lo justo y
no necesariamente la decisión más

popular ni la más política
Y anticipó que la labor de los nue

vos jueces no será fácil
Como señalaba deberán resol

ver no sólo casos complejos entre
particulares sino también tensio
nes políticas entre poderes es decir
deberán fungir como el poder con
tramayoritario que en ocasiones
es el Poder Judicial y que no está
destinado a dar gusto a las mayo
rías o al poder en turno sino a la
Constitución

Gutiérrez Ortiz Mena recomendó

entender e interpretar las diferentes
leyes a la luz de la mejor versión y
visión de la Constitución y no a la
inversa

Los nuevos jueces y magistrados
agregó tendrán la difícil misión de
dar contenido a la siguiente máxi
ma el tribunal debe decidir con el

mejor derecho aplicable indepen
dientemente de su fuente y con una
robusta argumentación una idea
muy cercana a resolver enjusticia
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Ascienden a jueces del caso Robles
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

FELIPE DE JESUS Delgadillo Padier
na y Ganther Alejandro Villar Ceballos
quienes al ejercer su cargo como jueces
de control llevaron el caso de la exsecre

taria de Desarrollo Social Rosario Robles
Berlanga ayer rindieron protesta como
magistrados de Circuito ante la ministra
presidenta de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN Norma Piña

En sesión solemne conjunta de los
plenos de la SCJN y del Consejo de la Ju
dicatura Federal CJF Piña Hernández
tomó protesta a 62 magistrados

Es importante mencionar que el en
tonces juez de control Felipe de Jesús

Delgadillo Padierna sobrino de la more
nista Dolores Padierna Luna vinculó a
proceso y dictó prisión preventiva justi
ficada contra Robles Berlanga por su pre
sunta responsabilidad en el delito de uso

indebido del servicio público en el caso
de la Estafa Maestra

Por su parte el juez de control del
Reclusorio Sur Ganther Alejandro Villar
Ceballos quien asumió el caso luego de
que Delgadillo Padierna fuera nombra
do administrador del Centro de Justicia

Penal Federal del Reclusorio Sur negó a
Rosario Robles la posibilidad de llevar su
proceso en libertad en cinco ocasiones

Al dirigir un mensaje a las y los nuevos
juzgadores el ministro Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena aseguró que en su actuar

cotidiano deberán tener presentes dos
principios rectores la imparcialidad al
impartir su veredicto y la independencia
respecto de otras instituciones de las
partes y de otros poderes

MAGISTRADOS de Circuito al rendir
protesta en la SCJN ayer
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I YflSMIN ESQUIVEL HOSSA
Justiciaparaproteger
la libertad creativa
y la invención
Elpasado miércoles en sesión de la Segunda

Sala de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN se resolvió por unanimidad

de votos un asunto presentado bajo mi ponencia
en el que se determinó la constitucionalidad del ar
tículo 188 de la Ley de la Propiedad Industrial LPI
cuyo objetivo es salvaguardar la propiedad indus
trial impulsar la innovación y dar seguridad jurí
dica a quienes cuenten con una patente

El asunto derivade lapretensión de unaempresa
para la declaración administrativa de nulidad de
una patente de otra empresa la que con funda
mento enel citado artículo 188 fuedesestimadapor
el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial
IMPI por falta de interés jurídico

Es oportuno precisar que conforme a la men
cionada disposición únicamente el IMPI de oficio
o a petición de quien cuente con un interés jurí
dico puede iniciar un procedimiento a efecto de
anular una patente

Esto motivó que la empresa promoviera juicio de
nulidad ante el Tribunal Federal de Justicia Admi
nistrativa cuya resolución también le fue adversa
por lo que en su contra promovió juicio de amparo
planteando la inconstítucionalidaid del artículo 188
de la LPI por estimarque su texto vulnerael derecho
de acceso a una tutela judicial efectiva así como a
la libertad de trabajo y a la libre concurrencia

El Tribunal Colegiado que conoció del juicio de
terminó que el artículo 188 de la LPI impugnado no
vulnera ningún precepto constitucional por lo que
negó a la empresa quejosa el amparo solicitado En
contra de esta determinación se interpuso recurso
de revisión el que correspondió conocer a la Se
gunda Sala de la SCJN

Del examen de los motivos de inconformidad
planteados la Sala concluye que el artículo 188 de
la LPI no vulnera el derecho de acceso a la tutela
judicial efectiva pues las condicionantes para
acudir a un procedimiento administrativo no
se traducen en restricciones dado que como
ocurre en este caso obedecen a un sistema
normativo que las justifica lo que a su vez ga
rantiza el principio de seguridad jurídica sin
que el hecho de ser un competidor comercial ge

nereun interés jundico para iniciarprocedimientos
de declaración administrativa ante el IMPI

En este sentido si bien se limitan los casos en que
las patentes de invención pueden ser impugnadas
ante el IMPI ello tiene un claro objetivo salvaguar
dar la propiedad industrial imputear la inno
vaciónydarseguridadjurídicaaquienes cuen
ten con una patente como antes se precisó

Debe tenerse presente que la patente es el de
recho de exclusividad que otorga el Estado sobre
una invención lo que implica el reconocimiento de
la capacidad inventiva de las personas otorgándo
les ese derecho de uso exclusivo lo cual se traduce
en seguridad jurídica sobre el uso y aprovecha
miento económico de las mismas

De esta manera las patentes otorgan una ventaja
competitiva a sus titulares dándoles además de la po
sibilidadde usarlas de forma exclusiva la de conceder
a terceros su uso a través de contratos de licencia y
obtener beneficios económicos de ellas regalías

Por el contrario si una invención no es protegida
se estaría privando a la persona de Ice beneficios co
merciales y económicos que otorgan las patentes su
invento podría ser utilizado sin consecuencias jurídi
cas por la competencia o por cualquiera

Con datos que proporciona el IMPI en el año
2020 se presentaron 2038 solicitudes de registro de
invenciones de las cuales por cierto el 25 co
rrespondieron a solicitudes de mujeres

El progreso el avance científico y tecnológico se
logra a través del esfuerzo de personas creativas
con inventiva capaces de generar múltiples solu
ciones a problemas cotidianos es importante es
timular y proteger su creatividad mediante siste
mas normativos claros y contundentes que permi
tan realizar esta actividad con absoluta libertad y
certeza jurídica

Ministra de la Suprema Corte deJusticia de la Nación
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Aprobación toca piso del 56
La popularidad del presidente disminuye a su nivel más bajo en
más de dos años y medio alcanzando un 56 Aunque la caída
es leve se registra el menor valor desde mayo de 2021 Factores
como la competencia por la agenda la corrupción y la seguridad
influyen en este descenso
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Apunta a órganos que garantizan derechos

Busca AMLO fin
de contrapesos
Advierte Oposición
golpe de Estado
contra autónomos

con esta iniciativa

ANTONIO BARANDA CLAUDIA

GUERRERO Y CLAUDIA SALAZAR

A pesar de que garantizan
contrapesos ciudadanos el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador está decidi
do a eliminar a los órganos
autónomos

El Mandatario dijo ayer
que presentará una iniciati
va para desaparecerlos aun
que no enumeró cuáles pero
sí definió las funciones de los
organismos

Legisladores de Opo
sición especialistas e inte
grantes de esas instituciones
aseguran que los defenderán
ante esta nueva ofensiva pre
sidencial porque contribu
yen al acceso a la información
pública a la competí tividad
y a la regulación de activida
des económicas entre otros
puntos

Con su iniciativa que for
ma parte del paquete de re
formas constitucionales que
presentará el próximo 5 de
febrero López Obrador des
aparecería órganos como
el INAT la CRE el Ifetel la
CNDH la Comisión Nacio
nal de Hidrocarburos y la
Cofece

Aunque argumentó un
tema de ahorro AMLO

cuestiono las funciones de
los organismos que pretende
desaparecer

Se meten con los mono
polios del cemento No Se
meten con los monopolios
de las comunicaciones No

Se meten con el mo
nopolio de los bancos
No dijo

Ahí no hay agen
tes como ellos le lla
man preponderantes
nada más es Mexicana que
apenas está emprendiendo el
vuelo y ya quieren pararla o
la omisión Federal que es
tamos rescatándola o Pemex

Pero no nos vamos a de
jar señaló Lo del Instituto
de la Comunicación Ifetel
quien resolvía eso antes La

Secretaría de Comunicacio
nes y Transportes

Y focalizó en los óiganos
de vigilancia de la política
energética

Todos los organis
mos que crearon del
sector energético co
mo seis si no es que
más que antes perte
necían a la Secretaría

de Energía o a Pemex o a la
CFE y crearon todos estos
organismos

Imagínense lo que nos
vamos a ahorrar porque no
vamos a seguir mantenien
do esos organismos faccio
sos onerosos antipopulares
insistió

El INAT tiene como mi
sión garantizar transparen

cia y que cualquier autoridad
en el ámbito federal partidos
fideicomisos fondos públicos
y sindicatos entreguen infor
mación pública que soliciten
los ciudadanos

La CRE a su vez tiene
como fin actuar como regu
lador en materia energética
el Ifetel regida los sectores
de telecomunicaciones y ra
diodifusión v la Cofece tiene
ía misión de vigilar promover
y garantizar la competencia

La desaparición de autó
nomos para nada sirve aler
tó el priista Rubén Moreira

Si se quieren utilizar re
cursos en pago de pensiones
es muy poco el dinero dijo
a no ser que sea un golpe de
Estado constitucional lo que
se esté planteando

En su propósito de des
aparecer los contrapesos y
con el argumento del aho
rro AM LO propuso el miér
coles por ejemplo fondear
con los recursos del INAI la
reforma al sistema de pensio
nes que enviará al Congreso

El presidente de la Co
misión de Puntos Constitu
cionales el morenista Juan
Ramiro Robledo reconoció
que hay dudas sobre qué ór
ganos autónomos propondrá
el Ejecutivo desaparecer

U PROPUESTA
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ÓRGANO
Instituto Nacional de Acceso

a la Información INAI

Comisión Federal
de Competencia Cofece

Comisión Reguladora
de Energía CRE

Comisión Nacional
de Derechos Humanos CNDH

Instituto Federal de
Telecomunicaciones Ifetel

Agencia Nacional
de Seguridad Industrial y de
Protección ai Medio Ambiente

Comisión Nacional
de Hidrocarburos CNH

EFECTOS
El derecho a la información

para los ciudadanos y la rendición
de cuentas se venan negados

Pérdida de competividad
y protección contra prácticas
monopólicas

Piso disparejo en la operación
y distribución de energía

Impunidad en abusos
del poder público

Abusos en prácticas y cobros
en telecomunicaciones

Desprotección de personas
y medio ambiente por efectos
del sector hidrocarburos

Pérdidas por descontrol
en la exploración y extracción
de hidrocarburos
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Mandatario
defiende a
sus hijos y a
operador de
Ayudantía
Descarta reportajes
de Latinus que los
señalan de presunto
tráfico de influencias

ALBERTO MORALES
Y EDUARDO DINA

nacion eluniversaicom mx

El presidente Andrés Manuel
López Obrador salió en defensa
de sus hijos y Daniel Asaf Man
jamez su coordinador de Ayu
dantía luego de una serie de re
portajes del periodista Carlos
Loret de Mola publicados en La
tinus denominados El Clan en
los que los relaciona con un pre
sunto tráfico de influencias para
la obtención de contratos en
obras públicas

Estoy absolutamente seguro
de que son honestos no tengo
nada de qué preocuparme y eso
da mucha tranquilidad y liber
tad Para tener libertad hay que
tener autoridad moral dijo el
Presidente al ser cuestionado
sobre el tema

Sobre Daniel Asaf el presi
dente López Obrador aseguró
que claro que anda conmigo
para todos lados Pero a ver
dónde están las pmebas Que

presente pruebas de corrupción
de influyentismo de dinero mal
habido No hay nada Loret es
un vil calumniador corrupto

De acuerdo con la investiga
ción periodísticapresentada por
Loret de Mola el brazo dere

cho del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador Daniel
Asaf supuestamente está invo
lucrado en la repartición de con
tratos de medicinas y material
para el Tren Maya

El Ejecutivo reviró Este se
ñor Loret de Mola es un calum
niador corrupto está difícil que
le llame periodista que está al
servicio de ungrupo también de
corruptos que se dedicaban asa
quear a robar y ahora están
muy molestos con nosotros

El Mandatario federal re
chazó los señalamientos verti
dos en las investigaciones pe
riodísticas y se lanzó en contra
de Loret de Mola

Este señory los patrocinado
res sus socios creen que somos
iguales Se equivoca

Hay cosas que no se pueden
ocultar una de ellas es la rique
za y más cuando es mal habida
porque el nuevo rico es fanto
che y siempre sus alhajas y sus
carros último modelo sus casas
sus residencias sus departa
mentos como él pues

Entonces siempre le he di
cho a ver vamos a cambiar lo
que tú tienes y tu familia y lo
que yo tengo y mi familia Y no
me ha dado respuesta

El Presidente amagó con vol
ver a dar a conocer las propie
dades del periodista en la Ciu
dad de México una en Polanco
pero además dijo una casa de
campo en Valle de Bravo

Daniel Asaf coordinador de la
Ayudantía de AMLO ha sido
señalado de corrupción
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Los resultados son
muy buenos el Ejecutivo

Son muy buenos
resultados AMLO

Al abrir la mañanera de ayer el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador destacó que los resultados de la reciente Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana ENSU del Inegi son
muy buenos pues disminuyó la cifra de personas que se sien
ten en riesgo en el país Es lo más bajo en 10 años precisó

El mandatario presentó algunas conclusiones del ejercicio
que reporta que durante diciembre de 2023 59 1 por ciento
de los adultos consideraron que en términos de delincuencia
vivir en su ciudad es inseguro Aun cuando se trata de casi
seis de cada 10 encuestados la cifra es 5 1 por ciento menor al
mismo mes de 2022 y 14 6 puntos porcentuales más baja que
la que se reportó en diciembre de 2018

De acuerdo con el gráfico expuesto por el jefe del Ejecutivo
la sensación de inseguridad de los ciudadanos en diciembre de
2018 cuando inició su administración era de 73 7 por ciento
mientras en diciembre de 2022 fue de 64 2 por ciento

Son muy buenos los resultados ya la gente está sintiendo
que las cosas van mejorando de acuerdo a esa encuesta
apuntó López Obrador

Los datos del ejercicio también muestran que la Marina
sigue siendo la institución de seguridad con mejor aceptación
entre la ciudadanía con 85 6 por ciento el Ejército con 83 5
y la Guardia Nacional con 74 por ciento Es bastante bueno
concluyó López Obrador

Emir Olivares y Alonso Urrutia
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AMLOvapor
eliminar todos
los organismos
autónomos

Fueron creados para
proteger a particulares y
afectar el interés público

INCLUIRÁ EL PLANTEAMIENTO EN PAQUETE DE REFORMAS DEL 5 DE FEBRERO

Por ser una farsa propone AMLO
extinguir todos los entes autónomos
También los vigilamos con lupa responde a la titular de la Cofece quien advierte
que revisan venta de plantas de Iberdrola al gobierno y la competencia de Mexicana

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

En el paquete de reformas que pre
sentará el próximo 5 de febrero el
presidente Andrés Manuel López
Obrador propondrá que desapa
rezcan todos los organismos au
tónomos pues han resultado una
farsa dijo

Durante la mañanera de ayer se
preguntó al mandatario sobre las
declaraciones de la presidenta de la
Comisión Federal de Competencia
Económica Cofece Andrea Mar
ván en torno a que se vigilará con
lupa la venta de 12 plantas de Iber
drola al gobierno federal las cuales
serán operadas por la Comisión Fe
deral de Electricidad CFE y que
estarán atentos a las condiciones
de la competencia tras el reciente
inicio de operaciones de Mexicana
de Aviación

Nosotros también estamos revi
sando con lupa lo que hacen estos
organismos al grado de que en el
paquete de iniciativas de reforma
voy a proponer que desaparezcan
todos estos organismos que crearon
para proteger a particulares y afec
tar el interés público respondió

El jefe del Ejecutivo señaló que
durante 36 años de lo que llama
periodo neoliberal los gobiernos

promovieron privatizaciones y
cambios para legalizar el despojo
Parte de esa política fueron los ór
ganos supuestamente autónomos

dando más peso a lo privado que a
lo público indicó

Frente a ello y con el proceso elec
toral en puerta lanzó una interro
gante ahora que habrá elecciones
el pueblo va a decidir Quieren que
siga el modelo neoliberal neopor
firista Adelante porque somos un
país democrático Quieren que con
tinúe la transformación para que el

interés general el interés público se
ponga por encima del personal o in
dividual Eso es lo que está en el de
bate Entonces por eso es la actitud
de este organismo de decir voy aver
con lupa voy a revisar lo que hace la
Comisión Federal de Electricidad si
la CFE es una empresa pública a la
que querían destruir

Estoy proponiendo que desa

parezcan estos organismos porque
todo fue una farsa Utilizaron como
excusa que no debía haber monopo
lios que cómo iba a existir Pemex
que debía tener el mismo trato que
Shell o ExxonMobil que las empre
sas extranjeras Bueno y nuestra
historia dónde quedó La lucha del

pueblo de México por el petroleo
que es de la nación imagínense

lo que nos vamos a ahorrar porque
no vamos a seguir manteniendo
esos organismos facciosos onero
sos antipopulares

El mandatario incluso criticó que
estas instancias no hacen la misma
revisión con lupa de los monopo
lios privados

Se meten con los monopolios
del cemento de las comunicacio
nes de los bancos preguntó y
de inmediato él mismo respondió

no Ahí no hay agentes preponde
rantes como ellos les llaman Nada
más es Mexicana que apenas está
emprendiendo el vuelo y ya quie
ren pararla o la CFE que estamos
rescatando o Pemex Pero no nos
vamos a dejar advirtió

También criticó al Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales al considerar que todos
los comisionados que lo integran
son de afiliación conservadora
Un día antes López Obrador

dejó entrever la desaparición de
ese organismo a fin de usar los mil
millones anuales de su presupuesto
para apoyar el nuevo esquema de
pensiones que proyecta
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Anuncia AMLO cancelación de proyectos
hidráulicos y señala presuntas corruptelas
Asegura que no se rescatará plan para favorecer a Constellation Brands

ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López
Obrador ofreció que antes de con
cluir su administración cancelará
algunos proyectos que fueron con
cebidos en el pasado cuando pre
valecía la premisa de que lo impor
tante era la asignación de contratos
porque favorecían la corrupción

En este caso mencionó un
acueducto vinculado a la presa El
Zapotillo en Jalisco con el cual se
pretendía llevar agua de esa enti
dad a Guanajuato a pesar de que
se inundarían tres pueblos

La verdad es que esas obras se
hacían tomando como pretexto co
mo excusa que se iba a llevar agua
a Guanajuato en este caso a León
que se necesitaba la presa pero no

les importaba tanto eso lo que les
importaba era el contrato lo que
les importaba era la corrupción
Sabían que iban a utilizar mucho
dinero y que iban a incumplir
aseveró el mandatario durante su
conferencia matutina de ayer

Otro proyecto extinto sobre el
cual la población le ha pedido ga
rantías de que no se revivirá es el de
la cervecera Constellation Brands
en Mexicali Ahora me están pi

diendo un decreto para cancelar en
definitiva el proyecto porque mu
cha gente tiene la preocupación de
que al terminar el gobierno pueda
revivir

Es a lo que tienen miedo
Sí pero sí vamos a dejarlos

cancelados todos estos proyectos
Sí tenemos ese compromiso y lo
vamos a hacer Y tanto la Conagua
Comisión Nacional del Agua como

la Secretaría de Gobernación están

viendo lo de las denuncias penales
Pero sí se está analizando

López Obrador afirmó que en el
pasado se elaboraban proyectos de
obras porque lo que les interesa
ba era obtener los contratos que
generaban la corrupción y las ga
nancias aseveró que en pasadas
administraciones se beneficiaban
a empresas consentidas aun
cuando los trabajos no se llevaran
a cabo

Destacó que tales fueron los ca
sos de la empresa española Repsol
durante el sexenio del panista
Felipe Calderón Hinojosa cuando
esa compañía se convirtió en la
consentida y se le asignó la ex
plotación de la Cuenca de Burgos
y de OHL bajo la administración
del Enrique Peña Nieto la cual fue
beneficiada cuando el priísta fue
gobernador del estado de México
y en la Presidencia
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No debe sermenor a 16 mil360pesos

Busca el Presidente
que sea ley el salario
mínimo a maestros

Ajustes e incrementos no han sido
sencillos pedirá apoyo a gobernadores

Propone AMLO
salario mínimo
de 16 mil 360
para los docentes

Buscará consenso
con gobernadores
de la república

EMIR OLIVARES

Y ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador informó que analiza
con su equipo elevar a rango cons
titucional el que haya un salario mí
nimo profesional para los maestros
del país que no sea menor a 16 mil
360 pesos

Lo anterior indicó en la maña
nera de ayer en Palacio Nacional
porque no ha sido sencillo el incre
mento a los docentes pues si bien
su gobierno decretó aumentar los
sueldos del magisterio y ha desti
nado alrededor de 30 mil millones
de pesos adicionales para tal fin el
pago se elevó a los adscritos al sis

tema federal pero no se ha logrado
ajustar a los que forman parte de
los sistemas estatales de educación
ni a los de asignatura

Anunció que pedirá el apoyo de
los gobernadores pues no quiere
dejar esa carga al próximo gobierno
y que no se comprometan recursos

Llevar esta idea a la Constitución
implicaría reformar el artículo 123
de ésta y reconoció que es comple
jo debido a que no se trata sólo de
hacerlo y que en los hechos quede
en letra muerta y no se cumpla

Así como hay un mínimo gene
ral que ahora está el salario mí
nimo en 6 mil o 7 mil 400 con el
aumento queremos establecer un
sueldo mínimo para el magisterio
que sería este de 16 mil 360 que
es el salario promedio de los 22 mi
llones de trabajadores afiliados al
IMSS

Explicó que el incremento se dio
para quienes ganaban menos de 16
mil pesos particularmente emplea
dos administrativos de la educa

ción pero el ajuste no ha alcanzado
a los profesores que percibían más

No tuvieron este aumento ex
traordinario Esto generó una
inconformidad Cómo es que yo
maestro gano casi lo mismo que ga
na un administrativo Esa es una
luego están los docentes que cobran
por hora por asignatura Entonces
cómo se garantiza el mínimo Ese

es otro asunto
Expuso que analiza la opción de

que los gobiernos estatales apoyen
en ese objetivo Estoy viendo eso y
quiero hablar con los gobernadores
y pedirles que todos ayudemos

El tabasqueño destacó que su go
bierno apoya la educación pública
y se declaró satisfecho con el des
empeño de los docentes al grado
que destacó que no se han dado

paros de labores de su parte como
sucedió en todas las pasadas admi
nistraciones cuando se defendían
maestras y maestros porque que
rían quitarles derechos o privatizar
la educación
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Ironiza el Presidente con Córdova el
invitado de lujo de marcha opositora

EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Irónico el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador criticó ayer
que Lorenzo Córdova ex consejero
presidente del Instituto Nacional
Electoral INE haya sido anun
ciado como orador único de una
marcha convocada por organiza
ciones opositoras para el próximo
18 de febrero

Miren Quien fue director sic
del INE no se toca Córdova ya
ahora va a encabezar una marcha
Sí Nada más que no vayas a pensar
eh que tiene propósitos políticos

partidistas No no no Son inde
pendientes sí son de la sociedad
civil están muy preocupados por la
democracia y el pueblo enfatizó el

mandatario en la mañanera del ayer
en Palacio Nacional

A inicio de esta semana organi
zaciones opositoras convocaron a
esta movilización llamada Marcha
por nuestra democracia a realizar
se el 18 de febrero dentro del pe
riodo de intercampaña electoral

La concentración fue convocada
por grupos como Unid s #Ma
reaRosa y el Frente Cívico Nacio
nal entre otros Informaron que
Córdova quien ha sido uno de los
adversarios más visibles de López
Obrador será el orador único

Al respecto el jefe del Ejecutivo
puso en duda la independencia del
ex consejero del INE al señalar
este señor Córdova recibía órde

nes del presidente Enrique Peña
Nieto cuando había que recabar
firmas para ser candidatos Si le

64
Presidió el
INE no se toca
pero no vayan
a pensar que su
fin es político

daban órdenes aunque nojuntaran
las firmas les daban los registros a
los candidatos en alusión a Marga
rita Zavala y muchas otras cosas
Entonces ahora independiente
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EN LA MIRA COFECE IFT CRE INAI CNH

AMLO afirma que
va por todos

los autónomos se
revisan con lupa

S RAMIREZ Y BONILLA Y M JUAREZ
Asegura Presidente que buscará que des
aparezcan organismos neoliberales insiste

De febrero enviará

que se crearon para proteger a particulares el Presidente refor
mas al PJ Electoral

ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar de pensiones
Ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar sostiene

AMLO va por la desaparición de
todos los organismos autónomos
EL MANDATARIO afirma que la 4T también
pone lupa a lo que hacen estos entes cuestio
na que no se metan con los monopolios los
califica de facciosos onerosos y antipopulares
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador anunció que en la
batería de reformas que envia
rá al Congreso el próximo 5 de

febrero se incluirá una propuesta para
desaparecer todos los organismos autó
nomos que fueron creados durante el
periodo neoliberal con el propósito de
proteger los intereses de empresas par
ticulares nacionales y extranjeras

Nosotros también estamos revisan

do con lupa lo que hacen estos organis
mos al grado de que voy a proponer en

el paquete de iniciativas de reformas que
desaparezcan todos estos organismos
que crearon para proteger a particulares
y afectar el interés público enfatizó

En la conferencia matutina res
pondió así a las declaraciones de la
presidenta de la Comisión Federal de
Competencia Económica Cofece
Andrea Marván de que se debe revi
sar con lupa la transferencia de las 12
centrales de ciclo combinado y la eóli
ca que hizo Iberdrola a la Comisión Fe
deral de Electricidad y del proceso de
compra de Mexicana de Aviación por
parte del Gobierno

Aunque ya hemos hecho algunas
vamos a presentar nuevas reformas para
modificar artículos que se aprobaron en
contra del interés de los mexicanos
reformas que se hicieron en el periodo
neoliberal en los últimos 36 años para
favorecer a particulares señaló

El mandatario comentó que por eso
es la actitud de la Cofece de decir voy a
ver con lupa voy a revisar lo que hace la
CFE si ésta es una empresa pública que
la querían destruir si no la rescatamos
estaría hoy produciendo 16 por ciento

de la energía eléctrica más del 80 por
ciento de la energía que consumimos la
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estaña generando el sector privado so
bre todo las empresas extranjeras

López Obrador cuestionó que esos
organismos no se metan con los mono
polios del cemento o de las telecomuni
caciones o con los bancos

Insistió Necesitaban protegerse y
por eso constituyeron todos estos or
ganismos supuestamente autónomos
en donde tiene más peso lo privado lo
particular que lo público

El jefe del Ejecutivo federal continuó
Ahí no hay agentes preponderantes nada
más es Mexicana que apenas está em
prendiendo el vuelo y ya quieren pararla
o la Comisión Federal que estamos resca
tándola o Pemex Pero no nos vamos a
dejar decíamos cuando andábamos en la
campaña que estaba más difícil que hora
ni nos vamos a dejar ni nos vamos a rajar
Entonces vamos adelante

El primer mandatario recordó que
también hay el caso de jueces como
Juan Gómez Fierro que están al servicio

de los intereses particulares ylo peor es
que se les paga y muy bien con dinero
de todo el pueblo y están ocupando los
cargos para defender intereses particula
res que afectan los intereses de la mayo
ría de los mexicanos

Por ello el Presidente insistió en que
continuará la misma política de acabar
con estos organismos administrativos
que crearon los neoliberales y la pro
puesta se formalizará el 5 de febrero

Tenemos que hacer esta reforma ad
ministrativa además imagínense lo que
nos vamos a ahorrar porque no vamos
a seguir manteniendo esos organismos
facciosos onerosos antipopulares o
seguimos manteniendo al Instituto de la
Transparencia Ya vieron para qué sirve
el Inai subrayó

El Presidente acusó a los comisio

nados del Instituto de Transparencia
de pertenecer a la derecha tras hacer
alusión al acuerdo político que Marko
Cortés presidente nacional del PAN di
fundió sobre el reparto de instituciones
en Coahuila con el PRI

Mencionó que entre los organismos
autónomos que propondrá desapare
cer en su iniciativa están el Instituto

Federal de Telecomunicaciones la Co
misión Reguladora de Energía la Agen
cia de Seguridad Energía y Ambien
te ASEA y la Comisión Nacional de
Hidrocarburos CNH
HASTA DICIEMBRE PASADO AMLO ha
bía presentado 80 iniciativas de éstas sólo
58 72 5 por ciento del total han sido apro
badas y lograron su publicación en el DOF

ÍÉ
TENEMOS que

hacer esta reforma
administrativa
además imagí

nense lo que nos
vamos a ahorrar

porque no vamos a
seguir manteniendo

esos organismos
facciosos onerosos

antipopulares
Andrés Manuel López

Obrador
Presidente de México

w

EL MANDATARIO en conferencia matutina ayer
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Entrevista Jonathan Peled SUBSECRETARIO PARA AL Y EL CARIBE

Israel esperaba
solidaridad de México

El diplomático israelí revela que le entristece la posición del país en el que fue
embajador esperaba sentir mayorcomprensión por lo ocurrido el 7 de octubre

Perla Pineda

perla pineda eleconomista mx

Alentrar en el cuarto mes
de guerra Israel reitera
que sus objetivos son
defender su causa contra

el terrorismo y lograr la liberación
de todos los rehenes

En entrevista con El Economista
Jonathan Peled subsecretario para
América Latina y el Caribe en el Mi
nisterio de Relaciones Exteriores de

Israel condenó la denuncia de geno
cidio presentadapor Sudáfrica ante la
Corte Internacional de Justicia Cü y
aseguró que sobre México un país
amigo le hubiera gustado recibir un
poco más de comprensión

Qué opinan del posicionamiento
mexicano sobre el conflicto de Israel
con Hamos

Nos entristece la posición públi
ca de México nos hubiera gustado o
preferido que sea una pronunciación
más clara en contra del terrorismo
en contra de Hamás y expresando
el derecho del Estado de Israel a de

fenderse Es legítima cualquier críti
ca sobre la política de Israel sobre el
gobierno pero sí nos hubiera gusta
do ver un poco más de comprensión
y de solidaridad en este enfrenta
miento por lo menos al principio A
veces uno espera de amigos un poco
más de solidaridad un poco más de
comprensión pero esta es la realidad

La guerra entra en su cuarto mes de
enfrentamientos Quéfase siguepa

ra Israel
El conflicto va a durar el tiem

po necesario para derrocar a Hamás
y para liberar a los 130 rehenes que
siguen secuestrados en Gaza en
tre ellos un mexicano Derrocamos

a Hamás o Hamás se rinde o Hamás
sale de la Franja de Gaza no importa
exactamente cómo pero sí es impor
tante llegar al punto en el cual Ha
más ya no rija en la Franja de Gaza

Sudáfrica acusó a supaís de genoci
dio ante la Corte de laHaya

En la primera audiencia el jue
ves pasado fuimos testigos de una
de las mayores muestras de hipocre
sía de la historia acusando a la vícti
made las atrocidades del 7 de octubre
en una Corte Internacional de Justi

cia con la ausencia del verdadero per

petrador que es Hamas Esto es algo
indignante lo rechazamos por su
puesto vamos a hacer todo lo que es
té a nuestro alcance para comprobar
a la Corte que tenemos una causajus
ta y correcta No hay una acusación
tan indignante y ridicula que acusar
a un país que ha sido víctima de ge
nocidio el holocausto de cometer
algo ni siquiera similar Israel sumi
nistra ayuda a Gaza yo no veo a nin
gún país en guerra hacer eso Vamos
a demostrar que Israel está atacando
solamente a Hamás no está atacando
deliberadamente a la población civil
que no es el enemigo Estamos ha
ciendo todo lo posible para minimi
zar el daño alapoblación civil

Se han sumado otros incidentes

en la región escalara aun mas el
conflicto

Estamos haciendo todo lo posi
ble para prevenir una escalada y que
se abran otros frentes pero hay que
tomar en cuenta que estamos siendo
atacados desde el sur de Gaza des
de el norte con Hezbolá desde el le
jano Oriente de Yemen Qué tie
ne que ver Yemen con Israel Desde
Irak desde Siria todos con el apo
yo y el flnanciamiento de Irán ellos
están buscando desestabilizar la re

gión destruir al Estado de Israel y al
final derrocar a todos los regímenes
de los países que nos rodean hoy es
Israel mañanava a ser Egipto pasado
mañana Jordania luego Líbano To
dos estos gobiernos aunque no lo di
gan públicamente tienen un interés
muy claro de que Israel venza a Ha
mas porque ellos son los que sigueny
después sigue Europa

Después de la guerra Qué cuentas
tendrán qué rendir ambaspartes

Espero que Hamás ya no sea más
un jugador un actor Estamos lu
chando porque no haya un Hamás
para los palestinos Nosotros tene
mos que rendir cuentas para ver qué
no hicimos bien para protegernos el
7 de octubre pero en el minuto que
vencemos a Hamás y lo venceremos
estos otros grupos van a ver que no
se pueden meter con Israel Al final
nuestro objetivo es asegurarun futu
ro mejor para los palestinos y por su
puesto para nosotros
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Siempre habra un nesgo latente de
terrorismo Cómo minimizarlo

A través de la educación hay que
ir a las causas a las raíces Los chi

cos no nacen como terroristas ni con

odio para ir a matar ni en el Palesti
na ni en ningún lugar en el mundo
es la responsabilidad de las socie
dades y del mundo de la comuni
dad internacional de educar por la
paz Esto no se hace de un día a otro
es un proceso pero ahí es donde uno
empieza a erradicar el fenómeno del
crimen de terrorismo Primero a tra

vés de la educación también erradi
cando la pobreza y otorgar empleos
y una buena salud Al final un vecino

educado con empleo y de bienestar
saludable va a ser siempre un buen
vecino esto lo entendemos nosotros
y lo entienden todos los países demo
cráticos del mundo

Nosotros
tenemos

que rendir
cuentas para
ver que no
hicimos
suficiente

bien para
protegemos
el 7 de
octubre

Jonafhan
Peled

SUBSECRETARIO PARA

AMÉRICA IATINA Y EL

CARIBE DE MINISTERIO DE

REWCIONES EXTERIORES

DE ISRAEL

1 200
PERSONAS

En el ataque del
7 de octubre
más de 1 000
personas
murieron

El subsecretario para América Latina y el Caribe de Israel Jonathan
Peled durante la entrevista en la Ciudad de México foto ee rosario servIn
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Ecuador es un
esrado fallido
Rafael correa

Rafael correa
Tenemos un Estado

fállelo por el narco
Exclusiva El expresi
dente de Ecuador con
versó conPublimetro
sobre lacrisis de se
guridad e institucio
nal que vive el país a
siete años de que con
cluyó su gobierno
Miguel Velázquez
Desde Bélgica país en el quereside
actualmente Rafael Correa anali
za en entrevista con Publimetro las

condiciones que provocaron el de
terioro de Ecuador que era el se
gundo más seguro deAmérica La
tinay que hoy está entre los cinco
másviolentos delmundo así como
el rol que los cárteles de la droga
mexicanos tienen en ese sentido

Además Correa expresa cuál será
sufuturopolíticorumbo alas elec
ciones que tendrá el país en 2025

Como se llego alpunto actual
de inseguridadenEcuador

Transformaron el segundo país
más seguro de América Latina en
uno de los cinco más inseguros del
mundo Es algo increíble es una
pesadilla Fruto de qué De siete
años de destrucción persecución
política fundamentalismoideoló
gico deliberado debilitamiento del
Estadopero sobretodopersecución
de un grupo político que ha desar
madotodo lo que hicimos

Hoy el crimen se divide las cár
celes se las repartieron Enlugar de
clasificaralospresosporelnivel de
peligrosidad delitos graves me

dios leves repartieron los12pabe
llones de la cárcel de Guayaquil
uno para los Tíguerones otro para
Lobos otropara los Choneros esos
sonlos que mandan

Añade a eso queyahabíaunain
fluencia de los cárteles de la droga

enMéxicopor el cambo en elmer
cadonorteamericano Con el debi
litamiento delEstado esos cárteles
Sinaloa Jalisco Nueva Genera

ción pudieron asociarse con los
grupos delictivos nuestros finan
ciarlosycrecieron se fortalecieron
se armaron e infiltraron el Estado

Y hoytenemos un estado falli
do un desastre realmente
Enlosúltimosseismeseshemos
vistoelasesinatodeuncandidar
topresidencial FernandoVilla
vicencio lajornadadeterrordel
9 de eneroyel asesinato del fís
calCésarSuárez Elcrimenestá
derrotandoalasinstituciones

Esun enemigo más fuerte me
jor armado pero que ha infiltrado
el propio Estado Manejan el siste
ma carcelario gran parte del siste
ma de justicia Han infiltrado a las
FuerzasArmadas PolicíaNacional

todo está corrupto
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Frente aestaemergencia elpre
sidente Noboa hatenido un aáer
to al declarar el estado de urgencia
en cuestión de segundos pero sa
candoalasFuerzasArmadas decla

rando guerra interna Noboa lo ha
hechoytiene todo nuestro apoyo
Esto es necesario urgente emer
gente e inevitable pero no es sufi
ciente Se requiere recuperar el cre
cimiento económico implemen
tar políticas sociales ymejorar los
servicios de educaáónysalud Ade
más unplanintegral de seguridad

Porqué sevolvió Ecuador un
país atractivo paraloscárteles
mexicanos

Ecuador siempre fue atractivo
porque esunpaís dolarizado Tútie
nes quetenermucho cuidado por
que esmás fácil lavar dólares enun
país dolarizado que enun país con
monedanacional

Hablabadelrespaldoalasmedi
das delpresidente Noboa Qué
reflexióntieneahora

Creo que haymuchosvicios en
este combate contra el crimen or

ganizado de parte de la clase políti
ca de parte de la prensa Se permi
te que se mienta se permite dar
mala información ytodo el mun
do sabe que es mentira

Además deltemadeseguridad
qué otrostemassonurgentes

paraatenderenelpaís
Tenemos quereactivar la econo

míayno hayabsolutamente nada
al respecto

Condesarrollohumano empleo
digno salud educación vaadismi
nuirgrandemente el apoyo a estas
mafias y va a disminuir grande
mente ladelincuencia común que
no es elprincipalproblema pero si
gue siendo un problema
CómodebecombatirAmérica

Latinaelnarcotráfico
Combatir el crimen organizado

no es como el crimen común

conpistola con chalecosydesarro

llo económico Acá más que
Rambo se necesita a Sherbck Hól
mes Se necesita inteligencia para
ver la rutade la droga del dinero de
las armas Se necesita tecnología
parainterferirteléfonos parainhi
bir celulares en las cárceles Se ne
cesita cooperación y coordinación
internacional

2024esunaño claveenelmun
do por elecciones en varios
países Quéreflexiónten
dríanqueestarhaciendo
los ciudadanos

Les llamo a esa refle

xión Asuperar lamanipu
lación Simón Bolívar de
cía No nos dominarán
por las fuerzas sino por la
ignorancia No dejarse
manipular

Sóbrelamigración élpresiden
teLópezObradorproponeabenr
derlascausas Cómosepueden
blindarlaspolíticassocialespara
que futurosgobiernosnolosre
viertan

Imposible Yo note lopuedoga
rantizar EnAméricaLatinanohay
ningún balance no hay límite ni
escrúpulos Losmedioshegemoní
aspertenecena las élitesyespara
mantenerycuidar el statusquo

Veía que usted mostraba una
gráficaconlatasadehomicidios
por cada100 milhabitantes El
dato es impresionante

Es impresionante Cuando yo
llegué empezó a descender y des
pués demigobierno empezóa su
biryadispararsebrutalmente por
que destrozaron al Estado Elimi
naron ministerios de Seguridad
Justicia Interior se tomaron fun
ciones del estadoparapersecuáón
políticayahí están las consecuen
cias

Cómo se resuelve un crea
mientotangrande

Ya no haynada que crear si ya

lohicimos Hayquevolveraesapo
lítica empezando conla institudo
nalizadón del Estado una visión
de Estado indusoun Plan Nado
nalde Desarrollo Todo eso lotenía

mos ylo destrozaron
Eliminaron el Plan Nadonal de

Desarrollo teníamosuna Secreta
ríaNadonal de Planificadón

muy potente
que hada
que todas
las ins
tandas
delEs
tado

estén articuladas en fundón del
Plan de Desarrollo Todo lo elimi
naron

Se necesita equipo de gobierno o
un líder que sea elpresidente que
sepa Lamentablemente este mu
chacho Noboa no sabe nada pero
al menos que tenga el equipo
tampoco lo tiene Necesitasminis
tro de Justicia de Defensa del In
terior Solo hay que repetir lo que
tanto éxito dio

QuévieneparaRafaelCorrea
Apoyar en lo que sea posible

Arrimar elhombro Explicar Decir
la verdad así sin demasiadas ton
terías Sinos seguimos engañando
no vamos a resolver el problema
Quieren echarle la culpa a Correa
por politiquería Créame si eso re
suelve el problema yo mismo me

la echo Pero es mentira

Lo que estamoshadendo es des
viando la atendónyno dando
soludón a los problemas que
ellos mismos crearon
Yo estaré donde sea más útil

parami patria

Balance El expresidente
Rafael Correa urgió al actual
gobierno de su país a resol
ver el problema fiscal reto

mar la política de crecimiento
económico y recuperar la ins

titucionalidad del
EStad0 CORTESÍA
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México y Chile piden a CPI investigar
crímenes en conflicto Hamás Israel
Ambos países expresaron
preocupación por escalada
de violencia en particular
contra objetivos civiles
Alan Rodríguez
mundo cronica com mx
El Gobierno mexicano reveló es

te jueves que junto a Chile en
vió una remisión a la Corte Penal

Internacional CPI para que in
vestigue la probable comisión de
crímenes de su competencia en
Palestina e Israel tras el estallido
del conflicto en Gaza

La acción de México y Chi
le obedece a la creciente pre
ocupación por la última esca
lada de violencia en particular
en contra de objetivos civiles y
la presunta comisión continua
de crímenes bajo la jurisdicción
de la Corte específicamente a
partir del ataque del 7 de octu
bre de 2023 llevado a cabo por
militantes de Hamás y las hos
tilidades posteriores en Gaza
anunció la Secretaría de Rela

ciones Exteriores SRE en un
comunicado

La medida que Chile había
anunciado el 11 de enero es
diferente a la demanda por ge
nocidio que interpuso Sudáfri
ca contra Israel en la Corte In

ternacional de Justicia CIJ en
diciembre pasado

El Gobierno de México tie

ne conocimiento y da puntual
seguimiento al caso presenta
do por Sudáfrica ante la Corte
Internacional de Justicia y a la

solicitud de medidas provisio
nales comentó al respecto la
Cancillería mexicana que en
ningún momento mencionó a
Israel

La SRE enfatizó la impor
tancia de garantizar la inde
pendencia del fiscal de la CPI
para indagar los crímenes co
metidos en el marco del con

flicto en Gaza ya sea que ha
yan sido cometidos por agentes
de la potencia ocupante como
de la potencia ocupada

El comunicado advirtió del

colapso prácticamente total de
la infraestructura de justicia de
Palestina por lo que no estaría
en capacidad de investigar los de
litos cometidos en su territorio

La intervención de la CPI co

bra particular relevancia ante los
numerosos informes de Naciones

Unidas que dan cuenta de muy
numerosos incidentes que pue
den constituir crímenes de la

competencia de la CPI de acuer
do con el Estatuto de Roma
apuntó la Cancillería mexicana

El presidente Andrés Manuel
López Obrador ha reiterado va
rias veces la postura de neu
tralidad de México ante el con

flicto que estalló el 7 de octu
bre con una agresión del gru
po islamista Hamás que dejó
1 200 muertos en Israel cuyo
Gobierno respondió con ata
ques que han causado más de
24 000 muertos en Gaza

La Cancillería reiteró que
con la remisión en la CPI con
fía en que puedan abrirse es
pacios para un cese al fuego in
mediato y allanar el camino
para una paz duradera en la re
gión sobre la base de la solución
de dos Estados

México reitera su compro
miso con la justicia internacio
nal la prevención del genocidio
y otros crímenes de guerra y
contra la humanidad concluyó

GAZA PEOR QUE BERLÍN EN 1945
Por su parte el presidente de
Chile Gabriel Boric aseguró
hace unos días en Guatemala

que el enclave palestino está
peor que Berlín en 1945 por
los constante bombardeos is
raelíes

Gaza está peor que Ber

lín en 1945 Prácticamente to
das las viviendas han sido des

truidas y 1 5 millones de per
sonas no tienen donde dormir

y muy poco que comer indicó
el mandatario en el marco de

la toma de posesión del presi

dente guatemalteco Bernardo
de Arévalo

Antes de la ceremonia Boric
se reunión con el propio Aréva
lo y con el alto representante de
Asuntos Exteriores y de Seguri
dad de la Unión Europea y vice
presidente de la Comisión Eu
ropea Josep Borrell con quien
conversó sobre la terrible ma

sacre que se está llevando a ca
bo en Gaza

Después de tantos días se
tiende a normalizar pero están
muriendo diariamente 200 pa
lestinos en Gaza Esa masa
cre tiene que acabar ya subra
yó Boric

Agregó que la gran mayoría
de los países del mundo se ha
manifestado a favor de un cese

al fuego ya y de una solución
política al conflicto

Estado palestino

Oposición israelí

El primer ministro de Israel
Benjamín Netanyahu dijo
que comunicó a EU su opo
sición a la creación de un

Estado palestino como par
te de un escenario de pos
guerra en Gaza

Les digo esta verdad a
nuestros amigos estadouni
denses y también detuve el
intento de imponernos una
realidad que perjudicaría
la seguridad de Israel di
jo Netanyahu Agregó que la
mayoría de israelíes rechaza
un posible Estado palestino
iniciativa que la Administra
ción de Joe Biden apoya
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Un misil israelí sin explotar atrapado entre dos casas en el campo de refugiados de Al Nusairat
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Continúa prófugo presunto feminicida

Ve negligencia
familia de Elsa
Reprochan allegados
a víctima falta de

interés de la Fiscalía

para lograr detención
VIRIDIANA MARTÍNEZ

La falta de interés de las au
toridades por detener al prin
cipal sospechoso del femi
nicidio de Elsa Celeste cu
yo cuerpo fue encontrado
el 4 de diciembre pasado en
su domicilio en Tzüipalapa
desespera a la familia de la
víctima

Nada han sabido los fa
miliares sobre el paradero del
presunto feminicida ni una
llamada de continuidad han
recibido de los investigado
res del caso

Es molesto porque no
nos han dicho nada de avali
ces de nada Es desesperan
te saber que no hacen na
da expresó Martha Baltazar
hermana de Celeste

La incertidumbre y sen
sación de que la Fiscalía Ge
neral de Justicia no hacen
algo crece porque de forma
anónima personas les han
dicho que lo han visto cerca
que anda rondando pero no
hay certeza y podría tratarse
de engaños para obtener al

gún beneficio económico

Uno de ellos intentó pe
dir dinero Entonces por eso
no sabemos qué tan real sea
o si entre estas personas que
han marcado lo conozcan
señaló

A mediados de diciem
bre la familia de Elsa Celeste
se manifestó ante la Fiscalía
de Investigación del Delito
de Feminicidio para exigir la
detención de Carlos N el
presunto responsable

Hasta ese día pudieron
confirmar que la orden de
aprehensión ya había sido gi
rada sin embargo la abogada
que contrataron para que si
guiera el caso se dio cuenta
de que no habían puesto una
alerta migratoria para evitar
que saliera del País por lo
que la pidió

Además de otras diligen
cias que hacían falta para agi
lizar la localización

El 3 de diciembre Carlos
fue a la casa de Elsa Celeste
quien era madre de tres me
nores supuestamente para
platicar y habría sido el últi
mo que la vio con vida al día
siguiente fue hallada muerta

El presunto feminicida
dio unas vueltas a unas calles
de donde habría cometido el
asesinato unas horas después

de que el cuerpo fue levan
tado el 4 de diciembre de
acuerdo con un video que le
enseñó un policía a Martha

Elsa Celeste era guardia
de seguridad en Polanco Al
caldía Miguel Hidalgo cuan
do conoció a Carlos N quien
fungía como valet parking

iniciaron una relación
sentimental y varias veces
ella intentó dejarlo pero a
través de amenazas en contra
de su familia la convencía de
volver contó en su momento
la mamá de la víctima Elsa
Abarca

Uno de los episodios vio
lentos que vivió su hija fue
cuando salía de su nuevo lu
gar de trabajo y Carlos sf
la subió a un auto a la fuerza
le robó su celular y el dinero
que había ganado porque es
taba en desacuerdo con que
laborara dijo Abarca
Martha Baltazar
hermana de Elsa
Celeste

IIEs molesto
porque no nos han
dicho nada de
avances de nada Es

desesperante saber
que no Hacen nada
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Vinculados a
proceso 13 mil
426 agresores
de mujeres en
esta gestión
LAURA GÓMEZ FLORES Y
JOSEFINA QUINTERO MORALES

La Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México infor
mó que un total de 13 mil 426
agresores de mujeres fueron
vinculados a proceso en la actual
administración un promedio de
siete diarios entre quienes está
Rodrigo N quien suma más de
45 años de prisión por el delito
de violencia familiar

Dicha sentencia resulta his
tórica y se logró a pesar de que
los códigos penales siguen mi
nimizando el delito de violencia
familiar que sin duda alguna
es la antesala del feminicidio
afirmó su ex pareja Daniela
Sánchez

Con ello afirmó se envía
un mensaje claro a los agreso
res de cero tolerancia y de que
no habrá impunidad en delitos
cometidos en agravio de niñas y
mujeres de esta ciudad aunque
los procesos en su contra aún no
han concluido

Mi hija mis padres adultos
mayores y yo no desistiremos
hasta obtener justicia y se ga
rantice la no repetición y la re
paración integral del daño dijo
al comentar que otra de las vícti
mas de Rodrigo N de profesión
abogado otra ex pareja

La primera sentencia que le
impusieron modificada en se
gunda instancia fue por 15 años

y seis meses de prisión la segun
da de seis años la tercera de 12
y la cuarta de 11 años y nueve
meses un total de 45 años y tres
meses de prisión precisó

Se arroja de un cuarto
piso al huir de su pareja

En otro caso de violencia contra
las mujeres Erika de 25 años
tuvo que saltar por la ventana
de su departamento ubicado
en el cuarto piso de un edificio
ubicado en avenida Río San Joa
quín Ampliación Granada en
Miguel Hidalgo para evitar que
Santiago su pareja sentimental
la siguiera golpeando

Su intento de huir sin embar
go se vio frustrado pues al caer
sobre la banqueta se lastimó la
cadera y ya no pudo moverse A
los policías que llegaron al lugar
les informó que saltó para evi
tar más agresiones por lo que
solicitaron la presencia de los
servicios de emergencia

Los paramédicos que la aten
dieron le diagnosticaron posi
ble fractura de cadera por lo
que fue trasladada a un hospi
tal para su atención mientras
el presunto agresor también
de 25 años fue remitido ante
el agente del Ministerio Públi
co quien definirá su situación
jurídica y realizará las investi
gaciones del caso
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#PODCASTLANETACONTATÍANA

Ven violencia
de género

Con el tema oposición es igual a vio
lencia de género Tatiana Clouthier en
el capítulo 8 del podcast La Neta con
Tatiana y los Vocerones abordan que

fue violencia de género de Xóchitl Gálvez
al decir que la precandidata Sheinbaum
necesita pedir permiso para ir a un
debate Además junto a Clouthier coor
dinadora de voceros los cuatro invitados
compartieron que la continuidad de la
4T será posible gracias a Sheinbaum
pues es capaz de llevar a su pueblo a
decisiones correctas redacción

VARIOS
TEMAS

Dijeron que
México es

potencia gracias
a los megapro
yectos de la 4T

4

INVITADOS
ACOMPA
ÑARON A
CLOUTHIER
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#SINALOA

DELITOS
AL ALZA EN
ERA ROCHA
LOS CASOS DE ROBO A VIVIENDAS NARCOMENUDEO
Y SECUESTRO FUERON LOS QUE MÁS AUMENTARON
REDACCIÓN

esde el co
Dmienzo de la

administra
ción de Rubén

Rocha Moya
como gober

nador de Sinaloa en noviembre
de 2021 se han incrementado los
delitos en esta entidad

Los casos de robo a viviendas

aumentaron en 108 por ciento
pasando de 317 en 2022 a 660
en 2023 emergiendo como uno
de los delitos que más afectan
directamente a las familias

El robo a comercios creció au

mentó en 42 por ciento al pasar
de mil 238 a mil 759

Las denuncias por violación
crecieron 42 por ciento pasando
de mil 238 casos a mil 759

De noviembre de 2022 a no

viembre de 2023 el robo de ve
hículos incrementó en cuatro por
ciento pasando de tres mil 390
casos a tres mil 507

Este aumento se vio agravado
por el Culiacanazo 2 0 donde
varios ciudadanos fueron despo
jados de sus vehículos algunos
de los cuales fueron incendiados

como una forma de protesta del
crimen organizado ante la cap
tura de Ovidio Guzmán López
hijodeJoaquín El ChopoCuzmán

Los casos de secuestro se dis

pararon 71 por ciento al pasar de
sietea12 Además el narcomenu
deo experimentó un incremento
de 90 por ciento pasando de 131
a 249 casos

Durante el primer año de la
administración de Rocha Moya
se reportaron 39 feminicidios
mientras que en el segundo año
hasta noviembre la cifra de mu
jeres asesinadas alcanzó los 32
casos según la información pro
porcionada por el CESP

Los casos de feminicidio ocu

rridos entre noviembre de 2022y
octubre de 2023 se concentran

en Culiacán con 10 casos segui

do por Ahorne con 8 y Mazatlan
con tres denuncias #

AUMENTA
VIOLENCIA

Los homicidios

culposos aumentaron
dos por ciento pasando
de 601 casos a 612

Las lesiones culposas
crecieron 31 por ciento
ascendiendo de 849 a
mil 116 casos

Las lesiones dolosas

tuvieron un repunte de
17 elevándose de
2 926 a 3 410 reportes

32
FEMINICI

DIOS SE RE
GISTRARON

EN 2023
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IRENE TELLO ARISTA
Homicidios a la baja en el país

Estasemana el Gobierno Fedc
nd presumióque se frenó y re
virtió la tendencia en homi

cidio doloso en el país De acuerdo
con la gráfica que acompaña el men
saje gubernamental que se publicó
en redes sociales se presume una re
ducción del 20 para el delito de ho
micidio durante el actual sexenio Es
ta información corresponde al repor
te que hizo la secretaria Rosa Icela
Rodríguez este martes durante la
conferencia mañanera Sin embargo
varias interrogantes surgen al mo
mento de analizar esta información
la mezcla de fuentes de datos la mala
interpretación délatendenciaalaba
ja así como la explicación que se hace
del motivo de la reducción por parte
del gobierno federal tín este artículo
haré un recuento de los problemas
detrás de esta aseveración

Un primer análisis de la gráfica
que presume esta reducción permi
te identificarla falta de fuente de los
datos Para temas de homicidios
dolosos en el país se pueden con
sultar los datos del Secretariado
SESNSP o los datos del Tnegi Ha
ciendo un análisis de ambas fuen
tes se puede identificar que la in
formación procede de los datos de
defunciones registradas del Inegi
Sin embargo dado que no se ha he
cho pública la información de de
funciones registradas por el Inegi

del 2023 se puede asumir que en la
gráfica se mezclan datos del Secre
tariado y del Inegi El informe de la
secretaria Rosa Icela confinna esta
hipótesis Sin embargo no se pue
den comparar ci fras cíe las dos fuen
tes debido a que proceden de fuen
tes de información distinta la del
SESNP procede de carpetas de in
vestigación reportadas por las Fis
calías y la del Inegi procede de cer
tificados de defunción

Por otro lado ambas fuentes tie
nengrandes problemas La informa
ción del Inegi no pemiite clasificar
con precisión el número total de ho
micidiosdolosos yaque ungran nú
mero de defunciones clasificadas
como accidentes no identificadas o
suicidios pueden ser en realidad un
homicidio Por otro lado el SESNSP
tiene el problema del subregistro de

homicidio doloso bajo la categoría
de homicidio culposo Esto se ve cla
ramente en el tema del feminicidio
donde muchasveces las fiscalías cla
sifican como homicidios no inten
cionales los feminicidios que ocu
rren en el país A esto se suma el su
bregistro de homicidios dolosos de
bido a la crisis de desaparecidos y a
la falta de identificación de cuerpos
hallados en fosas

Otro de los problemas tiene que
ver con la comparación que se hace

para calcular la reducción del 20
De acuerdo con los datos de la secre
taria Rosa Icela esta comparación se
hace entre las víctimas de homicidio
doloso del 2018 36 685 y del 2023
29 675 Sin embargo tal y como
mencioné anteriormente las fuentes
de estos dos datos no son compara
bles y por otro lado los datos del Se
cretariado respecto a homicidios do
losos siempre son menores a los da
tos reportados por el Inegi para esta
categoría Tampoco se puededejarde
lado que el total de homicidios do
losos por sexenio volvió a crecer en la
actual administración

La razón que da el gobierno fede
ral de esta supuesta baja en homi
cidios dolosos es la siguiente Este
resultado se debe al trabajo de las
Fuerzas Armadas yde seguridad así
como la labor diaria de las 32 mesas

de construcción de paz y seguridad
estatalesylas266coordinaciones re
gionales instaladas en territorio na
cional Sin embargo no especifica
que el homicidio doloso es un delito
del Hiero local por lo cual es com
petencia de los estados el prevenir e
investigar este delito Tampoco
menciónalaclara relaciónque existe
entre el aumento de homicidios do
losos en el país y la intervención de
las fuerzas armadas en labores de se
guridad desde el 2006

Cuando se habla de cifras de ho
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micidios en el país no estamos ha
blando de números sino de perso
nas y tragedias comunitarias Pre
sumir una reducción de homici
dios dolosos con base en cifras im
precisas y no comparables y aducir

este cambio a una política de segu
ridad que trajo consigo un aumento
en la violencia homicida en el país
es una gran contradicción

Especialista en temas dejusticia
anticorrupción y tecnología cívica

itelloarista
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